
A11 DÍAS de las elecciones, la situación política
en Tamaulipas se sigue complicando,
por la evidente intervención de Francisco García
Cabeza de Vaca. El panista está recurriendo
a estrategias nada limpias para frenar
al morenista Américo Villarreal.

EL ACOSO contra el médico candidato, lo hizo
regresar al Senado para denunciar la guerra sucia
del gobernador tamaulipeco. Flanqueado por Ricardo
Monreal y Mario Delgado, Villarreal describió
la persecución de la que están siendo objeto él,
su familia y sus colaboradores.

EN RESPUESTA, se espera que en las próximas horas
García Cabeza de Vaca también acuda a la Cámara
de Senadores, arropado por la bancada del PAN,
para lanzar su respectiva ofensiva mediática.

Y NO sólo eso: allá en Tamaulipas se asegura
que el fiscal Irving Barrios recibió instrucciones
de armar 40 nuevas órdenes de aprehensión
contra objetivos morenistas. ¡La que se viene!

POR CIERTO, resulta curioso que mientras Claudia
Sheinbaum y Macelo Ebrard volaron al Noreste
para apoyar a Villarreal en su campaña; el ex senador
fue quien voló para venir a pedir el apoyo de Ricardo
Monreal. Por algo dicen que en política no hay
casualidades.

A LA larga lista de problemas que arrastra Carlos
Alfonso Morán Moguel, director del AICM,
ayer se sumó el bloqueo de taxistas que desquiciaron
el oriente la Ciudad de México. Hasta ahora al
funcionario no le ha significado ni media turbulencia
el caos aeroportuario, ni el escándalo por el
incremento de los aterrizajes abortados. No vaya a ser
que el hecho de perturbar los dominios de Claudia
Sheinbaum sea la gota que lo derrame del cargo.

¿CON QUÉ cara Hugo LópezGatell le exige
a los médicos que se vayan a trabajar a la Montaña
o la Selva? La pregunta viene al caso porque
el subsecretario no fue capaz, ni siquiera,
de irse a trabajar a Acapulco.

COSA DE recordar que una de las graaandes
ideas del Presidente fue ordenar una descentralización
sin ton ni son, en la que a la Secretaría de Salud
le tocó irse a Guerrero. Tan es así que, supuestamente,
la plana mayor de Jorge Alcocer debería
estar despachando a un lado de los clavadistas
de la quebrada.

SIN EMBARGO, LópezGatell se negó a trasladarse,
pataleó y le dieron chance de quedarse en la CDMX,
aunque en una oficina de más bajo perfil,
para no llamar tanto la atención. Habrá que
conseguirle un buen ortopedista, porque con esto
se le volvió a fracturar la credibilidad al subsecretario.
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A los 50 años de su edad
John Dee se enamoró.

Había conocido el amor sólo en los libros.

Quiero decir que no había conocido
el amor. Después de que lo conoció,
los libros ya no le interesaron. Cuando
en la noche navegaba por el mar inñnito
de la mujer amada, se sorprendía
de pronto riéndose de la importancia
que había dado a los libros.

Ahora sabía la verdad. Sabía que la verdad "
es el amor. Y sabía que el amor es también
la justicia, la belleza, el bien, y todo lo
bueno que hay en la vida de los hombres.
Entonces, a los 50 años de edad,
John Dee fue un hombre verdaderamente
sabio. Y su sabiduría no derivaba de los
libros. Provenía del amor.

¡Hasta mañana!...
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¿Maximato?
Un sujeto acusó de adulterio a

su mujer. En la corte su abo
gado le preguntó: "¿Qué esta

ban haciendo su esposa y ese hombre
la noche que usted los sorprendió?".
Contestó el tipo: "Estaban follando".
"¡Oiga! interviene el juez, ¡Esa pa
labra no se puede decir aquí! Si no
modera su vocabulario le aplicaré una
multa. Conteste la pregunta de su de
fensor en términos correctos: ¿qué es
taban haciendo su esposa y ese hom
bre la noche de referencia?". "Mire,
señor juez responde el individuo.
Los dos se hallaban desnudos en la
cama. Él estaba sobre mi mujer, y te
nía su usted ya sabe qué en usted ya
sabe dónde. Si eso no es estar follan
do, entonces, señor juez, aplíqueme la
multa"... El jefe de la oficina le regaló
a su joven empleado, recién casado él,
un par de boletos para la obra La fie
recilla domada, divertida comedia de
Shakespeare. Esa noche el muchacho
llegó a su casa y le preguntó a su fla
mante mujercita: "Mi amor: ¿te gus
taría ver Lafierecilla domada?". "¡Uy,
no, mi vida! exclamó ella echándose
en sus brazos. ¡Quiero verla salvaje y
alborotada, como todas las noches!"...
Permanece en la mente del pueblo el
recuerdo de las frivolidades, ineptitu
des y corrupciones de los tres sexenios

anteriores al de López Obrador. Esos
vicios fueron el cimiento de la sona
da victoria electoral de AMLO, y si
guen manteniendo viva su imagen
en la conciencia popular. Si las cosas
siguen como van y no hay ninguna
señal que permita suponer que habrá
algún cambio, salvo fuerza mayor to
do indica que Morena se alzará de
nuevo con el triunfo en la elección
presidencial del 24, pues si la caballa
da de López Obrador está flaca ex
cluyo a Ricardo Monreal de esa con
sideración la oposición se ve más
débil aún, a menos que Luis Donaldo
Colosio Riojas se decida a entrar en
la carrera presidencial, en cuyo caso
sí habría una candidatura opositora
fuerte que bien podría contrastar a la
que eventualmente postulará el dedi
to de AMLO. La figura del tabasqueño
sigue siendo fúerte. Tiene razón cuan
do dice que las críticas a su persona y
sus acciones le han hecho lo que el ai
re a Juárez. Si ningún factor extraor
dinario se presenta, digo, su poder se
mantendrá después de que termine
su sexenio, y seguirá gobernando a
través de cualquiera de sus tres incon
dicionales corcholatas: Sheinbaum,
Ebrard o Adán Augusto López. Pre
parémonos, pues, para un maxima
to en este país que se está haciendo

mínimo... El odontólogo se disponía
a extraerle una muela a su paciente,
pero el hombre apretaba la boca cuan
do el doctor le acercaba la pinza. El
dentista llamó aparte a su enfermera
y le dijo: "Cuando yo acerque la pin
za a la boca del paciente usted dele
un fuerte golpe donde más le duela".
Cumplió la ayudante la orden de su
jefe: el doctor le acercó la pinza al ti
po, y ella le propinó un golpe treme
bundo en el doble atributo masculi
no. El individuo abrió la boca para
lanzar un ululato de dolor; el dentista
aprovechó el instante e hizo la extrac
ción con prontitud. Le preguntó luego
al paciente: "¿Verdad que no le dolió
cuando le saqué la muela?". "Sí me do
. lió, doctor respondió con feble voz el
individuo, Y no sabía que la mue
la tuviera la raíz tan honda"... Aquel
vaquero encontró a un indio joven y
le preguntó la hora El indio se llevó
la mano a la entrepierna y respondió:
"Las 10 de la mañana con 22 minutos".
El vaquero consultó su reloj: ésa era la
hora. Aquella misma noche el vaquero
volvió a ver al indio. El piel roja tenía
la mano en la citada parte, y la agitaba
sin cesar. "¿Qué haces?" le preguntó.
Respondió el hijo de las praderas: 'Le
estoy dando cuerda al reloj"... (No le
entendí)... FIN.
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Apagones...
Como es la costumbre de

este gobierno, después de
dinamitar a las instituciones

autónomas, como el Cenace,
los directores de éstas acatan
las órdenes de inmediato.

Ya empezaron a exigir
a las compañías privadas
detalles que son puro cuento.

Declaran que el país
está en riesgo de apagones
por culpa del uso de fuentes
renovables de energía.
Se quieren adelantar a los
efectos de su ley eléctrica y
culpar a las energías limpias.

Todo el mundo está

cambiando a las energías
renovables, y no creo que
todo el mundo esté mal.
Alexandra Sánchez Seabrook
Tlalpan, Ciudad de México
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La región invisible
"Vamos a quitar la red tape

y vamos a poner la red carpet"

Rodrigo Chaves

DAVOS. "Latinoamérica ha
desaparecido del radar y no es
bueno". Las palabras de Aran

cha González Laya, exministra de Re
laciones Exteriores de España y hoy
decana de la Escuela de Relaciones
Internacionales de París, señalan una
realidad innegable. Siempre ha sido di
fícil para Iberoamérica tener un papel
protagónico en el mundo, pero en este
2022 es más difícil, a pesar de que la re
gión debería atraer muchas inversiones
que no se irán ya a Rusia y a China.

"Todo el mundo piensa que inven
tó el populismo, pero nosotros inventa
mos el populismo", comenta con sorna
Andrés Velasco, ministro de Hacienda
de Chile bajo Michelle Bachelet y ac
tualmente decano del Instituto de Po
líticas Públicas de la London School of
Economics. El populismo es en buena
medida producto de las instituciones
que nos hemos dado. "En Perú tenemos
un Presidente que recibió solo el 20
por ciento de los votos en la primera
vuelta dijo y que cuenta con solo uno
de cada 10 diputados en el Congreso".

Lo anterior no significa que los
países de Latinoamérica no estén apro
vechando el momento para buscar in
versiones en el Foro Económico Mun
dial. Pedro Castillo, presidente de Perú,

canceló de último momento, por la tur
bulencia política en su país, pero envió a
su vicepresidenta, Dina Ercilia Boluar
te, quien, en un panel ayer con presi
dentes latinoamericanos, ofreció varias
veces el mensaje de que en el gobierno
de Perú "garantizamos la inversión de
los empresarios". Iván Duque de Co
lombia y Luis Abinader de la República
Dominicana expresaron la misma invi
tacióa Rodrigo Chaves, quien asumió la
Presidencia de Costa Rica hace apenas
dos semanas, ofreció retirar la red tape,
la burocracia, y desplegar la red carpet,
la alfombra roja. De México, no hay un
solo funcionario de ningún nivel.

Velasco señaló que hay una genera
ción de latinoamericanos que han cre
cido sin inflación y que hoy se enfren
tarán por primera vez a este fenómeno.
"También han vivido con la democracia,
pero no están satisfechos con la demo
cracia". Esta es una de las razones por
las que los electores han recurrido ca
da vez más a políticos populistas que
prometen soluciones fáciles. Lo curio
so es que los gobiernos democráticos y
las políticas económicas liberales han
tenido resultados positivos, incluso en
aquellos temas en que hoy más se les
cuestiona: "La región se hizo menos
desigual, pero eso no ha reducido la
furia", afirmó Velasco. Hoy se aproxi
man tiempos más complicados. Solo
los altos precios de las materias primas
han impedido una "tormenta perfecta",
pero incluso en eso los gobiernos están

fallando. Están usando los recursos de
la bonanza para crear nuevos subsidios,
por ejemplo, a los combustibles. Están
tirando dinero a la basura en vez de
usarlo para aumentar la productividad
de sus economías.

Quizá lo más curioso es que aho
ra hay un nuevo país latinoamericano.
Thomas Friédman, columnista deliVew
York Times, se quejó de lo que está ocu
rriendo en su país, Estados Unidos: "Por
primera vez en 2024 tenemos dudas
sobre una transición pacífica del po
der". La influencia de Donald Trump,
quien se ha negado a reconocer su de
rrota en 2020, está generando una ac
titud entre los votantes conservadores
de que solo una victoria republicana
puede ser legítima Es algo que hemos
visto con frecuencia en Latinoamérica,
y en México, pero que hasta ahora no se
daba en Estados Unidos. Y no es buena
señal, ni para los estadounidenses ni
para los latinoamericanos.

• LIMPIAS

Pedro Sánchez, Presidente español, so
cialista, hizo un llamado ayer para en
frentar los retos de España y Europa
con mayor inversión, especialmente
en energías limpias. Agradeció la pre
sencia en Davos de varios empresarios
españoles, entre ellos Ignacio Sánchez
Galán de Iberdrola, cuyas inversiones
en energías limpias son cruciales para
lograr el objetivo.

Fecha: 25/05/2022

Página: 10

Area cm2: 308

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 65,912

Página 6 de 7



CIRCUITO
INTERIOR

¿RECUERDAN
cuando grupos
de golpeadores
llegaban a Coyoacán
para reventar los
mítines de la entonces
candidata Claudia
Sheinbaum? Pues

mañana podría
repetirse la historia...
sólo que al revés.
COMO parte
de los festejos
por los 500 años
de la demarcación,
la Alcaldía tiene
programado
un concierto

en el Jardín Hidalgo.
CUENTAN

que concejales
de Morena

organizaron una
protesta a la misma
hora y en el mismo
lugar. Y lo preocupante
es que piensan
hacerse acompañar
de ex perredistas
que ahora son
cuartotransformistas

y que están ligados
a los llamados sillazos
de 2018.

LÁSTIMA
que el programa
no contempla grupos
de baladas, porque
sonaría muy a tono
la canción que habla
sobre los años que han
pasado... ¡y las vueltas
que dio la vida!

HOY será despedido
con honores Raúl

Esquivel, el ex director
de Bomberos mejor
conocido por su
sobrenombre, "Jefe
Vulcano", y por la
frase de batalla con
la que informaba
sobre incendios en la
Ciudad: "vamos para
allá"

LÁSTIMA que no
alcanzó a ver que se
hiciera justicia contra
los ex sindicalistas que
provocaron su salida.
El mejor homenaje
no pudo ser en vida.
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Problemas en el registro
de médicos
::::: Nos hacen ver que el primer día de regis
tro para médicos especialistas que buscan una
plaza no estuvo exento de fallas que impedían
registrarse. Además, el número para asistencia
técnica se encontraba fuera de servicio y, en
otros casos, batallaron para recibir ayuda. Nos
recuerdan que no es la primera vez que el go
bierno tiene problemas con la tecnología, pues
también hubo errores en los primeros regis
tros de la vacunación contra Covid. Quizá no
sea mala idea destinar mayores recursos para
que el gobierno tenga de dónde echar mano
de profesionales bien formados, y que sin pro
blema puedan armar de manera rápida y efi
ciente una base de datos que permita el regis
tro de 13 mil 765 personas.

La muy flexible ideología
del Partido Verde
::::: Ayer el presidente Andrés Manuel López
Obrador encabezó la Ceremonia de inhuma
ción y homenaje postumo al extinto líder co
munista Amoldo Martínez Verdugo. Asis
tieron mujeres y hombres con afinidad ideo
lógica como el gobernador de Sinaloa, Rubén
B. 0 Rocha Moya; el subsecreta

I i rio de Gobernación, Alejan
H £ dio Encinas; el subsecreta

rio de Educación Superior,
t Luciano Concheiro; Elvi

ra Concheiro, Tesorera de
* la Federación, y Pablo Gó

mez, titular de la UIF, todos
Carlos Alberto militantes del extinto Partí
Puente do Comunista de México. Y,

mucho llamó la atención, la
presencia del "camarada" Carlos Alberto
Puente, líder del PVEM, quien fue aliado del
PAN y el FRI, y ahora de la autollamada
Cuarta Transformación. Una flexibilidad ideo
lógica que le ha sido muy rentable.

Fecha: 25/05/2022

Página: 2

Area cm2: 248

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 27,900

Página 11 de 14



Salomón Jara, malas compañías
::::: Aunque el equipo del candidato de More
na a la gubernatura de Oaxaca asegura que
tiene en la bolsa el triunfo en la elección, mu
chos no se explican la razón por la que don
Salomón Jara echa mano de personajes que
no ayudan mucho a la imagen de su campa
ña. Aseguran que para congraciarse con la
sección 22 de la CNTE llamó a Norma Cley
ver, una de las principales líderes del grupo

[I&ísádó de destrucción de material
^rojjp, bloqueos en vías de comuni

erar entre los maestros de esa ala magiste
rial. Sin embargo, nos explican, al mismo
tiempo, otros miembros de la CNTE piden a
los oaxaqueños que no voten por Morena.

Protección a periodistas.
llamados a misa
::::: Nos platican que ante la inacción para pro
teger a periodistas y defensores de Derechos
humanos, la diputada Cynthia López Castro
acudió a Naciones Unidas para organizar una
reunión de trabajo y solicitar que desde ese "
organismo se fortalezcan las llamadas de aten.
ción al gobierno mexicano: Doña Cynthia ase
gura que dado que en la tribuna de la Cámara
de Diputados las exigencias de que se atienda
el tema han resultado ser solamente "llama
dos a misa", es necesaria la presión interna
cional. La visita, nos comentan, fue también el
primer paso para la realización de un foro so *
bre el tema en la Cámara de Diputados.
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Hospital de Cuajimalpa se
sumará al IMSS... Bienestar
::::: Nos dicen que el Hospital de Cuajimalpa,
que tantos problemas legales ha tenido para
que la obra de infraestructura de salud pueda
terminarse, finalmente será inaugurado en el
mes de junio. La cuestión es que este espacio

ya no será operado por la
Secretaría de Salud capitali
na, a cargo de Oliva López,
sino que formará parte del
programa IMSSBienestar,
para que personas que no
son derechohabientes en la
capital puedan tener aten
ción gratuita. El anuncio fue
hecho por el presidente An
drés Manuel López Obra
dor y fue confirmado en re

des sociales por la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum. En Cuajimalpa, nos afirman, ya
sea operado por uno o por otro, pero urge que
se repongan las instalaciones que quedaron
destrozadas con la explosión de un tanque de
gas en 2015, nos comentan.

Cuevas no controla la ira
::::: Ya le hemos platicado en este espacio que
el programa de colocar mobiliario uniforme
en puestos metálicos de la alcaldía Cuauhté
moc le trajo muchísimas críticas a la alcaldesa

Sandra Cuevas, del ¦

PANPRIPRD, porque quie
nes están contra la medida
aseguran que nulifica la ex
presión popular. Pues ahora,
ese tema generó que doña
Sandra se pusiera al tú por
tú con José Ramón López
Bettrán, hijo del presidente
Andrés Manuel López
Obrador, a quien lanzó una
serie de adjetivos, luego de

que don José Ramón compartiera en sus re
des un meme sobre la situación que se vive
en la Cuauhtémoc. Al parecer, la alcaldesa no
ha tomado sus cursos para controlar la ira.
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Piden que la izquierda
se una en Edomex
::::: A casi un año de que se realice la elección
a gobernador en el Estado de México y sin
definir candidatos, el exalcalde de Neza y diri
gente nacional de la agrupación Unidos por

un Mejor País, Juan Hugo
de la Rosa, llamó a que se
unan las fuerzas de izquier
da para ganarle al PRI por
primera vez en la historia
de esa entidad. También, el
actual alcalde morenista de
Neza, Adolfo Cerqueda,
pidió al PVEM PT y Nueva
Alianza que se adhieran al
proyecto de izquierda para
lograr la alternancia en el
territorio mexiquense. La

pregunta es si habrá eco de esa convocatoria
entre los integrantes de esos partidos y agru
paciones, o cada quien jala agua a su molino,
como ha ocurrido siempre y dejarán el poder
por otros seis años en el PRI.
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Desde Coahuila, nos platican que varios
"con palomitas en mano" viendo la te

del pleito familiar entre los herma
 Moreira Valdez, pues don Humberto

no ha dado tregua en la
embestida contra su herma
no mayor, Rubén, y su cu
ñada, la aspirante en Hidal
go a gobernadora Carolina
Viggiano (PRI). Nos relatan
que en el "round 2", don
Humberto rechazó ser "ase
sor financiero" del candida
to morenista hidalguense
JUlio Menchaca, llamó a
don Rubén y doña Carolina

"los reyes del fraude electoral en México" y
planteó escenarios catastróficos si gana su cu
ñada; aunque, nos dicen, se especula que don
Humberto anda más bien "haciéndole ojitos"
a Morena para ser admitido y tener peso en el
proceso electoral de 2023. ¡Qué tal!

Alcalde da patadas de ahogado
::::: Quien continúa dando patadas de ahoga
do en Sinaloa, nos comentan, es el alcalde de
Culiacán, Jesús Estrada Ferreiro (Morena),
contra los diputados que llevan el caso de su

juicio político. Nos indican
que don Jesús acusó a los
legisladores de darle trato
de delincuente y de intentar
destituirlo en lo "oscurito",
luego de que acudió al Con
greso local y le negaron la
entrada a un notario públi
co que lo acompañaba "pa
ra dar fe de lo, que se iba a
tratar", pues le explicaron
que la reunión era privada,

lo que molestó a don Jesús; aunque en los
pasillos legislativos se rumora que sus días de
edil están contados, pues se han sumado a su
expediente denuncias por presuntos actos de
corrupción. ¡Ouch!
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Panistas despechados
::::: El que está como novio abandonado en
Nuevo León, nos cuentan, es el PAN, pues el
alcalde de Santa Catarina, Jesús Nava Rive
ra, cambió la casaca blanquiazul por la na

ranja de Movimiento Ciuda
daño (MC). Nos indican que
el consuelo de los panistas
es que los int
cabildo de la j
partido, pero están "planean
do que el desquite llegue
por ahí, al poner bajo la lu
pa la administración muni
cipal, pero además quieren
aprovechar su mayoría en el

Congreso estatal y ser "la piedrita en el zapa
to" para los naranjas, pues les dolió que MC
controle 16 de los 51 municipios, de los cuales
ocho los ganó en las urnas, y los otros, fuera
de temporada. ¡Zas!

Los Pelucne poblanos
::::: Desde Puebla, nos comparten que al go
bernador Luis Miguel Barbosa Huerta (Mo
rena) no le cayó nada en gracia la reunión de
empresarios con algunos prospectos de la
oposición. Nos cuentan que el Consejo Coor
dinador Empresarial entregó reconocimientos
a líderes y afiliados, pero también a algunos
alcaldes panistas destacados, lo que generó la
burla de don Miguel, quien calificó el acto co
mo poco genuino, actuado y hasta los compa
ró con "La familia Peluche" o con Maximilia
no de Habsburgo y Carlota de México, pero
sin que pasara a mayores. Sin embargo, no
faltó quien en broma aseguró que alguno de
los empresarios saldría a decirle a don Mi
guel: "¡Óigame, no, óigame!"

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Otra masacre en el catálogo
de nuestras horas negras
Solo unas horas después

de que la Secretaría de
Seguridad y Protección

Ciudadana presumiera una
baja en los homicidios come
tidos en Guanajuato, la ciu
dad de Celaya se convirtió
en noticia internacional.
El lunes en la noche

once personas fueron
asesinadas por un co
mando que, luego de
acribillarlas, le pren
dió fuego a un hotel y
dos bares en la colonia
Valle Hermoso.
A las diez de la noche,

hombres armados y
encapuchados, que
llegaron a bordo de
tres camionetas, se
detuvieron a las

puertas del Hotel Gala
y los bares contiguos.
Según testigos y sobrevi

vientes del ataque, los des
conocidos abrieron fuego
contra las personas que se
encontraban ahí. Más de 50

detonaciones de arma larga
retumbaronenlaesquinade
Azalea y Fresno.
La mayor parte de las víc

timas eran mujeres que tra
bajaban en esos sitios o se
hallaban entre los clientes.

Cayeron siete en total y una
más murió en el hospital.
Entre el reguero de cuer

pos, la policía encontró losde
tres hombres también acribi
llados por las balas. De acuer
do con fuentes estatales ellos
eran el verdadero objetivo del
ataque, y estarían relaciona
dos con el Cártel Jalisco Nue
va Generación.

Entre charcas de sangre,
los agresores abandonaron
en el lugar una cartulina de
color verde: "Esto me pasó
por apoyar a las Jaliscas y es
tar involucrado con los 3
embolsados. Atte: CSRL".
Esa madrugada, a pocos

metros del sitio del ataque, ha
bían aparecido en bolsas de
plástico los cuerpos fragmen
tados de al menos tres perso
nas. Sobre estos se hallaba una

cartulina firmada por el Cártel

Jalisco, con amenazas a inte
grantes del Cártel de SantaRo
sa de Lima.

El ataque fue la respuesta
a la aparición de esos embol
sados, según la secretaria
ejecutiva de Seguridad Pú
blica del estado, Sophía
Huett, quien señaló que Va
lle Hermoso es una colonia

con un fuerte pasado de ho
micidio y narcomenudeo.
Los cuerpos embolsados

son parte de los mensajes que
los dos grupos criminales, en
pugna por el narcomenudeo y
el huachicol. se están inter
cambiando desde hace años.

La violencia, sin embargo,
no termina.
Las autoridades hablan

de una pugna al interior del
Cártel de Santa Rosa de Li

ma, dirigido hoy por una
hermana de El Marro: Ka
rem Lizbeth Yépez Ortiz, de
quien llegó a decirse que la

habían ejecutado y quien
controlaba las finanzas del

grupo criminal.
Apenas el 9 de marzo pa

sado, las pugnas de la delin
cuencia organizada dejaron
en Celaya diez asesinatos en
un día. Ehtre los hechos de
sangre sobresalió el ataque
al bar Código 19, en donde
sujetos armados acribillaron
a tres hombres y lesionaron
a otros dos.

En los primeros cuatro
meses del año se registraron
casi mil homicidios en Gua
najuato. En Celaya, este de
lito aumentó 25%.
Según las autoridades, nue

ve de cada 10 asesinatos están
relacionados con crimen or

ganizado y narcomenudeo.
El horror había visitado

Celaya el pasado 23 marzo,
cuando en un camino cer
cano a la comunidad de

Rincón de Tamayo se
reportó el incendio de
una vieja camioneta

•* Ford F150 y dentro
de esta aparecieron

.los cuerpos calcina
dos de siete integran
tes del grupo musical

Los Chuparrecio.
Familiares logra

ron reconocer los
cadáveres de dos
de ellos. Durante el

funeral, dos de los asis
tentes fueron secuestra

dos y ejecutados detrás de un
autolavado.
Una cartulina informaba

que en el Cártel de Santa Rosa
había ocurrido una ruptura. A
esa escisión se suma el horror
por la guerra que los rema
nentes de este grupo sostie
nen con el Cártel Jalisco, la
cual encontró un nuevo capí
tulo el lunes pasado, cuando
los agresores lanzaron contra
los establecimientos bombas

molotov y rociaron en ellos
bidones de gasolina.
Acribillados e incinerados:

una masacre más en un país
que iba a "serenarse" en seis
meses. Once personas, entre
ellas ocho mujeres, asesinadas
en menos de un minuto por un
grupo de sicarios que, según se
desprende de las investigado 
nes, son manejados por un su
jeto apodado El Zermeño.
Un nombre más en el ca

tálogo de nuestras horas
negras. •

@hdemauleon
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Qué difícil es irle a Andrés
Manuel

López Obrador se las ha
puesto cada vez más
difícil. Ayer que salió

en defensa del neoliberalis
mo, el presidente de México
volvióasubirlabarraparasus
seguidores. Ser fiel de AMLO
se ha vuelto una disciplina
cada vez más desafiante in
telectualmente.

Lleva todo el gobierno cul
pando al neoliberalismo, pero
ayer dijo que no era tan malo.
Años diciendo que con él los
ricos perdieron sus privile
gios, para terminar declaran
do que en su sexenio los ricos
no han perdido nada. Toda
una vida política criticando la
militarización del país y hoy
los militares lo controlan todo.

Toda una trayectoria presu
miendo ser feministay termi
nardefendiendoaSalmeróny
Salgado Macedonio. Cómo ser
ambientalistayapoyarelTren
Maya. Cómo hablar de ener
gías limpias y aplaudir la re
finería de Dos Bocas. Cómo
hablar de soberanía y poner
26 mil soldados a las órdenes
de Estados Unidos. Cómo ha

blar de derechos humanos y
romper el récord de activistas
asesinados. Cómo enarbolar
la bandera de la austeridad
pero justificar la "casa gris" de
Houston. Cómo rechazar el

nepotismo con José Ramón

en la foto. Cómo fustigar los
sobornos si al lado están Pío y
Martinazo. Cómo quejarse de
fraudes electorales y enaltecer
a Bartlett ¿A quién defender,
aGertzoaScheier?¿Alosdos?
¿A ninguno? ¿Quién tuvo la
culpa de lo del Metro, Marcelo
o Claudia? ¿O los dos? ¿Le creo
a Barbosa o a Mier? ¿Le creo a
Cuitláhuac o a Monreal? ¿Mo
nreal es bueno o malo? ¿Por
firio es bueno o malo? ¿Mar
tha Bárcena es la mejor em
bajadora que ha tenido Méxi
co o ya es la peor? ¿Ahora va
mos a defender a Peña Nieto?
El general Cienfuegos fue cul
pable un díayvíctimaa partir
del día siguiente. Trump pasó
de enemigo del pueblo a caer
biea Todo el arranque del se
xenio criticando a los huachi

coleros para terminar reci
biendo dinero del rey de ellos
paralas campañas. Criticando
alos que vivieron en Los Pinos
por lujoso y terminar en Pa
lacio Nacional. Apalear al Te
letón y luego invitar a donar.
Pasar del "donde come uno,

comen dos" a récord de ele
mentos de la Guardia Nacio
nal en la frontera. Una historia
de opositores fustigando a los
funcionarios que hacían
campaña usando sus puestos
públicos, para terminar tre
pándose hasta a los aviones
de la Guardia Nacional para
promover a Morena. Pedir
que las leyes prohiban la pro
moción personal de los ser
vidores públicos y luego decir
que es una ley injusta. Que
jarse históricamente del uso
de los programas sociales con
fines electorales y ahora ejer
cerlo como práctica cotidia
na Cómo hablar de ahorros y
justificar los 1,500 millones
gastados en la no solicitada
revocación de mandato. De
cir primero los pobres y tener
5 millones más de personas
en situación de pobreza. An
dar cantando servicios médi
cos de Dinamarca, mientras
México es el quinto país con
más muertos por la pande
mia. Y encima siguen esca
seando las medicinas. Y las
"benditas redes sociales" hoy
son granjas de bots de la de
recha conservadora.
Quizá por eso, particular

mente en los últimos meses,
hemos atestiguado cómo se
va dando una purga interna.
Cada vez menos aguantan y
se deslindan. El reducto más
duro de AMLO ha comenza

do a expulsar de la burbuja a
dirigentes, legisladores,
miembros del gabinete, pe
riodistas afines, analistas fa
voritos, cualquiera que deci
da tomar distancia de alguna
de las barbaridades. •
histor¡asreportero@gma¡l.com
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Cuba, con representante
técnico; Maduro no
y Nicaragua se bajó

La propuesta que Estados
Unidos negocia con
México y con otros

países de Latinoamérica,
para desactivar el intento
de boicot hacia la Cum
bre de las Américas en
Los Ángeles, plantea la
posibilidad de invitar a
una "representación
técnica" de Cuba para
que la isla participe en
la discusión de temas
sobre la pandemia del
Covid en el continente:
considera "muy difícil" la
presencia del gobierno de
Nicolás Maduro, en todo ca
so podrían invitar a Juan
Guaidó y sus colaboradores,
y en el caso de Nicaragua ya
ni siquiera se le considera
tras el anuncio de la administra
ción de Daniel Ortega de que su
país no asistirá a la Cumbre.
Lo que es un hecho, nos dicen

fuentes diplomáticas de México,
es que el presidente Joe Biden
no va a matizar su posición de
restringir o negar la invitación a
países "cuyos gobiernos no res
petan la Carta Democrática de la
Américas" y no accederá a la pe
tición del presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador,
para cambiar su política exterior
en contra de gobiernos y gober
nantes que considera antidemo

cráticos o de plano dictaduras.
Eso ya lo sabe el presidente

López Obrador, porque se lo ex
puso el lunes el embajador Ken
Salazar, pero el mandatario
mexicano pidió tiempo para
analizar la propuesta y aún no
les responde si está o no de
acuerdo en lo que Washington
considera una "salida alterna" y
lo único que va a aceptar la ad
ministración Biden. Por eso,

ayer que le preguntaron los re
porteros en su conferencia ma
ñanera sobre el tema de la
Cumbre y su asistencia o no al
encuentro continental el próxi
mo 6 y 7 de junio, el presidente
respondió con una risa evasiva:
"Lo de la Cumbre lo comenta
mos mañana o pasado".
Lo que sigue siendo una in

cógnita es cómo va a responder
López Obrador ál planteamien
to de la diplomacia estaduni
dense: si acepta la presencia só
lo técnica de Cuba y limitada a
ciertos temas, además de la ex
clusión de Maduro y la autoex
clusión de Nicaragua, y se pre
senta personalmente en la
Cumbre para cuestionar en su
discurso la "política antigua de
Estados Unidos" que ha califi
cado de "excluyente y unilate

ral" o si, aun con los esfuerzos
de Washington por tomarlo en

cuenta y proponerle "salitas al
ternas", el gobernante mexica
no cumple su amenaza de no
asistir a Los Ángeles y mandar
como su representante al can
ciller Marcelo Ebrard.
La primera opción, una pre

sencia personal del presidente
con un discurso crítico y que de
fienda su bandera de inclusión y
unidad del continente, es algo
que le han recomendado sus
asesores en política exterior y
que sugieren también diplomá
ticos y analistas como la más po
sitiva y menos costosa para los
enormes intereses de México
con Estados Unidos; la segunda
posición, de hacer berrinche y

desairar la Cumbre, con el
envío de un represen
tante, es lo que le sugie
ren y le piden los sec
tores más radicales de
su gobierno.

El problema, si el
presidente hace caso
a su instinto radical,
es que quedaría muy
bien con el bloque de
las dictaduras y con
otros países de la iz
quierda latinoameri
cana, pero no así con
el país anfitrión al que

ya le había confirmado
su asistencia y de pronto
cambió para defender,
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con la retórica de la "inclu

sión, la unidad y la no división"
de los países de América, la par
ticipación de tres personajes
cuestionados por sus actos de re
presión y rompimiento del or
den democrático en sus países.
AMLO ha dicho que "el pre

sidente Biden es un buen hom

bre y una buena persona", pero
claramente sus actitudes y po
siciones hacia el mandatario
del país vecino son mucho más
desafiantes y críticas de lo que
nunca lo fueron hacia el gobier
no de Donald Trump.
Puede que Biden no sea

Trump, pero a fuerza de tanto
desaire y desplante, un manota
zo podría llegar en cualquier
momento y de las formas menos
esperadas si el inquilino de Pa
lacio Nacional sigue estirando la
cuerda en su relación con su ve
cino de la Casa Blanca. •

Un manotazo de la Casa Blanca po
dría llegar en cualquier momento.
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A menudo suponemos
que la policía no tiene
otra función que perse

guir a criminales. Olvidamos
que también tiene como tareas
la preservación del orden públi
co y la prestación de servicios
varios a la población, desde la
respuesta a emergencias médi
cas hasta la resolución de con
flictos entre vecinos.
La policía es, a la par de la es

cuela pública, la primera venta
nilla del Estado para buena par
te de la ciudadanía. Y en algún
sentido, la legitimidad de todo
el aparato institucional depen
de de ella. •
Por eso, los resultados de la

más reciente Encuesta Nacional
de Calidad e Impacto Guberna
mental (ENCIG 2021), elaborada
por el Inegi, son una mala noti
cia. Este es un ejercicio estadís
tico bianual que busca medir la
opinión de la población de los
grandes centros urbanos del país
(con más de 100,000 habitantes)
sobre trámites, pagos, solicitu
des de servicios públicos y otros
contactos con autoridades. En

términos esquemáticos, es una
encuesta de satisfacción con los
servicios prestados por diversas
instituciones públicas.
Y la policía en general, sin

distinguir por nivel de gobier
no no síde bien parada en el
ejercicio. En un conjunto de 18
servicios públicos, la policía apa
rece en el lugar 17, apenas por

arriba del equipamiento de calles
y avenidas. En términos globa
les, casi la mitad de los habitan
tes de los grandes núcleos urba
nos (48.2%) se declara satisfecha
con la calidad de los servicios pú
blicos. El porcentaje comparable
para la policía es 25.3%. Y en la
tercera parte de las entidades fe
derativas, la proporción de satis
fechos no llega a 20%.
Esto es consistente con otros

resultados de la ENCIG. Menos

de la tercera parte de los en
cuestados (31.2%) afirmó que la
policía contribuye a generar
sensación de seguridad. Algo
menos de la mitad (46.2%) ma
nifestó que la policía está "dis
puesta a ayudar".
Por otra parte, las llamadas de

emergencia a la policía fue el
cuarto trámite o solicitud de ser
vicio peor evaluado por la pobla
ción urbana en un universo de 21
interacciones distintas con las
autoridades. Solo salieron peor
evaluados los permisos relacio
nados con la propiedad, los trá
mites ante el Ministerio Público
y los servicios municipales.
Añádase que ninguna otra in

teracción entre los ciudadanos y
el Estado parece producir tanta
corrupción. De las personas que
tuvieron contacto con autorida
des de seguridad pública en
2021,65% afirmó haber sido víc
tima de un acto de corrupción.
Esaprevalenciadecorrupciónes
casi cinco veces mayor a la de los

servicios públicos en general.
Ante esto, no es casualidad que

la policía genere tanta descon
fianza en la población. En un uni
verso de 25 instituciones y actores
de la sociedad, la policía aparece
en el lugar 24, apenas por encima
de los partidos políticos. Ponien
do el nivel de confianza en una
escala del 0 (nada) al 10 (comple
tamente), la policía saca en pro
medio un 4, por debajo de dipu
tados y senadores (4.63) y de ser
vidores públicos (5).
Lo peor de todo es que, en la

inmensa mayoría de estas métri
cas, los resultados son muy simi
lares a los obtenidos en el mismo
ejercicio dos años antes. Como
país, no estamos avanzando en
la legitimación de la policía.
Y eso tiene consecuencias se

rias. Una población que no confía
en su policía es una población que
no denuncia delitos y no informa
sobre lo que ve en la calle. Y una
policía que no cuenta con la con
fianza de la población es una po
licía que está ciega y es ineficaz.
Receta perfecta para la impuni
dad. Receta perfecta para deslegi
timar al Estado en su conjunto.
Cambiar esta realidad tendría

que ser una prioridad nacional. Es
una tragedia que no lo sea •
 alejandrohope@outlookx:om

Twitter. @ohope71

Una policía sin la confianza de
la población es ineficaz.

La policía y la legitimidad
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Monreal sabe por qué no es
la corcholatafavorita
El senador Ricardo Mo

nreal quiere ser presi
dente en2024. Lo vol

vióaaclarar esta semana en el
marco de la conferencia sobre
América Latina que organizó
el Consejo Mexicano de
Asuntos Internacionales y
Chatham House. Quiere ser el
candidato y dijo que sabe por
qué le han hecho la ley del
hielo en Palacio Nacional.
Primero dijo que él es un

político independiente, no un
acólito y que "quizás por eso
no me quieren".
Se definió como un hom

bre multipartidista porque
primero estuvo en el PRI, al
cual renunció en 1997para ir
se al PRD con Andrés Manuel

López Obrador. Con el hoy
presidente ha estado traba
jando los últimos 24 años. Fue
gobernador de Zacatecas bajo
las siglas del PRD; senador
por el PT y diputado por Mo
vimiento Ciudadano.
En el evento estaba una

embajadora de un país nór
dico que me dijo estar muy
sorprendida de que en Mé
xico el ser multipartidista
fuera motivo de orgullo y pa
ra presumir. Para ella en su
país esto representaría un
símbolo de convicciones e
ideología no muy firmes. Se
ría de hecho, motivo de ata
que de los adversarios.
Pero Monreal presumió su

multipartidismo en el marco
de la pregunta sobre si busca
ría la candidatura presidencial
del2024con otro partido de no
obtenerla con Morena Su res
puesta: "He hablado con to
dos". Y agregó que cuando él
ganó la gubernatura de Zaca
tecas se fue con el PRD porque
el PRI lo bloqueó y le negó la
candidatura Al arranque de la
campaña el PRD tenía el 5 por
ciento de las preferencias en
Zacatecas y al final, él ganó,
"Cuando renuncié al PRI fue
porque me excluyeron". Más
claro, ni el agua

"Voy a luchar, pero tam
poco seré suicida Les puedo
ganar si abren el debate de
las propuestas y la experien
cia". Esto lo dijo después de
aclarar que la elección de
2024 no está aún resuelta y
que quien así lo crea, está
equivocado.
Monreal, como Shein

baum, Ebrard y Adán Augus
to, está en campaña Shein
baum estuvo en Tamaulipas
el fin de semana acompañan
doalcandidatoAméricoVilla
rreal, a pesar de que la Ciudad

de México tuvo tolvaneras y
contingencia ambiental. Ella
lo excusó diciendo que pidió
que se le descontara el día de
trabajo en la CDMX.
Ebrard estuvo en Cancán,

apoyando a la candidata de
Morena a la gubernatura,
Mara Lezama, a pesar de que
el viernes un juez bloqueó el
intento de Biden por poner
fin al Título 42 que ha gene
rado una deportación masi
va a México. Como el Título
42 iba a vencer el lunes 23 de
mayo, las oleadas de migran
tes se dejaron ir a la frontera
con Estados Unidos. México
tiene un problemón en la
frontera norte, pero el Can
ciller está en campaña en
Quintana Roo.
Monreal habló como can

didato. Se definió como un
simpatizante de izquierda,
pero de la que gobierna países
como Dinamarca. La izquier
da que tiene como prioridad
la educación y el cuidado al
medio ambiente. La izquier
da moderna, y no la otra iz
quierda a la que nos estamos
acercando, dijo, en lo que cla
ramente era hacer referencia
a los países que no están con
vocados a la Cumbre de las
Américas Cuba, Nicaragua
y Venezuela por los que ha
abogado el presidente López
Obrador ante Biden.
Sobre esta condicionante

de AMLO a Biden, Monreal
consideró que entiende como
un intento por recuperar la
solidaridad como gesto hacia
el sur, algo que implica un
riesgo alto por la tensión que
genera en la relación con Es
tados Unidos. "Obviamente
vendrá una reacciónde Biden

si el presidente López Obra
dor no asiste a la Cumbre."
Con ello Monreal dejó

bastante claras sus ideas,
preferencias y proyectos
hacia el 2024. •

"Soy indepen
mrrwmww^mmwmmadiente, quizás
Rf¡JV99¡ffflI7TT3por eso no me

quieren". BBfl
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1 Apuntalar la democracia. A días de que se lleven
•a cabo elecciones en seis estados del país, el pre

sidente Andrés Manuel López Obrador convocó a los
ciudadanos a ejercer su derecho al voto y tener pre
sente que el tiempo del frijol con gorgojo ya quedó en
el pasado. "Decirle a la gente que participe, que salgan
a votar porque los que no quieren la democracia siem
pre buscan atemorizar, meter miedo y con los votos de
las clientelas, los compran o los que tienen que ver con
la delincuencia no les alcanza para triunfar. No es lo
mismo que vote 40% de los ciudadanos a que vote el
70%", subrayó. La democracia es el don más valioso de
la nación; despreciarlo sería el peor error. Vota.

2 Resultados exprés. Lo que es tener verdaderas
•ganas de trabajar. En más de 20 años, la Comisión

Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios
(Cofepris) sólo había clausurado 15 clínicas quirürgicas
clandestinas; no obstante, de febrero a la fecha, logró
cerrar 78 establecimientos para resguardar la salud de
la ciudadanía. Alejandro Svarch, su titular, destacó las
acciones que se han llevado a cabo en los últimos me
ses y que han dado como resultado la clausura de es
tablecimientos ilegales. Explicó que este número de
cierres se dio como parte de los 316 operativos de vigi
lancia sanitaria. Cuando la transformación se traduce
en cifras positivas, es señal de que todo va bien.

3 Sin brújula. David Monreal lleva ocho meses
•como gobernador y simplemente no pinta. Za

catecas está peor de como lo recibió. Ha fracasado
en el combate a la inseguridad, el tema principal, ge
nerando un ambiente en el cual los reclamos son la

cotidianidad. La crisis de violencia que se vive está
incontrolable. Lo ha desbordado. Mientras los crimi
nales dominan el territorio, Monreal carece de una
estrategia de seguridad que aminore el turbio pano
rama. No hay ruta. En su entidad se perpetraron 439
crímenes tan sólo entre enero y abril. Las cifras son
lapidarias: el 97.1% de los habitantes de Fresnillo dije
ron sentirse inseguros en su ciudad, siendo el primer
lugar a nivel nacional. Ahí, suenan los disparos como
cantan los pájaros.

4 Rebasado. Son tantos los problemas que tiene
•por resolver Raymundo Martínez, alcalde de

Naucalpan, que prefiere hacerse el disimulado. Salvo
los necesarios contactos con la cúpula partidista en la
entidad o sus asistencias a la ópera, el priista prefiere
pasar inadvertido y ha optado por ignorar al resto del
mundo, lo que ha causado mucha extrañeza en la re
gión. Cuentan que Martínez está de un soberbio que
da miedo. No contesta llamadas ni mensajes y hasta
deja a la gente con el saludo en la mano, y si le hablan,
no contesta. Ante la lupa por parte de los sectores pro
ductivos de la región, que esperan resultados, al señor
le importó más festejar a alguien cercano, por su cum
pleaños, que gobernar. Otro afectado por la arrogan
cia, el lado oscuro del poder.

5 Pasado escabroso. La campaña de Marina
•Vitela, candidata de Morena al gobierno de Du

rango, promueve dos opciones: que continúe la co
rrupción de los malos gobiernos o que llegue la
esperanza. Sin embargo, revelaciones sacudirán al
cuarto de campaña, pues Roy Gómez Olguín, coor
dinador, formó parte de un grupo político de oscuro
pasado, que justo lo coloca en el lado de los corruptos,
pues fue muy cercano del exgobernador de Nayarit,
Roberto Sandoval, detenido en 2021 por operacio
nes con recursos de procedencia ilícita y, del exfis
cal Edgar Veytia, capturado en 2017 por narcotráfico.
Gómez Olguín fue acusado en 2014 de usar recursos
de Sedesol cuando quiso ser presidente municipal de
Tepic. Es la inconveniencia de tener cola que te pisen.
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Desde hace unos días, y ante uno más de los ata
ues y golpeteos que a diario y por cada una de
s acciones es objeto el gobierno de México. Me
fiero, por supuesto, a la colaboración de una mi
llón médica de Cuba en nuestro país, atribuible no
Sólo a la reciente visita de Andrés Manuel López
Obrador, a Cuba, sino también al peso de dos he
chos históricos, la larga tradición humanitaria de
s misiones médicas cubanas en todo el planeta,
la independencia y soberanía para la conducción
e las relaciones exteriores mexicanas circunscri
tas en la Doctrina Estrada, plasmada en nuestra
Carta Magna.
No es o no debería ser para nadie un secreto

¿}ue la medicina cubana se ha distinguido por ser
una de las más avanzadas a nivel re

gional, prueba de ello, radica en que
el único agente vacunal contra co
vid19 de patente latinoamericana, es
el reactivo cubano, Abdala. Desarro
llado en el Centro de Ingeniería Ge
nética y Biotecnología de Cuba, este
fármaco cuenta con nivel de eficacia

del 92.28% para evitar el desarrollo de
un cuadro severo por covid19 bajo
un esquema de tres dosis. Esta vacuna
cuenta con la aprobación de la Cofe
pris para su administración en nues
tro país desde finales de 2021.

Condenada —por falta de ideas y
proyecto— a la continua repetición de
sí misma, la oposición se ha lanzado
a ciegas y sin análisis alguno contra la
Colaboración de los médicos cubanos
en territorio nacional anunciada por
el gobierno de México. Como siempre, su crítica
résulta acrítica tanto del contexto al que se en
cuentra circunscrita (la negociación abierta por
Washington ante la negativa de López Obrador
para asistir a la próxima Cumbre de las Améri
cas en caso de persistir la exclusión unilateral de
naciones caribeñas, centro y sudamericanas del
encuentro continental), así como de la relación

histórica de colaboración entre nuestro país y la
mayor de las islas Antillas, Cuba.
Parece ser que los opositores tampoco tienen

asesor alguno que sea capaz de ponerles en pers
pectiva el número de profesionales de la salud,
médicos generales y con especialidad; que en am
bos casos se encuentra en déficit. De acuerdo con
las estadísticas a propósito de las personas ocu
padas como médicos, publicado por el Inegi el 23
de octubre de 2021, del universo encuestado 67 de
cada 100 son médicos generales y sólo 33 de cada
100 cuenta con alguna especialidad. Asimismo, el
número de personas ocupadas como médicos es
de 2.4 por cada 1,000 habitantes, por debajo del
número de la OCDE, cuyo registro es de 3.5 médi
cos por cada 1,000 habitantes.
Mientras en México laboran 270 mil 600 mé

dicos generales, la Secretaría de Salud estima que
el número ideal es de 393 mil 600; en el caso de
los médicos especialistas, laboran 143 mil 300,

mientras la estimación
indica que deberían ser
219 mil. En síntesis, po
demos decir que tene
mos un déficit de 195 mil
profesionales de la salud
entre médicos generales
y médicos especialistas.

O
Convendría tener en

cuenta que una situación
así sólo puede produ
cirse cuando el modelo

económico imperante en
un sistema político privilegia la mer
cantilización en el acceso a derechos
humanos como la salud y la educa
ción. Para un país que carece de 200
mil médicos, en números redondos,
el menosprecio a la educación públi
ca como política pública fue un acto

criminal del que aún sufrimos las consecuencias.
Tan sólo en 2019, entre sus dos concursos de in
greso, aspiraron a la Facultad de Medicina 13 mil
711 aspirantes, de los cuales sólo 211 consiguieron
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su ingreso, en otras palabras, el 98.2% de los jó
venes que cada año aspiran a estudiar medicina
en el campus central de la UNAM no lo consiguen,
la educación pública que dejó de ser un derecho
durante el régimen neoliberal, se ha vuelto un pri
vilegio. Quienes hoy se autonombran defensores
de la UNAM y sus estudiantes jamás denunciaron
la falta de recursos, por el contrario, estigmatiza
ron a miles de jóvenes mexicanos con él mote de
"rechazados", y cuando éstos se organizaron para
pelear por su derecho a la educación, los llamaron
"revoltosos"!
Además del problema del poco acceso ala edu

cación superior, se suma la poca dispersión de los
profesionales de la salud en el territorio nacional,
pues de los más de 143 mil médicos especialistas,
35 mil 474, casi el 25% de estos profesionales se
encuentra concentrado en la CDMX. Es decir, no
sólo existe un déficit de personal sanitario, tam
bién se presentan algunos fenómenos como la so
breoferta en zonas metropolitanas contrastante a
la total carencia de atención médica en comuni

dades rurales tan apartadas y marginadas como
la Sierra de Guerrero. Hay 13 mil 765 plazas para

médicos especialistas en diferentes
ramas de la medicina vacantes en

instituciones públicas como el IMSS,
IMSSBienestar, ISSSTE y Pemex, para
las que el gobierno de México ha co
menzado una campaña de recluta
miento a nivel nacional.

O
Sirva entonces este análisis, tam

bién, como un llamado a las y los
médicos mexicanos para enaltecer la
vocación humanística que debe im
perar en el ejercicio de la medicina
en un país como el nuestro y a no ser

rehenes del golpeteo político, pues el valor de la
aportación social de su gremio no merece ser usa
do como moneda de cambio contra el gobierno de
México y el Presidente.
Sólo una oposición acomplejada y xenófoba,

técnicamente limitada y políticamente sumisa a
Estados Unidos como es la oposición mexicana,

puede reclamar a la 4T la congruencia en la polí
tica exterior que rige constitucionalmente al Esta
do mexicano por contratar médicos cubanos para
atender a los mexicanos que la mercantilización
de derechos dejó sin acceso a la salud, los mexi
canos más pobres que habitan las comunidades
más apartadas.

* Secretario de Desarrollo Económico
del Gobierno la Ciudad de México.

No sólo
existe
un déficit

de personal
sanitario,
también
sobreoferta
en zonas

metropolitanas
No es o no

debería ser para
nadie un secreto

que la medicina
cubana se ha

distinguido por
ser una de las
más avanzadas a

nivel regional.
DEFICIT:

• El número ideal es de
médicos generales en
México, de acuerdo
con la Ssa, es de 393
mil 600.
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| Cáncer de colon, la nueva
preocupación

El cáncer ha dejado de ser sinónimo de muene para muchos
pacientes con esta enfermedad, gracias a los avances tecno
lógicos en tratamientos, a la medicina personalizada y al uso
de la inmurloterapia, que equivale a enseñar a nuestro propio
cuerpo cómo detectar y destruir las células cancerígenas.

Aun así, uno de los cánceres que más está creciendo en
el país es el de colon. El tema fue tratado en la Cumbre de
Excelencia Médica 2022, Oncología, que se llevó a cabo en
Quintana Roo. En este espacio, ErikaRuiz, médica del Depar
tamento de Tumores Gastrointestinales del Instituto Nacional
de Cancerología advirtió que esta enfermedad tiene mucho
auge en menores de 50 años. El problema es que se está de
tectando en fases avanzadas, cuando es más complicado y
más caro atenderlo. En esta población se ve más el cáncer de
recto (la última parte del intestino), y tiene que ver con estar
sentado mucho tiempo, es decir el sedentarismo.

Lo preocupante es que en jóvenes el comportamiento de
este tumor es más agresivo, y se presenta a la par tanto en
hombres como en mujeres, lo que genera un impacto econó
mico porque estas personas están en plena etapa productiva.

Para la doctora se ha avanzado en la supervivencia porque
ahora se puede conocer el nombre del tumor a través de los
biomarcadores y personalizar el tratamiento con una terapia
dirigida, con lo cual puede controlarse más ese tumor, incluso
hacerlo reversible. La ciencia ha logrado avances significati
vos, por ejemplo, en el tratamiento de enfermedades como
cáncer colorrectal metastásico, el cual antes tenía una sobrevi
da del paciente de 12 meses, "y ahora puede ir por arriba de los
40 meses", afirma Max Saráchaga, director médico de Amgen,
farmacéutica pionera de la biotecnología y medicamentos in
novadores y biocomparables en el área de oncología.

El cáncer es la tercera causa de muerte en México y es
tos tumores en próximos años podrían aumentar debido al
envejecimiento de la población y, aunque los tratamientos
han avanzado todavía siguen teniendo efectos secundarios
que deben atenderse, coinciden los expertos. Para Fernando
Pérez, jefe del Grupo de Quimioterapia y Centro de Mezclas
del Hospital Central Militar de la Sedeña, las terapias oncoló
gicas desempeñan un papel cada vez más determinante en la
lucha contra la enfermedad, pero tienen que ir acompañadas

con un conjunto de estrategias de soporte para evitar las com
plicaciones o los efectos adversos de los tratamientos.

'.%# ABATELENGUAS
La Cruz Roja abrió sus puertas para atender a todo tipo de
pacientes y no sólo a quienes llegan de urgencia. La suspen
sión de la Colecta Nacional de la Cruz Roja Mexicana en 2020
y 2021 por la pandemia por covid19, impactó en un 50% en
la captación de fondos de esta institución. Por eso ahora sus
directivos implementaron un nuevo esquema financiero que
les permita obtener más recursos. De ahí que por primera vez
abre las puertas de su hospital, ubicado en la colonia Polanco,
para que la gente acuda a consulta médica general o con espe
cialistas y que tiene un costo de recuperación de 200 pesos. O
para que programen una cirugía abierta, de mínima invasión o
laparoscópica, con precios 30% más económicos que los que
tienen otros hospitales privados. Ojalá logre su cometido de
recaudar más fondos y que la población más vulnerable sea
la que vea beneficiada con este servicio.

O BAJO EL MICROSCOPIO
El 17 de junio termina la gestión de David Kershenobich
como director del Instituto Nacional de Nutrición y Ciencias
Médicas Salvador Zubirán, el cual dirigió durante 10 años. En
su administración consolidó al instituto como uno de los me
jores hospitales públicos a nivel nacional, y su papel ha sido
clave durante esta pandemia de covid19. Cuando en alguna
ocasión le pregunté cuál era el legado que dejaba a su sucesor,
de inmediato respondió: "la cohesión institucional que se ha
mantenido". También le pregunté si dejaba algún pendiente,
y sonriendo contestó que "siempre hay pendientes, y hay una
lista enormej. De tal suerte que su sucesor tendrá que mante
ner la cohesión del instituto y atender todos los pendientes que
deja quien tiene los premios más importantes que un médico
puede tener en su vida profesional. Y el sucesor saldrá de entre
tres médicos de gran trayectoria que han hecho públicos su
deseo de participar y han presentado sus propuestas de traba
jo, ellos son: Carlos HinofosaBecerril, José Sifuentes Osorio
y Gerardo Gamba Ayala. No los pierdan de vista.
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ÁNGELES Y ARCÁNGELES

¿Cuál es la diferencia entre un ángel y un arcángel?

R. A unos les puede pedir favores y milagros, a los otros no.
Los ángeles y los arcángeles se encuentran en casi todas las
religiones. Tanto el ángel como el arcángel forman parte de
creencias religiosas.
Un ángel es un mensajero. Un arcángel es el mensajero principal
o un mensajero superior, que está por encima del ángel. Una
diferencia importante entre los dos es que una persona puede
pedir ayuda personal a los ángeles, pero no puede llamar a los
arcángeles para esta ayuda.
Tanto los arcángeles como lps ángeles salvaguardan

a la humanidad, y se ha dicho que los arcángeles son protecto
res de toda la humanidad. Ayudan a encontrar soluciones a los
problemas humanos. Se sabe que los arcángeles aparecen en
formas humanas.

En general, se dice que existen unas siete divisiones de
ángeles. Son Serafines, Tronos, Querubines, Dominios,
Virtudes, Principados y Poderes. Sin embargo, la Biblia sólo
menciona tres tipos. Cuando se habla de arcángeles, ocho
están la mayor parte del tiempo en la lista. Son Gabriel,
Michael, Uriel, Rafael, Daniel, Lucifer, Remiel y Raguel.

GASOLINERA O GASOLINERÍA

¿Cuál es la forma correcta: gasolinera o gasolinería? Porque
también se dice tortilleríay tortillera, ¿no?

R. De acuerdo con la Academia Mexicana de la Lengua, la pala
bra hace alusión al depósito de gasolina para su venta al público.
En lo que respecta a la distinción de ambas palabras, "gasoline
ra" es la palabra aceptada y correcta.

GASOLINA

¿Porqué está tan cara la gasolina aquí, y cómo se compara en
otros países?

R. Oferta, demanda, producción, guerra, inestabilidad, escoja.
K

Precios comparables de la gasolina en todo el mundo tenemos
que Estados Unidos, México algunos países de Africa y Australia
son similares. Colombia, norte de África, los países árabes, China
y la Unión Soviética son los más baratos. Canadá, Brasil, India y
China son casi los más caros. La gasolina más cara del mundo se
vende en Nueva Zelanda y los países del norte de Europa, prin
cipalmente los escandinavos. Aunque varios son productores de
petróleo, como Noruega, los altos impuestos hacen que los que
usan este hidrocarburo paguen por arriba de 40 pesos por litro.

CEGUERA NOCTURNA

Sr. La Mont, ¿es hereditaria la ceguera nocturna? He notado que
se me dificulta más ver de noche o en lugares con poca luz, y
me pregunto sí esto es hereditario.

R. Don José Ramón, algunos creen que la ceguera nocturna
es una afección hereditaria, o que está ligada a un color de
ojos más claro. El médico Michelle Andreoli, portavoz clínica
de la Academia Americana de Oftalmología (AAO), dice que hay
poca evidencia científica que sugiera que las personas con cier
tos colores de ojos corren un mayor riesgo de ceguera nocturna.
"Hay algunas teorías de que las personas con ojos de color claro
pueden conducir mejor por la noche en comparación con las
personas con ojos de color oscuro; esto se debe a que las per
sonas con ojos de color claro tienen menos pigmento en el iris,
lo que deja entrar más luz en el ojo", dice.
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De lo imperfecto (IX).
Altivez
Antes del quebrantamiento es la soberbia.
Y antes de la caída, la altivez del espíritu.

Proverbios 16:18

La RAE define altivez como orgullo o soberbia. A su vez, define
el orgullo como arrogancia vanidad y exceso de estimación
propia, que suelen llevar a un sentimiento de superioridad. La
misma fuente define soberbia —en relación con la altivez
como apetito desordenado de ser preferido a otros.

Los perfeccionistas desarrollan el orgullo y la soberbia como
autodefensa, es decir, ambas actitudes les permiten proteger y
justificar que no necesitan ningún cambio, ningún tipo de ins
trucción que les haga mejorar, ellos son así y se sienten fuertes
al decir que no, que no van a cambiar, son las típicas personas
que se honran de ser así... incapaces de corregir sus errores,
sin ninguna necesidad de reivindicación ni, mucho menos, de
recuperarse a sí mismos. La altivez del espíritu es la suma de
todas esas características que empoderan lo peor del perfec
cionista es el punto culminante de la necedad, de la insensatez.

La altivez del perfeccionista es lo que le lleva a su completa
decadencia, a vivir del pasado, de los recuerdos, a someterse a
las consecuencias de su aislamiento personal, a aborrecer más
y más su entorno, a insistir en que el mundo le queda pequeño,
a sentirse víctima y victimario de su destino e, incluso, a sentir
se merecedor de ese espacio propio y personal impenetrable
como una conquista de sí mismo. Porque eso hace la perfec
ción en la decadencia, hacerle creer a uno que de nada ni de
nadie necesita, a pensar de forma insistente y prematura que la
inteligencia de los demás es precaria e insulsa. La altivez es lo
que le queda al perfeccionista para soportar lo que se ha creí
do que es y lo que ha pretendido que los demás crean que es.

La altivez es el cadalso, el final del que consideró que nada
ni nadie estaba a su altura. La altivez es eso, el grito desespera
do de quien, por no ser quien es, muere solitario en su papel,
en un discurso construido en su mente, en una vida a medias,
así, en su estrechez de irrealidad, en su analfabetismo emocio
nal y en la negación absoluta de sí mismo... Y allá quien decida
vivirse así, asumiendo una irrealidad permanente, allá quien
decida que la soledad es mucho mejor que la compañía y allá
quien no sea capaz de reconocerse en su error y elija aban

donarse al desüno que su capricho y su necedad le imponga
La vida es mucho más que eso, la vida merece ir a más, no a

menos, y el perfeccionista insiste en hacer todo más pequeño,
más limitado, más complejo, más restrictivo, más aburrido,
más delirante... constreñir la vida a los mínimos por no tener la
valentía de asumir su humanidad y, con ella, su imperfección.
La altivez es la caída obligada de la perfección. Es cuando el
perfeccionista, o quien creyó ser, se da cuenta de todas sus
pérdidas y ya no puede mirar atrás, porque sería indigno re
conocer que lo ha perdido todo, incluso a sí mismo.

¿Y los demás?, nadie puede ni debe soportar que le miren
por debajo del hombro, nadie tiene por qué aguantar que le
desafíen, que le opriman, que le manipulen, que le mientan...
nadie tiene que seguir al lado de quien insiste en insultar su
inteligencia a cada instante... nadie tiene por qué asirse a los
parámetros de perfección de cualquiera, y no, nadie tiene que
creer qué es lo que los demás creen que es o qué debería ser
ni vivir como otros crean que hay que vivir, ni ser ni existir
ni funcionar ni vestirse ni reír ni pensar lo que algo o alguien
considera que es lo correcto. Quien quiera vivir en el perfec
cionismo o quien desee vivir oprimido por las voces de la ma
yoría o por las imposiciones del momento, que lo haga, quien
desee vivir de apariencias, que siga, que lo haga, quien desee
engañar y engañarse, adelante... ya que se arruina más a sí
mismo que a los demás.

Insisto, la perfección es una falacia que muchas personas
se compran por miedo a asumirse como son, por medio a ser
vulnerables, por miedo a reconocerse imperfectos, por temor a
no ser aceptados, reconocidos o seguidos. Insisto, hace falta ser
muy valiente para ser auténüco y genuino, para diferenciarse
del resto, para dar más cada día, para superarse y sentirse dig
no de uno mismo, uno sabe su valía cuando mide sus riesgos,
cuando asume sus batallas personales y cuando sabe quién
era y todo lo que le ha trabajado para llegar a ser lo que hoy
es y mirarse y tener el placer de aplaudirse y brindar consigo
mismo por la persona en la que se ha ido convirtiendo. Esto
no lo vive ni es capaz de sentirlo quien vive en función de
un papel que ha creado de sí mismo y no de una vida que ha
creado para sí mismo. Como siempre, usted elige.

¡Felices imperfecciones, felices vidas!
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Se entrega solo el Instituto
Electoral de la CDMX
En el Antiguo Ayuntamiento se comenta que el recorte que
los diputados de Morena harán mañana al Instituto Elec
toral de la CDMX, fue consensuado con los propios conse
jeros, quienes aceptaron que les mocharan cinco unidades
técnicas.

Por orden de la 4T, los morenos y sus aliados subirán
mañana a tribuna la iniciativa para descuartizar al árbitro
electoral de la capital, a fin de correr a más de 100 trabaja
dores y ahorrar alrededor de 50 millones de pesos.

Como no les aumentaron el presupuesto para este año,
los consejeros locales dijeron que, si no se deshacen de
algunas áreas, se quedarían sin dinero para el pago de pre
rrogativas a los partidos políticos, tal como ocurrió el año
pasado.

Dicen que el Instituto sólo tiene garantizadas las respec
tivas partidas hasta septiembre próximo, y tan tan.
Por esa razón, los consejeros pactaron con el go

bierno capitalino para que, a través de sus diputados,
decreten la desaparición de cinco unidades adminis
trativas, que ni siquiera están en manos de la consejera
presidenta, Patricia Avendaño.

Aprovechando el viaje, en el Zócalo eligieron las áreas
a desparecer que casualmente están en manos de la opo
sición. Es una gran oportunidad de quitárselas, lo cual por
supuesto les dolerá mucho a sus adversarios.

Lo más grave es que el gobierno de la CDMX incluirá la
Unidad de Fiscalización como una de las áreas que serán
finiquitadas, pues casualmente es la que más les estorba,
porque cada rato les levanta sanciones por transas.

Y es que esa Unidad se encarga de cuidarles las manos a
los funcionarios públicos, a fin de que no le claven las uñas
al presupuesto, en busca de promoción personal o de sus
propios partidos.

Los morenos quieren un árbitro sin tarjetas y sin silba
to, para que no los puedan amonestar, y menos expulsar,
aunque cometan cualquier tipo de faltas.

A pesar de que ya fue pactado el adelgazamiento del
IECDMX, y de que los diputados de la 4T sólo necesitan de
una mayoría simple —la mitad más uno—, que sin proble
ma completan con sus rémoras de siempre, la batalla de
mañana luce para ser épica.

En primer lugar, porque otra de las áreas contra las que
irán en Donceles es la Unidad de Género y Derechos Hu
manos, protegida, incluso por la Constitución local. Despa
recerla iría en contra de la Carta Magna de la ciudad, lo que
abre la puerta a la vía jurídica.

Eso sin contar el costo político que el oficialismo tendría
que pagar, pues seguramente los activistas no se quedarán
de brazos cruzados, y en una de esas arman buen jaleo
callejero.

Y a todo esto, es ilógico que un Congreso sea el que de
cida qué áreas deben desaparecer y cuáles no, en un órgano
autónomo.

Es como si los diputados les dijeran a las secretarías del
gobierno qué áreas eliminar por cuestión presupuestal. To
tal, si lo que quieren es ahorrar 50 millones de pésos, pues
que los cedan los propios partidos o las áreas no vitales de
la administración.

Por lo pronto, el propio IECDMX pone su cabeza en la
guillotina para que lo decapiten.

O CENTAVITOS
Para que se les pasara un poco el coraje, en la sesión de
ayer de Donceles los diputados fueron agasajados con una
botanita saludable de frutas frescas, a cuenta del área de
Servicios Parlamentarios. A todos les cayó por sorpresa el
detalle, pues desde la Legislatura pasada se suspendió este
servicio, que incluía no solamente tentempiés, sino comidas
completas para que los legisladores no se desmayaran de
hambre en las sesiones. Buen detalle.
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En riesgo, otra vez,
independencia
de la Corte...
29 años: el crimen de Posadas Ocampo sigue impune...

Previsible como es, la ministra Loretta Ortiz Ahlf volvió a
ofrecer una evidencia más que irrefutable de a qué —como
otros antes, es verdad— es que fue llamada a incorporarse
al pleno de la otrora respetable Suprema Corte que ¿diri
ge? el cuestionado Arturo Zaldívar. Su voto en apoyo a la
cuestionada constitucionalidad de los llamados superdele
gados del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, que
desempató la discusión sobre el tema, dejó su proclividad
al gobierno de la 4T...

Al igual que en asuntos de suyo controversiales, cual fue
la explícita negativa de su par, Yasmín Esquivel Mossa,
de que la Fiscalía General de la República, del carnal
Alejandro Gertz Mañero, compartiera al Instituto Nacional
Electoral (1NE), de Lorenzo Córdova, la carpeta de inves
tigación abierta tras la difusión de videos en los que se ve
a Pío López Obrador recibiendo dinero en efectivo —en
sobres, cual es la práctica— para, supuestamente, financiar
campañas del partido del gobierno, se vuelven a ofrecer
pruebas irrefutables del embate del régimen por "hacer
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se" del control de la Tremenda y
la disposición de algunos de sus
miembros de posibilitarlo.
Vale recordar cómo, hace

apenas unas semanas, fue la mi
nistra de más reciente incorpo
ración quien hizo posible que se
aprobara la constitucionalidad
de la regresiva Ley de la Indus
tria Eléctrica, cuestionada por
legisladores de oposición y un
sinnúmero de inversionistas pri
vados, con el exclusivo propósi
to de favorecer a la ineficaz CFE,
que con Pemex sangra cotidiana
mente al erario... amén diferir la
modernización del sector vía la
incorporación de México al uso
de las llamadas energías renova
bles y/o limpias.

Evidencias, pues, del riesgo
que corre la independencia de la
máxima instancia del Poder Judi
cial no faltan, como tampoco pruebas de que el proyecto
para que ello suceda, avanza...

O
ASTERISCOS

* Singular y reveladora coincidencia el que, a un año exacto
después del retiro de la Categoría 1 en materia de seguridad
aérea al país, la Administración Federal de Aviación (FAA)
norteamericana posponga "indefinidamente" el proceso
de revisión técnica para su recuperación. La sucesión de
"incidentes" tras el criticado rediseño del espacio aéreo, se
advirtió, cobra factura...
* ¡Vaya forma! de "pujar" por la aún lejana nominación al
gobierno de Puebla la que tienen el cuestionado "líder" de
Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, y su primo, Alejandro
Armenta, "hijos políticos", ambos, de Manuel Bartlett,
Ayer, el primero acusó al segundo de armar, junto con el
ex de la UIF, Santiago Nieto, un caso contra Arturo Rueda
e, indirectamente, contra él...
* Si bien durante el día se reportaron algunas anomalías y
fallas, lo cierto es que la Jornada Nacional de Reclutamien
to y Contratación de Médicos Especialistas anunciada por
el mandamás del IMSS, Zoé Robledo, con 13,000 plazas,
constituye un paso en la solución del malestar que generó
el anuncio de que se traerá a "especialistas" cubanos...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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Cambiar de opinión
• Para llenar las plazas, se darían contratos a médicos
cubanos.

"Ahora hay una polémica, porque vamos a contratar (...)
sabemos que no nos van a alcanzar, porque estos Irres
ponsables corruptos nos dejaron sin médicos, no tene
mos en México los médicos que necesita nuestro pueblo.
Esto tiene a los conservadores muy enojados, pues, saben:
¡Qué se vayan al carajo! porque lo primero es la salud del
pueblo...", esta expresión fue una suerte de punto final an
tes de cambiar el tono del discurso. El presidente Andrés
Manuel López Obrador pasó dos semanas en una con
frontación que llevó, incluso, a atacar a la UNAM. El frente
era el terreno de la salud, aceptar fallas en la atención,
pero acotando que, más que una incapacidad institucio
nal, se trataba de una falta de iniciativa y ganas de los
trabajadores sanitarios.

O
Previo a esta última declaración fueron constantes las

acusaciones, pero también informaron que, para llenar las
plazas, se darían contratos a médicos cubanos, un anuncio
hecho también en el marco de su visita a la Isla. Cubrir
con ellos la falta de personal en las zonas a las que nadie
quería ir, como aseguró en varias ocasiones. El debate, tras
este aviso, se encendió. Al mandatario, sabemos, le gusta
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la provocación.

O
Sin embargo, dio un giro de

timón, le bajó varias rayitas a
la discusión. Lo hizo ayer por la
mañana: "Aquí lo vamos a poder
constatar. Vamos a ver cuántas

plazas se ocuparon... que se haga
un exhorto a los especialistas, a
los jóvenes... Primero, porque así
se planteó, vamos a llenar con los
médicos mexicanos hasta donde
se pueda (...) Lo que quiero, que
quede de manifiesto, porque hay
muchos que de buena fe dudan
de lo que estamos diciendo acer
ca de que el modelo neoliberal
nos dejó sin médicos... no tene
mos los médicos que requerimos
de acuerdo con la Organización
Mundial de la Salud...". Sí, le dio
un abrazo a su discurso antineoliberal, pero les dio un me
jor lugar a los trabajadores de la salud de nuestro país. No
sólo en la forma, sino en el fondo. Y esto último es la con
vocatoria que anunció para cubrir más las 13 mil 765 plazas
para médicos especialistas para el IMSS, ISSSTE, Insabi y
otros brazos sanitarios del Estado. Una semana de registro
en línea para aplicar y, en un primer momento, con robus
tecer la planilla sanitaria.

O
Si le tomó un par de semanas para llegar a esta conclu

sión y zanjar así, con el llamado a médicas y médicos del
país, muy bien, Presidente. Un ejemplo claro de lo benéfico
que resulta sumar fuerzas en lugar de dividirlas y si el es
cenario de hoy ve por el bienestar de millones de personas,
mejor aún.

Es de sabios corregir, cambiar el discurso y abonar a una
verdadera narrativa de cooperación.
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¿País de los abrazos
o cementerio?
Los "abrazos" se multiplican en México. Ahora le tocó a Ce
laya. Once ejecutados en un hotel y dos bares de esa ciudad
guanajuatense.

Criminales a los que hay que cuidar, "porque también son
seres humanos", la emprendieron a balazos contra clientes y
empleados que allí se encontraban.

En el lugar fueron encontrados los cadáveres de ocho mu
jeres y tres hombres, pero también el narcomensaje de un
cártel local. Simultáneamente se vivió una noche de terror en
Chilpancingo, Guerrero, con grupos armados que incendia
ron vehículos, quemaron casas, provocaron apagones, pero
que se les deja hacer, porque hay que respetar sus derechos
humanos.

En el mismo lapso se registraron balaceras en Culiacán,
Sinaloa; en Cerritos, SLP —un menor lesionado— Dos jóve
nes fueron asesinados en Fresnillo. La víspera, la CDMX fue
escenario de un triple asesinato en un despacho jurídico de
la colonia Roma.

Este mes se perfila como uno de los más violentos. En los
primeros 15 días se registraron 1,200 asesinatos. Un prome
dio de 82 diarios. La cifra seguramente subirá. En tres días,
de los 24 que lleva este mes, se han registrado más de 100
muertos.

Los "otros datos": apenas el lunes pasado el Presidente
presumía en la mañanera una contención de los asesinatos
en México, que atribuye a su política de no enfrentar la vio
lencia con violencia.

"Ningún gobierno le ha dedicado tanto tiempo al proble
ma de inseguridad y de la violencia como el mío; nunca se
había visto que de seis a siete de la mañana nos reuniéra
mos", dijo el mandatario.

La pregunta: ¿De qué ha servido si en lo que lleva en la
Presidencia han asesinado a más de 120 mil mexicanos, cifra
que ya supera los muertos de Calderón y de Peña Nieto en
todo el sexenio? Aquí aplica ¡a máxima. no por mucho ma
drugar amanece más temprano.
* La Alianza por México va por las cabezas de Claudia
Sheinbaum, Adán Hernández y Marcelo Ebrard —las
corcholatas de López Obrador para el 2024— por enca
bezar actos de proselitismo en apoyo a los candidatos de

Morena en Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Tamaulipas
y Quintana Roo,

Se ha dado "vista puntual" a la Fiscalía General de la Re
pública para que sancione a las tres corcholatas del Presi
dente y a 20 funcionarios más, con base en resoluciones del
TEPJF, que ha acreditado el uso indebido de recursos públi
cos, según el priista Alito Moreno.

Jesús Zambrano, dirigente nacional del PRD, precisó, in
cluso, que al solicitar la intervención de la FGR "es porque
está obligada a meter a la cárcel a los delincuentes electora
les, así sea desde el pulpito presidencial".

Los líderes de los tres partidos convocaron a rueda de
prensa en el Hotel Marquis de Reforma para denunciar el
"uso y abuso" de los programas sociales en los seis estados
donde habrá elecciones. Abrió las intervenciones el panista
Marko Cortés. De inmediato le puso el dedo a Adán Augusto
López "que parece más una corcholata presidencial, que un
secretario de Gobernación".
A Claudia y a Marcelo les pidió que en lugar de andar

haciendo campaña en el país, mejor les pidan perdón a las
víctimas de la tragedia de la Línea 12 del Metro.

Alito Moreno utilizó su turno para precisar que el PRI,
como lo ha hecho la coalición, ha presentado denun
cias contra del vocero presidencial (Jesús Ramírez); los 17
gobernadores de Morena, y el director de Cepropie, Erwin
Frederick, además de las mencionadas corcholatas.

"En todos los procesos electorales que hemos tenido han
violado la ley", dijo Alito, basado en resoluciones del TEP
JF que, indicó, ha acreditado el uso indebido de recursos
públicos.

"Hemos dado vista puntual a la Fiscalía para que los
sancione.., si no es atendida con prontitud por la FGR, nos
veremos obligados a seguir denunciando ante los foros in
ternacionales la negación de la justicia en México".
* Ya encarrerado. Alito se refirió a los audios que ha dado a
conocer la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, que
supuestamente lo comprometen con transacciones turbias.

Dijo: "Estos ataques derivan claramente del rechazo a la
reforma eléctrica. Se acusa a los legisladores de traición a la
patria, a otros se les hacen grabaciones hechizas tratando
de calumniar. Si la gobernadora tuviera grabaciones reales
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habría presentado ya la denuncia correspondiente. No lo ha
hecho. Esos audios son alterados, pero a ella no le importa
violar la ley, al difundir extractos de grabaciones ¡legalmente
obtenidas.

"Estamos viendo el inicio de una dictadura. Allí tienen

fuera del país a Ricardo Anaya, opositor a este régimen.
Ahora quieren intimidar al presidente nacional del PRI y a
nuestro partido. De una vez les digo: No voy a salir del país.
Los voy a enfrentar aquí, con la Constitución. La firmeza, el
carácter y la voluntad", remató Moreno.
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Hablar sobre corrupción
no es acabar con ella
En su conferencia de ayer, el presidente Andrés Manuel
López Obrador entró en una larga disquisición sobre la co
rrupción, a la que llamó "el principal problema de México". En
una declaración que levantó más de un par de cejas, agregó
que, si no fuera por el factor corrupción, "el modelo económi
co neoliberal no sería del todo malo".

De ahí pasó a reclamar para sí mismo el título de precur
sor "en poner este tema en la mesa del debate". En palabras
del tabasqueño, nadie antes que él había hecho la crítica de la
corrupción. "Si ustedes hacen un análisis de los discursos de
50 años a la fecha no van a encontrar la palabra corrupción,
como si no existiera, y en los medios de información lo mismo",
abundó. "En el Congreso, los diputados y los senadores no ha
blaban de corrupción, y era el principal problema de México".

Pero basta una pequeña desempolvada de la memoria para
recordar que el discurso anticorrupción forma parte del pai
saje político mexicano del último medio siglo. Y, si somos más
acuciosos, podemos remontarnos a la época de la Colonia y
encontrar allí referencias a la necesidad de extirpar ese mal.

No, el problema no es que no se haya hablado antes de
corrupción sino que, hasta ahora y eso incluye lo que va del
actual sexenio, la lucha contra ese mal no haya sido más que
una gran farsa.

Félix Barra García y Eugenio Méndez Docurro, secreta
rios de Estado en el gobierno del presidente Luis Echeverría,
fueron a prisión por malversación de fondos públicos. El en
cierro del primero duró año y medio, y el del segundo, apenas
tres semanas. Ésa fue la manera del presidente José López
Portillo de enfrentar la deshonestidad en el servicio público.
Para su quinto año de gobierno, había caído en el cinismo. Al
combatir la corrupción dijo, en su Informe de 1981, "asu
mimos el riesgo del escándalo, del chantaje de los que desde
la crítica y la oposición arriman su sardina a las brasas".

El gobierno de Miguel de la Madrid emprendió, con el
mismo motivo, una campaña denominada Renovación Moral.

López Obrador debiera acordarse de ello, pues a principios de
ese sexenio trabajó en el Instituto Mexicano del Consumidor.

Entre los políticos que fueron a la cárcel por efecto de la
Renovación Moral estuvo Jorge Díaz Serrano, exdirector de
Pemex. Pero ese ejercicio también resultó de poca monta.

Y así podemos hacer una larga lista de funcionarios incluso
varios gobernadores que estuvieron poco tiempo tras las rejas,
luego de ser detenidos de manera espectacular y procesados en
medio de promesas de que ¡ahora sí! se acabaría la corrupción.

El problema es que, hasta ahora, como dice mi compañero
de páginas José Elias Romero Apis, los sancionados por co
rrupción han caído no tanto por lo que han hecho, sino por a
quién se lo han hecho. Es el caso de Méndez Docurro, quien
fue capturado en plena ceremonia oficial por el natalicio de
Benito Juárez, en 1978, no tanto por la orden de aprehensión
que le dictó un juez, sino por haber agraviado a un compañe
ro de gabinete que acabó siendo Presidente de la República.
Y, salvo que se demuestre lo contrario, es el caso de

Rosario Robles, contra quien el Ejecutivo parece tener un
agravio personal.

No cabe duda que López Obrador llegó a la Presidencia im 
pulsado por el hartazgo que había generado la corrupción entre
los ciudadanos y por la promesa de desenraizarla que hizo él
como candidato. El problema es que hoy, cuando ha transcurri
do casi 60% del sexenio, poco o nada se puede presumir como
resultado de ese propósito. Igual que ha sucedido en el último
medio siglo, la lucha contra la corrupción sigue siendo, sobre
todo, un pretexto para arremeter contra los rivales políticos.

Y como se demostró con Delfina Gómez quien, como
alcaldesa de Texcoco, mandó rasurar los salarios de los traba
jadores para entregar el dinero a Morena, la ley no se aplica a
los compañeros. Quizá para no dejar que los actuales oposito
res arrimen su sardina al fuego, diría López Portillo.

Salvo que veamos un viraje en los 28 meses que le quedan
al periodo presidencial, la expectativa de terminar con la
corrupción acabará siendo más de lo mismo.
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Hay un museo en la Ciudad de México cuya visita es suma
mente recomendable: el de Memoria y Tolerancia. La prime
ra parte consiste en una exhibición dedicada a los terribles
genocidios que se han llevado a cabo en el mundo a partir
del siglo XX. Esas monumentales estupideces de la humani
dad al asesinar a millones de personas por su
religión, color de la piel, origen o pertenencia
a una tribu o nación.
El museo, localizado en avenida Juárez,

frente a la Alameda, tiene varias salas que nos
recuerdan esos momentos vergonzosos de la
historia que no pueden olvidarse para no re
petirse: la masacre del pueblo armenio, el Ho
locausto judío, las matanzas del Khmer Rouge
en Camboya, las "limpiezas étnicas" en Darfur
y la antigua Yugoslavia, el asesinato de indíge
nas en Guatemala y el exterminio de los tutsis
en Rwuanda.

tamaño, del artista Jan Hendrix.
El Museo Memoria y Tolerancia cumplió doce años, afor

tunadamente con mucho éxito en la demanda de visitantes.
Hace diez años me invitaron a una comida con donantes
donde habló JeanPaul Samputu. El rwuandés platicó de su

experiencia personal cuando no hace mucho,
en 1994, la mayoría hutu masacró a la minoría
tutsi en su país. Se calcula que murieron entre
medio millón y un millón de rwuandeses en
unos cuantos meses, entre ellos los padres de
JeanPaul. Fue uno de sus vecinos, que había
sido su amigo, el que los asesinó.

El museo, en
suma, conjuga la
memoria de la

estupidez humana
llevada al extremo

del genocidio
con la manera
de evitarla en el

presente y futuro
a través de la
tolerancia.

MUSEO MEMORIA
Y TOLERANCIA

0 El Museo Memoria y Tole
rancia de México cumplió
este 2022,12 años de
vida.

« Es el único museo en el
mundo entero que tiene
una sala especial de
dicada al genocidio en
Rwuanda.

La otra parte del museo está dedicada al va
lor de la tolerancia. Ahí, a través de una expe
riencia interactiva, el visitante aprende cuáles
son los derechos humanos, por qué es impor
tante el diálogo, qué sucede cuando se discri
mina (incluso en los actos más cotidianos) y
cuál es el provecho de la diversidad para una
sociedad. Se trata, en este sentido, de un mu
seo que promueve los valores indispensables
de una democracia liberal. Vale la pena, en
particular, el espacio dedicado a la diversidad
y pluralidad que existe en México y el énfasis
en desterrar la discriminación de grupos mi
noritarios como los indígenas.

El museo, en suma, conjuga la memoria de
la estupidez humana llevada al extremo del genocidio con la
manera de evitarla en el presente y futuro a través de la tole
rancia. Todo esto es un complejo arquitectónico imponente.
Las salas dedicadas a los genocidios son oscuras y frías. Las
relacionadas con los derechos humanos son, en cambio, lu
minosas y agradables. Dos piezas son impactantes. Una es
un vagón original donde se transportaban a los judíos, como
ganado, al campo de exterminio de AuschwitzBirkenau. Otro
es el Memorial de los Niños, una obra de arte dedicada al
recuerdo de los infantes que no tuvieron futuro porque mu
rieron en algún genocidio. Se trata de un enorme cubo, hecho
a partir de pequeñas burbujas de cristal todas de diferente

O
Durante muchos años, contó Samputu, es

tuvo lleno de rabia y amargura. Se refugió en
el alcohol y las drogas. "Al final me di cuenta
que yo mismo me estaba destruyendo". Deci
dió, entonces, regresar a Rwuanda a perdonar
al asesino de sus padres para, según él, sal
varse. Era la manera de ver hacia delante, de
reconciliarse con él mismo y con su país, de
vivir en paz.

Se dice fácil, pero vaya ejemplo de vida. Hoy
)eanPaul se dedica a dar conferencias por
todo el mundo sobre el valor del perdón. En
aquella comida en el Museo Memoria y Tole
rancia terminó cantando una bellísima canción
sobre la reconciliación en Rwuanda.

En su discurso. Samputu dijo algo muy im
portante: el Museo Memoria y Tolerancia de
México es el único en el mundo entero que
tiene una sala especial dedicada al genocidio
en Rwuanda. No es un dato menor. Es una ver

güenza que el mundo entero haya volteado su
espalda a esta masacre que ocurrió tan sólo hace 18 años. Lo
más vergonzoso es que nadie lo quiera recordar en la actua
lidad. Como muchos que se rehusan a aceptar el Holocausto
judío o que no saben cómo los turcos mataron a los armenios
o los serbios a los bosnios. El valor del Museo Memoria y To
lerancia es recordárnoslo y darnos una receta para evitarlos
en el futuro promoviendo la tolerancia. Por eso este museo
resulta una visita obligada en la Ciudad de México.

O
Twitter: @leozuckermann
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Elecciones en puerta
Las elecciones de seis gobernadores están a la vuelta de la
equina. De éstas, sólo en una jamás ha habido alternancia,
Hidalgo. Todas están en manos de la oposición, la mayoría
(Quintana Roo, Tamaulipas, Aguascalientes y Durango) en las
del PAN y dos (Oaxaca e Hidalgo) en las del PRI.

Las encuestas pintan mucho mejor para Morena que para
la coalición opositora o cualquiera de los partidos que han de
cidido probar suerte en solitario. Todo apunta a que la alianza
gobernante a nivel federal se llevará cuatro, quizá cinco, de las
seis gubernaturas. De ser así, el partido del Presidente pasaría
de tener 16 estados en su poder a tener 20 o 21. Podrían decirse
22 o 23 si contamos a San Luis Potosí y a Chiapas en manos
del Partido Verde. Una geografía electoral de esta naturaleza
no se veía desde 1997, cuando el PRI tenía la Presidencia y, si
bien perdió la mayoría en el Congreso, seguía manteniendo la
hegemonía territorial.

Según las encuestas de El Financiero, en dos de las eleccio
nes estatales —Oaxaca, en donde hace tiempo Murat entregó
el estado, y Quintana Roo, en donde la candidata de Morena
es en realidad del Verde— la diferencia es de dos dígitos para
la alianza MorenaPVPT y se ve cuesta arriba que cambie la
balanza. En estos estados no se conformó la alianza PANPRI
PRD, que desde las elecciones intermedias llamamos Va por
México. De haberse concertado un acuerdo entre los tres par
tidos, la diferencia entre las preferencias por una y otra alianza
no sería significativa. La moneda estaría en el aire.

En otras dos entidades —Hidalgo y Tamaulipas—, la alian
za liderada por Morena (en Hidalgo sólo con el PT) también
lleva ventaja frente a Va por México, pero la distancia es sólo
de un dígito.
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Las otras dos —para completar las seis gubernaturas— son
Aguascalientes y Durango. Ambas en manos del PAN y ambas
con una ventaja también de un dígito, pero, en este caso, en
favor de Va por México.

Las encuestas, al día de hoy, son claras en cuanto a la im
portancia de las alianzas para llevar la delantera y alcanzar
el triunfo. Ahí donde se enfrentan una alianza contra otra, la
distancia es mucho menor y el resultado dependerá de lo que
ocurra en estos 10 días y del comportamiento de los indecisos.

Pero el quid en estas elecciones hubiese sido Movimiento
Ciudadano. Hasta el momento, este partido ha decidido jugar
su juego para pasar a las grandes ligas, a sabiendas de que no
tiene oportunidad en ninguna de las seis entidades federativas.
Su porcentaje de votación para las elecciones de 2022 ronda
entre los siete y los 13 puntos. No ganará ningún estado. Ha
bría sido, sin embargo, determinante para la alianza que se
opone a Morena. Las preferencias no se pueden sumar arit
méticamente, pero, de haberse coaligado con Va por México,
seguramente sería la oposición la que se llevaría cinco de las
seis gubernaturas.

Su decisión de ir solos es respetable. No quieren ser un par
tido satélite sin ningún chance de sobrevivir por sus pistolas,
como el PT, ni tampoco un partido como el Verde, que se ven
de al mejor postor. Han tenido dos éxitos incuestionables e im
portantes: las gubernaturas de Jalisco y Nuevo León. También
han tenido una derrota. De haber optado por la alianza Va por
México en las intermedias de 2021, hoy tendrían el doble de
diputados de los que obtuvieron.

Por lo pronto —para el 2024 faltan dos años—, han aposta
do a crecer paulatinamente y con identidad propia, aunque sus
posiciones en el Congreso apuntan a una mayor aproximación
políticoideológica con la alianza opositora, tal y como quedó
demostrado en la votación de la reforma eléctrica. La opción
es legítima. Ya se verá si más adelante sí consideran que es
más importante y rentable apostar a seguir por ese camino
que romper la hegemonía morenista que se cierne sobre el
país y un "proyecto" que se acerca al de un Estado fallido en
los órdenes político, económico y social. Por lo pronto, regis
tro una coincidencia fundamental entre Va por México y MC:
la aspiración a reconstruir los contrapesos, la racionalidad en
las políticas públicas y el abandono de un experimento tan
autoritario como populista. Si es cierto lo que digo, la decisión
aparece como obvia.

Entre las especialidades de López Obrador está la de la
polarización. No siempre con buenos resultados políticos para
él. Por ejemplo, gracias a la polarización promovida de manera
enfermiza e insistente desde las alturas, se dieron las condicio
nes para propiciar la unión de PANPRIPRD. Quizá esta fór
mula funcione también para MC en el transcurso del tiempo.

Si, como ya resulta evidente, México va a una elección de
Estado en 2024, en la que no se reparará en el desacato a la
ley electoral, el uso de recursos públicos, la extorsión, la acti
vación de los servidores de la nación, la entrega de programas
sociales y el dinero bajo la mesa, la única vía para enfrentarla
será la de la unión de las fuerzas opositoras.
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No hay una sola encuesta seria en la que las dos preocupaciones
centrales de los mexicanos no sean la seguridad y la economía,
su entorno y su bolsillo. Puede ser que la popularidad presidencial
siga estando alta, pero cuando se va hacia las políticas concretas,
sobre todo en esos dos temas, los índices se derrumban. La eco
nomía requiere de un capítulo aparte, ya lo haremos, pero sólo
digamos que no hemos crecido comparativamente con 2018 en
toda esta administración, ni antes ni después de la pandemia.

En seguridad, la insistencia en los números y las declaraciones
de que vamos mejor pierden sentido ante la realidad cotidiana.
Dar a conocer números sin explicar contextos, realidades, situa
ciones particulares, sin poner el acento en los qué y el por qué la
inseguridad se enraiza en distintos puntos del país,
no tiene sentido. Incluso resulta contraproducen
te. El lunes, la secretaria de seguridad ciudadana,
Rosa Icela Rodríguez, informó en la mañanera que
había avances en casi todos los índices de la segu
ridad pública. Puede ser, pero en las horas poste
riores esas declaraciones se dieron de bruces con
la realidad.

En Sinaloa, fuerzas de la Guardia Nacional tuvie
ron durísimos enfrentamientos con grupos crimi
nales del Cártel de Sinaloa; en Jalisco fueron mucho
más duros aún, con la gente del Mencho y el CJNG.
Esos enfrentamientos se trasladaron a Zacatecas,
donde la aparición de muertos, desmembrados y
los tiroteos entre grupos criminales es cosa de todos
los días, incluyendo, el fin de semana, el asesinato
de un niño de tres años en una iglesia. En Colima, como ya hemos
dicho muchas veces, hay una ola terrible de asesinatos producto
de luchas entre grupos que se han separado del CJNG, ayer hubo
desde combates hasta cuerpos desollados, las imágenes son terri
bles. También el Ejército y la Guardia Nacional sufrieron ataques
en Chihuahua. Los feminicidios siguen a la orden del día. Ahí está
el de Cecilia Monzón para confirmarlo.

Y la mañana de ayer, en Celaya, Guanajuato, en otra de esas
masacres que, según el gobierno federal, ya no existen, aunque,
en promedio, ocurren una o dos por semana, un grupo criminal
de unas 15 personas llegó a un hotel en varias camionetas, ame
tralló a huéspedes y comensales en el bar del mismo, dejó unos
11 asesinados, luego, con bombas molotov, incendiaron el hotel,
el bar y otros locales, y a unos metros de allí dejaron bolsas con
tres cuerpos desmembrados.

¿Recuerda usted cómo se celebró la detención de El Marro,
el líder del Cártel de Santa Rosa de Lima? Pues bien, eso ocurrió
hace casi dos años, pero desde entonces el huachicoleo, como
muchas otras actividades criminales, sigue con toda intensi
dad en Guanajuato, así como los enfrentamientos entre grupos

criminales y la expoliación de la sociedad, sobre todo con extor
siones. Y las masacres no sólo son cotidianas.

El caso de Guanajuato es la mejor demostración de lo que de
cimos. ¿De qué sirve dar cifras de supuestos avances o festejar la
caída de un criminal o la desaparición de su grupo (aquí siempre
dijimos que, más allá de su participación en la violencia local,
el Cártel de Santa Rosa de Lima no era ni una organización de
primer nivel y ni siquiera merecía el nombre de cártel) si eso no
se refleja en nada, si la violencia continúa sin modificaciones?,
¿cuál es la narrativa, la explicación que dan las autoridades para
justificar que su estrategia de seguridad avanza, más allá de dar
a conocer números que muchas veces lo que hacen es confirmar

que no hay avance alguno, cuando la realidad mues
tra algo completamente diferente?

La estrategia de abrazos y no balazos ha sido
un rotundo fracaso. Todo indica que, en el ámbito
militar, desde agosto pasado, ha comenzado una
vuelta de tuerca en la misma y los picos de violen
cia, intercalados sucesivamente con caídas de los
mismos, parecerían confirmar esos cambios. Pero
los mismos no se explican ni parecen contar con
una narrativa mínima que una situación como la que
estamos viviendo exigiría. Se ha hablado mucho en
esta administración de lo sucedido en el sexenio de

Calderón, pero lo cierto es que entonces, aunque
fuera en buena medida fallida, había una narrativa,
se sabía qué estaba sucediendo en distintos puntos
del país y por qué ocurría eso. Y los números en es

tadísticas criminales estaban, entonces, mejor que ahora.
Sigo pensando que son muy pocas las estrategias de seguridad

que funcionan. Una de ellas es la de la capital del país. El lunes
se cuestionó esa estrategia por el asesinato en un despacho de
abogados de tres personas en la colonia Roma, relacionados, apa
rentemente, con la actividad de juicios de desalojo que ejercía el
titular del mismo. Es un hecho lamentable, pero puntual, que no
cambia el escenario, como lo demostró la caída, el día de ayer,
de toda una banda de extorsionadores. La estrategia tiene que ser
combinar inteligencia con capacidad operativa; coordinar insti
tuciones; no dar abrazos ni proteger criminales, sino dar golpes
certeros a la cabeza y a la base de las organizaciones criminales,
un día sí y el otro también; no permitir que se reagrupen y orga
nicen, fragmentarlas; que el control territorial sea de las fuerzas
de seguridad, no de los criminales. Por supuesto, depurar institu
ciones y mejorar la calidad de trabajo de las mismas.

Y explicar qué está sucediendo y por qué. Eso que vemos en la
Ciudad de México no lo vemos en el resto del país, donde sólo se
ofrecen numeralias sin contexto ni explicación alguna. También
sin sentido.

¿De qué sirve
dar cifras de

supuestos
avances si eso

no se refleja
en nada, si
la violencia
continúa sin
modificaciones?
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Nueva temporada de la serie Alito
Muy feliz se mostró ayer Mario Delgado, al anunciar que pronto habrá
nuevos episodios en más audios del líder nacional del PRI, Alejan
dro Alito Moreno, de su operación electoral en los comicios del año
pasado en Campeche. El líder de Morena deslizó en redes que "pare
ciera que la meta del líder tricolor es tener más audios de corrupción
que triunfos electorales". Y al spoiler de lo que viene se sumó la góber
morenista de Campeche, Layda Sansores, quien anunció que ade
más vendrán acciones que está realizando la fiscalía estatal.

Timing político
El 1 de junio, cuatro días antes de la elección en Tamaulipas y otros
cinco estados, la Corte discutirá los proyectos del ministro Juan Luis
González Alcántara sobre las dos controversias constitucionales por
el desafúeroy la orden de aprehensión del gobernador saliente, Fran
cisco Garda Cabeza de Vaca. Es indudable que el fallo impactará, en un
sentido u otro, en la contienda en el estado fronterizo. Aunque algunos
dirán 'los tiempos de la justicia no son los tiempos de la política'.

De elefantes blancos...
Quien se placeó por su antiguo despacho fue Alfonso Romo,
exjefe de la Oficina de la Presidencia. Ayer anduvo por Palacio
Nacional para dialogar con Rogelio Ramírez de la O, secretario de
Hacienda. De paso, charló con los medios y estimó que en el AIFA,
como todo negocio nuevo, "hay cosas no tan perfectas", por lo que
descartó que se vuelva un elefante blanco y, de cualquier forma, "a
los elefantes hay que echarlos a andar aunque no quieran".

Efervescencia en el CIDE
Las irregularidades dentro del Centro de Investigación y Docen
cia Económicas no cesan, pues la doctora Grisel Salazar fue
destituida como coordinadora del programa Periodismo CIDE sin
argumento alguno. Ante ello, casi 50 periodistas manifestaron su
respaldo hacia la académica. El clima se enrarece aún más.
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Reclamo internacional
La delegación de la Unión Europea en México condenó el asesinato
de la activista Cecilia Monzón, defensora de derechos humanos y
ciudadana española. Ahora el Presidente no los puede acusar de in
jerencistas o borregos cuando el organismo muestra su enorme preo
cupación por la violencia que se vive en el país.

Mutis en torno del Título 42
A pesar de que desde la semana pasada un juez federal de Estados
Unidos ordenó que se mantuviera la política de Título 42, facili
tando la extradición de migrantes centroamericanos a México, el go
bierno mexicano no ha dicho nada. Organizaciones advierten de los
riesgos y las violaciones a derechos humanos que se perpetúan por
estas acciones, y los mandatarios nacionales siguen sin hacer decla
ración alguna. El fantasma del trumpismo sigue dando vueltas en la
frontera, y de regreso obtiene el mismo silencio de siempre.

Cumbre alterna
A unos días de que se lleve a cabo la Cumbre de las Américas, Cuba,
Nicaragua y Venezuela van a tener su propio encuentro , aunque a éste
tampoco está invitado todo el continente. Según el gobierno cubano,
durante la reunión, que se llevará a cabo este viernes, se "compartirán
estrategias de desarrollo comunes y analizarán la situación política re
gional". Veremos a qué definiciones llegan, y si se acuerdan del gobierno
mexicano, que tanto ha impulsado su inclusión en el continente.

Reconocimiento a Sarukhán Kermes
El doctor José Sarukhán Kermes, coordinador nacional de la Comi
sión Nacional para el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad, asistió a
un foro ambiental en el Senado. Allí, el coordinador de Morena, Ricardo
Monreal, entregó un reconocimiento al exrector de la UNAM por su
lucha para proteger la biodiversidad. Pero la priista Beatriz Paredes
puso el dedo en la llaga, al expresar la preocupación de un grupo de se
nadores por que el trazo del tramo 5 del Tren Maya afecte la biodiversi
dad de la península de Yucatán, especialmente de Quintana Roo.

Fecha: 25/05/2022

Página: 31

Area cm2: 330

2 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 86,526

Página 25 de 25

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Turismo político
electoral: ¿quién paga?

Los recursos públicos están
sujetos a una maraña legal di
señada para prevenir que se

desvíen o utilicen indebidamente

Esos recursos públicos incluyen
el presupuesto, claro está, pero
también una serie de instrumen

tos muebles, inmuebles, aparatos
y personal que por norma están
destinados sólo y exclusivamente al
ejercicio de la fundón pública.
Abundanlos ejemplos ylas

anécdotas de los abusos en el uso

de esos recursos en tiempos pa
sados. Las denuncias sobre esas

indebidas e injuriantes conductas
muchas veces corrieron a cargo de
la izquierda, que reclamaba la des
honestidad de gobernantes que se
aprovechaban de lo público tanto
para fines privados como para fines
partidistas.

Algo del éxito del discurso de
honestidad de Andrés Manuel Ló

pez Obrador se debió a que supo
proyectar una potente imagen de
austeridad al trasladarse enTsuru,
mientras las caravanas de Subur

bans de presidentes y gobernado
res y sus extensas familias en
turno calaban en el ánimo de una

sociedad harta de influyentismo y
despilfarro.
¿Pero qué pasa ahora, cuando

esa izquierda ha llegado al poder
en la Federación y en no pocos
estados?
El Tsuru es historia en el caso de

López Obrador. Pero hay que acre
ditar a AMLO el haber disuelto el

Estado Mayor Presidencial, el viajar
casi siempre en aviación comercial
y que sus caravanas de Suburbans
están muchas veces cerca de la

gente, incluso en ocasiones dema
siado. Es decir, en eso todavía hay
una distancia muy clara entre él y
el pasado.
Sin embargo, en el reciente pro

ceso de revocación de mandato y
en ocasión de las elecciones en seis

entidades estamos viendo que fun
cionarios públicos del movimiento
lopezobradorista incurren en con
ductas que podrían acercarlos al
gelatinoso mundo de la discrerio
nalidad en el uso de los recur sos

públicos.
En la revocación el ejemplo más

problemático fue el de Adán Au
gusto López Hernández, de quien
se denunció que utilizara una aero
nave de la Guardia Nacional para
promover una consulta cuya rea
lización, por principio de cuentas,
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ni suponía una de sus obligaciones
como titular de Gobernación, y que
al promover ese ejercicio desesti
maba la ley que le impedía eso.
Andrés Manuel el Presidente no

se amilanó frente a los señalamien

tos de esa irregularidad, conducta
que Andrés Manuel el opositor hu
biera protestado ruidosamente.
Y menos parece importarle al go

bierno federal que en estos días de
campaña en seis estados que reno
varán gubernatura, altos fiinciona
rios como el propio Adán Augusto,
el secretario de Relaciones Exte

riores, Marcelo Ebrard, y la jefa de
Gobierno de la Ciudad de México,
Claudia Sheinbaum, hagan turismo
electoral en esas entidades para
apoyar a candidatos de su partido.
¿Estas giras suponen desvío de

recursos públicos? Se trata de im
portantes funcionarios, que vayan

donde vayan deben contar con pro
tección y apoyo logístico ante cual
quier contingencia. ¿Quién paga
eso? ¿El partido? ¿La campaña?
¿Ellos? ¿Reportan los candidatos
morenistas a las respectivas autori
dades electorales el uso de vehícu

los y viáticos de los visitantes como
donaciones en especie?
En estricto sentido cada uno

de los funcionarios tiene a salvo

sus derechos políticos, pero tiene
también una obligación de servir a
todos los mexicanos y no privilegiar
a los de su cuadra. ¿Cómo conciÜan
eso?

Y los que encima se saben pre
candidatos presidenciales, al au
sentarse así sea por horas de su
obligación pública para dedicarse
a un acto proselitista donde no sólo
apoyan, sino buscan apoyos, ¿no
están incurriendo en alguna falta a

sus responsabilidades?
No son cuestionamientos exqui

sitos. Esta izquierda puede estar
abonando al retorno de abusos

y una inequidad electoral que
cuando era oposición reclamó, con
toda razón, fuertemente.
Más que alejarnos, parece que es

tamos regresando al pasado.
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Para finales de año,
Claudia estaría fuera
de la competencia;
será una corcholata

sin refresco

El corcholatazo
Las corcholatas andan vo

lando por los aires ¿Cuál
caerá en el centro de las

preferencias de ese gran elec
tor que es el Presidente? To
davía no lo sabemos. Como en
muchas otras facetas de la vida
nacional, hemos retrocedido
por lo menos unas tres déca
das para estar nuevamente
en aquellas épocas en que el
presidente decidía quién sería
el candidato para sucederlo.
Este proceso era muy funcio
nal para el priismo cuando
todo funcionaba como en ese
entonces.

El método corcholata, una

variante del tapado priista,
consiste en poner a competir
a sus subordinados favoritos

para ver quién lo conquista a
él, no necesariamente al elec
torado. Es un juego divertido,
sin duda. Fue entretenido

por muchos años cuando los
presidentes eran todopodero
sos. Por eso podían ganar las
elecciones personajes sin ca
risma, de personalidad gris o
hasta arisca. Lo importante era
contar con el visto bueno del

poderosísimo presidente. En
cuanto la democracia quedó
plenamente establecida y co
menzó a ganar la oposición,

se complicaron las cosas para
ese tipo de operaciones. Con la
llegada de los presidentes que
no eran todopoderosos los
de la era democrática, lo del
tapado no funcionó. Y aunque
eran del PAN, los presidentes
panistas intentaron la jugada
priista de ser los grandes elec
tores y fallaron ambos. Peña,
a saber qué quería, tampoco le
salió bien.

Sin duda, López Obrador ha
innovado muchas cosas bue

nas y malas, como se le quiera
ver, Pero también ha involu
cionado en muchas otras. De

hecho, lo que más le gusta es
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acomodarse en lo que había
antes, es la nostalgia con
vertida en proyecto político.
Sin embargo, en términos de
la sucesión de su presiden
cia no hay nada escrito, así
que por más que él sea quien
designe el candidato, eso no
parece ser garantía de nada. Es
claro que el Presidente eligió
a Sheinbaum como primera
corcholata para la sucesión.
No sabemos si para quemarla
o para que hiciera una ca
rrera larga, de tres años, para
colocarse y ganar. La señora
Sheinbaum tiene varias cua
lidades, sin duda. Pero el
carisma y el don de gente, la
simpatía, ser cercana, no es
algo que se puede inscribir en
el catálogo de sus bondades.
La encuesta publicada por El
Financiero el día de ayer es
clara en lo que respecta al es
fuerzo que ha hecho la señora
para caer bien, por lo menos

entre sus gobernados. La caída
en la aprobación de su activi
dad de octubre del año pasado
a la fecha es de 15 puntos y la
Línea 12 del Metro parece que
la perseguirá a pesar de los es
fuerzos por minimizarla.
De seguir así, para finales de

año Sheinbaum estará fuera

de la competencia, será una
corcholata sin refresco. Esto,
por supuesto, es una gran
noticia para Marcelo Ebrard,
que también suspira por ser la
corcholata elegida, aunque lo
dejaron en el arrancadero. Por
supuesto, Marcelo también
tiene varias cualidades, pero
parece que el carisma tampoco
es algo con que lo haya bende
cido la naturaleza, por decirlo
de alguna manera. Pero está
en la batalla a ver si, en esta
ocasión, López Obrador no lo
baja de la carrera.
También está Ricardo Mon

real. Seguramente estará en

la boleta, pero no por Morena.
Opciones tiene varias, aunque
ésa quizá sea la única cerrada.
Y, según dicen varios, el señor
Adán Augusto también puede
ser la corcholata del relevo,
aunque su nivel de conoci
miento en la población es bas
tante bajo.
El corcholatazo ya está a

todo lo que da y eso será tam
bién un atractivo en esa gigan
tesca carpa que es la política
nacional.
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Sheinbaum es

rehén, víctima y/o
conscientemente un

apéndice acrítico de
López Obrador

La caída de la pre :erida
Los temores del presidente

Andrés Manuel López
Obrador sobre la vulnera

bilidad de Claudia Sheinbaum se
han confirmado. La encuesta de

El Financiero sobre la aproba
ción de la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México y la precandi
data que quiere su mentor y pro
tector para que lo suceda, hizo
público lo que López Obrador
registró desde hace poco más de
dos semanas. Sheinbaum viene
para abajo en la percepción de la
gente, y desde enero ha perdido
siete puntos de respaldo que, por
primera vez, suma cinco meses a
la baja. Fue un "tropiezo", descri

bió el periódico su nueva caída,
pero todo apunta a que es mucho
más grave que ello.
López Obrador no tenía pre

sente que la percepción sobre su
delfín para 2024 como gober
nante fuera generalmente nega
tiva, cuando ordenó a su equipo
que la protegiera para evitar que
los resultados de la tercera au

ditoría sobre el colapso de una
trabe de la Línea 12 del Metro,
que provocó la muerte a 26 per
sonas, la impactaran. Para arro
parla él mismo, sobre todo frente
a las críticas internas, organizó
una mañanera la semana pasada
en el Palacio del Ayuntamiento,

sede del gobierno local. No al
canzó; quedó exhibido lo poco
eficiente que resultó el esfuerzo
de protección política.
Es entendible. Carisma y ta

lento, verdad de Perogrullo,
no se transmiten por osmosis,
y Sheinbaum se encuentra en
Debe estarviendo

que ser eco del
Presidente no está

funcionando. Pero no
se atreve a corregir
las antípodas de la gracia y la
empatia, mientras que, por su
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dependencia umbilical de López
Obrador, aún no se sabe si tiene
talento. El Presidente, que nunca
habla de su clarividencia sino

de su lealtad, está viendo cómo
cada mes su candidata se hunde
más. La encuesta de El Finan
ciero mostró su caída de tres
puntos en aprobación, de 52%
que tenía en abril, a 49% que dio
en mayo. Es el mismo nivel que
tuvo en mayo del año pasado,
días después de la tragedia de la
Línea 12, pero en esta ocasión
no se cruzó con otra desventura,
lo que sugiere que el declive po
dría ser continuo como resul

tado de un quiebre definitivo por
aquella desgracia que ella llamó
"incidente".

Sheinbaum tenía 71% de apro
bación en abril del año pasado,
nueve puntos más que el Presi
dente en ese mismo mes, un nivel
extraordinario que se evaporó en
cuestión de días. La tragedia de la
Línea 12 la hizo perder ese mayo
21 puntos, que no ha podido re
cuperar. De junio a octubre del
año pasado tuvo un rebote, y
llegó a alcanzar 65% de aproba
ción, que se ha evaporado. Hoy,
López Obrador mantiene en el
promedio de las encuestas nacio
nales 62% de aprobación, pero su
entenada política ya se alejó 13
puntos de él.
La capacidad de López Obra

dor para arrastrar a cualquiera,
parece haber topado, como se
aprecia en las entrañas de la en
cuesta publicada ayer. ¿Cómo ca
lifica la forma como trató el tema

de la Línea 12? El 61% respondió
que muy mal. ¿Y calificar como
"falso y tendencioso" el informe
de la consultora noruega DNV?

Muy mal, dijo 56%. La tragedia la
arrolló, pero sus negativos fueron
más allá del colapso en el Metro
El Presidente dijo en la sede

del gobierno local, que la capital
iba por buen camino, incluso en
seguridad, mintiendo al señalar
que estaba mejor que en Nueva
York. Según la encuesta, no le
creyeron a López Obrador. El
62% dice que la seguridad está
muy mal, una pérdida de 12
puntos en la percepción ciuda
dana desde diciembre. La que
tiene que ver con la economía,
sigue empeorando, con 58% que
ve mal la situación, una ligera
mejoría con respecto al mes pre
vio, pero 15 puntos desplomada
desde diciembre. Transporte pú
blico y contaminación también le
produjeron resultados negativos,
en una constante que manifiesta
la inconformidad con su gestión.
Los resultados no son para

estar tranquila, y Sheinbaum,
rehén, víctima y/o conscien
temente un apéndice acrítico
de López Obrador, debe estar
viendo que ser un eco del Pre
sidente en su retórica belicosa,
grotesca imitadora de sus aren
gas, seguidora del flautista de
Hamelin que dejó de ser dueña
de sí misma, no está funcio
nando. Pero no se atreve a corre

gir. Lo que enseña la encuesta de
El Financiero, hasta este mo
mento, es que dejaron de tratarla
en la capital como la heredera a
la que le perdonan todo, y me
dirla en sus méritos.
Sheinbaum debería de ser

quien resuelva el problema de su
falta de crecimiento y alza nega
tiva en las percepciones del elec
torado de cara a 2024, pero en

realidad quien lo tiene es López
Obrador, que por ahora no pa
rece tener ningún plan B lo ha
dicho públicamente, con hones
tidad para trasladar su cariño y
protección a otro lado. También
se le están acabando los recursos
distractores.
Colocar al canciller Marcelo

Ebrard en la contienda pierde
cada vez más fuerza hacia el ex

terior, por lo pusilánime de su
actitud, que lo hace ver total
mente dependiente de los deseos
y humores del Presidente. Hacia
el interior del equipo cercano de
López Obrador no existe duda:
es, ha sido y será un traidor. El
manejo sobre la precandidatura
del secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, parece una
broma. Un día lo promueve, al
otro lo descalifica, y luego, sin
pretexto alguno, lo vuelve a subir
a la carrera presidencial. Incor
porar a la secretaria de Segu
ridad y Protección Ciudadana,
Rosa Icela Rodríguez, es un an
zuelo que nadie mordió, porque
el consenso entre la sociedad

informada es que su destino es el
Palacio del Ayuntamiento.
Sheinbaum es la candidata

de López Obrador y así seguirá,
salvo que algo extraordinario
suceda, que no tiene que ver
con sus capacidades, como las
eventualidades que enfrente el
Presidente. Lo que sí tendrán que
cuidar es que no siga cometiendo
errores, que disminuirán sus pre
ferencias electorales y, aun con
López Obrador como el elefante
en la sala de la boleta electoral,
harían más difícil la victoria que
hoy creen en la bolsa.
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México, paraíso abierto
al abuso sexual infantil
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e mil casos de abuso"D sexual infantil, sólo se
denuncian aproxima

damente 100; de esos 100, sólo
10 llegan ante el juez y sólo uno a
condena". Así describió la situación de
justicia para la niñez en el país Vivaldina
Jaubert, fundadora y directora general
de ALAS: Arte Laboratorio y Activismo
Sociocultural, AC/Soñando Mariposas.
Por favor, ahora sí no es un chiste, in

halen y exhalen para continuar leyendo.
La situación es tan alarmante que la

OCDE sitúa a México en el penoso
primer lugar en abuso sexual in
fantil, el primer lugar en explotación,
homicidios y trata a menores de edad y el
primer lugar en creación y distribución
de pornografía infantil.

En entrevista, Vivaldina Jaubert me
reveló que, previo a la pandemia provo
cada por el Covid19, México expor
taba 60% de la pornografía infantil
a todo el mundo y, actualmente,
dicha tasa se disparó hasta en 73%,
debido a que durante el confina
miento "diferentes tipos de agresores
sexuales aprovecharon esta oportuni

dad, millones de niñas y niños estuvieron
frente a sus computadoras".

Detalló que los movimientos pedó
fílos en México o MAP (persona atraída
por menores, en inglés) y MOP (Movi
miento del Orgullo Pedófilo) se encuen
tran agrupados en las redes sociales para
intentar, por todos los medios, hacer ver
normal sus actitudes. Así como, en el
turismo sexual, no por nada "la Confe
rencia Internacional de Turismo y Explo
tación Sexual Comercial Infantil asegura
que antes del confinamiento esta
ban entrando 600,000, sí, leyó bien,
600 mil depredadores por año a Mé
xico. Esto quiere decir que son mil
666 por día, 69 cada hora; léase un
pedófilo por minuto".

UGARES DE CUIDADO

Además, señaló a Mexicaliy Tijuana, en Baja California; Tapachula, en Chiapas;
Ciudad Juárez, en Chihuahua; Acapulco, en Guerrero; Guadalajara y Puerto
Vallarta, en Jalisco; Cuernavaca, en Morelos; Cancún, en Quintana Roo; Tenan

cingo, en Tlaxcala, y las alcaldías Venustiano Carranza y Cuauhtémoc, en la CDMX,
como los lugares en el país donde se generan cifras millonarias, con total impunidad,
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en creación, distribución de pornografía infantil y venta y trata de menores.
Ante lo abrumador de las cifras, la activista señala a la corrupción, a la impunidad

y a las millonarias ganancias de un "negocio espeluznante" como las causas de que
el fenómeno se haya dejado crecer en México y no existan acciones concretas para
frenarlo.

"Es realmente preocupante y esto se está saliendo de las manos y es urgente apren
der de prevención y que la ciudadanía nos organicemos", señaló Jaubert, al tiempo
que enfatizó que una de las características del abuso sexual infantil es que se
da a través de la seducción, la manipulación o el chantaje del menor.

Frente a una situación olvidada por las autoridades, ALAS, AC/Soñando Mariposas
se da a la tarea de trabajar en prevenir el abuso sexual infantil a través del arte, propi
ciando espacios de creación artística, de comunión y de recuperación para las niñas,
los niños y los adultos que fueron violentados en su infancia.

"Es urgente que autoridades ejerzan toda la capacidad que tienen para proteger
los (a niños y niñas), pero también es necesario que la ciudadanía ejerza su ciudada
nía. No podemos estar siendo indiferentes ante tanta vejación, ante tanto
dolor", sostuvo Vivaldina Jaubert.

TERRIBLE, POR DECIR LO MENOS...

En febrero pasado, el neerlandés
Nelson M., quien debía haber com
parecido ante la justicia de Países

Bajos por mantener su asociación

UNABUENA

1 unca dejaré de luchar para"Nregresar las estancias infan
tiles a los 330 mil menores

que perdieron la oportunidad de tener un
mejor desarrollo (...) porque infancia
es destino; y las estancias infantiles ge
neran beneficios cognitivos y sociales en
las y los niños que les benefician el resto
de sus vidas". Así comenzó mi plática con
la alcaldesa de Alvaro Obregón.

De hecho, cuando el gobierno de
AMLO las canceló injustificadamente, Lía
Limón no sólo alzó la voz, sino encabezó
diversos esfuerzos para que se conti
nuara con el programa desde otros órde
nes de gobierno.

Las estancias infantiles, me explicó,
son una política pública que contribuye
al combate de la violencia de género,
en especial de quienes no cuentan con
espacios seguros y de confianza para el
cuidado de sus hijas e hijos. De hecho, fue
su principal compromiso de campaña; en
tan sólo dos meses ya abrió 13 estan
cias, con 676 lugares disponibles y 360

de pedófilos prohibida desde 2014,
solicitó asilo político en México, hu
yendo del juicio por su campaña para le
galizar el sexo de adultos con niños. Un
ejemplo más de los peligros y vulnerabi
lidad de la niñez mexicana.

niñas y niños ya inscritos, incluyendo
cuatro infantes que presentan alguna
discapacidad.
De hecho, los alcaldes de la

UNACDMX (PAN, PRI, PRD) quienes
firmaron el compromiso de reponer las
estancias infantiles durante la campaña
de 2021 ya están haciendo lo propio y
su política pública es una referencia,
pues contrasta con el gobierno de la
regenta Sheinbaum en la CDMX, que
no tiene una agenda clara, qué digo clara,
que no tiene agenda alguna para muje
res, niñas y niños. Enhorabuena.
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Las brigadas médicas cubanas en Venezuela
MIAMI, Fl. En Vene

zuela las brigadas mé
dicas cubanas fueron

la punta para consolidar la dic
tadura de un inepto que perdía
elpoder"
Sería injusto generalizar con

las tareas médicas cubanas en

el exterior, que están en 60 pai
ses, donde hay actos de ver
dadero heroísmo en naciones
n uy pobres. No es el caso de
Venezuela.

Fue la punta del cerrojo de la
dictadura, porque primero lle
garon los médicos, y luego los
asesores militares.

Ahí se acabó la posibilidad de
ganarle al partido de Maduro en
las urnas y en las calles.
Esto es lo que pasó en

Venezuela:

Maduro enfrentó elecciones

que tenía perdidas, y los mé
dicos cubanos trabajaron en la
coerción del voto en las zonas

necesitadas y participaron en el
fraude.
Usaron el desabasto de medi

cinas para chantajear a la gente
a que votara por el PSUV.
Luego llegaron los militares

cubanos a hacerse cargo de las
tareas de inteligencia, para es
piar y controlar a los mandos
del Ejército de Venezuela.
Y a llevar el guión de lo que

había que hacer para que Ma
duro no se cayera: cárcel a sus
opositores destacados, control
de los medios de comunicación,
prisión o exilio a los periodistas
críticos.

Abrirle la puerta a las brigadas
médicas cubanas fue la muerte

para la democracia del país más
rico de América Latina.
En Venezuela, a los médicos

cubanos no les pidieron ni sus
títulos ni papeles verificados,
nada.

Iban a otra cosa: a hacer ganar
a Maduro las elecciones presi
denciales. E iban vigilados por
agentes de la seguridad cubana.
Dieciséis médicos lo conta

ron con detalle a The New York
Times en marzo de 2019, en un
reportaje de Nicholas Casey, que
apunta:
Con la poca medicina que que

daba, los doctores enfocaron sus
esfuerzos de proselitismo.
"El asunto era con las enfer

medades crónicas, en las que el

Fecha: 25/05/2022

Página: 32

Area cm2: 373

1 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 83,104

Página 12 de 25



paciente se muere si no recibe
medicamento; así es como con
trolaban a la gente", dice uno de
los médicos.
En esas fechas de desabasto,

dice uno de los médicos entrevis

tados por Casey, los suministros
médicos siempre escasos en el
lugar donde él estaba asignado
desaparecieron, pues se estaban
acumulando hasta la elección

de mayo.
Dice que sus superiores que

rían inundar los hospitales con
las provisiones justo antes de la
votación para dar la impresión
de que Maduro había solucio
nado el desabastecimiento.
"Cuando vinieron las eleccio

nes apareció todo: medicina,
gas, gasas para los vendajes,
sueros para inyectar", dijo.
El asunto de los tanques de

oxígeno todavía le pesa al doc
tor Arias, señala el reportaje:
"Sí había, pero no me permitían
usarlos".

Se emplearon muchas tácti

cas, dijeron los doctores alJVYT:
desde simples recordatorios
para votar por el gobierno hasta
denegar tratamiento a los sim
patizantes de la oposición con
enfermedades mortales.

Otro médico, cirujano den
tista, dice que odiaba una
parte de su trabajo. Cada fin
de semana les encargaban a él
y a otros trabajadores médi
cos repartir medicamentos y
reclutar votantes para el PSUV.
Las visitas eran tan rutinarias

que tenían un nombre: "Casa a
casa".
Se les ordenó hacer una ad

vertencia: si Maduro perdía la
elección, el siguiente gobierno
iba a romper su relación con
Cuba y los venezolanos se que
darían sin cuidado médico.

Hasta ahí el reportaje del
Times.
Venezuela le abrió la ventana

al huracán. Entraron otras bri

gadas, de manera sigilosa: los
agentes de inteligencia.

Una investigación de Reu
ters, del 22 de agosto de 2019
(lo tomé de América Economía),
revela parte del acuerdo militar
VenezuelaCuba.
Esos acuerdos dieron a Cuba

un vasto acceso al sector militar

de Venezuela y amplia libertad
para espiarlo y reformarlo.
Los acuerdos llevaron a la im

posición de una estricta vigilan
cia de las tropas venezolanas a
través de un servicio de inteli

gencia, ahora conocido como la
Dirección General de Contrain
teligencia Militar, o DGCIM.
Bajo la asesoría de militares

cubanos, Venezuela reformuló
la unidad de inteligencia en un
servicio que espía a sus propias
Fuerzas Armadas, infundiendo
miedo y paranoia, y aplastando
a la disidencia.
Hasta ahí las citas de Reuters

en América Economía. Sufi
ciente, ¿no?
Bueno, pues de esa cicuta be

bieron los venezolanos.
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La Cumbre de AMLO
"... el presidente
Andrés Manuel

López Obrador
ha logrado que
nuestro país retome
un liderazgo
determinante en
América Latina, nos
guste o no"
Vale la pena reconocer

que el actual gobierno de
México ha jugado un pa

pel relevante dentro de Latino
américa desde hace pocos años,
y cuya preponderancia se había
ya perdido. Desde que otorgó
asilo a Evo Morales, hasta ahora
que mete las manos por gobier
nos con sistemas antidemocrá

ticos para que participen en la
próxima Cumbre de las Améri
cas, ha logrado alinear a varios
gobiernos a su favor, dándoles
una voz que estaba difuminada.
Por supuesto, cada quien resol

verá, conforme le parezca, si es
el mejor camino para México y la
región. Pero lo que intento poner
en perspectiva es que el presi
dente López Obrador ha logrado
que nuestro país retome un lide

razgo determinante en América
Latina, nos guste o no.
Se ha involucrado en la expor

tación de programas sociales
y entrega de dinero a nacio
nes centroamericanas, con las
cuales compartimos problemas
graves como la desigualdad, vio
lencia y migración. México man
tiene cercanía con Argentina de
manera relevante por la afinidad
al presidente Alberto Fernán
dez; y si regresa Lula da Silva a la
presidencia de Brasil, el próximo
noviembre, podríamos ver un
eje MéxicoBrasilArgentina con
trascendentales concordancias

ideológicas y proyectos a futuro.
Uno de los más interesantes

(quizá utópico aunque apenas
está en el discurso) es el que ya
puso sobre la mesa el presidente
de México, de crear un frente la
tinoamericano parecido al de la
Unión Europea. En paralelo, Lula
da Silva ya habló de crear una
moneda común llamada "sur",
y así minimizar el impacto del
dólar y garantizar la soberanía
de las monedas nacionales. Justo

como lo hicieron los países euro
peos al poner a circular el euro.
Este escenario podría tener

muy nervioso a Estados Uni

dos, cuyo gobierno está ha
ciendo todo lo posible para que
no huyan las naciones latinoa
mericanas del paraguas de su
influencia.

Por ello, la próxima Cumbre
de las Américas cobra una sui

géneris relevancia dada por
este aglutinamiento de países
gobernados por autonombradas
"izquierdas", y al que muy pro
bablemente se sumará Colom
bia, al unísono solo de orquesta,
que estaría encabezada por
MéxicoBrasilArgentina.
Si a esa amalgama de países

con fuerte resistencia a Esta

dos Unidos, que se está confor
mando por posturas ideológicas
parecidas, se suman otras nacio
nes como Perú y Bolivia, y por
supuesto algunas más de dudosa
manufactura, como Nicaragua o
Venezuela, los sueños de AMLO
y Lula podrían convertirse en
verdaderos resultados a me

diano plazo, conformando un
bloque que jugaría por sí mismo,
y por la libre, del papel central
que ha adoptado Estados Unidos
por décadas.
Andrés Manuel ha puesto en

un atolladero al gobierno esta
dounidense por su negativa de
asistir a la Cumbre de las Améri

Fecha: 25/05/2022

Página: 26

Area cm2: 403

1 / 2

Columnas Políticas

Trópicos / Omar Cepeda

Omar Cepeda

Costo: 89,788

Página 14 de 25



cas. Ha obligado a la diplomacia
de Biden a trabajar horas extras,
primero en matizar que aun no
envía las invitaciones a los paí
ses, y en segundo lugar, buscar
alternativas para que Andrés
Manuel asista a la cita de junio.
En una de ellas, ha sido que se

invite a voces que representen
a las sociedades nicaragüen
ses y venezolanas, ajenas a sus
gobiernos.
Cuba se cuece aparte. Aunque

es muy difícil que Estados Uni
dos invite al presidente DíazCa
nel, podría hacer una excepción
de último momento si AMLO
asegura su presencia. Sería una

maniobra compleja y difícil de
ver, sobre todo porque Biden
cruza por un periodo electoral,
crucial a sus intereses, los cuales
distan mucho de que parezcan
que busca un acercamiento a la
isla.

Al parecer, en las negociacio
nes que se han activado en los úl
timos días en Palacio Nacional,
viendo en acción a las planas
mayores de la diplomacia bilate
ral, con la presencia del canciller
Marcelo Ebrard, y los embajado
res Esteban Moctezuma y Ken
Salazar, se antojan reuniones de
rispidos argumentos y condi
ciones entre ambos lados por el

desaire de AMLO a Biden, por no
asistir a la cumbre.

Aún falta mucho por ver, in
cluso qué países con invitación
en mano deciden no asistir (ya
lo adelantó Guatemala e in
cluso Brasil). Pero para Estados
Unidos, la foto de la unidad de
América, con la mayoría de los
mandatarios es crucial en un

momento donde se ciernen gra
ves crisis sociales y económicas
en todo el mundo. Y países de la
envergadura de China y Rusia
acechan, y cada vez más, a un
territorio que históricamente
ha sido clave en la geopolítica
estadounidense.
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Acéfalo el PRI, se va Alito
Las pretenciosas ambicio

nes políticas de Alejandro
Moreno, también conocido

como "Alito", presidente del Co
mité Ejecutivo del Partido Revo
lucionario Institucional (PRI), no
solo están dividiendo la unidad

interna, si es que la hay, sino que
hacia el exterior ponen en riesgo
la coalición Va por México, que
hasta ahora le ha dado buenos

resultados con el PAN y el PRD,
Basta con revisar un poquito

la historia de los dirigentes del
tricolor en funciones y se podrá
observar que la militancia en
ningún caso ha visto con buenos
ojos la candidatura de sus diri
gentes nacionales en pos de la si
lla del águila, lo anterior a razón
de que militantes y simpatizan
tes de la nomenclatura priista se
sienten usados o engañados ante
los evidentes objetivos de carác
ter personal de sus dirigentes y
que, por supuesto, no son los mis
mos de la base militante.

Lo peor del caso que nos ocupa
es que en la generalizada opinión
pública han calificado el "auto
destape" del dirigente nacional
como una broma de mal gusto
o una ocurrencia, sin que esta
gracejada tenga impacto a consi
derar en las mediciones demos

cópicas y mucho menos en la

realpolitik del momento.
Y como si algo faltara en la fa

llida autopromoción del también
diputado federal, lleva ya varios
días desde que en el mundo me
diático, al oriundo de Campeche
le filtraron unos audios y que no
lo dejan bien parado ni con sus
paisanos, ni con la militancia na
cional de su partido y mucho me
nos con dirigentes y militantes
de sus aliados políticos que pien
san llegar juntos en una alianza
política para la competencia pre
sidencial de 2024, además de los
delitos electorales y penales que
conllevan sus palabras de mea
culpa.
Por muchas cosas, pero prin

cipalmente por la personalísima
promoción política, lo menos que
varios de sus correligionarios le
han pedido para los tiempos por
venir es que renuncie y deje de
contaminar lo poco que aún le
queda de buena imagen al PRI,
donde los aliancistas han ha
blado de una candidatura común
rumbo a la madre de todas las

elecciones y todo indica que esa
fórmula se podrá lograr ya sin
Moreno Cárdenas al frente del
otrora poderoso Revolucionario
Institucional.
De los audios hasta ahora fil

trados a los medios de comuni

cación ya mejor ni mencionar
su contenido, pues aunque haya
deslinde, lo nieguen o digan que
han sido editados y sacados de
contexto, se da por hecho que de
trás de todo ello hay una guerra

sucia, sí, pero pocos se atreverían
a defender al tal Alito por muy
presidencial que diga ser, así que
si en algo aún quiere ayudar al
proyecto político que representa,
le queda el camino de la renun
cia a la dirigencia nacional que
ostenta.

Y en este penoso asunto donde
lo acusan de oscuros manejos
financieros, algo debe quedar
claro, una renuncia no quiere
decir que esto se traduzca en una
especie de carta de impunidad,
al contrario, debe dimitir para
enfrentar y deslindarse de posi
bles acusaciones penales ante la
justicia y en ese camino no esta
ría mal también pedir licencia al
cargo legislativo.
Con todo y que presume de

su trayectoria política por ha
ber sido competitivo al ganar
dos elecciones como diputado
federal y también los cargos de
senador de la República y gober
nador, la numeralia de triunfos
personales en nada se compara
con los números que ha obtenido
al frente del partido tricolor.
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Por si fuera poco, en las próxi
mas elecciones del 5 de junio en
donde se renovarán seis guber
naturas, el PRI perderá dos de
sus últimos cuatro bastiones que
le quedan, Hidalgo y Oaxaca,
los otros son Estado de México y
Coahuila.
Junio será el mes que marque

el rumbo de este partido, al que
en más de una ocasión le han

vaticinado su muerte, pero ahí
sigue, aunque hoy la ineptitud,

corrupción y desdén a la militan
cia, han dado en la línea de flota
ción del PRI.
El escenario del PRI en cuanto

a mantener sus prerrogativas
como partido político a nivel
nacional, se recompone ante la
salida de Alejandro Moreno, si se
logra democratizar el proceso de
selección del nuevo líder de ese

partido.
Veremos si los tricolores tienen

la capacidad de reinvertarse bajo

la renovación democrática o si

de plano, volverán a las andadas
con la práctica del amiguismo y
el compadrazgo.

"... debe dimitir

para enfrentar
y deslindarse
de posibles
acusaciones penales
ante la justicia..."
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Boom científico
El impulso a la investiga

ción científica estadouni

dense durante la Segunda
Guerra Mundial hizo que gana
ran la contienda y se pusieran a
la vanguardia de la tecnologí;:
Lo más conocido es el desa

rrollo de la bomba atómica. Los
nazis avanzaban en la identifica

ción de material fisible que pu
diera ser fabricado en cantidad

suficiente para hacer un arte
facto explosivo. Los americanos
crearon en secreto el Proyecto
Manhattan para producir una
reacción en cadena controlada

(lo consiguieron en la Universi
dad de Chicago en 1942) y para
encontrar la forma de separar el
uranio (lo lograron en Los Ála
mos en 1944).
Después del bombardeo de

Hiroshima y Nagasaki y tras la
rendición japonesa, los físicos

que habían colaborado en el
proyecto crearon el Boletín de los
Científicos Atómicos (que conti
núa editándose) para advertir
del peligro de que proliferaran
las armas nucleares. Los acuer

dos internacionales que propu
sieron nunca se concretaron;
hoy nueve naciones cuentan con
esos dispositivos.
La era atómica tuvo su lado

positivo. Se construyeron reac

tores para generar electricidad y
para propulsar navios. La medi
cina nuclear permite detectar y
tratar muchos tipos de cáncer.
La superioridad aérea que te

nían los alemanes fue superada
con tres inventos: la espoleta de
proximidad, el radar y la propul
sión a chorro.

La espoleta, creada en la Uni
versidad John Hopkins, estaba

diseñada para detonar un pro
yectil automáticamente cuando
el blanco pasara a través de un
determinado plano o cuando
la distancia al objetivo fuera
menor a la predeterminada en
su programación. De esa forma
se pudo derribar a las bombas
voladoras Vl, que asolaban a
Londres y Amberes, y se tuvo
capacidad de contrarrestar a los
pilotos kamikaze en el Pacífico.
Se conocían los principios bá

sicos de la transmisión y recep
ción de señales de radio y los
ingleses habían experimentado
con aparatos para detectar obje
tos distantes aun en la oscuridad

o en la niebla, pero los físicos
y los ingenieros electricistas
nunca habían trabajado juntos.
Eso se solucionó al estable

cerse el laboratorio de radiación
en el MIT. En sólo tres años se
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diseñó un radar, que diferentes
compañías (General Electric,
RCA, AT&T, Westinghouse y
Raytheon) rápidamente adap
taron para instalarse en tierra o
en barcos y aviones. Simultánea
mente en Harvard se empezó a
trabajar en contramedidas para
engañar a los radares enemigos.
Aunque el CalTech logró de

sarrollar los motores jet antes
del fin de la guerra, su partici
pación en combate fue mínima.

Sin embargo, su laboratorio de
propulsión siguió siendo el más
avanzado en esa materia y se
convirtió en el principal soporte
de la NASA.

AVANCES MÉDICOS

En ese periodo se desarrolla la
cirugía de trauma (heridas, gol
pes y quemaduras; manejo de la
sangre, sus derivados y sustitu
tos) y la medicina submarina y
de aviación (efectos fisiológi
cos de las bajas temperaturas,
la falta de oxígeno y las fuerzas
gravitacionales).
Las infecciones mataban a más

soldados que el enemigo. La ma
laria, transmitida por mosqui
tos, se trataba con quinina, un
extracto de la corteza del árbol

chinchona. Cuando los japo
neses tomaron Java se cortó el
suministro y docenas de farma
céuticas se pusieron a buscar un
sustituto. Se probaron miles de
compuestos en animales y en
humanos hasta que se llegó a la
cloroquina.
Las sulfas (usadas por los

alemanes) resultaban efectivas
contra la bacteria estreptococo,
pero eran muy tóxicas. Se sa
bían los beneficios de la penici
lina, pero no se habían podido
hacer cultivos de moho a mayor
escala. Los grandes laboratorios
(Merck, Squibb, Pfizer y Le
derle), por su cuenta, sin dinero
del gobierno, intentaron hacer
procesos de fermentación, para
producirla naturalmente, al
tiempo que trataban de identi
ficar una estructura molecular

para obtenerla sintéticamente.
Finalmente encontraron la

solución y pudieron cubrir las

necesidades militares. Con

las técnicas aprendidas sur
gió la moderna industria de los
antibióticos.

Con todo, lo más relevante
fue el surgimiento de cuadros
de investigadores. Entre los par
ticipantes, muchos resultaron
laureados con el Premio Nobel o
se volvieron decanos de escuelas

o directores de hospitales. Fred
Terman, director del laboratorio
de radiación del MIT, fue luego
rector de Stanford y es conside
rado "el padre de Silicon Valley".
Para enfrentar la pandemia

de Covid, miles de científicos en
todo el mundo han luchado por
encontrar vacunas, pruebas y
tratamientos. Al mismo tiempo,
se avanzó en la telemedicina. Es

un impulso a la ciencia tan im
portante como el de los años 40.
Y esta vez sin afanes bélicos.

Para enfrentar al
Covid, hubo un
impulso a la ciencia
tan importante como
el de los años 40

Fecha: 25/05/2022

Página: 24

Area cm2: 397

2 / 2

Columnas Políticas

Repensar / Alejandro Gil Recasens

Alejandro Gil Recasens

Costo: 88,451

Página 19 de 25



Las "corcholatas" de Dante
ANTE DELGADO HA sido claro y reiterativo: Movi
miento Ciudadano (MC) va solo por la Presidencia de la
República en 2024. Dante aprendió que las alianzas, aunDganando, dejan poco o nada a su partido.
Por ello ha descansado en candidaturas propias, que le

han permitido generar un capital político propio y en crecimiento,
frente a partidos en vías de extinción como el PRD y PRI.

O un PAN estancado y rémoras como el Partido Verde y Partido
del Trabajo y, por donde se vea, una oposición carente de liderazgos
de cara a la carrera presidencial que deberá iniciar en forma el año
próximo.
A una década de fundado, MC gobierna Jalisco con Enrique Al

faro y Nuevo León con Samuel García, y más de 130 municipios
como Monterrey con Luis Donaldo Colosio Riojas y Guadalajara
con Pablo Lemus.

Con Alfaro cargando el desgaste de más de tres años y sin mani
festar interés en la Presidencia, García y Colosio son las cartas fuer
tes que al momento trae el partido naranja.

Ambos jóvenes, que llegarían al 2024 con menos de 40 años de
edad, mediáticos, los dos en un bastión clave del país como es el es
tado de Nuevo León y su capital.
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Samuel ha tenido puntos a favor, como arrancar su gobierno llevando a vacunar a menores de edad en ca
ravanas de autobuses a Texas, así como meter a la cárcel a su predecesor, Jaime Rodríguez Calderón, "el
Bronco".

Como negativos, sus frivolidades en redes sociales, la herramienta que, paradójicamente, le ayudó a ganar
las elecciones, y los crecientes femenicidios, teniendo al caso Debanhi como el más paradigmático.

Con escasa carrera política, que se limita a una diputación local, la principal ventaja de Colosio Riojas es el
reconocimiento del nombre o marca de su padre, que le permite ya estar en encuestas rumbo al 2024.

No es poca cosa: sobre todo en un partido que apuesta por la mercadotecnia pura. Ahí están los casos del
jingle de "naranja, naranja", el niño Yuawi, o candidaturas polémicas, como la de Roberto Palazuelos.

La decisión de Colosio de optar por la presidencia de Monterrey en lugar de disputarle la gubernatura a
García fue un acto prudente donde se fue por lo seguro, sin considerar la debacle de la morenista Clara Luz
Flores.

Aún incipiente, pero ya con un trabajo constante opera un grupo de promotores por su candidatura para el
2024, a cargo del consultor Efraín Martínez, así como algunas encuestas a modo.
Con una vida familiar discreta, todo lo contrario al tándem Samuel GarcíaMariana Rodríguez, Colosio

Riojas está casado desde 2009 con María de la Luz García Luna.
Tropiezos leves, como el video difundido de una reunión por zoom con el cabildo, donde el presidente mu

nicipal transmite desde lo que parece un restaurante y algo pasado de copas.
"La política no es, va siendo", suele decir Dante Delgado. Con esa visión pragmática ha ido bregando con

diferentes aliados, entre ellos el mismo Andrés Manuel López Obrador, abriendo y cerrando espacios,
adaptándose a las circunstancias y sacando el mejor provecho posible.
Y según vaya siendo la política, y si se consolida el favoritismo presidencial por Claudia Sheinbaum,

Dante también tiene en la mira a Marcelo Ebrard y a Ricardo Monreal para el 2024, con quienes guarda
excelente relación.

El acuerdo puede ser un ganarganar, con las candidaturas a la Presidencia y a la Jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México, con dos candidatos que son operadores electorales experimentados.

También falta definir las candidaturas para los estados: de entrada Lemus puede asegurar la continuidad
de MC en Jalisco y el propio Dante podría buscar, por tercera vez, la gubernatura de Veracruz.
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LA SECRETARÍA DE Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes, que encabeza Jorge Arganis, acaba de re
cibir seis ofertas para la construcción
del puente Nichupté, este vía de 18
kilómetros que busca desfogar el trá
fico de la zona hotelera de Cancún. La
más alta fue la de 7 mil 766 millones

de pesos, números redondos y con
IVA, de Citcocomex, de Andrés Álva
rez; le siguió La Peninsular, de Car
los Hank Rhon, aliada a HYCSA
de Alejandro Calzada, con 7 mil
329 millones; MotaEngil, que pre
side José Miguel Bejos, con 7 mil 217 millones; Idinsa,
de Víctor Ortiz, con 7 mil 118 millones; ICA, que coman
da Guadalupe Phillips, con 5 mil 732 millones, y Gami,
de Manuel Muñozcano, con una postura de 5 mil 342
millones de pesos. El fallo es la próxima semana.

LA LIGA MX, que capitanea Mikel Arrióla, ya hizo una co
rrida financiera preliminar y es casi seguro que rechace la
oferta no solicitada de Apollo Global
Management. El fondo neoyorquino
que preside Marc Rowan planteó
invertir mil 250 millones de dólares

en un plazo de 50 años, a cambio de
los ingresos por concepto de los de
rechos de televisión, principalmen
te en Estados Unidos, donde la liga es
la que más está creciendo en audien
cia. Sin embargo el ofrecimiento es
bastante pobre, pues a cada uno de
los 18 equipos le tocaría el equivalente, casi, a lo que se le
paga de regalías a un equipo de la segunda división. Así
que es altamente viable que la Asamblea de Dueños la de
cline por unanimidad.

Fecha: 25/05/2022

Página: 6

Area cm2: 650

3 / 4

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 144,820

Página 22 de 25



SERÁN EN TOTAL 120 millones de dólares los que Nafin
saBancomext, que capitanea Luis Antonio Ramírez, y
Banobras, que comanda Jorge Men
doza, inyecten a Altán Redes. Cer
ca de 80 millones más provendrán
de otros accionistas, como Morgan
Stanley, que lleva Jaime Martínez
Negrete, además de Megacable
de Javier Bours y Axtel, la empre
sa del Grupo Alfa, que encabeza Ar
mando Garza Sada. Se continúa

negociando con otros proveedores.
El objetivo es levantar hasta 200 mi
llones de dólares en un nuevo financiamiento en posesión
del deudor (DIP) para este operador de la red compartida
que dirige Salvador Álvarez. Los acuerdos podrían estar
listos para firma la próxima semana.

UNA PRECISIÓN EN el comentario de ayer respecto de la
venta de las universidades de María Asunción Arambu
ruzabala. No son 14 millones de dólares como equivoca
damente escribimos. La dueña del fondo Tresalia valoró

su negocio en casi cien millones de dólares. Está partien
do de 14 veces un EBITDA de siete millones de dólares, lo
que algunos jugadores del mercado consideran extrema
damente alto. Se cree que si no se ajusta a un múltiplo de
8 veces, algo así como unos 56 millones de dólares, poco
apetito despertará esa transacción. Hablamos de la Uni
versidad de Estudios Avanzados que posee cinco campús
y de Tangamanga con otros cuatro. En total maneja una
matrícula de 35 mil alumnos.
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¡Salud!

Si pudiera privilegiarse un indi
cador para conocer aun gol
pe de vista el grado de avan
ce de una nación, ese sería
la calidad de su sistema de

salud, y en consecuencia el grado de
atención y acceso de su población al
mismo. México tiene un hondo problema
en este sentido; la carencia en el acceso
afecta hoy en día a un cúmulo de más de
36 millones de personas y tiende a cre
cer exponencialmente. Tan solo dicha ci
fra, comparada con el 201 8, involucra
a 15 millones más mexicanos que care
cen de cualquier tipo de atención médi
ca proporcionada dentro de las obliga
ciones del estado.

Ha sido esta una larga cadena de
desaciertos que hoy ponen al sistema
mexicano de salud en una situación su
mamente delicada. Desde la creación

del Insabi, instituto que vendría a absor
ber las funciones del seguro popular. Sin
embargo, la deficiente implementación
acompañada de recortes presupuestóles
que rayaban en lo suicida, llevó a nues
tro país a encontrarse con la pandemia
más grande y lesiva de la que se tenga
registro.
La carencia se profundizó con un

desabasto de medicamentos, provocado
por la ¡dea generalizada que prevalecía
en el gobierno federal, sobre la corrup
ción auspiciada por las grandes farma
céuticas que hasta ese momento mante
nían una cadena de suministro bastante
eficiente. La destrucción del sistema de

compras consolidadas promovió la nece
sidad de recurrir a servicios privados de
salud que, sobra decir, lesionaron grave

mente la economía familiar.

Este es un daño estructural y sistemá
tico que permanecerá por varios años
y que, desafortunadamente, implicará
gastos millonarios y decisiones atinadas
para su corrección. Estamos en una cri
sis tan complicada que, por primera vez
desde que se creó el sistema de salud
pública mexicano, la expectativa y es
peranza de vida se redujo de manera
general. Por ello, en un clima de caren
cias es impensable el favorecer la contra
tación de agentes de salud extranjeros,
concretamente cubanos, para solventar
una carencia que bien se puede cubrir
con el capital humano calificado que se
tiene en nuestro país.
En México, hay una deficiencia por

cobertura en zonas rurales y de alta mar
ginación de cerca de 28,000 médicos.
Con la presencia de doctores cubanos,
se suple una parte mínima de esa caren
cia, solamente que se hace bajo térmi
nos de contratación ventajosos y encare
cidos. En contraste, en tiempo presente,
más de 2,300 médicos mexicanos se en
cuentran disponibles y en espera de una
asignación de plaza conforme a los da
tos que arroja la plataforma "Aquí esta
mos". El gran tema respecto a ello es en
qué condiciones se ofrecen las plazas, y
la paga ofrecida por el servicio profesio
nal. En ese sentido, la contratación de los
médicos extranjeros solo favorece al país
que los envía ya que, ni siquiera reciben
directamente una paga justa.

Pero en vez de fortalecernos con en
tereza desde nuestra estructura interna,
nos embriaga la vista el voltear al extran
jero; ¡salud pues!
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En su combate contra
la delincuencia no tiene
mucho de qué presumir
AMLO
3 Cómo va el combate a la delincuencia por

parte del gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador?
Va bien, de acuerdo con lo que él y los

titulares de las secretarías de Seguridad y
Protección Ciudadana (SSPC), Defensa Nacional (Sedeña)
y Marina (Semar) y otros funcionarios de esas dependen
cias han afirmado recientemente.

La mejor manera de conocer la realidad es comparan
do las denuncias que se presentaron en periodos o meses
de cierto año contra periodos o meses similares de otros
años, tal como se reportan cada mes por el Secretaria
do Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública
(de acuerdo con el Inegi no se denuncia el 93.3% de los
delitos).

Comparemos los números de incidencia delictiva duran
te el primer cuatrimestre de 201 8 contra el primer cuatri
mestre del año en curso, para saber si hoy, en el cuarto
año de gobierno de AMLO, estamos mejor que en el último
año de la administración de Enrique Peña Nieto.
Veamos cómo varió el número de denuncias que se pre

sentaron en los primeros cuatrimestres de 201 8 y 2022.
Delitos totales: 648,544 a 687,882. +6.1%; Delitos

contra la vida y la integridad corporal: 80,585 a 86,857.
+7.8%; Delitos contra la libertad personal: 6,196 a 7,659.
+23.6%; Delitos contra la libertad y la seguridad sexual:
13,089 a 25,490. +94.7%; Delitos contra el patrimonio:
356,775 a 307,255. 13.9%; Delitos contra la familia:
69,682 a 96,581. +38.6%; Delitos contra la sociedad:
2,283 a 3,767. +65%; Delitos contra otros bienes jurídi
cos afectados: 119,934 a 160,273. +33.6 por ciento.
Tanto para el total de delitos como para seis de las siete

categorías los números son mayores en el primer cuatrimes
tre de 2022 que los del mismo periodo de 201 8.

No son para que los presuma el gobierno de la 4T.
Comparemos algunas subcategorías.
Homicidio doloso: 9,041 a 8,294. 8.3%; Homicidio

culposo: 5,21 6 a 5,467. + 4.8%. Este aumento se de
be, en gran medida a las muertes en accidentes de trán
sito que de 3,895 en 201 8 subieron 15.9% a 4,513 en
2022; Lesiones dolosas: 50,142 a 51,893. +3.5%; Lesio
nes culposas: 13,584 a 16,61 1. +22.3%. Nuevamente
debido a accidentes de tránsito que aumentaron 32.5%,
de 8,459 a 1 1,205; Feminicidio: 277 a 310. +11.9%;
Secuestro: 433 a 191. 55.9%; Abuso sexual: 5,558 a
10,052. +80.9%; Violación simple: 3,845 a 4,966.
+29.2%; Violación equiparada: 880 a 2,489. +182.8%;
Robos totales: 269,480 a 198,141. 26.5%; Robo a ca
sa habitación: 28,247 a 19,007. 32.7%; Robo de coche
de 4 ruedas: 59,951 a 33,504 en 2022. 44.1 %; Robo
a transeúnte en vía pública: 30,513 a 23,385. 23.4%;
Robo a transeúnte en espacio abierto al público: 1,015 a
2,063. +103.3%; Robo en transporte público individual:
693 a 906. +30.7%; Robo en transporte público colec
tivo: 6,354 a 4,264. 32.9%; Robo a negocio: 37,012
a 28,652, 23.6%; Fraude: 21,112a 32,251. +52.8%;
Abuso de confianza: 8,253 a 9,997. +21.1%; Extorsión:
2,108 a 3,280. +55.6%; Daños a la propiedad: 43,843
a 47,634. +8.7%; Despojo: 8,677a 10,153. +17.0%;
Violencia familiar: 58,563 a 83,030. +41.8%; Violencia
de género en todas sus modalidades distinta a la violen
cia familiar: 779 a 1,574. +102.1%; Narcomenudeo:
19,489 a 29,664. +52.2 por ciento.
De estas 25 subcategorías solo se registran disminucio

nes en ocho. De nuevo, poco para que presuma AMLO.
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instogram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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¿Y el caso Posadas?
La tarde del lunes 24 de mayo, hace 29 años,

un comando armado irrumpió en el estaciona
miento del aeropuerto Miguel Hidalgo, de Gua
dalajara. El blanco principal del atentado era el
pasajero del Ford Grand Marquis color blanco

y que según las investigaciones oficiales fue confun
dido por los sicarios.

El ataque perpetrado por sicarios al servicio de
los hermanos Arellano Félix acabó con la vida del

cardenal Juan Jesús Posadas Ocampo y otras ocho
personas. Entonces se supo de Joaquín El Chapo
Guzmán Loera, quien durante los siguientes 25 años
se convirtió en el criminal más buscado por la justi
cia mexicana.

1 993 fue convulso. El Año Viejo irrumpiría el
EZLN y daría al traste al proyecto globalizadory tran
sexenal del salinismo, materializado en el Tratado de
Libre Comercio. La rebelión zapatista, empero, estu
vo antecedida por una ola de violencia que se exten
dió por los estados del Noroeste.

Desde entonces, las bandas criminales —de
acuerdo con la versión oficial— se disputan los terri
torios. Las pugnas entre el Cártel de Sinaloa abrirían
paso al Cártel de Juárez y desde entonces crecería la
lista de los capos identificados por la DEA y los mo
tes — El Azul, Don Neto, El Señor de los Cielos, Los
Zetas— que alimentaron una narrativa circunstancial
entonces, aunque perenne.

EL Papa Juan Pablo II designó a Juan Sandoval
Iñiguezen lugar de Posadas Ocampo. El purpurado
de Yahualica pasó 15 años al frente de la arquidió
cesis, que tras de su jubilación ahora ocupa Francis
co Ortega Robles, quien fue transferido de Monterrey
a la perla tapatía.

Al paso de los años se han debilitado los recla
mos de Sandoval Iñiguez sobre la muerte de su an
tecesor. El caso sigue abierto no obstante un cúmulo

de comisiones especiales y teorías de la conspiración
que circulan desde entonces. El único de ¡os directa
mente involucrados en las investigaciones es Rodolfo
El Chino León Aragón quien estuvo entonces al frente
de la Policía Judicial Federal; el colofón de su carrera
política ocurrió el año pasado, cuando buscaba re
elegirse como alcalde de Salina Cruz, Oaxaca; per
dió por menos de 500 votos con el morenista Daniel
Méndez Sosa.

La transición democrática tal vez tuvo un colofón
terrible. La Cuarta Transformación también terminó

con una etapa en la cooperación entre las agencias
estadounidenses y mexicanas encargadas de com
batirá las bandas criminales. Su fórmula para frenar
la espiral violenta heredada desde el sexenio calde
ronista ha dado exiguos resultados. Desde el asesina
to del cardenal Posadas Ocampo han pasado cinco
sexenios. Para su esclarecimiento, la nueva Fiscalía
General de la República simplemente ha sido omisa.
La inseguridad y la violencia se han vuelto pro

blemas crónicos en México. Ahora son otros los más
buscados. El Chapo paga en Estados Unidos por su
carrera criminal. Su historia vive sus últimos capítulos.
Este mediodía, los magistrados de la sala superior
del Tribunal Federal de Justicia Administrativa resol
verán sobre el recurso interpuesto por el extinto direc
tor del penal del Altiplano, Valentín Cárdenas, contra
la sanción que le impuso la Secretaría de la Función
Pública después de que Guzmán Loera se fugara de
esa cárcel de máxima seguridad, en el 2014.

EFECTOS SECUNDARIOS

COLAPSOS. Concesionarios de autos de alquiler
que se oponen a la proliferación de los servicios
de taxi por aplicación se plantaron en la sede de
la Secretaría de Movilidad del gobierno capitalino
y en los accesos al Aeropuerto Internacional Benito
Juárez. Al otro extremo de la megaurbe, las vialida
des en torno a la Torre Pemex fueron afectadas por un
bloque de trabajadores petroleros afiliados a la sec
ción 35, quienes exigieron definitividad a emplea
dos con contratos temporales. Las autoridades loca
les identificaron a Felipe Careaga, exgerente de la
refinería de Tula, como el principal instigador de las
protestas.
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México en estanflación

Entendemos por estanflación: inflación, creci
miento lento o nulo y, elevado desempleo.
Cada vez existe más evidencia de que las
economías desarrolladas están en desace
leración en un entorno de altos niveles de

inflación.

En el caso de México, es claro que ya experi
menta una clara estanflación. Nuestro caso es em
blemático pues debimos ser los beneficiados por la
reconfiguración de las cadenas de producción inter
nacionales producto de la intermitencia que hemos
visto en los últimos tres años, así como por la gue
rra en el centro de Europa. Teniendo un acuerdo co
mercial preferencial con EU y Canadá es para que
en estos momentos estuviéramos recibiendo la inves

tigación, desarrollo y producción de empresas como
Apple que ha decidido cerrar su producción en Chi
na o los medicamentos que se consumirán por déca
das en la región norte y centro del continente. Nos la
hemos vivido en mucha política y nada de economía,
por tanto, el país no es actor relevante en términos de
tecnología, innovación en el sistema financiero, sa
lud, alimentación y protección al medio ambiente.
En materia económica, desde el arranque del actual
gobierno del presidente Andrés Manuel López Obra
dor, nos ha costado trabajo llamarles a las cosas por
su nombre. Así, fue difícil admitir que entre el 201 8 y

2019 asistimos a una recesión y que la inversión tan
to pública como privada no ha hecho más que caer
sistemáticamente producto del inadecuado ambiente
de negocios y la falta de cumplimiento del Estado de
Derecho. Lo mismo se aprecia con la calificación de
la deuda del soberano en dónde al no perder el gra
do de inversión dejamos de ver la realidad de que
en estos momentos no existe posibilidad alguna de
subir la calificación.
Tres secretarios de Hacienda, Carlos Urzúa, Artu

ro Herrera y Rogelio Ramírez de la O en poco más de
tres años puede abrirnos un espacio para reflexionar
sí más allá de la caratula de cifras agregadas macro,
las cosas en nuestra economía, han estado en la di
rección correcta. Es de aplaudirse la disciplina presu
puestal que ha desplegado el presidente, sí bien con
relación al PIB, no hubo endeudamiento del gobier
no durante la pandemia, también; la mexicana fue la
economía de la OCDE que más cayó, haciendo que
la recuperación esté siendo casi inexistente. El mundo
económico sigue sin querer ver que la economía glo
bal está en el precipicio de la recesión, inflación, po
breza y marginación ya no hay forma de detener la
caída. En este entorno, el país viene de caer7% del
IV1 8 al IV21 cuando Turquía y Finlandia crecieron
17 por ciento. El conformismo y la autocomplacencia
no ayudan a los que hemos pretendido ayudar al go
bierno o a las empresas en su toma de decisiones. La
coyuntura histórica para ser actores en la nueva con
formación de la arquitectura económica global con
el gobierno de cambio que hemos tenido por cua
tro años, son elementos suficientes para actuar hacia
adelante, pues de remesas, algo de turismo y expor
taciones no podemos seguir viviendo y menos sacar
a millones de la pobreza.
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Rayuela
Algo no visto:

homenaje de un gobierno
y su Ejército a un líder

comunista.

¡Enhorabuena!
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BAJO LA LUPA

Ducha escocesa de Kissinger en Davos:
¡ Ucrania debe entregar tenitoiio a Rusia!
ALFREDO JALIFERAHME

El connotado ambrose
EvansPritchard, del británico The
Telegraph (https://bit.ly/31IKKrH)
vinculado al defraudador jázaro/
británico Conrad Black y al anti

palestino The Jeriisalem Post, divulgó la
conferencia en el globalista Foro Económico
Mundial de Davos de Henry Kissinger, de casi
99 años, en la que aconseja a Ucrania "ceder
parte de su territorio a Rusia". La bombástica
revelación de Evans fue retomada por Daily
Mail (23/5/22) y Washington Post (https://wa
po.st/3LE7Jyt), cada uno de acuerdo con sus
filias/fobias, obscenos intereses corporativos, y
a sus muy acrobáticas "interpretaciones".

KISSINGER FORMULÓ, SEGÚN Evans, la
urgencia (sic) de que "Occidente cese de inten
tar infligir una derrota aplastante (sic) al ejér
cito ruso en Ucrania", ya que "tendría conse
cuencias desastrosas en la estabilidad de largo
(sic) plazo de Europa". En su entrevista con el
Financial Times, Kissinger había advertido los
"niveles de catástrofe nuclear" en un intercam
bio entre EU y Rusia (https://bit.ly/3yWS7ne).
Kissinger, europeo jázaro de origen, parece re
memorar su libro Un mundo restaurado: Met
ternich, Castlereaghy los problemas de la paz
18121822 (https://amzn.to/3sTeHsQ) sobre el
"balance de poder" intraeuropeo.

EL MEGAPOLÉMICO KISSINGER por su
participación en el golpe de Estado de Chile, su
etnocidio en Indochina y su proclividad a Israel
en detrimento de los derechos inalienables de
los palestinos, comentó, según Evans, que
"sería fatal para Occidente ser arrastrado en
la moda (sic) del momento y olvidar el lugar
apropiado de Rusia en el equilibrio de poder
europeo", por lo que "la guerra no debe ser
permitida que dure más tiempo". Evans "des
cifra" que Kissinger "estuvo cerca de llamar a
Occidente para acosar a Ucrania con el fin de
aceptar negociaciones en términos que están
muy por debajo de sus actuales objetivos de
guerra" que la sesgada hermenéutica del
Washington Post define como "Restaurar (sic)
una situación en la que Rusia controlaba for

malmente (sic) Crimea e informalmente (sic)
las dos regiones más orientales de Lugansk y
Donetsk".

KISSINGER JUZGA QUE las "negociaciones
necesitan empezar en los próximos dos meses

antes de generar levantamientos y tensiones
que no serán fácilmente superadas. Idealmen
te (sic), la línea divisoria debe ser un retorno
al statu quo ante", ya que "proseguir la guerra
más allá de ese punto no sería sobre la libertad
(sic) de Ucrania, sino una nueva guerra contra
Rusia misma". ¿Se referirá Kissinger como
"nueva guerra", a una guerra más "directa"
del Kremlin contra EU, los restantes 29 países
de la OTAN, entre ellos la mayoría de la Unión
Europea, lo que, a mi juicio, es todavía una
"guerra por outsourcing" de EU contra Rusia e
"indirectamente" contra China?

KISSINGER RECORDÓ A la mayoría de los
globalistas que asisten a Davos y que quizá
ignoren que "Rusia ha sido una parte esencial
de Europa durante 400 (sic) años y ha sido
el garante (sic) de la estructura del equilibrio
de poder en Europa en tiempos críticos (sic)".
¿Contempla Kissinger aplicar su nuevo teore
ma, hoy inviable, de un G2 de EU y Rusia fren
te a China? Su siguiente enigmática frase pare
ce insinuarlo: "Los líderes europeos no deben
perder de vista la relación de largo (sic) plazo, y
no deben arriesgarse en empujar a Rusia a una
alianza permanente (sic) con China".
EVANS COMENTA EL "famoso sentido de
realpolitik de que el papel adecuado para
Ucrania es ser un Estado amortiguador (buffer
state) neutral (¡megasic!), más que la frontera
de Europa". Efectivamente, la guerra en Ucra
nia nunca debió haber ocurrido de no ser por
el maximalismo pugnaz de la triada jázaraes
tadunidense de Jake Sullivan/Antony Blinken/
Victoria Nuland. Evans "interpreta" que los
comentarios de Kissinger se escenifican "en
medio de señales crecientes de la coalición
de Occidente contra Putin que está haciendo
agua conforme se agudizan las crisis alimenta
ria y energética, cuando las sanciones habrían
alcanzado sus límites".
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¿CÓMO COTIZA HOY el rublo (https://bií.
ly/3PEnFUO)? Al buen entendedor, pocas
palabras.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/Alfredo.Jalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/
Podcast: https://spoti.fi/3uqpTly

Dos hombres rescatan Los materiales que
pueden de las ruinas de edificios destruidos en

Bakhmut, en el Donbás, en el este de Ucrania
ayer. Foto Ap
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ASTILLERO

AMLO: neoliberalismo y comunismo M
"No sería del todo malo" & Martínez Verdugo y
la vía electoral //*Les ha ido bien" a los ricos
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN UN MISMO martes y en distintos
escenarios, el Presidente de México
sostuvo que "si el modelo neoliberal
se aplicara sin corrupción, no sería
del todo malo", a la vez que homena

jeó la memoria de un histórico dirigente comu
nista, Arnoldo Martínez Verdugo, ensalzando
las luchas que se dan desde la izquierda para
cambiar al sistema dominante.

LO PRIMERO SE produjo en una conferencia
mañanera de prensa, a partir de una amplia
pregunta que incluyó el tema de la privatiza
ción (neoliberal) del agua potable, con ejem
plos concretos como los de Aguascalientes y
el reciente de Querétaro. El presidente López
Obrador recomendó, a este respecto, tener
mucho cuidado, pero "no, como dicen los aca
démicos, no es malo per se el que una empresa
administre la distribución del agua; lo que su
cede por lo general es que hay corrupción. La
variable, dirían los tecnócratas, corrupción, es
la que lo echa a perder todo".

LUEGO DE ESA valoración de privatizacio
nes, que cercenan a los ciudadanos el derecho
a un servicio vital y están cargadas de acusa
ciones de corrupción, el Presidente añadió que
"si ustedes hacen un análisis de los discursos
de 50 años a la fecha no van a encontrar la pa
labra corrupción, como si no existiera, y en los
medios de información lo mismo".

PRECISÓ: "CUANDO SE habla del modelo
neoliberal yo he llegado a sostener que, si el
modelo neoliberal se aplicara sin corrupción,
no sería del todo malo. Es que se puede tratar
del modelo económico más perfecto, pero con
el agravante de la corrupción no sirve nada.
Entonces, el fondo es ese, el que impera la co
rrupción" (https://bit.ly/39RFvmE).
TAL CONSIDERACIÓN PRESIDENCIAL
choca con el discurso cotidiano que adjudica
la mayoría de los males del país a tal patrón
de conducta política y económica y a sus mal
vados ejecutores. Incluso el 17 de marzo de
2019 hubo categóricas expresiones andresinas:
"Declaramos formalmente desde Palacio Na

cional el fin de la política neoliberal, aparejada
esa política con su política económica. Quedan

abolidas las dos cosas: el modelo neoliberal y
su política económica de pillaje, antipopular y
entreguista" (https://bit.ly/31LQCQI).
MÁS TARDE, EN la ceremonia de inhuma
ción de Arnoldo Martínez Verdugo y su inclu
sión en la Rotonda de las Personas Ilustres,
el presidente López Obrador señaló que "en
la izquierda, de acuerdo al marxismo y a las
ciencias sociales, las transformaciones debían
darse por la vía armada, no se concebía en el
conocimiento, la doctrina clásica del marxis
mo, la transición o el lograr los cambios por la
vía electoral, por la vía democrática, por la vía
pacífica" (https://bit.ly/3PGMIGH).

PERO AHORA, ASEGURÓ, "ya sabemos que
esavía electoral, democrática, pacífica, es posi
ble para lograr una transformación profunda,
estructural, radical, sin violencia. Lo intentó
Salvador Allende y otros dirigentes, pero ahora
ya está acreditada esa vía, y esa es una contri
bución importante de Arnoldo".

MARTÍNEZ VERDUGO FUE dirigente
durante 18 años del Partido Comunista de
México, hasta su disolución para convertirse
en el Partido Socialista Unificado de México, a
nombre del cual fue candidato presidencial en
1982; en 1988 apoyó a Cuauhtémoc Cárdenas
y participó en el original Partido de la Revo
lución Democrática. Fue diputado federal y
delegado en Coyoacán. Murió en 2013.
PERO, ¿ES CIERTO que ya está acreditada la
vía electoral para "lograr una transformación
profunda, estructural, radical", o los hechos
demuestran que el modelo neoliberal sigue vi
gente? ¿Están a la vista o son viables esos cam
bios profundos o, por el contrario, los poderes
de siempre siguen vivitos y coleando?

EL PASADO DOMINGO, en Pitiquito, So
nora, reunido con miembros del pueblo seri,
López Obrador dijo: "Yo les puedo decir que
no hay un rico de México que en el tiempo que
llevamos gobernando haya perdido dinero, y
a las pruebas me remito; al contrario, les ha
ido bien" (https://bit.ly/3wFWvnC). ¡Hasta
mañana!
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Rozones
Yo pongo mi av ón
Los misiles lanzados por la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, siguen pegando
al dirigente nacional del tricolor, Alejandro Moreno. Ayer no fue uno, sino dos los audios
que difundió la mandataria morenista en una acción que seguiría replicándose pues,
anticipó, tiene como para sacar algo cada semana durante un año. Por lo pronto, en el
primer audio se escucha decir al dirigente nacional del PRI que "a los periodistas no hay
que matarlos a balazos, papá, hay matarlos de hambre, ya te lo dije". Y otro audio exhibe
al líder nacional priista en un diálogo con una persona que, se dijo, le hacía tratamientos
estéticos. "¿Qué otra cosa me puedes hacer?, pregunta^l/zto. El doctor le responde que "en
los párpados ya no se puede más", y antes de que termine de proponerle otra cosa, More
no lo interrumpe: "pónmelo". Luego le ofrece viajar a Campeche: "Yo te pongo mi avión".

Causas de las mujeres en Acapulco
Positivo, nos comentan, que las causas de las mujeres estén encontrando cada vez más
amplios y relevantes espacios de proyección. Ayer fue durante el Tianguis Turístico que
la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, y la Jefa de Gobierno de la Ciudad de Méxi
co, Claudia Sheinbaum, encabezaron un foro en el que dieron cuenta de la importancia
que tienen las mujeres en la actividad turística, hecho que destacaron como parte de las
acciones que sus administraciones impulsan para lograr la igualdad sustantiva. "Vamos
a seguir trabajando en estas acciones encaminadas al cambio, en medidas concretas que
promuevan la participación activa de las mujeres en la economía, en la política y en la
sociedad", señaló Salgado, mientras Sheinbaum pla nteó que la única manera de recono
cer los derechos plenos de las mujeres es en el marco también de reconocer las grandes
desigualdades.

¿Autoridad comprometida?
Ahora fue en Chilpancingo, municipio que gobierna la morenista Norma Otilia Hernán
dez, donde la población vivió momentos de zozobra. Y es que sujetos armados incendia
ron vehículos, balearon casas y cortaron la energía eléctrica al disparar sobre transforma
dores de luz en varias colonias. Sólo hasta ocurridos los hechos, la alcaldesa, quien ha sido
criticada por organizar fiestas, apareció en las redes para señalar: "Es necesario garantizar
la integridad de las y los ciudadanos de Chilpancingo". Por cierto que quien habló ayer
del asunto fue el obispo emérito de la Diócesis ChilpancingoChilapa, Salvador Rangel,
quien al referirse a los grupos que operan en la región y estarían detrás de los desmanes
señaló: "Yo veo cómo la presidenta municipal de Chilpancingo, otras presidentas como
la de Zumpango... van a visitar a estos señores a Tlacotepec. Entonces, se me hace raro.
Y yo que conozco la historia y las cosas cómo se manejan, pues a mí no me hacen tonto".
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Acelerados buscan hacer ruido
Nos comentan que ante la impotencia de tener minoría, concejales de Morena en Co
yoacán andan buscando cómo desprestigiar las acciones que lleva a cabo el gobierno
y han organizado un mitin en el centro de la demarcación. El problema es que en chats
vecinales, nos dicen, están incluso recurriendo al amedrentamiento para que acudan
especialmente los beneficiarios de programas sociales, pues, de no atender ese llamado,
podría haber consecuencias. Ante los aceleres de estos concejales, nos hacen ver que ya
hay quienes les están pidiendo escuchar a sus diputados locales, Gerardo Villanueva
y Ana Francis López quienes textualmente reconocieron el trabajo que se hace en la
alcaldía. Ahí el dato.

El desaire al Senado
Pues con la novedad de que entre los observadores de la actividad senatorial, más de
uno levantó la ceja ante lo que cada vez parece más evidente: para algunos altos fun
cionarios la Cámara alta ha dejado de ser una institución de respeto y colaboración. Y
es que fue la titular del Conacyt, Mana Elena ÁlvarezBuylla, quien decidió no acudir
a la invitación que le hicieron para sostener una reunión de trabajo los integrantes de la
Comisión de Ciencia y Tecnología. ¿Y qué fue lo que le impidió asistir? Ah, pues "asuntos
programados con antelación que ha sido inviable posponer", según escribió en un oficio
en el que, como para no dejar el desdén tan evidenciado, pero no por ello haciendo al lado
el lenguaje burocrático, perdón, administrativo, su disposición para establecer "canales
de diálogo francos y fructíferos". Ah pero eso sí, si la quieren ver "solicito su apoyo para
acordar previamente la fecha y los temas a tratar en la reunión de trabajo". Uf.

Romo en Palacio
Aunque aseguró que no extraña la Oficina de la Presidencia y no regresaría, el empre
sario Alfonso Romo se mantiene en contacto con el Gobierno de México, como enlace
con el sector privado, y lo asesora en temas económicos, principalmente. Ayer se reunió
en Palacio Nacional con el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, con quien
habló sobre la inflación que se enfrenta en México y en el mundo, como consecuencia
del conflicto entre Rusia y Ucrania, así como de la eventual recesión de China. Tampo
co evita hablar de proyectos de la 4T, como el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles,
sobre el que negó que pueda convertirse en un elefante blanco. "Cuando uno empieza
un negocio, pues hay cosas no tan perfectas, pero en poco tiempo se pueden arreglar",
declaró don Poncho.
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EL TURISMO RESPIRA

EL PAÍS requiere
del turismo Es

una de las tres
fortalezas de

ingresos. Se
va paliando la
pandemia y sin

dejar de conside
rarla la industria
está buscando

sacar de nuevo su
cabeza

Acapulco. El esfuerzo que están haciendo mu
chos estados por mostrar su mejor cara turís

tica tiene que ver con el impulso que tienen que
ofrecer para ganar visitantes y, sobre todo, para
tratar de sorprenderlos y atraparlos.

No es una empresa sencilla, porque más allá del lugar
común de que el país está lleno de lugares sumamente atrac
tivos, lo que provoca una gran competencia nacional, están
apareciendo centros turísticos poco conocidos que van emer
giendo como una atractiva alternativa.

Va creciendo una tendencia a visitar lugares que van más
allá de los destinos de playa. Si bien poco más del 80% de los
turistas viaja a estos destinos, empieza a surgir un interés por
ciudades que ofrecen otro tipo de atractivos empezando por
la cultura.

En el sureste sigue siendo el turismo internacional el que
fortalece las derramas, particularmente en Cancún. El proble
ma que siempre ha estado es el de la imagen que se ha creado
por hechos muy concretos de violencia, que han alcanzado a
visitantes extranjeros.

En conversación con el gobernador de Quintana Roo, Car
los Joaquín González, nos comentaba que ha sido complicado
resolver los problemas de seguridad, porque algunos de ellos
tienen que ver con bandas delincuenciales en las cuales llegan
a participar extranjeros, "por más que tengamos identificado
lo que sucede".

Asegura que se ha trabajado en cada uno de los casos que se
han presentado en Cancún y la Riviera Maya, no pareciera por
ahora haber afectado el número de visitantes, sobre todo de EU.

No es nada fácil revertir la imagen que crean este tipo de he
chos. Sin embargo, pareciera que el gusto de los turistas nacio
nales y extranjeros no ha disminuido, los niveles de ocupación
hotelera se mantienen, porque el aeropuerto de Cancún, por lo
general, está saturado.

Un tema que subyace es el del Tren Maya. Si bien las au
toridades de Yucatán y Q.Roo lo ven con buenos ojos, la cons
trucción ha tenido que enfrentar las protestas. Está claro que
el tren puede ser de gran ayuda ante el brutal tránsito que se
ha venido creando en la carretera de 120 km que va de Cancún,
saliendo del aeropuerto, por toda la Riviera Maya hasta llegar
a Tulum.

No hay duda de ello, pero no pareciera repararse de mane
ra puntual en lo que puede provocar en términos del medio
ambiente la construcción. El tema es un pendiente y queda
la impresión de que mejor se hacen a un lado dejándolo en
manos de las autoridades federales. Lo que queda claro es que
a diferencia de los dichos del Presidente manifiestan respeto
por los ambientalistas.

Todos los estados buscan vender su mejor cara y se debe
reconocer que la tienen y no lo planteamos como lugar común.
En algunas entidades enfrentan problemas de imagen por los
temas de inseguridad. Michoacán ofrece interesantes alterna
tivas turísticas, pero sigue padeciendo el problema de la seguri
dad al igual que Guerrero. Un asunto de primer orden son las ca
rreteras, ya difícilmente los turistas las recorren por las noches.

Estos estados y muchos otros que padecen el problema de
la inseguridad andan dando su batalla en este Tianguis y nues
tra impresión es que los empresarios, como por lo general su
cede con el turismo, son la pieza toral.

El país requiere del turismo. Es una de las tres fortalezas de
ingresos. Se va paliando la pandemia y sin dejar de considerarla
la industria está buscando sacar de nuevo su cabeza.

Hay que dejar a los turisteros trabajar, en la mayoría de los
casos saben lo que se debe hacer, denles facilidades, no les
metan el pie y exíjanles que cumplan por los visitantes y las
leyes.

RESQUICIOS
Tiene razón el Presidente al señalar que es una vileza retrógra
da descalificar a los médicos cubanos, pero también es una vi
leza retrógrada descalificar a los médicos mexicanos.

No es una empresa sencilla, porque más allá del lugar
común de que el país está lleno de lugares sumamente atrac
tivos, lo que provoca una gran competencia nacional, están
apareciendo centros turísticos poco conocidos que van emer
giendo como una atractiva alternativa.

Va creciendo una tendencia a visitar lugares que van más
allá de los destinos de playa. Si bien poco más del 80% de los
turistas viaja a estos destinos, empieza a surgir un interés por
ciudades que ofrecen otro tipo de atractivos empezando por
la cultura.

En el sureste sigue siendo el turismo internacional el que
fortalece las derramas, particularmente en Cancún. El proble
ma que siempre ha estado es el de la imagen que se ha creado
por hechos muy concretos de violencia, que han alcanzado a
visitantes extranjeros.

En conversación con el gobernador de Quintana Roo, Car
los Joaquín González, nos comentaba que ha sido complicado
resolver los problemas de seguridad, porque algunos de ellos
tienen que ver con bandas delincuenciales en las cuales llegan
a participar extranjeros, "por más que tengamos identificado
lo que sucede".

Asegura que se ha trabajado en cada uno de los casos que se
han presentado en Cancún y la Riviera Maya, no pareciera por
ahora haber afectado el número de visitantes, sobre todo de EU.

No es nada fácil revertir la imagen que crean este tipo de he
chos. Sin embargo, pareciera que el gusto de los turistas nacio
nales y extranjeros no ha disminuido, los niveles de ocupación
hotelera se mantienen, porque el aeropuerto de Cancún, por lo
general, está saturado.

Un tema que subyace es el del Tren Maya. Si bien las au
toridades de Yucatán y Q.Roo lo ven con buenos ojos, la cons
trucción ha tenido que enfrentar las protestas. Está claro que
el tren puede ser de gran ayuda ante el brutal tránsito que se
ha venido creando en la carretera de 120 km que va de Cancún,
saliendo del aeropuerto, por toda la Riviera Maya hasta llegar
a Tulum.

No hay duda de ello, pero no pareciera repararse de mane
ra puntual en lo que puede provocar en términos del medio
ambiente la construcción. El tema es un pendiente y queda
la impresión de que mejor se hacen a un lado dejándolo en
manos de las autoridades federales. Lo que queda claro es que
a diferencia de los dichos del Presidente manifiestan respeto
por los ambientalistas.

Todos los estados buscan vender su mejor cara y se debe
reconocer que la tienen y no lo planteamos como lugar común.
En algunas entidades enfrentan problemas de imagen por los
temas de inseguridad. Michoacán ofrece interesantes alterna
tivas turísticas, pero sigue padeciendo el problema de la seguri
dad al igual que Guerrero. Un asunto de primer orden son las ca
rreteras, ya difícilmente los turistas las recorren por las noches.

Estos estados y muchos otros que padecen el problema de
la inseguridad andan dando su batalla en este Tianguis y nues
tra impresión es que los empresarios, como por lo general su
cede con el turismo, son la pieza toral.

El país requiere del turismo. Es una de las tres fortalezas de
ingresos. Se va paliando la pandemia y sin dejar de considerarla
la industria está buscando sacar de nuevo su cabeza.

Hay que dejar a los turisteros trabajar, en la mayoría de los
casos saben lo que se debe hacer, denles facilidades, no les
metan el pie y exíjanles que cumplan por los visitantes y las
leyes.

RESQUICIOS
Tiene razón el Presidente al señalar que es una vileza retrógra
da descalificar a los médicos cubanos, pero también es una vi
leza retrógrada descalificar a los médicos mexicanos.
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No es una empresa sencilla, porque más allá del lugar
común de que el país está lleno de lugares sumamente atrac
tivos, lo que provoca una gran competencia nacional, están
apareciendo centros turísticos poco conocidos que van emer
giendo como una atractiva alternativa.

Va creciendo una tendencia a visitar lugares que van más
allá de los destinos de playa. Si bien poco más del 80% de los

turistas viaja a estos destinos, empieza a surgir un interés por
ciudades que ofrecen otro tipo de atractivos empezando por
la cultura.

En el sureste sigue siendo el turismo internacional el que
fortalece las derramas, particularmente en Cancún. El proble
ma que siempre ha estado es el de la imagen que se ha creado
por hechos muy concretos de violencia, que han alcanzado a
visitantes extranjeros.

En conversación con el gobernador de Quintana Roo, Car
los Joaquín González, nos comentaba que ha sido complicado
resolver los problemas de seguridad, porque algunos de ellos
tienen que ver con bandas delincuenciales en las cuales llegan
a participar extranjeros, "por más que tengamos identificado
lo que sucede".

Asegura que se ha trabajado en cada uno de los casos que se
han presentado en Cancún y la Riviera Maya, no pareciera por
ahora haber afectado el número de visitantes, sobre todo de EU.

No es nada fácil revertir la imagen que crean este tipo de he
chos. Sin embargo, pareciera que el gusto de los turistas nacio
nales y extranjeros no ha disminuido, los niveles de ocupación
hotelera se mantienen, porque el aeropuerto de Cancún, por lo
general, está saturado.

Un tema que subyace es el del Tren Maya. Si bien las au
toridades de Yucatán y Q.Roo lo ven con buenos ojos, la cons
trucción ha tenido que enfrentar las protestas. Está claro que
el tren puede ser de gran ayuda ante el brutal tránsito que se
ha venido creando en la carretera de 120 km que va de Cancún,
saliendo del aeropuerto, por toda la Riviera Maya hasta llegar
a Tulum.

No hay duda de ello, pero no pareciera repararse de mane
ra puntual en lo que puede provocar en términos del medio
ambiente la construcción. El tema es un pendiente y queda
la impresión de que mejor se hacen a un lado dejándolo en
manos de las autoridades federales. Lo que queda claro es que
a diferencia de los dichos del Presidente manifiestan respeto
por los ambientalistas.

Todos los estados buscan vender su mejor cara y se debe
reconocer que la tienen y no lo planteamos como lugar común.
En algunas entidades enfrentan problemas de imagen por los
temas de inseguridad. Michoacán ofrece interesantes alterna
tivas turísticas, pero sigue padeciendo el problema de la seguri
dad al igual que Guerrero. Un asunto de primer orden son las ca
rreteras, ya difícilmente los turistas las recorren por las noches.

Estos estados y muchos otros que padecen el problema de
la inseguridad andan dando su batalla en este Tianguis y nues
tra impresión es que los empresarios, como por lo general su
cede con el turismo, son la pieza toral.

El país requiere del turismo. Es una de las tres fortalezas de
ingresos. Se va paliando la pandemia y sin dejar de considerarla
la industria está buscando sacar de nuevo su cabeza.

Hay que dejar a los turisteros trabajar, en la mayoría de los
casos saben lo que se debe hacer, denles facilidades, no les
metan el pie y exíjanles que cumplan por los visitantes y las
leyes.

RESQUICIOS
Tiene razón el Presidente al señalar que es una vileza retrógra
da descalificar a los médicos cubanos, pero también es una vi
leza retrógrada descalificar a los médicos mexicanos.

No es una empresa sencilla, porque más allá del lugar
común de que el país está lleno de lugares sumamente atrac
tivos, lo que provoca una gran competencia nacional, están
apareciendo centros turísticos poco conocidos que van emer
giendo como una atractiva alternativa.

Va creciendo una tendencia a visitar lugares que van más
allá de los destinos de playa. Si bien poco más del 80% de los
turistas viaja a estos destinos, empieza a surgir un interés por
ciudades que ofrecen otro tipo de atractivos empezando por
la cultura.

En el sureste sigue siendo el turismo internacional el que
fortalece las derramas, particularmente en Cancún. El proble
ma que siempre ha estado es el de la imagen que se ha creado
por hechos muy concretos de violencia, que han alcanzado a
visitantes extranjeros.

En conversación con el gobernador de Quintana Roo, Car
los Joaquín González, nos comentaba que ha sido complicado
resolver los problemas de seguridad, porque algunos de ellos
tienen que ver con bandas delincuenciales en las cuales llegan
a participar extranjeros, "por más que tengamos identificado
lo que sucede".

Asegura que se ha trabajado en cada uno de los casos que se
han presentado en Cancún y la Riviera Maya, no pareciera por
ahora haber afectado el número de visitantes, sobre todo de EU.

No es nada fácil revertir la imagen que crean este tipo de he
chos. Sin embargo, pareciera que el gusto de los turistas nacio
nales y extranjeros no ha disminuido, los niveles de ocupación
hotelera se mantienen, porque el aeropuerto de Cancún, por lo
general, está saturado.

Un tema que subyace es el del Tren Maya. Si bien las au
toridades de Yucatán y Q.Roo lo ven con buenos ojos, la cons
trucción ha tenido que enfrentar las protestas. Está claro que
el tren puede ser de gran ayuda ante el brutal tránsito que se
ha venido creando en la carretera de 120 km que va de Cancún,
saliendo del aeropuerto, por toda la Riviera Maya hasta llegar
a Tulum.

No hay duda de ello, pero no pareciera repararse de mane
ra puntual en lo que puede provocar en términos del medio
ambiente la construcción. El tema es un pendiente y queda
la impresión de que mejor se hacen a un lado dejándolo en
manos de las autoridades federales. Lo que queda claro es que
a diferencia de los dichos del Presidente manifiestan respeto
por los ambientalistas.

Todos los estados buscan vender su mejor cara y se debe
reconocer que la tienen y no lo planteamos como lugar común.
En algunas entidades enfrentan problemas de imagen por los
temas de inseguridad. Michoacán ofrece interesantes alterna
tivas turísticas, pero sigue padeciendo el problema de la seguri
dad al igual que Guerrero. Un asunto de primer orden son las ca
rreteras, ya difícilmente los turistas las recorren por las noches.

Estos estados y muchos otros que padecen el problema de
la inseguridad andan dando su batalla en este Tianguis y nues
tra impresión es que los empresarios, como por lo general su
cede con el turismo, son la pieza toral.

El país requiere del turismo. Es una de las tres fortalezas de
ingresos. Se va paliando la pandemia y sin dejar de considerarla
la industria está buscando sacar de nuevo su cabeza.

Hay que dejar a los turisteros trabajar, en la mayoría de los
casos saben lo que se debe hacer, denles facilidades, no les
metan el pie y exíjanles que cumplan por los visitantes y las
leyes.

RESQUICIOS
Tiene razón el Presidente al señalar que es una vileza retrógra
da descalificar a los médicos cubanos, pero también es una vi
leza retrógrada descalificar a los médicos mexicanos.
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CAMBIO A LA VISTA EN
COLOMBIA
POR RAFAEL ROJAS

Las encuestas colombianas apun
tan a un triunfo apretado, por enci

ma del 50%, de la fórmula de Gustavo
Petro y Francia Márquez en la primera
vuelta, este fin de semana, o en otro,
más holgado, en el balotaje de media
dos de junio. Para que pierda tendría
que darse un repunte poco probable
de Federico Gutiérrez en los próximos
días o una sólida alianza entre éste

y Rodolfo Hernández en la segunda
vuelta.

El triunfo de la izquierda pondría fin a la hegemonía
del conservadurismo en Colombia, desde la llegada
al poder de Alvaro Uribe hace veinte años, y a la alter
nancia entre liberales y conservadores desde el asesi
nato de Jorge Eliécer Gaitán y el Bogotazo en 1948. Se
trataría de uno de los cambios políticos más profun
dos, no sólo en la experiencia reciente de Colombia
sino en la historia contemporánea de América Latina
y sus relaciones con Estados Unidos.

Petro proviene de la guerrilla M19, liderada por
Carlos Pizarra, que se formó en los años 70 a partir
de una alianza con el exdictador Gustavo Rojas Pinilla.
Aquella fue una de las primeras guerrillas en desmo
vilizarse tras la caída del Muro de Berlín en América

Latina, en 1990, aprovechando la reconstitución del
país que se produjo con la elección de César Gaviria

en 1990 y la Carta Magna del año siguiente.
El M19 protagonizó episodios violentos como la

toma del Palacio de Justicia en 1985 y el comandante
Pizarra fue acribillado a balazos, en pleno vuelo, por
un comando de los "extraditables" de Pablo Escobar.

Poco antes habían sido asesinados otros dos aspiran
tes a la presidencia de Colombia, el liberal Luis Carlos
Galán, y el dirigente de la Unión Patriótica, Bernardo
Jaramillo. El paso del M19 y del propio Petro a la lucha
democrática se produjo en aquellos años sangrientos,
pero muy renovadores para la izquierda colombiana.

El candidato ha insistido una y otra vez en que
su propósito es gobernar con la Constitución de 1991,
que no tiene planes de convocar a un congreso cons
tituyente y que no aspira a la reelección, dos señas de
identidad del chavismo, al que la derecha lo asocia, a
pesar de sus críticas reiteradas a Nicolás Maduro. Lo
que ha dicho Petro es que restablecerá relaciones con
Venezuela, por la compleja situación fronteriza, jus
tamente generada por la crisis económica y política
venezolana.

Una llegada de Petro a la presidencia reforzaría el
ascenso del heterogéneo campo de las izquierdas en
el poder en América Latina y el Caribe. Como siempre
sucede, el bloque bolivariano intentará atraerlo, pero
las pocas señales que envía el candidato en materia
de política exterior dan a entender una mayor afini
dad con la estrategia diplomática de Alberto Fernán
dez en Argentina y Gabriel Boric en Chile

Para Estados Unidos, acostumbrado a relacionarse
con gobiernos de derecha en Colombia, será un reto
enorme establecer vínculos eficaces con el gobierno
de Petro. Esos vínculos pueden convertirse en una vía
útil para la distensión geopolítica en la región.
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Salvador Ramos, el ado

lescente que dio muerte
a 18 estudiantes menores

de edad y a tres adultos en
una escuela primaria de
Uvalde, Texas, fue abatido
por la policía tras ser iden
tificado como residente en

esa comunidad, confirmó
el gobernador de ese esta
do, Greg Abbott, al informar
de esa nueva tragedia en un
plantel de Estados Unidos
que volvió a conmocionar a
ese país, como la ocurrida en
otro plantel de Connecticut
en 2012.
De acuerdo a versiones reportadas por la
policía, el homicida llegó en un vehículo
que estacionó cerca de la escuela, del que
bajó armado con una pistola y un rifle, con
los que disparó, primero a su abuela y des
pués a los alumnos y a un maestro en un
salón de clases y cuando intentó huir fue
muerto por uno de los uniformados que
acudieron al lugar de los hechos, de lo que
el gobernador texano informó al presiden
te Joe Biden, que anoche dio un mensaje
para lamentar lo sucedido.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Ese tiroteo en una escuela de Texas con

un saldo total de 22 muertos, incluido el
multihomicida, es una tragedia que vuelve
a sacudir al vecino país del norte ante una
violencia que, como en México, ha cobrado
más de 121 mil vidas, entre "abrazos no ba
lazos", en lo que va del sexenio.
Lo confirman las casi diarias masa

cres que niega que las haya, que en el
transcurso del día, la noche o la madruga
da se registran y multiplican en medio de
la impunidad imperante en la República,
en donde esos grupos criminales son los
que someten y controlan por igual a auto
ridades municipales que estatales.
Ayer, por ejemplo, se reportó el ataque de
grupos armados en un bar y un hotel de Celaya, en
el que ocho hombres y tres mujeres, fueron acribi
llados y otro caso más en la calle de Durango en la
colonia Roma de la CDMX, en la alcaldía Cuauhté
moc, en un despacho en el que una mujer y dos
hombres fueron ejecutados para, presuntamente,
robarles.

Después de mandar "al carajo" a quienes cri
tican la contratación de 500 médicos cubanos

tildándolos de adversarios, conservadores, neo
liberales y corruptos, el Presidente anunció ayer
las vacantes que se disponen para las y los mexi
canos que también lo son, y que desde hace años
las solicitaron.

Llamó la atención no que Ricardo Monreal,
líder de Morena en el Senado, le organizara, junto
con los integrantes de su bancada, un acto de
apoyo a su colega con licencia, Américo Víllarreal,
candidato de su partido a gobernador de Tamau
lipas, pero sí que lo haya hecho en la sede de esa
Cámara.
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MORENA NO
ES INVENCIBLE

POR JORGE CAMACHO PEÑALOZA

De las seis elecciones para elegir
Gobernador o Gobernadora

que se definirán el próximo 5 de ju
nio, quiero hablar de la de Duran
go, que al parecer es la que genera
atracción y que podría ser una de las
que Morena no ganará. Sin dejar de
mencionar que Aguascalientes se da
por descontado, para la alianza que
encabeza el PAN con Tere Jiménez.

En Durango la elección está para probar la teoría de
que Morena no es invencible, que los programas socia
les son falibles y que la fuerza del Estado puesta en una
elección, no es suficiente para ganar cuando se plantea
un escenario en que la sociedad tome participación
directa.

La coalición de fuerzas, hablando de los partidos es
importante, pero no es lo más relevante, lo verdadera
mente importante es la gran alianza que se ha confor
mado al lado de la sociedad, con una candidatura que
tiene como eje central a los habitantes, a la sociedad, las
mujeres, los jóvenes, los adultos mayores, los hombres,
el campo, los empresarios, los temas forestales, el sec
tor organizado en la parte comercial y el etcétera que
es amplio.

La virtud de la campaña que encabeza Esteban Vi
llegas, de la alianza PRI, PAN y PRD, está en lo que la
ciudadanía quiere para su futuro, está en la posibilidad

de que la polarización que se pretende desde las esferas
de la Cuarta Transformación no encaja con la necesidad
de los duranguenses de salir adelante.

En Durango la gente quiere mantener su trabajo y
mejorar su salario, la sociedad demanda que la segu
ridad se mantenga y que no pase lo que ha pasado en
menos de un año en 5 de los estados que estrenaron
gobiernos de Morena, y que son los que encabezan los
escenarios de violencia más agravados en México.

Esta alianza con los ciudadanos de Durango plantea
de manera clara la oportunidad de aspirar. De aspirar
a estar mejor y ve a la política como la actividad más
noble y legítima del ser humano, que se organiza como
pueblo por el bien común y no como el ansia desmedi
da de conseguir el poder.

La alianza ciudadana en Durango plantea llenar el
vacío que han dejado los partidos políticos, reivindi
cando nuevamente y en los mejores términos la figura
del político, del servidor público interesado en la cosa
pública, preocupado por sus semejantes, interesado en
el bienestar de todos.

En Durango los ciudadanos son quienes le están
dando un fuerte impulso al sistema democrático que
considera al pueblo como el titular de la soberanía.

Aspirar a dirigir un estado es un asunto muy serio,
van de por medio vidas, miles de vidas, que significan
satisfacción de alimentos, vivienda, salud, educación,
empleo, ingresos, protección social, seguridad pública,
justicia, y en conjunto estabilidad política, paz social ,
desarrollo y Estado de derecho.

Eso es lo que está haciendo la diferencia en la elec
ción de Durango y por eso estoy convencido de que el 5
de junio, Esteban Villegas, será gobernador.

Twitter: @JorgeCamachoMEX
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Cuando vives con una persona por dos o
más años, se puede dar constancia de que

hubo concubinato y se adquieren los mismos
derechos que si la pareja se hubiera casado.

Es importante que se tramite la cons
tancia de concubinato para evitar que en
caso de fallecimiento de la pareja se tengan
problemas para obtener los beneficios de
seguridad social o complicaciones, esto al
reclamar algún bien inmueble o económico
ante alguna institución financiera.

Desde que inició la pandemia se dieron
varios casos, sobre todo de mujeres quienes
por ejemplo perdieron a su pareja porque
fallecieron por Covid19. Muchas veces esa
persona puede tener derecho a una pensión,
si es que su pareja tenía esa prestación, pero
se debe comprobar el concubinato.

El concubinato es la unión de dos per
sonas, que, en su calidad de pareja, viven y
cohabitan como esposos con el propósito
de formar una familia, libres de matrimonio
y sin impedimento legal para contraerlo,
creando lazos familiares de afecto y ayuda.

La juez Octavo de Proceso Oral Fami
liar, Laura Mejía Sosa, nos explica que para
acreditar un concubinato es necesario que
ambas personas estén sin impedimento de
matrimonio y lleven una vida en común por
un lapso mínimo de dos años, o que hayan
procreado hijos.

El trámite incrementó en 2020 a raíz de

la pandemia y del deceso de muchas perso
nas que vivían en esta situación.

Desde 2014, las parejas que residen
en la Ciudad de México y han decidido no
contraer matrimonio, pueden tramitar una
constancia de concubinato, un documento
que les da certeza jurídica y ejercicio de de
rechos sucesorios o de pensión alimenticia.

Como parte de los cambios, para que
miles de ciudadanos accedan de forma

rápida y expedita, el Tribunal Superior de

Justicia de la Ciudad de México (TSJCDMX)
permite que el trámite de acreditación de
concubin ato se pueda realizar en línea, a tra
vés de su página: www.poderjudicialcdmx.
gob.mx, en el apartado de "trámites en línea".

Para comenzar el oficio se necesita la

firma electrónica, FIREL o eFirma, y que
todos los documentos que vayan a anexar
estén en formato PDF. El portal del tribunal
de justicia capitalino le va a desplegar las
ventanas correspondientes para que captu
re la información.

Una vez que finalicemos el trámite, se
le va a indicar a qué juzgado de oralidad
familiar fue remitido el trámite de concu

binato y también va a indicar el número de
expediente.

En el portal de Oficialía de Partes presen
tará todas las promociones firmadas electró
nicamente para continuar con el trámite. Si
cumple con todos los requisitos será admi
tido y se indicará una fecha de audiencia,
que será a distancia, donde se informará la
sala virtual en donde van a acceder a esta

audiencia.

Recuerde que debe contar con un co
rreo electrónico, así como con computado
ra, audio y video, y todos los elementos que
exige el Consejo de la Judicatura para poder
llevar a cabo esta audiencia a distancia.

Para acreditar el concubinato, se tiene
que comprobar que la pareja vive en un do
micilio común, es importante y necesario
que se acredite ese domicilio en que resi
dieron los dos por ese periodo de mínimo
dos años, generalmente se ofrecen testigos
para que den su declaración y acrediten que
la pareja vive junta.

A diferencia del año 2000, en 2020 la
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población en unión libre pasó del 11 al 20
por ciento, en contraste, el porcentaje de la
población casadaha disminuido 11 puntos y
pasó de 49 a 38 por ciento de las uniones, de
acuerdo con datos del Inegi.

A partir de la reforma de 2010 en el Códi
go Civil, explica la juez Mejía Sosa, se autori
za el matrimonio entre personas del mismo
sexo y de igual forma también puede acre
ditarse una relación de concubinato entre

personas del mismo sexo.
Es decir, que no sólo una mujer puede

tramitar su constancia de concubinato, sino
un hombre o mujer que mantienen relacio
nes con una pareja del mismo sexo, tienen
este mismo derecho.

Muchas parejas acreditan con docu
mentos, por ejemplo, la correspondencia
que les llegaba al domicilio, también con las
credenciales del INE se puede acreditar que
tenían la misma residencia, o con algunos

otros documentos que sirven de evidencia
como fotografías o algunos otros elementos
de prueba que tengan en su momento. Tam
bién pueden anexar las copias de nacimien
to de los hijos que procrearon en común.

Una vez que se tienen los requisitos
para solicitar el concubinato, ambas partes
pueden tramitar en línea un procedimiento
de jurisdicción voluntaria, para presentarla

ante alguna dependencia que generalmente
las piden para efecto de cobrar una pensión
o algún seguro.

La juez Mejía Sosa detalla que un con
cubino o concubina tiene derecho a recibir

alimentos, derechos sucesorios y en materia
de seguridad social a recibir atención médi
ca, la pensión de viudez y otros derechos de
rivados de que su concubino tuvo en alguna
institución o en algún trabajo.

También es necesario que un concubino
sepa que la pensión del IMSS puede ser can
celada en los siguientes casos: que la perso
na beneficiaría vuelva a contraer nupcias o
que la persona beneficiaría entre en nuevo
concubinato.

Aunque con un concubinato no hay
necesidad de solicitar un divorcio, tiene un
efecto de prueba en caso de separación, si
es que se llega a una controversia del orden
familiar que se desahogaría ante un juez de
proceso escrito.

Además, es importante saber que en la
Ciudad de México, a partir de este 2022, el
congreso capitalino aprobó penas de hasta
cinco años de prisión en contra de los con
cubinos que vendan o transfieran bienes pa
trimoniales en la capital del país, sin previa
autorización de la pareja, un delito conocido
como fraude familiar.
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@ AL DAR CLICK
en el apartado
de Trámites y
Servicios del sitio
web del Tribunal

Superior de Jus
ticia de la CDMX,
se ubica el ático

para conocer el
tipo de diligencia
que se requiere.

©TRAS INGRESAR
al recuadro de los
Juicios en línea

se puede dar
inicio al trámite
de acreditación
de concubinato.

Fecha: 25/05/2022

Página: 11

Area cm2: 481

3 / 3

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 68,374

Página 12 de 13



VIOLENCIAS LGBT+ Y100 MIL

DESAPARECIDOS EN MÉXICO

POR HORACIO VIVES SEGL

Sólo algu ien muy necio negaría que
en México, actualmente, se vive

la peor crisis de derechos humanos
en mucho tiempo. Los ámbitos, da
tos e indicadores son de muy diversa
magnitud, pero todo apunta al mismo
diagnóstico. Tomo como referencia
dos hechos puntuales:

la evaluación anual en ocasión de la conmemoración del

17 de mayo —Día Internacional contra la Homofobia, Bifobia
y Transfobia— y el anuncio de la Comisión Nacional de Bús
queda —con base en el Registro Nacional de Personas Desa
parecidas y No Localizadas— de que en el país, según datos
oficiales, se rebasó la cifra de 100 mil personas desaparea das.

Si bien es una obviedad que no son problemas genera
dos en la presente administración, también es definitiva
mente cierto que es su responsabilidad política hacer todo
lo necesario para resolverlos y, para empezar, por supuesto,
no generar incentivos para empeorar las crisis.

En el caso específico de las 100 mil personas desapa
recidas, las cifras se remontan a 1964, cuando se empezó a
construir la basa de datos. Pero el incremento en los últimos

años es alarmante: sólo en2021, más de 9 mil 700personas
desaparecieron. Ese año, en noviembre, y a manera de pre
ludio de una situación que hoy se confirma, en ocasión de la
última visita del Comité contra la Desaparición Forzada de
Naciones Unidas, se emitió un informe contundente sobre
la gravedad del problema.

Hay varios factores que ayudan a comprender este lastre.

Es evidente que una importante proporción de esas des
apariciones son cometidas por el crimen organizado, y,
mientras éste siga actuando con la impunidad que todos
atestiguamos, nada va a cambiar. En algo absolutamente
delirante, apenas hace unos días supimos de una escena
digna de Mad Max, en Nueva Italia, Michoacán: la per
secución de militares por una caravana de delincuentes.
Esto, por supuesto, se inserta en la ausencia de una polí
tica articulada de seguridad, lo que tiene al país preso en
una espiral de violencia que el Gobierno, lejos de conte
ner, incentiva a empeorar y empeorar.

Por lo que respecta a las violencias contra la comunidad
LGBT+, el panorama en México tampoco es, de ninguna ma
nera, alentador. Igualmente vinculada con la violencia gene
ralizada en el país, aquí lo grave es el componente de odio.

Y no se ve que haya voluntad para articular una política
pública de combate a las distintas fobias LGBT+, derivado
de las cuales lamentablemente se siguen reproduciendo
distintas formas de agresión en espacios públicos y priva
dos: exclusión, estigmatización, discriminación, agresiones
físicas y, en el extremo, asesinatos por orientación sexual o
identidad de género. No hay más que revisar les informes del
Conapied —por cierto, a punto de cumplir dos años sin que
se le nombre titular— en lo que va de la administración y los
alarmantes datos en términos de agresiones que se reflejan
en la Encuesta sobre Discriminación por motivos de Orien
tación Sexual e Identidad de Género y la Encuesta Nacional
sobre Discriminación.

En cualquier país, la conquista de plenos derechos para
las comunidades LGBT+ es un inequívoco indicador de
avance de los derechos de la sociedad en su conjunto. No
entender eso es ir en contra del interés comunitario. Así de

simple.

hvives@itam.mx
Twitter: @HVivesSegl
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Que mientras a Javier
May, titular del Fonatur, le ce
rraron las puertas de Palacio
Nacional el lunes pasado, para
Alfonso Romo siempre están
abiertas, como ayer, cuando
acudió con su equipo de Vec
tor Casa de Bolsa integrado por
Edgardo Cantú, Rodolfo Na
varrete y Eugenio Nájera So
lórzano para conversar con el
secretario de Hacienda, Roge
lio Ramírez de la O, sobre el pa
norama económico global. El
empresario expuso a la salida
que su etapa como funcionario
fue satisfactoria y que no extra
ña la Jefatura de la Oficina de

Presidencia, que ocupó por dos
años, aunque seguirá ayudando
al mandatario como enlace en

tre diversos empresarios.

Que el dirigente de More
na, Mario Delgado, pidió a los
presidenciables de la4T inten
sificar su respaldo a los candi
datos a las seis gubernaturas
enjuego el próximo 5 de junio,
particularmente en los estados
donde pueden estar en desven
taja, por lo que la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum;
el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, y el
canciller, Marcelo Ebrard,

podrán estar el fin de semana
en Aguascalientes y Durango
participando en mítines a una
semana de la elección, que pa
ra eso, además, hay "permisos"
de sobra.

Que argumentando moti
vos de agenda, la titular del Co
nacyt, María Elena Alvarez
Buylla, canceló su reunión de
trabajo programada para este
miércoles ante la Comisión de

Ciencia y Tecnología, que pre
side el priista Jorge Carlos Ra
mírez Marín. Desde octubre
del año pasado, legisladores de
oposición solicitaron la compa
recencia para que explique las
irregularidades en el consejo,
así como el conflicto en el CI
DE, pero ella nomás les aplica
la estrategia Delfína Gómez y
con eso.

Que los inñuencers que
han violado la ley de la mano
del Partido Verde acaso tengan
la consideración del Tribunal
Electoral, pues el magistrado
Indalfer Infante les da la razón

para perdonarles la aceptación
pública de que cometieron un
delito, porque alegan que afec
ta su credibilidad, su imagen y
su trabajo. Pobrecitos.^™
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Dogmáticos en ermizos
Gil se pegó con kolaloka las barbas freudianas, se caló los espejuelos y prendió

su puro. Con mirada de experto se dijo a sí mismo: percibo aquí una seria
proyección del yo, un mecanismo de defensa...

Nada tienen que ver el
racismo y el clasismo

con una contratación de
médicos cubanos

Gil insiste: las críticas y las
ofensas mañaneras del Pre

sidente dirigidas a sus adver
sarios le son útiles a Gilga pa
ra sus gacetillas vespertinas.

Lean si no esta declaración del mandata

rio (ya quedamos en que a Gamés le gus
ta escribir mandatario) en la cual afirmó
que "por el dogmatismo enfermizo de los
conservadores" se hizo un escándalo su

propuesta de contratar a 500 médicos cu
banos: "Claro que hay clasismo en el país,
racismo, discriminación. Esto de los médi
cos que van avenir a ayudar, un escándalo.
¿Qué no es la salud un derecho humano?,
¿qué tiene que ver la salud con la cuestión
ideológica?".
Gil se pegó con kolaloka las barbas

freudianas, se caló los espejuelos y pren
dió su puro. Con mirada de experto se dijo
a sí mismo: percibo aquí una seria proyec
ción del yo, un mecanismo de defensa. Es
decir: quien ha dicho estas palabras podría
ser el auténtico "dogmático enfermizo",
una de esas personas "que presentan co
mo verdad innegable lo que es discutible".
Y enfermizo se ha utilizado, no con gran
precisión, como sinónimo de "patológi
co". Aigoeei.
Gamés aspiró una bocanada de su puro

y caviló: nos enfrentamos también ante un
problema de secuencia lógica: en este con
texto, nada tienen que ver el racismo, el
clasismo y la discriminación con una con
tratación de médicos cubanos. Gil arrojó el
humo y farfulló: no somos nada.

Muy llevados
Gilga tiene la ligera sospecha de que en
Morena son muy llevados. Así se decía en
el patio escolar cuando volaban los ma
drazos entre conocidos de banca y banco.
Una nota de Gabriela Hernández en su re
vista Proceso informa que "Arturo Rueda
Sánchez de la Vega, director del periódico
Cambio y socio del líder de la fracción de
Morena en la Cámara de diputados, Igna

ció Mier Velazco, fue detenido en la Ciudad
de México por elementos de la Policía mi
nisterial de Puebla, acusado de lavado de
dinero". Les dice Gamés y no le hacen ca
so: muy llevados, alguienva a acabar enel
hospital o en la cárcel, más lo segundo que
lo primero.
La nota de Gabriela Hernández cuenta

que la Fiscalía General de Puebla confirmó
la detención. Periodistas locales precisaron
que Rueda fue aprehendido en un depar
tamento de Polanco que supuestamente
comparte con Mier Velazco. Se especula
que su aprehensión está relacionada con
una denuncia que presentó la Unidad de
Inteligencia Financiera por supuesto lava
do de400 millones de pesos através del dia
rio Cambio, varias empresas y un sindicato.

La denuncia menciona a Mier, quien se
ubica como aspirante a la candidatura de
Morena para la gubernatura de Puebla en
el 2024, aunque el legislador exhibió un
oficio de la FGEP donde se señala que no
hay elementos para involucrarlos en he
chos ilícitos. Pues entre que son peras y son
manzanas, palo dado.
Esta misma semana se dio a conocer

que había otras denuncias abiertas con
tra el periodista por intentos de extor
sión al priista Jorge Esteban Chidiac y
al senador Alejandro Armenta. En 2015,
Chidiac, quien actualmente es diputa
do local, exhibió un video en el cual se
puede ver a Rueda pidiéndole 10 millo
nes de pesos por no publicar un video
que afectaba al político, en ese entonces
candidato. Muy bonito. P>ajos fondos,
extorsión, chantaje. Gilga no se asusta
de la política y sus sótanos, pero como
diría el clásico: apa socios que te traes,
diputado.

El administrador
"Mi negocio es administrarla reputación
de los políticos", le dijo Rueda a Chidiac
en ese video. Cuando el priista quiso nego
ciar la cantidad de dinero que le exigía por
no publicar el documento, el periodista le
respondió: "no seas mamador, Jorge, si no
vendo tlacoyos, cabrón". Rueda ofreció fac
turarle el pago del soborno a través de una
constructora Gil inquirió sin afanes maldi
tos: ¿los vendedores de tlacoyos extorsio
nan por cantidades de poca monta?
Gil había visto al diputado Mier como un

hombre de acero, un todo terreno, un en
cuestador en el Metro, un defensor de los
ideales de Morena. Así pasa cuando ocurre.
Taly como dijo Gil: muy llevados.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Antonio Machado: "La verdad es lo que
es, y sigue siendo verdad aunque se pien
se al revés".
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Sandra la trailera

Guando las personas comienzan a ser prede
cibles se va rompiendo el encanto. Antes un
tuitlleno de faltas de ortografíay de exabrup
tos como los del expresichente Fox conmovía
a la opinión pública que se pitorreaba de él, lo

mismo pasa con los comentarios estridentitos del subjefe
Diego que cree que por tener un avatar de cuando tenía
15 años ese señor ha de haber nacido oliendo a naftali

na— sus panchos tienen alguna trascendencia; no se di

ga mi Claudio XXX que solo da retuits y hace citas citables
de ultraderechosos guangos porque fundamentalmente
no tiene idea sino intereses y su único interés es seguir
siendo un millonario nada seductor que vive a costillas de
Papá gobierno sin pagar impuestos. Nostalgias a lo Kike
Krauze.

moe^ikMaqueqmeiimásm.
malas redes sociales no es Lilly Tellez que
ahora amenazó al padre Solalinde y al rato
va a gruñirle al Papa Francisco por comu
nista, ni la señora López R, profesional del
melodrama ranchero, ni Ricardo Anaya,
que es más aburridoy sin gracia que Santia
go Crecí; no, ahora mismoSandraCuevasy
doña Caro Viggiano son las que animan al
sector opositors. Parecía que la criaturita de Monreal ya ha
bía tocado fondo menospreciando alos pobres sintiéndose la
Lady Polanco de la Cuauhtémoc, pero ahora convocó agente
que sabe un chorro de cultura comoAlejandraAvalos y Rosa
Gloria Chagoyán aredefínir al arte verdadero en su demarca
ción, donde el Monrealismo mágico hace su nido.

Pisándole los talonesestálaesposadelMoreiramalo, Caro
lina Viviano, que ensuafánde ser gobernadora de Hidalgoy
conlabrújulaabsolutamente extraviada, hapedido elapoyo de
MargaritaZavalaque todolo que tocalo sala, Alititititito Mo
reno que es un extorsionador como no hay otro igual y, como

si no fuera suficiente, se hizo acompañar
por Chuchito Z¿un br¿miti ti ti ti to, o sea.
Parece que nadie le dijo que ni entre los
chuchos perredistas se visitan para no
desprestigiarse, pobrecita. Solo le falta
visitar a Chayito Robles y fotografiarse
con Sergio Mayer y el ChikiliQuadrípa
ra demostrar quelamayorenemigadela
Viggiano eslapropiaCarolina Viggiano.
Bueno, pobre de la mítica Rosa Glo

ria Chagoyán, ojaláy no se deje embaucar por la señora
Cuevas que no ha de saber ni quien es José Luis Cuevas,
una muy mala imitadora de Lola la Trailera
El sector opositors está ya muy cutre e iberosférico, es

más divertido, intenso y emocionante el juicio de Johnny
Depp y Amber Heard.^™

mÍSmO Sandra
GllCVclS y QOñcL CclTO
Viggiano son las que

animan al sector
opositors
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Una campana
en Moncloa
La política viene a ser por estos pagos un
asunto que resuelve el escalafón, una suer
te de tú la llevas, para entendernos. Recor
darán algunos el nombre de Jesús Calde
ra, a quien Rodríguez Zapatero nombró
su mano derecha, ministro de Trabajo y de
Asuntos Sociales, pero estrictamente du
rante su primera legislatura. Al afrontar la
segunda, su amigo del alma lo dejó caer:
«Jesús, te vas porque tu política de inmi
gración me ha costado muchos votos» a lo

que Caldera, algo perplejo, le respondió:
«Será la tuya, presidente».
Sánchez ha dejado caer a sus más allega

dos sin pestañear. Recordarán ustedes a la
vicepresidenta Calvo, al gurú Iván Redon
do, al ministro Ábalos, carne de su carne en
el Gobierno y sangre de su sangre en el par
tido. Bueno, pues en el Gobierno lo sustitu
yó por Raquel Sánchez, extraordinaria nu
lidad, y en el partido, donde ejercía como se
cretario de Organización, aupó a Adriana
Lastra, que debía de parecerle más capaz
porque la nombró número dos, vicesecreta
ria general, para sustituir al número tres.
Ahora se tiene por muy próximos a la mi

nistra de Defensa, Margarita Robles, a quien
Joaquín Leguina señaló como artífice de
la moción de censura que sacó a Rajoy de
La Moncloa y lo sustituyó por Pedro Sán
chez y Fernando GrandeMarlaska, un mi
nistro del Interior indigno, como dice cada
vez que tiene ocasión la diputada Olona,
un tipo que se trabajó los votos de los anti
guos batasunos, acercando de uno en uno
o de cinco en cinco a los terroristas presos
a sus pueblos. También a quienes habían
asesinado a socialistas, también. Y resultó
que asociaciones policiales y el Sindicato
Profesional de Policía dieron en organizar

un homenaje a los agentes de la Policía Na
cional y la Guardia Civil que combatieron
a ETA y ayudaron a acabar con ella.
El acto se iba a celebrar en el WiZink

Center el pasado 25 de abril, había sido in
vitado el Rey y la Casa Real había mostra
do su predisposición favorable. Solo falta
ba un detalle: que el Gobierno refrendara
la asistencia al homenaje de Felipe VI, re
frendo que no llegó. A mediados de abril
se desveló el supuesto espionaje del CNI a
los golpistas catalanes y poco después se
votó la convalidación del real decreto con

las medidas paliativas de los efectos de la
guerra de Ucrania, para lo que Sánchez ne
cesitaba los cinco votos de EH Bildu, no me
atrevo a sacar más conclusiones. El caso

es que la Casa Real declinó la asistencia
del Jefe del Estado y todo se quedó en agua
de borrajas.
El ministro del Interior saludó con besos

en las mejillas a un coronel de la Guardia
Civil, pero no es tan cariñoso con todos los
mandos, piensen en los coroneles Sánchez
Corbí y Pérez de los Cobos. Lo último, ne
gar asilo a Mohamed Benhalima, ex mili
tar condenado a muerte por denunciar la
corrupción en el ejército argelino. Y lo han
enviado a Argelia vía exprés, ignorando el
Derecho internacional y desoyendo las pe
ticiones de A.I.. Todo sea por el gas.
Margarita, la mujer, hacía lo que podía, de

fenestrando a la directora del CNI, Paz Este
ban. Ninguno de los dos debe equivocarse.
Llegado el momento, el psicópata usará la
fórmula Zapatero: «Fernando, Margarita: os
vais porque el CNI ha espiado a mis socios
catalanes y además a ti, Fernando, te pitan
mucho en los actos de la Policía». El Gobier

no de Sánchez es una campana de Huesca.
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Meritocracia
EL MEJOR argumento para ser monárqui
co es el republicanismo actual, tan rancio
como esos rnonarcárquicos rigoristas, pale
tos de mundo pequeño. Y ni un mundo de
ayer ni el otro se van a poner nunca de
acuerdo. La cuestión es un poco parecida a
ese debate sobre la meritocracia que co

mienza a abrirse paso en los medios. Las
oposiciones son para ricos, los jueces son de
derechas... Ya saben. Aunque paradójica
mente es Lilith Verstrynge quien se ha he
cho portavoz de la tesis en la Fiesta de Pri
mavera de Unidas Podemos, ese plan para
f... que se fue de las manos.
He ido a varias charlas sobre el tema de la

meritocracia. Los abogados del Estado, sue
len decir, ocupan buenos puestos en los ban
cos. De nada sirve explicar el esfuerzo de
tantos (con los evidentes conocimientos lega
les) para aprobar la oposición o contarles la
historia de Yadira, que llegó de Cuba con su
licenciatura a España y con una beca logró
ser registradora. ¿Qué es un abogado del Es
tado? fue la pregunta capciosa que alguien le

hizo a Rajoy cuando el ex presidente hizo no
tar su preferencia por este cuerpo en su pri
mer Consejo de Ministros. El presidente se
encogió de hombros. «Pues gente normal
que no sabe que es normal», le dijeron.

La igualdad es otro mito porque no se cir
cunscribe únicamente a la familia en la que
uno ha nacido. O el barrio. Si excluimos la

suerte (el fundamento de la historia para
Aron) podríamos hablar de la belleza como
otra injusticia. Lo que ahora se llama caudal
erótico. ¿Por qué las guapas están mejor ca
sadas (en el sentido añejo) que las que no lo
son? ¿O por qué suelen ocupan mejores
puestos? También es una lotería la inteligen
cia, aunque no se sabe si para bien o para
mal. A las personas que tratan de mirar más

allá de mañana, se les califica de agoreros y
Casandras. Y muchas veces se premia la
simpleza como observamos tantas veces en
el Parlamento.

Luego, por supuesto, está la riqueza de la
familia en la que se nace, los contactos... y
claro, el momento y el lugar en el que vivi
mos. A una pakistaní nunca se le darán las
mismas oportunidades que a una española.
Y la mayoría de las personas menores de 50
años intuye que no va a recibir pensión algu
na sin necesidad de que se lo diga Gentiloni.
De ahí que muchos vean con recelo que los
que ya frisan la jubilación defienden ese bu
rro echado que es la postura del Gobierno
ante las advertencias de Bruselas. La vida es,
en efecto, injusta.
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La Suprema Corte
vs. el INAI

¥7
I 112 de mayo pasado, el Pleno déla Su

¡ preina Corte, en una votación dividi
—da, modificó una resolución del Insti
tuto Nacional de Acceso a la Información (INAI) y
concedió la razón a la Fiscalía General de la Repú
blica (FGR), quien argumentó que la divulgación de
cierta información sobre sus funcionarios afectaba
sus competencias constitucionales para investigar
y perseguir los delitos.
El asunto generó de inmediato reacciones. Co

misionados y comisionadas del INAI, a la par que
organizaciones de la sociedad civil, agrupadas en la
"Alianza para el Gobierno Abierto", expresaron su
preocupación por esta decisión. En un comunicado,
esas organizaciones consideraron que era un pre
cedente que permitía "dilatary vulnerar la garantía
del derecho de acceso a la información". El asunto
es complejo y delicado. Veamos.
La reforma constitucional de 2014 que otor

gó autonomía constitucional al INAI estableció
en su artículo 6o. que sus decisiones eran "vincu
latorias, definitivas e inatacables para los sujetos
obligados" (esto incluye ala FGR). Pero la misma

reforma estableció en el artículo 1051 que las con
troversias constitucionales procedían entre "dos
órganos constitucionales autónomos", y precisó
que este inciso era aplicable "al organismo garante
que establece el artículo 6o de esta Constitución"
(es decir, al INAI). Si la controversia procede ¿las
resoluciones del INAI dejan de ser inatacables?
¿Existe una contradicción entre las dos normas?
¿Cómo se resuelve?
El problema no es nuevo. Desde 2014, algunos

organismos autónomos (por ejemplo, Cofece, Ife
tel, Inegi) han presentado más de 20 controversias
constitucionales contra resoluciones del INAI. En

todas ellas los ministros se han dividido. Un grupo
ha sostenido consistentemente que las controver
sias en contra del INAI son improcedentes por
que sus resoluciones son constitucionalmente in
atacables. Los demás integrantes de la Corte, que
constituyen mayoría, han considerado que la con
troversia es procedente en la medida que su objeto
es salvaguardar el ámbito competencial constitu
cional. En palabras del ministro Laynez: "el asun
to no se ocupa de revisarlas consideraciones ni la
resolución del INAI, sino únicamente examina si
la decisión de entregar la información afecta o vul
nera las competencias constitucionalmente atri
buidas a la Fiscalía".
El razonamiento es claro. El problema es que, a

diferencia de los precedentes, la controversia se de
claró fundada y la Corte decidió que la resolución
del INAI sí vulneraba las competencias constitucio
nales de la Fiscalía. Y aunque no fue la intención, se
abrió una vía para impugnar las decisiones delINAI.
Existe una tenue línea que, en ocasiones, hace difícil
distinguir entre las competencias en abstracto y su
ejercicio. La Corte cruzó esa línea. Y en estos tiem
pos las consecuencias pueden ser graves para una
transparencia bajo asedio.^™

»INVESTIGADOR DEL CIDE
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Votar sin miedo

Que el voto sí sirve, cuando se acude masiva

mente alas urnas, paralograr "una transfor
mación profunda, estructural, radicaly sin

violencia" como dice Andrés Manuel López Obrador, es
algo de lo que hoy, la gran mayoría de las y los mexicanos,
están plenamente conscientes.
Ya no campean —como sucedía antes entre quienes

votaban— ni la ignorancia, ni la apatía, ni la resigna
ción, ni la mansedumbre, ni el cinismo característico
de quienes, acostumbrados a que les hicieran trampa
siempre, terminaban por aceptar que les impusieran
a sus gobernantes.
La victoria del 2018; una inédita insurrección cívica,

una verdadera revolución pacífica, de esas que como
dice Adolfo Gilly más que "suceder en las armas suce
den en las almas" no solo cambió el mapa político del
país; cambió sobre todo la consciencia de un pueblo
que, sabiéndose por fin soberano, está decidido aponer
y a quitar, con sus votos y sin que nadie se lo impida, a
quienes le gobiernan.
Poca o ninguna conciencia de este cambio profundo

ocurrido en la sociedad parece tenerla oposición conser
vadoraymenostodavíalaélite intelectualyperiodística.
¿Cómo habrían de tenerla si aún atribuyenla derrotaen

laúltimaelecciónpresidencialalaignoranciadel electora
do, a su hartazgo, al engaño del que fue víctima por parte de
ese al que aún consideranunpeligro paraMéxico?
¿Cómo si siguen pensando que el de López Obrador

es solo un gobierno más; un pie de página en la historia
cuando mucho?

Lo cierto es que la derecha conservadora—que enca
beza a la oposicióny conla que se han mimetizado los de
más partidos que laintegran— siente un desprecio atávi
co, señorial y profundo por las mayorías.

Las masas —que son las que en la democracia deci
den— le repugnan. Sabe hablar sólo con esos pocos a los
que considera sus iguales y con los que comparte las mis
mas fobias y prej uicios; al resto o los manipula, o los en
gaña o los desecha, o los somete y eso, hasta el 2018 pero,
nada más hasta entonces, le funcionó.
¿Cómo entonces aspira la oposición a convencer a

quienes subestima?
¿Cómo atraer alas urnasy conseguir los votos de quie

nes, en esos seis estados donde habrá elecciones, votaron
mayoritariamente por López Obrador y por el proyecto
de transformación que él encabeza?
¿Con qué ideas, con qué propuestas —si no tienen

más que el odio que sienten por el Presidente— apela
rán a la consciencia de una masa a la que consideran
informe e inconsciente?

Volverán los opositores que, insisto, no entienden el
cambioqueeneste país se haproducido,asus viejas mañas.
Harán uso de la violencia en las redes y en las calles

e intensificarán las calumnias en los medios; desple
garán sicarios, por un lado, "operadores electorales"
y expertos en mercadotecnia por el otro y encargarán
a los mercenarios de la información enrarecer el cli

ma político con campañas de propaganda negra y con
mentiras.

El PRI y el PRD, partidos en extinción, se juegan en
Hidalgo, Oaxaca y Quintana Roo lo poco que les queda
de vida. Perder Aguascalientes, Durango y Tamaulipas
pondría al PAN al borde del colapso.
Jugarán sucio los opositores porque están desespe

rados, pero, de poco o nada habrá de servirles, si las y
los ciudadanos conscientes, si los protagonistas de esta
revolución "que sucede en las almas", acude —en esos
seis estados, el 5 de junio próximo— masivaylibremen
te a las urnas y decide, de nuevo, como en el 2018 cuan
do lo hizo por López Obrador, refrendar su apoyo a la
transformación del país y votar sin miedo,
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p .
demanda sanitaria

La polémica por el anuncio de la innece
saria contratación de 500 médicos cu
banos ha dado frutos que merecen cele

brarse porque a) ya rectificó el presidente López Obra
dor diciendo el viernes y reiterando ayer que primero
se le dará trabajo alos mexicanos, yb) se lanzó la con
vocatoria para que sean ocupadas 13 mil765vacantes.
"Vamos a llenar con los médicos mexicanos has

ta donde se pueda", dijo AMLO no sin pesimisnn
"Pero sabemos que no vamos a tener, desgraciada
mente, todos los especialistas que requerimos, so
bre todo en la montaña de Guerrero. Lo vamos a po
der constatar porque vamos a ver cuántas plazas se
ocuparon", y reconoció que "hay mucha gente en el
sector salud con dimensión social, con mística, que
no le importa que le toque ir a un hospital enla Selva
Lacandona o la Sierra Tarahumara, pero hay otros
que piensan que su mundo es el de la esfera en que
se desenvolvierony que no existe el resto del país".
Cierto, pero la canija condición humana es así: no

es fácil que quienes han invertido tres lustros de su
vida en especializarse se resignen a ir adonde sea sin
garantías de paga digna y estancia segura para su in
tegridad física y la de su familia.
Siendo encomiable la reconsideración presiden

cial y la bolsa de trabajo, el problema sigue siendo
que se parte de un pésimo diag
nóstico, fundado en desinforma
ción y prejuicios ideológicos.
Como lo dij o la semana pasada

(en El asalto... de MILENIO TV)
el doctor Germán Fajardo Dolci,
director de la Facultad de Medi

cina de la UNAM, y en su tuit de
ayer: "México necesita un mode
lo de atención operado por médi

cosgeneralesyel mej oramiento de las determinantes
sociales. Los problemas de salud NO se solucionan con
la contratación de médicos especialistas. Qué bueno
que los van a contratar, pero enfrentamos un mal diag
nósticoyun mal tratamiento".
Y es que, por perfectible que sea, el sistema de sa

lud siempre necesita de más recursos económicos y
humanos y ahora está en su peor crisis institucional
desde 1943 y será titánico reconstruir lo que ha sido
chatarrizado en estos tres años y medio.
El gobierno enfatiza la insuficiencia de especia

listas, pero lo que la población requiere son médicos
de primer contacto cuyo trabaj o permite tener me
jores referenciasy contrarreferencias alos centros
de alta especialidad.
Piénsese en un ciruj ano cardiovascular o un pe

diatra con 14 años de formación yéndose, por unos
cuantos pesos, a lugares apartados en donde lo que
se demanda son médicas y médicos elementales
que canalícenlos casos alas clínicas de especialida
des mej or capacitados.
El anuncio de ayer dará la verdadera talla de la

ofertay la demanda
Lo ideal es que no se tenga que recurrir a personal

extranjero, y menos al del sistema cubano en que no
son sus médicas y médicos, sino sus gerifaltes en La
Habana, quienes se quedan con la mayor parte de la
paga. Una erogación que México, honrando la pré
dica de austeridad, se puede ahorrar...

No es fácil que se
resignen a ir adonde

sea sin garantías
de paga digna y

estancia segura...
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La oposición, entre la
hamaca y la lona
Yluego ahí andan, a la mala de Dios.

Florestán

r<
; ¦ uando estamos a 10 días de las eleccio

nes en Aguascalientes, Durango, Ta
maulipas, Oaxaca, Hidalgo y Quintan

Roo, todo apunta a que Morena se llevará la mayo
ría. Después de este proceso al presidente López
Obrador solo le quedarán los dos del año que vie
ne, Coahuilay lajoya del Estado de México.
El próximo día cinco, López Obrador será el

gran ganador y el PRI el gran derrotado, como ha
venido sucediendo enlas recientes elecciones es

tatales, en las que ha perdido todas. El PAN gana
rá Aguascalientes y con la alianza peleará Duran
go y Tamaulipas. Y hasta ahí.
Eso llevará a Morena a alzarse con más de

20 gobiernos en estos casi cuatro años, triun
fos que solo son adjudicables a López Obrador,
no al partido.
El resultado del cinco, más Coahuila y el Esta

do de México en el 23, le dejarán puesto el esce
nario para las presidenciales de 2024 en las que,
a como van las cosas, sin un solo liderazgo com
petitivo en la oposición, serán ganadas por López
Obrador y el candidato que elij a. Su oposición se
rá la de Ricardo Monreal y, de no ser, la de Mar
celo Ebrard, oposición dentro de su movimiento,
movimiento que es él.
Así las cosas, han pasado los años y la tortuga

sigue tirada enla hamaca, o en lalona, y las liebres
de López Obrador no han parado su carrera hacia
la Presidencia sin que la oposición pueda aprove
char la ventaja de que en 2024 él no estará enla

boleta presidencial y, hasta ahora, los de enfren
te, tampoco, no en forma ganadora.
Y esque no tienenaquiénponeryaélle sobran.

RETALES

1. ACUSA. La doctora Laurie Ann XiménezFy
vie responsabilizó a Jorge Alcocery Hugo López
Gatell de una gran parte de las 700 mil muertes,
que reveló, provocó su errático manej o de la epi
demia de covid en México. Dijo que prefirieron
ser políticos apoyadores del presidente López
Obrador que científicos. Y no restó parte de esa
responsabilidad a su jefe;
2. NIETOS. Alcocer es el mismo que llevó una
decisión familiar, yo no vacuno a mis nietos, a
una política pública de Estado por la que no se
vacunó a ningún nieto del país, limitación que se
mantiene hasta ahora cuando en México no se

ha vacunado a ningún menor de doce años. Es el
mismo que reiteró la desaparición de los hospita
les psiquiátricos porque, afirmó, la salud mental
se atiende integralmente desde la familia. Siguen
desmantelando el sistema público de salud como
si no hubiera mañana; y
3. MANDO. Ahora Volaris es quien moverá cien
vuelos al Felipe Angeles, con lo que reducirá 20
por ciento sus operaciones desde el Benito Juá
rez. Su director general, Enrique Beltranena,
dijo que esto responde a una decisión de merca
do combinada (sic) con una petición del gobier
no, léase del presidente López Obrador. No cabe
duda de la fuerza que tiene, fuerza que no ha teni
do ninguno de sus antecesores. —
Nos vemos mañana, pero en privado

Fecha: 25/05/2022

Página: 3

Area cm2: 232

1 / 1

Columnas Políticas

En privado / Joaquín LópezDóriga

Joaquín LópezDóriga

Costo: 31,011

Página 10 de 15



El nuevo Sicmned
y el desabasto ele
medicamentos

¦ 1 problema de acceso dis
! parejo de la población a

JII medicamentos y servicios
médicos de salud proviene de la alta
fragmentación del sistema, siendo la
atención primaria la que divide a quien
atiende a los no afiliados, a los afiliados
al IMSS, al Issste, y a las fuerzas arma
das y paraestatales.
Encima de esta fragmentación se

añade la derivada de la descentraliza
ción de la atención a la salud de los no

afiliados, que desde los años ochenta
ha estado a cargo de las entidades fede
rativas. Este fenómeno imprime una
mayor desigualdad entre los derecho
habientes, dependiendo de su estado
de adscripción, donde encontramos
entidades en el extremo más ominoso

de desabasto, mientras que otras se ca
racterizan por sistemas más eficientes
de atención.
Esta experiencia ha marcado la polí

tica de la actual administración de vol

ver a concentrar en el gobierno federal
la atención a la salud

de los no afiliados,
comenzando con las

compras y distribu
ción de medicamen

tos y otros insumos
que han significado
ahorros significativos y la eliminación
de algunas prácticas de corrupción im
perantes en el sector. Recientemen
te se ha iniciado la centralización de

los servicios de salud a los no afiliados,
donde se pretende que sea el IMSS
Bienestar, y no los estados, el encarga
do de la provisión del servicio.
Sin embargo, estas acciones no

han sido suficientes para solucionar
el problema de desabasto de medica
mentos, por la simple razón de que la
fragmentación subyacente no permi
te su solución.
Es por eso por lo que nace mi ini

ciativa de crear el Sicamed, un sis
tema digital de control de abasto de
medicamentos, donde cada actor de
la cadena de abasto, desde los hospi
tales que planean sus necesidades,
quien las compra, deriva los contra
tos, distribuye y entrega, estén todos

integrados en un ma
croproceso punta a
punta que los coordi
ne, pero que también
permita detectar los
cuellos de botella pa
ra solucionarlos.

El sistema se construiría sobre el
único desarrollo existente orienta

do justamente a coordinar el proce
so, conocido como SAI (Sistema de
Abasto Institucional) que opera en el
IMSS. Espero que esta iniciativa sea
apoyada por las partes correspon
dientes para lograr su urgente imple
mentación

La fragmentación
subyacente no permite

su solución
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La oposición
y el 2024

Las encuestas y los votos in
dican lo obvio: la oposición,
toda incluida, es mayoría

en el país.
Su camino al triunfo en las eleccio

nes de 2024 es ir unida en la candidatu

ra presidencial y unida también, cuan
do sea necesario para ganar, en las de
más candidaturas.
La unidad de la oposición está desa

fiada en lo fundamental por la decisión

de Movimiento Ciudadano de ir solo a
la contienda, de no aliarse con nadie en
ninguna elección.
LaposturaleharedituadoaMCtriun

fos resonantes, como la gubernatura de
Nuevo Leónyla alcaldía de Monterrey,
pero ha servido en otras elecciones para
darle el triunfo al oficialismo.

Por su parte, la exitosa alianza PAN,
PRI y PRD en las elecciones interme
dias del 2021 tiene frente a sí un cami
no sinuoso, a menu
do bombardeado por
ambiciones partida
rias infranqueables.
Es una oposición

que por momentos
atiende más a sus di

ferencias que a sus convergencias. A
veces es más fuerte en ella el narcisis

mo de partido que la vocación de poder.
La consecuencia es que, al fragmen

tarse, regala mucho de lo que podría ga
nar unida.
Los números son bastante claros.

El 6 de junio estarán enjuego seis
gubernaturas. La oposición ganará 1, si
acaso 2, yperderá4 o 5.

Si hubiera ido unida en las seis, es
decir, juntos PAN, PRI, PRD y MC, la
suma de sus votos anticipados en las
encuestas daría el resultado contrario:

ganarían 4 o 5 y perderían 1 o 2.
Los números a los que me refiero

son los publicados por Alej andró Mo
reno: https://bit.ly/3LTFFHP
Pondré aquí sólo el caso del estado

de Quintana Roo donde se dio la mayor
fragmentación opositora.

El 9 de mayo de
2022 la intención de
voto para la candida
ta de Morena era de

45%. Para la del PAN,
PRD, 30%. Para la del
PRI, 12% y para el de

MC, 11%.
La intención de voto sumada de la

oposición era entonces de 53%, 8%
más que Morena. Pero Morena iba a
ganar esa elección por 15 puntos.
¿Las cifras de Quintana Roo refle

jan un triunfo por todo lo alto de Mo
rena o una derrota autoinfligida de la
oposición?
Yo diría que lo segundo.

Al dividirse regala
mucho de lo que podría

ganar unida
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La dilación
de la SCJN

Hoy hace 15 años, Edmun
do Cruz Amaya y Gabriel
Cruz Sánchez, guerrille

ros del Ejército Popular Revoluciona
rio (EPR), fueron detenidos por fuer
zas oficiales en las calles de Oaxaca.
Desde entonces han sido buscados

por la organización clandestina a la que
pertenecían, así como por el Comité
Cerezo México, el Frente Nacional de
Lucha por el Socialismo (FNLS), la Or
ganización de Lucha por la Emancipa

ción Popular (OLEP) y, de manera es
pecial, el Comité Hasta Encontrarlos,
conformado por familiares de ambos
militantes desaparecidos.
Algunos miembros de las anteriores

organizaciones se presentaron ayer en
la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción (SCJN) para entregar un exhorto
en el que exigen el cese de la dilación en
el pronunciamiento sobre el caso. La
CNDH através de supresidenta, Rosa
rio Piedra Ibarra, se ha sumado a esta
justa petición.
¿Cuál dilación? A

principios de 2021,
la SCJN suspendió la
discusión pública del
caso, en la cual se sen
tarían precedentes
importantes para la
valoración de este y otros casos de des
aparición forzada, permitiéndoles o no
alos jueces establecer nuevos criterios
para ordenar diligencias especiales a
dependencias como la Secretaría de la
Defensa Nacional (Sedeña) y la propia
Fiscalía General de la República (FGR).
Por entonces, un Tribunal Colegia

do pidió a la SCJN determinar linea

mientos de búsqueda solicitados por
los familiares y abogados, quienes han
demandado revisiones exhaustivas en

cuarteles e instalaciones militares, an
te la sospecha e indicios de la participa
ción de integrantes del Ejército en la
desaparición de los guerrilleros.
Sin embargo, la medida fue objetada

por la Sedeña, argumentando que no
hay certeza contundente de que milita
res hayan cometido violaciones graves
a los derechos humanos, como alegan
familiares y abogados.

Ante la disyuntiva, la
SCJN debería estable
cer una doctrina que
precise con lujo de de
talle cuál es el procedi
miento específico a se
guir en casos enlos que

denuncie desaparición forzada, con elfin
de garantizar un equilibrio procesal ade
cuado parala parte demandante.
Esta dilación de la SCJN no solo

afecta el caso de Gabriel y Edmundo.
También deja en vilo los procesos de
tantos otros casos de desaparición que
no han parado de ocurrir en el país a lo
largo de estos 15 años.

A principios de 2021
suspendió la discusión

pública del caso
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Los militares,
las fronteras y
el desastre

T?
¦ 4 1 viernes pasado un juez fe

j deral en Luisiana impidió
I que el gobierno de Joseph

Biden levantara una orden de salud pú
blica que los oficiales de inmigración
han utilizado para expulsar rápidamen
te alos migrantes enlafrontera suroeste,
incluidos los solicitantes de asilo. El juez
Robert R Summerhays, designado por
Trurnp, dictaminó que la administración
Bidenviolólaley administrativa cuando
anunció en abril que planeaba detener el

Título42.Elfallodesencadenaráunaba
tallalegalde meses. El Departamento de
Justicia de Estados Unidos presentó rá
pidamente una apelación el mismo vier
nes ante una Corte de Apelaciones.
Como lo escribió después de visitar la

frontera mi compañera Liliana Padilla,
la medida trumpiana "no solo no reduj o
los fluj os, por el contrario, los incremen
tóy con ello las muertes, particularmen
te en el desierto de Arizona. Además
benefició el negocio
millonario del tráfico

de personas a manos
del crimen organiza
do". Es la insistencia,
gracias a los republi
canos y la derechaxe
nófoba, en una política inútil y trágica
que no soluciona nada.
Se siguen rompiendo récords en "en

cuentros" fronterizos —así le llama la

autoridad estadunidense—; 8 mil 200
diarios, según las últimas cifras. Cada
vez más grupos de migrantes transpor
tados por traficantes de maneras inhu
manas que no pocas veces acaban en
muerte, llenando albergues en todas las

fronteras y soportando los abusos de to
das las autoridades contra los más vul

nerables. Los que huyen de sus países.
Estados Unidos no tiene voluntad de

arreglar el problema México tampoco.
Ayer se dio a conocer la investigación de
un año "Baj o la Bota, la militarización de
lamigraciónenMéxico"quedice,conba
se en datos e investigación de campo de
un año, que gracias ala intervención de
la Guardia Nacional enla ejecución de la

política migratoria... la
asunción del control

migratorio porparte de
las fuerzas armadas, in
cluyendo el incremen
to del despliegue de
elementos castrenses

en cruces fronterizos y la colocación de
militares y ex militares en puestos clave
del Instituto Nacional de Migración, es
decir, la militarización de la migración,
ha provocado que las fuerzas castrenses
en labores migratorias no actúen como
garantes de derechos, sino como agen
tes de contencióny deportación o inclu
so como generadores de riesgos para las
personas migrantesy sus familias.

EU iio tiene voluntad

de arreglar el problema,
México tampoco
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Amoldo Martínez Verdugo llegó al Con
greso de la Unión gracias a la figura del
diputado plurinominal que hoy quiere
desaparecer López Obrador.

Esta figura, la de los plurinominales,
fue clave para incorporar a uno de los Po
deres de la Unión, el legislativo, a figuras
que de otra forma no habrían llegado.

El cuerpo del dirigente comunista está
ya en la Rotonda de las Personas Ilustres.
El presidente encabezó la ceremonia. Es
un gesto de justicia, que no se regatea.

Martínez Verdugo fue una figura cla
ve en el tránsito del Partido Comunista

de la clandestinidad a la lucha política
formal. Lo consiguió gracias al espacio
que se abrió a los plurinominales en la
Reforma Electoral de Reyes Heroles.
Ese alarde de apertura en el antiguo

régimen priista, lo quiere cancelar la 4T,
acaso para volver al escenario previo a
esa reforma, dominado por un partido he

gemónico, casi único.

Entregar la plaza en Hidalgo
Con una ventaja que parece bastante

amplia, nos dicen que en el equipo de Ju
lio Menchaca ya perfila el evento de cie
rre de campaña. La pregunta es si en
el supuesto de que el gober Ornar Fa
tad entregue Hidalgo por un cargo en
la 4T ¿realmente don Julio investigará
todas aquellas denuncias contra fun
cionarios del gobierno saliente?

Uno de esos, nos dicen, es el conflicto
de la desalojada operadora del Tuzobús
(VyCSA) contra el secretario de movili
dad José Luis Guevara Muñoz, a quien
acusan de uso indebido de funciones.
¿Será que el nuevo gobernante sancione
conductas del gobierno que está con el
pie en la puerta?

Vencer la abstención
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A todos conviene que se registre una vo
tación copiosa el próximo domingo 5 de
junio en las seis entidades en las que se
elegirá gobernador.

El llamado es a que la sociedad partici
pe de manera copiosa. Será una señal de
fortalecimiento democrático.
Las campañas están por llegar este

fin de semana y la estafeta pasará a los
ciudadanos. Es su turno. El tiempo, el
dinero y el esfuerzo invertidos en las
campañas se justificarán solo si los ciu
dadanos cierran el círculo sufragando
en las urnas.

De modo que es bienvenida la convoca
toria presidencial de acudir a las casillas.
No queda claro quién quiere intimidar a
los ciudadanos para que no vayan, tal vez
el presidente lo sepa, pero no lo dijo. La le
gitimidad de los ganadores se fortalecerá
si se logra derrotar al abstencionismo, que
se perfila como el adversario a vencer.

13,765plazas
La enérgica respuesta de los colectivos de
médicos mexicanos al anuncio de la con

tratación de 500 médicos cubanos, ya tu
vo un efecto positivo.

El gobierno abrió 13,765 vacantes pa
ra ginecología, medicina interna y anes
tesiología, entre otros.

Se trata de una acción que debió em
prenderse antes del anuncio de la llega
da de los médicos cubanos. Es importante
señalar que no se trata solo de plazas, si
no de condiciones óptimas de trabajo, que
incluye equipamiento básico y seguridad.

La idea es que la mayoría de las
plazas se abran en zonas rurales y que
cuenten con lo que el gobierno consi
dera "un sueldo atractivo", que todavía
se desconoce a cuánto asciende.
En la lista de localidades se incluyen

varias de Michoacán y Guerrero con se
veros problemas de seguridad, lo que sin
duda constituye un obstáculo, muchas ve
ces insalvable, para la llegada de refuer
zos médicos.

Tranquiliza que el operativo vaya a ser
coordinado por el IMSS, que es sinónimo
de profesionalismo.

Avance sustantivo
La Suprema Corte de Justicia de la Nación
tomó una determinación que acepta el ca
lificativo de histórica.

Ordena a todos los hospitales públicos
del país a practicar abortos a mujeres en
casos de violación, sin necesidad de de
nuncia legal ni, en el caso de menores de
edad, de 12 a 17 años de edad, de permi
so de los padres.
Supone un antes y un después pa

ra las víctimas de violación que eran
doblemente afectadas en sus derechos
elementos.

El derecho a decidir es un logro de
las mujeres mexicanas tras décadas de
abuso. Para que la medida sea en los he
chos el gran beneficio que es en el papel,
es necesario que las condiciones sanita
rias para interrumpir un embarazo en
caso de violación se hagan en condicio
nes óptimas •
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Ayer se publicó la sexta edi
ción de la Encuesta Nacio
nal de Calidad e Impacto
Gubernamental (ENCIG)
2021, instrumento que se

realiza de manera bianual a partir de 2011,
cuyo objetivo es reunir información acerca
del nivel de satisfacción de la ciudadanía

respecto de los trámites y servicios públicos
básicos proporcionados en los diversos ám
bitos de gobierno, tales como el suministro
de agua potable, drenaje y alcantarillado,
alumbrado público, recolección de basura,
entre otros.

A nivel nacional, el grado de satisfacción
que, en general, tuvo la ciudadanía respecto
de los servicios públicos, fue de un 48.2%,
que en comparación con 2019, representó
una mejoría del 2%. El suministro de agua
potable y recolección de basura fueron, por
ejemplo, dos servicios básicos que tuvieron
mayor complacencia. Por entidades federa
tivas, fueron Coahuila, Guanajuato, Naya
rit, Nuevo León y Yucatán, las que mayor
puntaje alcanzaron sobre el nivel de satis
facción en general y, en el otro extremo, los

Estados con más alto índice de corrupción
en el suministro de servicios públicos bá
sicos, fueron Jalisco, Oaxaca, Michoacán,
Quintana Roo, Estado de México y Ciudad
de México.

La ENCIG también mide la percepción
de la población acerca del nivel de corrup
ción que experimentaron en la realización
de dichos servicios, así como la confianza
o desconfianza que le inspira las institucio
nes con las que tuvieron contacto. Así, po el
86.3% de las y los ciudadanos, consideraron
que los actos de corrupción en las institu
dones de gobierno son frecuentes; de ese
porcentaje, el 14.7% correspondió a quienes
directaente tuvieron tales experiencias, al
tener contacto con algún servidor público.
En ese rubro, fueron el contacto con auto
ridades de seguridad pública; trámites ante
el Ministerio Público y los permisos relacio
nados con la propiedad, los trámites en los
que se presentaron mayores comportamien
tos de esa naturaleza.

En modo contrario, el registro muestra
que las instituciones o actores en los que
más confía la ciudadanía son sus familia

res; las escuelas públicas de nivel básico;
las universidades públicas; así como en sus
compañeros (as) de trabajo; precisamente
al revés de lo que ocurre con los partidos
políticos, las policías, las Cámaras de Dipu
tados y Senadores y Ministerios Públicos,
instituciones de eminente contacto y servi
cio social que, irónicamente, se encuentran
entras las que más desconfianza despiertan.

¿Y si monetizamos la corrupción? Es de
cir, no me refiero a lucrar con ella, sino a
pensarla en la dimensión económica. Bue
no, pues por decir lo menos, los costos de la
corrupción son altos. La estimación a nivel
nacional muestra que en 2021 se produjo
un gasto de nueve mil quinientos millones
de pesos, equivalente a tres mil cuarenta
y cuatro pesos por persona. Cifra que nos
alarmará aun más si tomamos en cuenta
que ese costo se obtiene de la cuantifica
ción de un sector de determinadas activi

dades cotidianas, o sea que a tal suma fal
tarían agregar los costos de la corrupción a
gran escala.

Al exponer resultados obtenidos de la
experiencia directa de la ciudadanía respec
to de los trámites y servicios gubernamen
tales, la ENCIG constituye una herramien
ta a partir de la cual es posible identificar
áreas de oportunidad en las que se puede y
debe incidir mediante políticas públicas so
bre el fortalecimiento y mejoría en la cali
dad de gestión pública para suministro de

más sencillo de lo que podría pensarse: si
los mecanismos para acceder a bienes y ser
vicios públicos con asequibles y transparen
tes, la ciudadanía tendremos menos proba
bilidad de actuar irregularmente, lo que sig
nificará una gestión eficiente del Estado y,
en consecuencia, una percepción de correc
ción o satisfacción en su desempeño.

Como muestra de una mejor práctica,
durante la presentación de esta encuesta,
Adrián Franco Barrios, Vicepresidente de la
Junta de Gobierno del INEGI, mencionó que
en comparación con 2019, hubo un aumen
to de los trámites realizados digitalmente,
modalidad que tiene un impacto directo en
la disminución de actos de corrupción. Ello
porque, a partir de instrumentos como la
Encuesta, es posible advertir que desgra
ciadamente la interacción física entre ser

vidores públicos y población es, en muchas
ocasiones, un espacio para que los actos de
corrupción germinen.

Durante la pandemia observamos un au
mento en la digitalización de los gobiernos.
Una práctica que resultó favorable para evi
tar la exposición física y que, coyuntural
mente nos mostró no sólo la agilización de
trámites sino la reducción del índice de actos

de corrupción. A veces, como en la vida co
tidiana, un pequeño cambio puede tener un
impacto insospechado y creciente, una deci
sión individual puede ser la llave del cambio.
Ese pequeño germen es la apuesta •
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SUBE Y BAJA

©José Sarukhán
Investigador

El destacado científico y Premio Crónica
presentó ante senadores una alerta de
Conabio sobre el impacto negativo de
la pérdida de la biodiversidad en varias
zonas de México.

Jorge Alcocer
Secretario de Salud

Su justificación de que los hospitales psi
quiátricos desaparecen "porque la salud
mental se atiende de manera integral
desde la familia" es un mal chiste, so
bre todo para quienes sufren esos males.
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Con la llave mágica de la voluntad
presidencial en la mano y el ges
to heroico de quien le corta un
gajo a la epopeya o por lo menos

le rebana un trozo a la jicama de la pa
tria, Zoé Robledo, ese infalible bombero
de la Cuarta Transformación y además
director del Seguro Social, nos entrega
la buena nueva:

, .hoy (ayer) a las 12:00 del día se va
a publicar esta convocatoria para la Jor
nada Nacional de Reclutamiento y Con
tratación de Médicos Especialistas.
"Esto es un esfuerzo de todas las

instituciones del país para cubrir sus
vacantes, lo mismo del IMSS que del
IMSSBienestar, el ISSSTE, Pemex, los
institutos nacionales de salud y también
los gobiernos de los estados que agre
garon sus vacantes a través del Insabi.

"En la página www.medicosespecia
listas.gob.mx está publicada la convoca
toria que va dirigida a médicas y mé
dicos especialistas, y esto siempre ape
gado a los principios de legalidad, de
transparencia, de eficiencia, objetivi
dad, calidad, imparcialidad y también
de equidad de género.
"Lo que se va a poder ahí consultar

por parte de todas y de todos son estas
vacancias, estas plazas que tienen recur
sos asignados, que tienen presupuesto,
pero que históricamente y que para es
te año siguen estando vacantes, son 13
mil 765 que están en todo, a lo largo de
todo el país.

"Cinco mil 252 de estas vacantes co
rresponden a sistemas de salud estata
les de los 15 estados justamente en don
de el plan de transformación, el Plan de
Salud Bienestar se
está llevando a cabo
este año. Solamente

quiero darles un par
de datos de estas va
cantes...

"Si tomamos las

cinco especialida
des donde las instituciones tenemos más

necesidad, si lo pueden ver ahí, médi
co internista es el número uno con mil

753 vacantes, médicos urgenciólogos
con mil 728, ginecología y obstetricia,
mil 572; pediatría también, con mil 517;
anestesiología, mil 367...

".. .Desde luego, todas las especialida
des son importantes, pero estas, urgen
cias, anestesia, son de las que se dejaron

de hacerse, se dejaron de dar becas y
que justamente, como se ha presentado
aquí también, se ha ido recuperando es
ta capacidad de formar a estos médicos
de estas especialidades..."
Uno quisiera pensar en el origen de

este anuncio tan repentino como bien
planteado. Quisiera creerlo ajeno a la
polémica de los médicos cubanos, quie
nes como ya sabemos son especialistas
en ñáñigo y candomblé, cuya contrata

ción de subsidio a La
Habana no va a re

solver nada, ni si
quiera la milésima
parte del problema
de las 13 mil y tan
tas plazas hasta ha
ce una semana ce

rradas simplemente por motivos desco
nocidos.

Pero es difícil creer eso. Como tam

bién resulta arduo apostar por la utili
dad de 500 promotores de la Revolución
Cubana vestidos con bata blanca (o per
cudida, igual da), frente al desabasto ya
no de medicinas sino hasta de médicos

en el sistema nacional, de salud.
Pero algo bueno ha salido de todo es

"Lo que se va a poder ahí
consultar por parte de todas y
de todos son estas vacancias,

estas plazas que tienen
recursos asignados..."
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to: el presidente ya no mandó al carajo
a quienes opinan diferente de su devota
actitud frente a los herederos de Fidel.
Ayer les dijo:

"...los médicos cubanos ya han esta
do ayudándonos cuando el COVID (y
cuando volvieron a la isla, en un avión
nuestro, sin haberse acabado la epide
mia, les regalamos respiradores y vacu
nas) y les agradecemos muchísimo. Y, la
verdad, es una vileza el que, por cues
tiones políticas, ideológicas, por conser
vadurismo, por una forma retrógrada de
pensar, se descalifique.
"Y el derecho a la salud es un dere

cho humano (vulnerado por un mal ma
nejo epidemiológico evidente), y es por
que hay en Cuba médicos muy buenos,
especialistas, que van a Europa, fueron
a ayudar a Italia en los momentos más
difíciles de la pandemia y cuando salie
ron les hicieron homenajes.
Y si hay médicos de Estados Unidos

con esas características, los contrata
mos; y si los hay en Francia. Necesita
mos que en todos los pueblos haya mé
dicos donde se necesite..."

Vileza ideológica, ¿nada más de un
lado?»
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¿Qué es la cosa
llamada porvenir?
El primer evento al que acudí como trabajador del
Instituto Mexicano del Seguro Social fue el 25 de mayo
de 2019 al sorteo de la Lotería Nacional conmemorativo

por los 40 años del programa IMSS Bienestar.
Yo no lo sabía, pero desde ese momento, como pre

sagio, Zoé Robledo, el nuevo Director General decía:
"No podemos fallarle al pueblo de México. La mejor
etapa de IMSS Bienestar está por venir".

Comenzó así el sueño y la aventura de pertene
cer a la Familia IMSS. A 42 días de la llegada, el

Presidente Andrés Manuel López Obrador convocó a dar vuelta al
país por los 80 hospitales IMSSBienestar, que otorgan servicios
de salud gratuitos en regiones marginadas o de difícil acceso. Fue
una intensa gira en donde aprendimos más del modelo y donde
se tomaron decisiones sin embargo, la pandemia atacó y muchas
cosas quedaron en pausa, pero se ha
retomado el rumbo y hoy que cum
ple 43 años de vida vale la pena ha
blar de IMSS Bienestar y de las miles
de historias de esperanza, salud y
solidaridad que tiene por contar.

Primero se tiene que reconocer la
vocación de servicio de todas y todos
los trabajadores que por años han da
do atención integral, pero no puedo
dejar de mencionar algunos de los
rostros que he conocido:

Ahí está la historia de la Día. Mar

lene Ichimura, de origen japonés, pe

ro dedicada a trabajar en la zona rural
de Chiapas o el Dr. Víctor Berrocal de
Colombia que se enamoró de una colega mexicana y ya nunca se
fue. El Jefe Enrique Vives de San Felipe Ecatepec o la Jefa Claudia
de Las Margaritas, ambos con un sentido de responsabilidad y so
Maridad digno de admirar.

Que decir de los promotores de Acción Comunitaria, pilar fun
damental para la salud de los pueblos. Pienso en Juan Carlos Pe
nagos y en Amando Morales, caminan por zonas difíciles generan
do conciencia y llevando el mensaje de la salud. Su voluntad en
zona de conflicto armado y en región zapatista anima pero su
trabajo debe fortalecerse.

Hoy IMSS Bienestar está creciendo y ya se han integrado los
servicios de salud de Nayarit y Tlaxcala, viene Colima y después
Baja california Sur. En total serán 15 estados adheridos durante
este año.

La salud del país tiene una deuda no pagada, una atención no
dada y un sueño, pero hoy también tiene un rumbo, un porvenir y
una idea clara: se necesita fortalecer, modernizar y mejorar un
sistema de salud solidario, comunitario, humano, donde no haya
pretexto sino vocación. Mucha, mucha vocación.

Desde hace tres años me puse un chaleco que ya nunca me voy
a quitar, en la bolsa del pecho pegado al corazón se puede leer:
IMSS Bienestar y una consigna, no nos asusta el porvenir.
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Descuéntenme el día
En México hacemos cosas raras en materia política. Por
ejemplo, para la reelección, los alcaldes deben pedir li
cencia y regresar pasando los comicios. Esto rompe la
continuidad en el trabajo y no garantiza la independencia
del aparato administrativo, pues en la práctica el alcalde
interino está al servicio del alcalde electo y siempre se
correrá el riesgo de que los programas gubernamentales
tengan una orientación política.

Este fin de semana, la lefa de Gobierno de la Ciudad de
México tramitó un permiso sin goce de sueldo para acudir
a actos de camparía en Oaxaca y Tamaulipas. No es la
primera vez que ocurre. Sí, una rara coincidencia que se
descompusiera la linea A del metro y además hubiera
contingencia ambiental, ambos eventos le debieron ocu
par cierta concentración, pero su gabinete estaba a cargo
mientras ella apoyaba a los candidatos de su partido, y de
paso se promocionaba a la Presidencia.

No me parece que sea necesario descontar el día a la
Jefa de Gobierno. Ni siquiera parece estar regulado el
horario de un jefe o jefa de Gobierno. Se entiende que al
ser electa asume un compromiso 24 por siete, los 36S
días del año.

Eso no quita que de vez en cuando pueda apagar el
despertador y levantarse a las 12, o que una o dos veces
al afio viaje a la playa o a una villa en el bosque para
descansar.

La entrega significa disponibilidad, no esclavitud. No
está prohibido que tenga preferencias electorales, ni que
apoye a sus correligionarios
en campaña. Lo que está mal,
no obstante, es la distancia
de los problemas. Insisto, no
debería habérsele desconta

do el día, era sábado y lama
yorla de los días está entre
gada a la ciudad.

Lo que irrita es la simula
ción. Irrita en todos los casos.

Diputados y diputadas que
están en campaña desde que
asumen el cargo, y usan la
propaganda de su módulo de
atención ciudadana para posicionarse. Alcaldes que aún
no se sientan y ya están mencionando la palabra
reelección.

Tenemos un sistema electoral absolutamente dispar.
Claudia Sheinbaum lo sabe y lo está aprovechando. Ella
está en campaña. El 3 de marzo de 1908 Porfirio Díaz se
ñaló que México estaba listo para la democracia; este fin
de semana, la jefa de Gobierno dijo que México está listo
para una mujer presidenta, pensando en ella misma.

Coincido en que México necesita una mujer al frente
de la Presidencia. Juzgarla a ella en específico no es algo
que me corresponda; no volveré a votar por ella, eso está
claro, pero es una decisión personal. El tema aquí es este
juego en que mientras pide que le descuenten el día,
mientras ignora problemas serios de la ciudad, se promo
ciona para la Presidencia.

Es más importante que desarrollemos un criterio de to
lerancia a la militancia polí tica de los gobernantes, pero que
seamos inclementes con la simulación. Insisto, descontarle
el día es ridículo, el electorado debería castigar más bien la
frivolidad, el distanciamiento de los problemas, la simula
ción. Que le descuenten el día es lo de menos.
EL tema aquí es
este juego en que
mientras pide que le
descuenten el día,
mientras ignora pro
blemas serios de la

ciudad, se promocio
na para la Presiden
Cia de la República
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AMLO evita temas que no le
gustan al no ir a Los Ángeles

El Senado de Estados Unidos aprobó la resolución 120
en mayo de 2021, que insta al presidente loe Biden a
dirigir un esfuerzo diplomático fuerte y coordinado
durante el proceso de la Cumbre de las Américas para
fortalecer la gobemabilidad democrática, apoyar los
esfuerzos de recuperación económica posteriores a la
pandemia, mejorar la cooperación en materia de segu
ridad y abordar el desplazamiento y la migración en la
región, recuerda un reporte del Servicio de Investiga
ción del Congreso de Estados Unidos, elaborado por
Peter J. Meyer.

"Dependiendo de qué compromisos o propuestas que
haga el presidente en la cumbre, podría pedirle al Con
greso que apruebe cambios de política y/o recursos apro
piados", señala Meyer.

El reporte dice que como ha ocurrido en años ante
riores, el periodo previo a la cumbre de Los Ángeles ha
estado dominado por controversias sobre qué líderes
asistirán. Y nos ofrece un poco de contexto: "Los líde
res del hemisferio acordaron en 2001 que sólo los go
biernos democráticos participarían en el proceso de la
cumbre. El consenso regional ha cambiado desde en
tonces, dando lugar a la participación de Cuba en las
cumbres de 2015 y 2018. El subsecretario de Estado pa
ra Asuntos del Hemisferio Occidental ha dicho que no
espera que los gobiernos autoritarios de Cuba, Nicara
gua o Venezuela asistan a la cumbre, pero la Casa
Blanca no había anunciado una decisión final sobre las

invitaciones al 23 de mayo de 2022. Aunque algunos
miembros del Congreso han pedido a la Administra
ción excluir a los gobiernos autoritarios, muchos líde

res latinoamericanos y caribeños han insistido en que
todos los países del hemisferio deben ser invitados a
participar. Algunos líderes, incluido el Presidente de
México, puede saltarse la cumbre en protesta o que
darse en casa por otras razones, potencialmente obs
taculizando los esfuerzos para establecer un consenso
regional sobre cuestiones clave".

¿Cuáles son las cuestiones clave para Estados Unidos?
El tema oficial de la cumbre de 2022 es "Constru

yendo un futuro sostenible, resiliente y equitativo". En
febrero de 2022, el gobierno de EU presentó cinco pro
yectos de compromisos políticos para ser considerados
en la cumbre relacionada con el fortalecimiento de los

sistemas de salud, el abordaje del cambio climático, la
aceleración de la transición hacia energías limpias, el
establecimiento de un programa regional para la trans
formación digital y el fortalecí miento de la gobemabi
lidad democrática.

Entre los compromisos más concretos, incluidos en
los borradores iniciales, estaba fortalecer los sistemas
de salud. Desarrollar planes nacionales para lograr una
deforestación neta cero para 2030. Facilitar el acceso
universal y asequible a la banda ancha para 2030. Y
proporcionar invitaciones permanentes para la obser
vación electoral de la Organización de los Estados
Americanos.

Muchos de estos compromisos, así desde el borra
dor, lucen como todo eso que no le gusta asumir al pre
sidente de México, Andrés Manuel López Obrador.

hiroshi(á)oem.com.mx
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Justicia de calidad es...
Desde hace más de una década, y a partir de una de las refor
mas más ambiciosas y de mayor calado en la historia nacional, busca
mos transformar el corazón de la justicia penal. Hace cinco años que
concluyó el proceso de implementación de tal reforma; hoy es vigente
en todo el territorio y, sin embargo, cabe preguntarse: ¿ese esfuerzo
tan grande rindió resultados? O mejor: ¿hay señales que nos permiten
tener esperanza en lograr la tan ansiada justicia de calidad?
Si algo tenemos claro es que la

justicia no puede valorarse en
función del presupuesto apro
bado, el número de instalacio
nes en operación, la cantidad
del personal asignado o la

proporción de casos con alguna respuesta
por parte délas instituciones. Todo eso no
es más que insumos o precondiciones pa
ra la provisión de un servicio. Justicia de
calidad implica, más bien, que las autori
dades tomen decisiones basadas en evi

dencia, sin sesgos ni prejuicios ni en fun
ción de presiones externas; que su desem
peño cumpla con los más altos estándares
de actuación, alineados con las reglas del
sistema acusatorio oralidad, publicidad,
contradicción, igualdad entre las partes,
entre otras.

Hablar de justicia de calidad implica
también velar por la protección de los
derechos de las personas. A quien se
acusa de la comisión de un delito se le

debe respetar la presunción de inocen
cia; se le debe garantizar un debido pro
ceso, una defensa efectiva y, en su caso,
la posibilidad de restituir el daño ocasio
nado. Y lo mismo con quien acude al sis
tema penal como victima: se le debe ga
rantizar un trato digno, asistencia legal,
la posibilidad de participar en el proceso
y de acceder a la verdad mediante el
esclarecimiento de los hechos.

Llegados aquí hay que hacer una pre
cisión importante. No puede darse una
respuesta idéntica a los casos de crimi
nalidad común robo simple o daño en
propiedad ajena y a los que afectan
bienes jurídicos preciados, como la vida o
la integridad de las personas homicidio,
feminicidio, violación o desaparición.
Para éstos últimos las autoridades tienen

Si algo tenemos claro es que la
justicia no puede valorarse en
función del presupuesto apro
bado, el número de instalacio
nes en operación, la cantidad
del personal asignado o la

proporción de casos con alguna respuesta
por parte délas instituciones. Todo eso no
es más que insumos o precondiciones pa
ra la provisión de un servicio. Justicia de
calidad implica, más bien, que las autori
dades tomen decisiones basadas en evi

dencia, sin sesgos ni prejuicios ni en fun
ción de presiones externas; que su desem
peño cumpla con los más altos estándares
de actuación, alineados con las reglas del
sistema acusatorio oralidad, publicidad,
contradicción, igualdad entre las partes,
entre otras.

Hablar de justicia de calidad implica
también velar por la protección de los
derechos de las personas. A quien se
acusa de la comisión de un delito se le
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cia; se le debe garantizar un debido pro
ceso, una defensa efectiva y, en su caso,
la posibilidad de restituir el daño ocasio
nado. Y lo mismo con quien acude al sis
tema penal como victima: se le debe ga
rantizar un trato digno, asistencia legal,
la posibilidad de participar en el proceso
y de acceder a la verdad mediante el
esclarecimiento de los hechos.

Llegados aquí hay que hacer una pre
cisión importante. No puede darse una
respuesta idéntica a los casos de crimi
nalidad común robo simple o daño en
propiedad ajena y a los que afectan
bienes jurídicos preciados, como la vida o
la integridad de las personas homicidio,
feminicidio, violación o desaparición.
Para éstos últimos las autoridades tienen

deberes específicos, los cuales, en su ma
yoría, se encuentran ya descritos en
protocolos.

En efecto, la justicia penal prevé res
puestas diferentes según las característi
cas del caso, las de las personas victimas
o acusadas y el tipo de crímenes cometi
dos. Esta perspectiva debe evidenciarse
en la manera en la que se desarrollan los
procesos penales, en la forma en que las
autoridades abordan los casos y en la
atención que se brinda a las personas que
forman parte del proceso penal.

¿Se evidencian o no? Desde México
Evalúa emprendimos un Observatorio de
Calidad de la Justicia que, a través de au
diencias y sentencias judiciales, nos debe
permitir diseccionar lo que ocurre coti
dianamente en la justicia penal, los
avances logrados pero también los pen
dientes o rezagos específicos. El ejercicio
brinda una radiografía completa de la
justicia penal en Querétaro y San Luis
Potosí, pero está llamado a ser una brúju

deberes específicos, los cuales, en su ma
yoría, se encuentran ya descritos en
protocolos.

En efecto, la justicia penal prevé res
puestas diferentes según las característi
cas del caso, las de las personas victimas
o acusadas y el tipo de crímenes cometi
dos. Esta perspectiva debe evidenciarse
en la manera en la que se desarrollan los
procesos penales, en la forma en que las
autoridades abordan los casos y en la
atención que se brinda a las personas que
forman parte del proceso penal.

¿Se evidencian o no? Desde México
Evalúa emprendimos un Observatorio de
Calidad de la Justicia que, a través de au
diencias y sentencias judiciales, nos debe
permitir diseccionar lo que ocurre coti
dianamente en la justicia penal, los
avances logrados pero también los pen
dientes o rezagos específicos. El ejercicio
brinda una radiografía completa de la
justicia penal en Querétaro y San Luis
Potosí, pero está llamado a ser una brúju

la que oriente sobre lo que está suce
diendo en cada etapa del proceso penal, y
un instrumento de análisis del desempe
ño de cada autoridad fiscalías, jueces,
defensorías, asesorías de victimas, para
todas las entidades. De lo que se trata, fi
nalmente, es de medir la probabilidad de
lograr una justicia efectiva.

Invitamos a las personas interesadas
a consultar el análisis en www.mexicoe

valua.org y sumarse a construir, desde
diversos espacios, rutas de acción que
permitan materializar una justicia de ca
lidad. La justicia debe ser estudiada y
operada en clave de derechos, y la actua
ción de las autoridades debe servir para
garantizarlos, resolver conflictos y per
mitir el acceso a la verdad, justicia y
reparación.
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Cierre con corcholatas
Toda ¡a carne al asador o, mejor dicho, las corcholatas
presidenciales, echará Morena a sus cierres de
campaña en los 6 estados que eligen gobernador este
5 de junio. El dirigente de ese partido, Mario Delgado,
aseguró que Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard,
Adán Augusto López y Ricardo Monreal estarán en los
mítines. También casi todo el gabinete.

Escuchando opiniones
Consultas con el empresarial! o realiza el secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, para conocer sus
pronósticos sobre la economía. Esa fue la razón de la
visita a Palacio Nacional, au'r. del ex jefe de la Oficina
de la Presidencia, Alfonso Romo. Se trata, según
explicó él mismo, de pláticas sobre los escenarios que
se avecinan y las oportunidades que habrá.

Sospechosismo en el PAN
En el PAN, que dirige Marko Cortés, andan inquietos
con sus gobernadores. Hay sospechas, nos cuentan,
de que algunos seguirán la ruta de varios priistas que
aceptaron embajadas. Uno de los casos que más les
preocupa es el del duranguense José Rosas Aispuro,
en cuya entidad habrá elecciones para gobernador,
pues ven a Morena muy confiado de ganar.

No hay para cuando
Se va alejando la posibilidad de que el AICM recupere
la Categoría 1 por parte de la Administración Federal
de Aviación de Estados Unidos. En la Subsecretaría de

Transportes, a cargo de Rogelio Jiménez Pons, prevén
que, en el mejor de los escenarios, se logrará hasta
noviembre de este año. Pero los pesimistas creen que,
si acaso, sería a mediados de 2023.

Se aplica Cofepris
Rompió récord la Cofepris, a cargo de Alejandro
Svarch, con las clausuras de clínicas estéticas
clandestinas. Resulta que en las últimas dos décadas
las autoridades cerraron apenas 15 de esas unidades,
cuyas prácticas ponen en riesgo la salud de usuarios;
pero de febrero a la fecha, la instancia inhabilitó 78
establecimientos que operaban bajo la ilegalidad.

José Rosas

Aispuro

Alejandro
Svarch
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Ricardo Monreal destocó que los procesos de
transformación política en el mundo han sido
¡argos y, en algunos casos, violentos

= éxicoviveun momento de transición políti
caque, según el senador Ricardo Monreal,
durará años y será un proceso mucho más
largo que el siguiente sexenio.

Al dirigirse a los asistentes en una con
— ferencia del centro de análisis británico

Chatham House, en México, Monreal des
tacó que los procesos ele transformación política en el mundo
han sido largos y, en algunos casos, violentos.

El encuentro fue un estudio de contradicciones, del opti
mismo manifestado por los portavoces del gobierno al duro
realismo de los críticos; de la prudencia con que Monreal dejó
ver sus ambiciones, sus coinciclenciasy sus divergencias, con
el régimen, a la disciplina mostrada por el canciller Marcelo
Ebrard, al defender la política exterior del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

La prudente franqueza con la que el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, buscó presentar una visión positiva
de la economía mexicana y sus perspectivas, hizo notar su
exposición a los vaivenes de la economía mundial y a pro
blemas que van de la seguridad a la invasión rusa en Ucrania.
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  Y la dura sinceridad con que Jo
nathan Heath, vicegobernador del
Banco de México, señaló la virtual
ausencia ele la inversión privada en
la economía mexicana desde 2018y
la crisis de inversión pública que el
país arrastra hace años.

Y claro, la siempre presente reali
clac! de la profunda vinculación entre
Méxicoy EU,y los intentos del gobier

node AMLOdesubrayarsu independencia. Pero los expertos
hicieron notar que la economía mexicana y sus perspectivas
tienen una profunda relación con las estadounidenses, en es
pecial, la inflación causada porel incremento de la demanda,
pero con las limitaciones en las recles de su ministro, y las ac
ciones de la Reserva Federal (BancoCentral) estadounidense.

El evento fue público, contra una de las costumbres de la
organización, famosa por sus reglas de offthe record, o sea
libertad de mencionar lo que se dijo, sin citar a quién lo dijo.

La iclea del encuentro era una presentación sobre la situa
ción de América Latina. Pero celebrada en México, el énfasis
fue en aspectos nacionales.

Una cosa fue evidente: las poblaciones déla región no creen
en los gobiernos y para algunos la marea rasa resulta más
una ilusión creada por el disgusto de los votantes, que por
verdaderas convicciones profundas y unos de esos regíme
nes, como el del chileno Gabriel Boric, enfrentan problemas
de gobernabilidad frente a congresos o factores opuestos.

Y para México, todo ello enmarcado en una transición que,
según Monreal, contrasta con ¡a de países donde "han costado
vidas y crisis económicas", porque "ha sido una transición
política ele terciopelo y electoral, vía parlamentaria".

Monreal, quizá el más abierto de los aspirantes a candidato
presidencial, se dijo convencido tanto de la necesidad de
crear una unión de países del sur, aunque sin olvidar la casi
imposibilidad de lograrla, pero también de la importancia de
una buena relación con Estados Unidos.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / ©CARRENOJOSEl
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FISCAL DE
ZACATECAS, PURAS
BASES POR BOLA

I fiscal de Zacatecas, José Murillo Ruiseco,
el i vu Ig ó q ue e I excoorcl i n ad or el e I Patronato
de la Feria Nacional de Zacatecas (Fena
za), Benjamín Medrano, había realizado un
"fabuloso fraude" en la organización. Han
pasado semanas y no aportó elementos
suficientes para juzgarlo. Simplemente fue

otro cartucho sin pólvora. ¿Puros pasivos entrega al gobernador
David MonrealPSusfallasvienendesdeel gobierno de Alejandro
TelSo. De ese tamaño es el desastre de la justicia zacatecana.

HIDALGO: Materialmente, los 84 municipios de la entidad
tuvieron la presencia del candidato de Morena al gobierno
estatal, Julio Menchaca. Esto le da ventaja importante en las
encuestas. El inicio del cierre de campañas será en ¡a Plaza
Juárez, donde estiman reunir más de 2Q mil simpatizantes.
Mucho trabajo electoral de Julio

GUANAJUATO: El exgobernador Miguel Márquez hace
campaña para 2024. No busca la dirigencia nacional del PAN,
pero sí un escaño en el Senado. En el seno azul, lo ven con
desconfianza otros que buscan la senaduría, entre ellos Juan
Carlos Romero Hicks, Juan Manuel Oliva y el actual gober
  nador, Sinhue Rodríguez. Calientan
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motoresen el PAN

SINALOA: No hay tregua para el
alcalde de la capital, Culiacán, Jesús
Estrada Ferreiro [Morena) Se su
man las denuncias por corrupción en
el manejode erario municipal. La fiscal,
Sara Bruna Quiñones, prepara los
expedientesy acumula pruebas.Toclo
hace indicar que Estrada será proce

sado por esos delitos. Quien pone sus barbas a remojares el edil
de Mazatlán, Guillermo Benítez, El Químico. Él sabe por qué.

EDOMEX: Lo más selecto de la clase política de la entidad
se reunió en la ceremonia de asunción de Raúl Gómez Gon

zález, como arzobispo metropolitano de la Arquidiócesis
de Toluca. Ahí se les vio, al gobernador Alfredo Del Mazo y
al presidente del TSJ, Ricardo Sodi Cuéllar, además ele un
centenar de diputados locales y alcaldes.

CHIHUAHUA: El alcalde de Ciudad Juárez, Cruz Pérez Cué
llar, ratificó la denuncia contra el exgobernador JavierCorral,
por defraudación fiscal y falsas decía raciones. Mentiras y robo
de terrenos están en la lista de delitos cometidos por Javier,
quien llegó al poder por el PAN, pero al terminar su gobierno,
quiere que lo reciban en Morena. Ahí, también lo detestan.

TORREÓN: Jorge Zermeño, uno de los orgullos panistas,
está entre la espada y la pared. Resulta que en el último año de
su gobierno en la alcaldía, dejó un desastre en ¡a Tesorería. La
sindica, Laura Reyes, envió al Congreso la cuenta pública que
"no fue aprobada". El boquete financiero, en su Año de Hidalgo,
fue de cientos de millones de pesos, dicen priistas locales.

QUINTANA ROO: Mara Lezama, candiclata de Morena a
la gubernatura, inició sus cierres de campaña en Isla Mujeres.
Pidió decirle adiós a! miedo y votar para dar la bienvenida a
un nuevo acuerdo por el bienestary desarrollo.

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS
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Lo que usted no mencionó, doctor, es por qué
cargamos con 600 mil muertes, uno de los
números más escandalosos del planeta

a chombo de escribir en periódicos es más
cruel de lo que algunos imaginan. Esto
no es una queja contra los mandos de El
Heraldo de México, editores impecables a
quienes no puede reprochárseles más que
una cierta reticencia a invitarle una comida

a sus columnistas, sino una observación
sobre el oficio mismo.

Lo que hay que hacera veces por una columna! Por ejemplo,
uno tiene que recetarse la intervención del DoctorMuerte"en
la Asamblea Mundial de Salud, hace un par de días (ahí an
duvo, sí: el Doctor Muerte tiene muchas vidas, a pesar de las
muchas que debe}. Fueron unos pocos minutos. Lo que dijo
no es digno de muchos comentarios: neoliberalismo, "fuchi
caca". Básicamente. El rollo con el COVID19 es que la gente
come alimentos chatarra, y así.

Lo clestacable es lo que no dijo. En un afán de echarle la
mano para su siguiente presentación, intentemos glosar eso,
lo que el subsecretario no dijo, a ver si a la otra sí lo ovacionan,
como aseguró algún propagandista que habían hecho los
asistentes a la Asamblea, pero todos vimos que no hicieron.

Lo que usted no dijo, doctor,
es por qué cargamos con 600 mil
muertes, uno de los números más
escandalosos del planeta, cuando
el neoliberalismo lo elejamos atrás
y cuando los números ele los países
neoliberales son mucho menoscrue

les, en general.

Tampoco explicó las razones ele
nuestro récord ele muertes entre el

personal médico, que no tuvo siquiera cubrebocas en forma
para enfrentar al maldito virus. Más ampliamente, no explicó
la medida del daño que provocó el desabasto ele medicamen
tos en esos dos anos terribles, un clesabasto que, en México,
empezó justo cuando acabó el neoliberalismo.

No explicó tampoco por qué puso en duela tantas veces la
necesidad del cubrebocas. Ni explicó porqué avaló que no lo
usara el Presidente, que, en cambio, se mandó la ocurrencia
ele los detentes, con su silencio cómplice.

No hubo tampoco explicaciones sobre la improvisación
con las vacunas, ni sobre el hecho ele que no hayan querido
vacunar a los médicos privados, pero sí a los servidores ele la
nación, ni sobre la vacuna Patria, que, a este paso, se perderá
las primeras 250 oleadas ele COVID19.

Digo, el gobierno puso cuatro pesos para desarrollarla y
luego toreó con capa ajena, pero igual. Como no explicó su
negativa a vacunar a los pequeños luego ele decir que sí, que
a vacunarlos. Como no explicó por qué queremos asestarle
la vacuna cubana a esos niños, cuando no sabemos ele ella
ni porqué se llama Abclala.

Por último, tampoco explicó porqué la aseveración ele que el
C0VID19ya no es una pandemia, congruente con haberelicho
que duraría seis meses y con que 60 mil muertes serían ya un
escándalo. Como no explicó su silencio ante las tonterías ele
Alcocer, el secretario antlvaxxer. Sí, el del VapoRub.
Ahí cuando guste, doctor. Esperamos ansiosos sus

respuestas.

Tampoco
explicó la

improvisación
con las vacunas
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Karen Díaz será la primera
árbitra mexicana en asistir a

un Mundial de fútbol varonil,
en Qatar 2022, junto con otras
cinco mujeres; ella ha pitado en
encuentros de la Europa League,

EL
MALO

Salvador Ramos, de 18 años,
fue el responsable de un tiroteo
en el que asesinó a 19 niños y tres
adultos en la escuela primaria
Robb Elementary School en
Texas. Al final, fue abatido.

• Jorge Alcocer, secretario de
Salud, justificó la desaparición
de los hospitales psiquiátricos
porque "en la práctica" la salud
mental se atiende de manera

integral "desde la familia".

Fecha: 25/05/2022

Página: 13

Area cm2: 64

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 3,712

Página 8 de 14



El pretexto de la nueva batalla entre el gobernador
de Jalisco y Raúl Padilla es la reasignación de 140
mdp de presupuesto, pero hay más de fondo

: alisco vive una nueva edición de la histórica

batalla entre el grupo de poder político,
representado porel gobernador, y el poder
universitario. También vive una nueva edi

ción del pleito entre el actual mandatario
=1 Enrique Aliara y Raúl Padilla, quien desde

1989, año en que ocupó la rectoría de la
Universidad deGuaclalajara no ha dejado el poder del llamado
grupo universitario a pesar de que su periodo concluyó en
1995. Aunque fueron aliados políticos en 2018, el año pasado
hicieron un esfuerzo porfumar/o pipa déla paz, pero no han
podido llevar la fiesta en paz y se van a destazar.

El Licenciada, como le dicen a Padilla, sigue controlando
a la UcleG. Mantiene la Presidencia del Comité Técnico del

Fideicomiso del Centro Cultural Universitario y ha puesto a
los últimos rectores desde que terminó su periodo de rector
mediante el dominio absoluto del Consejo General de la Uni
versidad. El pretexto de ¡a nueva batalla es ¡a reasignación de
140 millones de presupuesto, pero hay mucho más de fondo
Alfaro quitó esa bolsa al Museo de Ciencias Ambientales de la
UcleG, proyecto personalísimo de Padilla para el Hospital Civil
  de Oriente en Tonalá, administrado

también por la UcleG. Pero la historia
empieza mucho más atrás, cuando
Padilla, como nuevo rector el escono
ce al grupo que lo impulsó, entre los
que estaba el padre del gobernador
Enrique Alfaro, quien lo antecedió en
la rectoría y quien nunca más volvió

a poner un pie en la UdeG. Padilla
modernizó la universidad y Carlos

Salinas de Gortari le dio la concesión ele mover los hilos del

grupo universitario. Aunque lo han intentado, ningún gober
nador ha podido acabar con Padilla. Carlos Briseño, rector
que terminó dándole la espalda, conspiró en su contra con
ayuda del gobernador Emilio González para quitar del camino
a El Licenciado, pero ambos fallaron y Briseño fue depuesto
por el Consejo Universitario y pocas semanas después fue
encontrado muerto en el interior del baño de su casa.

El Licenciado mantuvo el control del PRO en Jalisco por
más ele 20 años y además de presidir el Comité Técnico clel
Fideicomiso, dirige la Fundación de la Universidad, la Feria
clel Libro ele Guaclalajara, el Festival de Cine y creó el partido
Hagamos, metido con agenda política propia clescle donde
pone la discusión de temas que más le duelen a Enrique Alfaro.

López Obrador detesta a Raúl Pací i lia y éste a AMLO. Como
candidato a la Presidencia, Padilla se unió a Ricardo Anaya y
clescle entonces el inquilino de Palacio Nacional le envía men
sajes al grupo universidad cada que puede. La pregunta es:
¿López Obrador está apoyando a Enrique Alfa roen esta batalla
en la que quien da la cara por la UcleG es Ricardo Villanueva,
quien ya fue adversario derrotado de Alfaro por ¡a alcaldía de
Guaclalajara? ¿Esta vez sí podrán con El Licenciado?

• ••

UPPERCUT: Mario Delgado, presidente de Morena, des
cartó la elección primaria. Sin embargo, no está dispuesto
a dar a conocer el método de las encuestas para despejar

dudas sobre posibles fraudes para elegir candidatos.
El Licenciado

mantuvo

el control del
PRI) en Jalisco
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COCHINITOS Y
VENDETTAS,
EN MORENA

I pasado 14 de mayo canceló su boda
en Puebla por temor a ser arrestado, y
también para preparar mejor su defen
sa, sin embargo, una semana después,
el 21 de mayo, fue aprehendido en su
departamento ele Polanco, en la CDMX.

Se trata del periodista Arturo Rueda
Sánchez de la Vega, utilizado como ariete en la guerra
que libran el gobernador c!e Puebla, Miguel Barbosa, y el
senador Alejandro Armenta, contra su paisano y diputa

do federal Ignacio Mier. Rueda, periodista y director del
periódico Cambio, es socio del coordinador de Morena en
San Lázaro y en territorio poblano de todos es sabido que
tienen una relación de negocios, más allá de la amistad,
desde hace algunos años. Pero los adversarios de Nacho
Mier encontraron en el periodista su punto más débil en ¡a
lucha por la candidatura c!e Morena a la gubernatura del
estado, de cara a los comicios de 2024.

Rueda Sánchez cuenta con una acusación por lavado
de dinero y dos denuncias por extorsión, una por parte del
diputado local del PRI, Jorge Estefan Chidiac, y otra c!el
senador morenista Alejandro Armenta.

Todo esto lo ve Nacho Mier como una con

fabulación en su contra. Y como su pecho no
es bodega, acusan que forman parte ele ella
a quienes hace llamar los tres cochinitos:
Barbosa, Armenta y Santiago Nieto, extitular
de la UIF. Pero el conflicto crece con otros

actores. El priista Estefan Chidiac insinuó el
pasado lunes que Rueda también podría estar
involucrado en el asesinato ele la activista

Cecilia Monzón, porque un día antes c!e su
muerte, el 20 de mayo, revivieron en Cambio una nota que lo
vinculaba con ella por un tema electoral, y, al día siguiente,
21 de mayo (día del arresto ele Rueda], la ejecutaron.

Todo esto sigue siendo un misterio para los poblanos, en
particular,y los mexicanos, en general, como el caso de José
Manuel del Río Virgen, exsecretario técnico de la Junta de
Coordinación Política del Senado, preso en Veracruz desde
hace poco más de cinco meses, acusado de asesinato.
Algunos legisladores señalan al gobernador veracruzano,
Cuitláhuac García, por utilizar este caso para neutralizar
al coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal,
en sus aspiraciones por la candidatura presidencial.

El zacatecano se refirió al tema el pasado sábado: "Se
cumplen 151 días del acto infame c!e la Fiscalía y del Poder

Judicial de Veracruz contra José Manuel del Río, preso
político e inocente, al igual que muchas otras personas
encarceladas. Es triste ver a un estado tan maravilloso lejos
de la justicia. Ya vendrán mejores tiempos".

Lo que pudimos saber de este caso es que el mandatario
veracruzano no está solo. Lo acompañan la secretaria de
Energía, RocíoNahle,y un grupo c!e senadores encabeza
dos por César Cravioto. Y todavía estamos por conocer el
desenlace de este otro frente abierto en Morena, donde el
nombre del juego es: "todos contra todos".
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Cascada de críticas recibió la alcaldesa de Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas, por la medida que adoptó
para eliminar rótulos ele puestos fijos y semi
fijos c!e la economía informal.

Desde el gobierno central buscan mecanis
mos para poner un alto a disposiciones como
esta, que consideran autoritariasy arbitrarias.

La jefa de Cobierno, Claudia Sheinbaum, lo
dijo de este modo: "Quitar la creatividad para
imponerel eslogan c!e una alcaldía, pues me
parece que no es correcto".

Además, pidió a los comerciantes no dejarse intimidar
por la autoridad local y los invitó a presentar su queja en la
Contrataría. Pero lo más preocupante de todo esto fue la

reacción de Cuevas: "Los comerciantes no tienen miedo a

los políticos, ¿eh?, los comerciantes cuando no les gusta
algo se levantan en armas".

Y la alcaldesa y toda su familia son comerciantes. ¿Qué
habrá querido decir?

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Las amena
zas sólo son armas para el amenazado

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

Las disputas
tienen como fondo
las elecciones de

2024
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Además de los avisos que ija la naturaleza nos índica,
¿qué más necesitamos jHira actuar con talento,
cordura;/ resjnmsabilidad?

En mayo, el Meteorológico
se volvió loco, y cada día está
peor. Casi al mismo tiempo
anuncia calores infernales

que vientos huracanados,
incendios forestales, pro
babilidades ele lluvia y caída
de granizo. Sólo faltan las
nevadas...

Las temperaturas en todo
el país van de los 30 a los 45
grados,y en algunos puntos
de San Luis Potosí, Morelos,
Guerrero, Tamaulipas, Cam
peche y Tabasco ¡a tempe
ratura puede ir más alto: 46
o 48 grados.

Pero al mismo tiempo,
las tolvaneras y ventarro

nes propiciados por el frente frío 47, trajeron rachas de viento de
más c!e 58 kilómetros por hora, provocando caídas de anuncios
espectaculares, desgarramientos de árboles, rompimiento de
ventanas y suspensión de luz eléctrica e internet.

En Nuevo León, Yucatán y Michoacán se presentaron lluvias
pequeñas, acompañadas de espeso granizo.

En las mismas fechas, aumentan los incendios. Entre el 12y el
15 de mayoya teníamos 87,y para el 23, llegaron a 149, c!e acuerdo
con la Comisión Nacional Forestal, que anunció que estamos ante
la presencia de sequías, como nunca habíamos tenido.

En 21 estados reportan más de 26 mil hectáreas secas que
evidentemente tendrán severas repercusiones en la dieta ali
mentaria, en el transporte, en la escolaridad y obviamente en el
turismo nacional.

Diversos organismos internacionales clan cuenta de cómo se
están dando grandes migraciones humanas y animales en las
costas de indonesia, India y en seis estados africanos debido al
aumento en el crecimiento de los océanos por el derretimiento

de los glaciares en los dos polos y Groenlandia. Eso que fue bau
tizado, años atrás, como "permo frasf está dejando de existiry a
una velocidad mucho mayor de lo pronosticado.

En casi tocias partes se toman medidas, lo mismo limpiando
mares y ríos de la basura que mata a la fauna que migranclo a tener
energías limpias que eliminen los combustibles sucios, como el
carbón y el petróleo refinado.

Cada vez son más los motores eléctricos en el transporte deri
vados de energía solar.eólicay maremotriz. Gobiernos europeos,
Estados Unidos, Canadá, Japón, Singapur, Australia y Chile toman
medidas tanto en fábricas, talleres, empresas y comunidades
para reducir los gases que envenenan el aire, y consecuente
mente originan el cambio de un clima preclecible a otro violento,
clescontrolacloy mucho más letal.

¿Qué hacemos nosotros? Compramos una vieja refinería texa
na, invertimos cantidades estratosféricas en Pemexy buscamos
iniciar, construiry terminar la refinería de Dos Bocas para continuar
ampliar e impulsar motores movidos por energía sucia y colabo
radora del cambio climático, que ya padece el pía neta, y que aquí
ya nos afecta y tiende a acercarnos a una crisis sin precedente

Además de los avisos queya la naturaleza nos indica, ¿qué más
necesitamos para actuar con ta lento, cordura y responsabilidad?
• EN CASI TODAS PARTES

SE TOMAN MEDIDAS,
LO MISMO LIMPIANDO

MARES Y RÍOS DE LA
BASURA QUE MATA
A LA FAUNA QUE
MIGRANDO A TENER

ENERGÍAS LIMPIAS
QUE ELIMINEN LOS
COMBUSTIBLES SUCIOS,
COMO EL CARBÓN Y EL
PETRÓLEO REFINADO
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Hoy sabemos que el camino que abrió Martínez
Verdugo, el de la transformación radical, es posible
por ¡a vía pacífica

ace n u eve a ñ os, cu a n c! o Amoldo Martínez
Verdugo murió, Morena aún no nacía como
partido político. Comenzaba apenas a cre
cer como movimiento político, bajo la som
bra de Andrés Manuel López Obrador.

Todavía ese año 2013, en la ceremonia
de despedida al último dirigente del Par

tido Comunista Mexicano, los anhelos de los luchadores ahí
presentes miraban aún hacia la "unidad" de la izquierda. A la
"reconstrucción" de la izquierda, como diría entonces Porfirio
Muñoz Ledo, ante el féretro del de Mocorito.

Ayer, en la Rotonda de las Personas Ilustres, a donde fueron
trasladados sus restos, la mirada era otra. Una mirada que iba
más allá del "tortuoso" camino de la unidad c!e las izquierdas;:
la de la brega poruña utopía que todavía está por completarse.

Una utopía, apuntaría su viuda Martha Recaséns, que
aspiraba a una "democracia completa", con justicia e igualdad.
Bandera que ¡os suyos no han arreado

Esta vez no asomaban la hoz y el martillo, ni se escuchó
"La Internacional" o el poema "Te quiero", de Benedetti; pero
presentes estaban —a! igual que hace nueve años— viejos

compañeros de lucha, como Alejan
dro Encinas y Pablo Gómez Y otros
se sumaron, como Rubén Rocha,
gobernaciorcleSinaloa (también de
la misma corriente], y Maximiliano
Reyes, subsecretario de Relaciones
Exteriores para América Latina.

"Amoldo está aquí por derecho
propio. Por su esfuerzo incesante.

Su obra no le pertenece a un grupo.
Su pensamiento y su obra trascienden fronteras, fechas y a
su propio autor", sostuvo su viuda ante la urna de madera
cubierta con la bandera nacional.

El presidente López Obrador retomó la voz de Recaséns: Sí,
reconoció, "es un reconocimiento ganado a pulso por Amoldo".

?os cualidades, dos aportes, reconoció el jefe del Ejecutivo
en Martínez Verdugo:

—Me consta que fue uno de los precursores cíel movimiento
democrático en nuestro país. Pero en algo muy significativo: le
tocó encabezar el movimiento de la izquierda para participar
en la vía electoral y democrática (a diferencia de los marxistas,
concebían el cambio por la vía armada).

CuancloArnoldodeciclióabrirestecaminoen México, había
resistencia. Lo menos que se decía es que era un "reformista",
un "pequeño burgués". Hoy sabemos —dijo AMLO— que esa
vía pacífica es posible para logra runa transformación radical,
sin violencia.

—Lo otro: su honestidad. Distintivo (de muchos) en el viejo
Partido Comunista, como lo fue también Valentín Campa.
Amoldo vivió y murió como un hombre modesto, austero, sin
lujos. Siempre poniendo por delante los ideales y los principios.

• ••

GEMAS: Obsequio de Alfonso Romo, exjefe de la Ofi
cina de ¡a Presidencia, o propósito del Aeropuerto Felipe
Ángeles: "El país está creciendo tanto y las necesidades
son tantas, que los elefantes hay que echarlos a andar,

aunque no quieran

Su obra
no ie

pertenece a
un grupo
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Déficit es de plazas, no de
médicos: sólo 13 mil 756
Tuvo que darse la polémica por la contratación
de 500 médicos cubanos para que el gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador liberara 13 mil 765 plazas de especialista.

De no haber sido así, ahí continuarían esos puestos de trabajo, en la
oscuridad, en el olvido.

López Obrador anunció ayer, tal como lo prometió, el número de mé
dicos que necesita cada una de las instituciones públicas de salud en
México y es el Instituto de Salud para el Bienestar (INSABI) el que enca
beza la lista, de plazas disponibles, con 8 mil 272, seguido del IMSS, con 2
mil 578, del IMSS Bienestar, con mil 765, y el ISSSTE, con 979.

Y lejos de lo que dijo, de que la mayoría de los lugares son en zonas
alejadas, a donde los médicos se niegan a ir porque no quieren perder
sus comodidades, la CDMX es la que tiene más disponibles, con mil 643.

Le siguen Veracruz, con mil 641 y el Estado de México, con mil 613.
Y en la lista continúan Michoacán, con 781; Chiapas, con 706; Guerre

ro, con 568, y Oaxaca con 573.
Las especialidades más solicitadas son medicina interna, con mil 753;

urgencias, con mil 728; ginecología, con mil 572; pediatría, con mil 517 y
anestesiología, con mil 367.

López Obrador mantiene el discurso de que los conservadores, los
adversarios, los neoliberales, los que se acabaron al país en 79 años del
PRI y 12 del PAN están ardidos, muinos, porque se les acabó el negocio.

La realidad es que esos lugares y esa falta de médicos en las institu
ciones no es por falta de profesionistas, sino porque esos gobiernos pa
sados han mantenido históricamente en condiciones deplorables al per
sonal de salud.

En concreto: siempre ha habido plazas disponibles, pero los gobier
nos anteriores y el actual han preferido gastar el dinero público, los re
cursos, en campañas, en obras para la foto, que en necesidades reales.

¿Por qué no se había hecho el anuncio de esos lugares?
Tuvieron que surgir el escándalo, la polémica, las protestas de los

médicos por la contratación de los 500 cubanos para que, entonces, la
generosidad y la presunta claridad se dieran de la noche a la mañana.

El acceso a una especialidad también es un viacrucis
No sólo conseguir un empleo es complicado para los médicos y per

sonal de enfermería.

También cursar una especialidad.
Cada oportunidad son más de 50 mil los solicitantes para no más de
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diez mil lugares disponibles.
¿Y qué hace el resto?
Contratarse en donde sea y de lo que sea.
Todo, mientras esperan una nueva oportunidad.
Por eso es que se trafica el Examen Nacional de Aspirantes a Residen

cias Médicas (ENARM).
Sí, se vende.
Y, desde luego, tampoco es nada nuevo.
El argumento siempre ha sido que no hay espacio para todos.
Lo mismo en los gobiernos priístas, que panistas. Y hoy, morenista.
Y el déficit, entonces, es de plazas, no de médicos.
Andrés Manuel dijo desde que llegó al poder que se aceptan 10 mil

aspirantes de 50 mil que se inscriben y que se trabajaría para que se
acepte a 18 mil y que el resto, más de 30 mil, vayan al extranjero. Lo
siguep esperando.

Vámonos: Otro demente en Estados Unidos. Una veintena de niños
inocentes, víctimas del uso legal de armas.
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AZOTE JAROCHO
CATALINA NORIEGA

El maestrito que funge como "goberna
dor" les está saliendo caro a los jarochos.
La ruptura con el Estado de Derecho ha
sido franca y el caos se extiende por la en
tidad, que creyó que se beneficiaría con su
cambio a Morena.

Cuitláhuac García hace lo que se le da
su gana y habla con el mismo autoritaris
mo con el que actúa. Igual agrede a una
reportera por hacerle una pregunta que
lo incomoda que ordena una ley que cas
tiga a quienes "ofenden a la autoridad".
Bajo ese principio, que la Suprema Corte
de Justicia ya le anuló, puso tras las rejas a
docenas de personas que según él son
contestatarios.

Aplica el "brazo de la justicia" a los que
considera sus enemigos, para lo que tiene
una Fiscalía a modo.

Así metieron a la cárcel a Del Río Vir

gen, asesor de la Cámara de Senadores,
cercano a Ricardo Monreal, a quien acu
saron sin prueba alguna, de ser autor inte
lectual de un homicidio.

Es el estado con el mayor número de
periodistas muertos, crímenes impunes.
En el asesinato reciente de dos mujeres
periodistas, su fiscalía aprehendió a un
hombre, como autor.

Lo tuvieron que soltar a las 24 horas, al
reconocer que ¡se equivocaron! Su culpa
fue llamarse igual que el presunto delin

cuente. De ese tamaño son sus pifias.
Los traspiés de este "error" del Amloís

mo, han sido de tales calibres, que casi lo
baja de la silla el tabasqueño, aunque ya
sabemos que él no se equivoca y antes de
reconocer una "metida de pata" de esos
tamaños, lo sostiene a pesar del desastre
que representa para la 4T

La última fechoría del interfecto ha si

do la "expropiación" porque así hay que
verla del Acuario de Veracruz.

El reconocido acuario estuvo siempre
en manos de la Iniciativa Privada, la que
constituyó un patronato que presidía co
mo presidente, Jaime Rivero Mantecón.

La conocidísima instalación tenía re

conocimiento a nivel internacional, a ex
tremos de que se le consideraba el mejor
de América Latina.

Contaba con un número muy impor
tante de especies y sus finanzas eran
ejemplares.

Basta con decir que entregó 120 millo
nes de pesos limpios, ahora que los des
pojaron de la propiedad.

Estaba bajo la supervisión de la Se
cretaría del Medio Ambiente Federal y
las Procuradurías del Medio Ambiente

Federal y Local, así como la Secretaría
de Finanzas y la Contraloría del estado.

Jamás hubo una sola queja en contra.

Está valuado en 800 millones de pe
sos y la transparencia y limpieza de su
economía reditúa importantes ingresos.

Se les acusó de la muerte de un manatí,
pretexto cínico porque la organización
Earth Mission, sostiene que el animal pe
reció en enero de este año, cuando se dra
gó el Río Camarón (Obra de la Procuradu
ría del Medio Ambiente estatal) y ni si

quiera estaba en el acuario.
Fue la excusa para hacerse del jugoso

negocio, que como decían los trabajado
res, a los que se despidió en cuanto los
funcionarios públicos tomaron posesión,
no tardarán en destruir, como todo lo que
queda en manos de estos incompetentes
"servidores".

Lo sucedido es gravísimo: si les em
piezan a echar el ojo a fundaciones par
ticulares que son de enorme utilidad y,
reitero, rentables, podrían poner sus ga

rras en otras de beneficencia que tanto
ayudan a los desprotegidos, como lo se
ñaló el comunicador Ricardo Homs,
quien ejemplificó con los hospitales del
Teletón.

" Por lo pronto se apropian de un acuario
"que ha sido único.

Otra marrullería de un remedo de

mandatario estatal, que tiene a un paso
del caos a la entidad.
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AMLO se reúne
con Ken Salazar

La Cumbre de las Américas sigue
dando de qué hablar y Estados Unidos sigue in
tentando convencer a México que asista.

Con ese fin, entre otros, asuntos de nueva cuenta
acudió el embajador Ken Salazar a Palacio Nacional
para reunirse con el presidente Andrés Manuel López
Obrador quien confió en que la Cumbre de las Améri
cas sea un espacio de diálogo y de hermandad. "Que
Los Ángeles se convierta en la sede mundial del diálogo
y la fraternidad, para mandar un buen mensaje al
mundo sobre la importancia del diálogo y de la política
y hacer a un lado nuestras diferencias, hacer a un lado
la confrontación", afirmó. En su conferencia mañanera
el titular del Ejecutivo mencionó que esta semana in
formará si participa o no en la Cumbre e insistió que no
se debe excluir a ninguna nación del continente ameri
cano. Ya veremos pues como él mismo dice aún faltan
varios días para que se celebre este encuentro.
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RICARDO MONREAL Y MORENA EN EL SENADO
CIERRAN FILAS EN TORNO A SU CANDIDATO
A TAMAULIPAS AMÉRICO VILLAREAL
Ricardo Monreal Ávila encabezó una reunión de
Morena y sus aliados con la dirigencia de su partido
que preside Mario Delgado y su candidato al gobierno
de Tamaulipas, Américo Villareal a quien le refrenda
ron su apoyo irrestrico luego de que denunciara que el
gobernador de la entidad pretende realizar una elec
ción de estado. Con el liderazgo y su actitud concilia
dora que ya es el sello distintivo del legislador, el za
catecano hizo un llamado al gobernador Cabeza de
Vaca a que haga una tregua y permita que la ciudada
nía vote en libertad, sin miedo, sin amenazas y sin
presiones. "Es el momento de la democracia, es el mo
mento de la madurez política, es el momento de la
transición política y ordenada. Las senadoras y los
senadores de la mayoría parlamentaria, por unanimi
dad, hemos cerrado filas en torno ál candidato a la
gubernatura de Tamaulipas. No dejaremos solo a
quien por decisión democrática y popular gobernará
este estado", mencionó. Pero Monreal fue más allá e
insistió en su convocatoria a sentarse a dialogar para
evitar acciones violentas en ese estado. "Así mismo

hacemos un llamado respetuoso al ejecutivo estatal
para que permita la transición política ordenada e
institucional en Tamaulipas. De nuestra parte no hay
intención de persecuciones políticas injustificadas o
inventadas sólo se aplicará la ley en su sentido estric
to y eso será decisión de las nuevas autoridades", pre
cisó. Eso sí, adelantó que su partido llamará a las ins
tancias de seguridad publica y al Ejecutivo Federal
para cuidar la elección y para que no se altere la vo
luntad ciudadana. Además Ricardo Monreal resaltó

que la democracia es la única vía para resolver los
conflictos por lo que convocó al dialogo al titular de
Poder Ejecutivo, así como a los Poderes y órganos au
tónomos de esta entidad porque, dijo, ya no hay forma
de revertir la voluntad popular. "Hay que sentarnos
para ponernos de acuerdo en la transición política
adecuada y ordenada. Partamos de un fin común: la
elección democrática, lo merecen los ciudadanos y
ciudadanas de Tamaulipas", señaló.

Leea la columna completa en ovaciones.com
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Escuchen al general
Nos cuentan que el general retira
do Audomaro Martínez Zapata,
consejero militar del presidente
Andrés Manuel López Obrador,
no está nada contento con el equi
po de la campaña del candidato

de Morena a la gubernatura de
Tamaulipas, Américo Villarreal,
luego de que sus advertencias
para mantener alejados de dicha
campaña al diputado federal y
presidente de la Comisión de Pre
supuesto en el Congreso, Erasmo

González y la exdiputada federal
y excandidata del municipio de
Tampico, Olga Sosa, no fueran
escuchadas. Más allá de que se
trata de funcionarios señalados

por presuntos vínculos con el cri
men organizado, no se explica por
qué fueron ignorados los consejos
del general Audomaro Martínez,
siendo que tienen tanto peso en
el Gobierno federal y que incluso
muchos le atribuyen a éste que
la militarización del país, no solo
haya continuado con la actual
administración, sino que se haya
fortalecido.

'Maru y la falta de empatia
No basta oon el discurso para ase
gurar la protección para las mujeres
que viven o están en riesgo de ser
violentadas, sino que si de verdad se
tiene voluntad, se tiene que apoyar
con políticas públicas y también con
recursos. Y si no, que le pregunten a
la gobernadora de Chihuahua la pa
nista María Eugenia Campos, quien
a pesar de sus dichos, lo cierto es
que sus acciones reflejan que no le
interesa realmente la atención a este

sector poblacional. Como lo revela
este medio, la Comisión Ejecutiva
de Atención a Víctimas un

déficit de más de 200asesores jurí
dicosjo que en la práctica ha dejado
a las víctimas en la indefensión, la

mayoría mujeres, y esto tiene su
origen en un presupuesto insufi
ciente para poder contar cóntodo
el personal requerido. La situación
tampoco se queda ahí, pues colec
tivos de la entidad denuncian que a
dicha comisión también le quitaron
al menos 13 millones de pesos de
presupuesto, específicamente en
programas enfocados en atención y
traslados de víctimas, gastos funera
rios,y atención médica Y entonces,
¿dónde quedó la empatia?
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INICIO ACCIDENTADO

Y POR UNA UIF AUTÓNOMA
La operación de los nuevos
camiones de transporte público
en la Zona Metropolitana de
Monterrey no inició de la mejor
manera al registrarse una serie
de problemas, lo que hizo que de
inmediato se generaran cuestio
namientos sobre la planeación
del secretario de Movilidad,
Hernán Villarreal.

Nos aseguran que los conduc
tores que iban a manejar las uni
dades ni siquiera sabían cómo
cambiar el anuncio digital de la
ruta, mucho menos cómo encen
derlos y ya ni qué decir para
poder circular los camiones.

Durante el banderazo los ope
radores estaban asustados por
que no sabían ni cómo hacerle
por la falta de una capacitación
adecuada. Lo más lamentable

fue que, nos comentan, ni siquie
ra realizaron pruebas de manejo
para saber quién estaba apto y
quién no.

En cualquier línea de
transporte, sea de carga,
personal y de pasajeros, todos
los conductores se someten

a pruebas de manejo y
capacitación de las unidades,
para que cuando presten el
servicio no tengan alguna
complicación. Por cierto,
también por redes sociales se
reportaron fallas en algunas
unidades, lo que ocasionó que
algunos usuarios se quedaran
varados. Habrá que esperar

La operación de los nuevos
camiones de transporte público
en la Zona Metropolitana de
Monterrey no inició de la mejor
manera al registrarse una serie
de problemas, lo que hizo que de
inmediato se generaran cuestio
namientos sobre la planeación
del secretario de Movilidad,
Hernán Villarreal.

Nos aseguran que los conduc
tores que iban a manejar las uni
dades ni siquiera sabían cómo
cambiar el anuncio digital de la
ruta, mucho menos cómo encen
derlos y ya ni qué decir para

poder circular los camiones.
Durante el banderazo los ope

radores estaban asustados por
que no sabían ni cómo hacerle
por la falta de una capacitación
adecuada. Lo más lamentable

fue que, nos comentan, ni siquie

ra realizaron pruebas de manejo
para saber quién estaba apto y
quién no.

En cualquier línea de
transporte, sea de carga,
personal y de pasajeros, todos
los conductores se someten

a pruebas de manejo y
capacitación de las unidades,
para que cuando presten el
servicio no tengan alguna
complicación. Por cierto,
también por redes sociales se
reportaron fallas en algunas
unidades, lo que ocasionó que
algunos usuarios se quedaran
varados. Habrá que esperar

para que en los próximos días se
normalice.

POR UNA UIF AUTÓNOMA

La Comisión de Puntos

Constitucionales del Congreso
de Nuevo León, que preside
el diputado del PRI, Héctor
García, pondrá sobre la mesa
el proyecto de dictamen que
crea la Unidad de Inteligencia
Financiera autónoma, y con
esto desaparecer la Unidad
de Inteligencia Financiera y
Económica estatal.

Hasta ayer existían acuerdos
entre la mayoría de los coordina
dores de las diferentes bancadas

para aprobar este dictamen
propuesto por el diputado de
Morena, Waldo Fernández.

Esto se concreta luego de
que la unidad estatal solicitó
información para investigar a
los diputados federales del PAN,
Víctor Pérez y Héctor Castillo,
cuando fueron alcaldes del mu

nicipio de Santa Catarina.
Fernández nos dice que

existen dos unidades financie

ras, una depende de la Fiscalía
General de Justicia y la otra del
Gobierno del estado.

La unidad financiera esta

tal no tiene atribuciones para
vincular, pero sí tiene las llaves
para obtener información del
Servicio de Administración

Tributaria (SAT).
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La crisis de Monreal
Tristes han sido los últimos meses para Ricardo

Monreal, el ahora senador y exgobernador de
Zacatecas ha visto disminuidas sus fuerzas y su

protagonismo en él panorama político nacional.
No se trata de hacer un recuento de los daños o de

aventarse un clavado a su historial político, pero el
2021 y lo que va del 2022 han marcado su devenir po
lítico y dibujan a querer o no, su futuro y destino.

Por todós lados se dice que se enfrentó tras bam
balinas a la hoy jefa de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico, Claudia Sheínbaum. Fué uno de los operadores y
liderazgos que colocó más candidatos a las alcaldías
de la capital del país durante el 2021 y que con eso le
estaba comiendo el mandado. Grande fue la desilu
sión de MORENA y sus liderazgos cuando vieron dis
minuida su popularidad en la CDMX. Algunos lo
atribuyen a la mala gestión de Claudia, otros'al fraca
so de: las huestes de Monreal que no pudieron con
vencer alelectorado.

No se tiene la certeza de hasta donde esta batalla en

tre Monreal y Sheinbaum lo hizo cagr deja gracia del
Presidente o si fue su apresurada aspiración por ser el
sucesór de López Obrador, pero lo cierto §# que ni él
mismo AMLO lo ve con confianza o cercanía, como se

dice por ahí "Está tan lejos del sol que no ve la luz".
Desde diciembre de 2021 se
enfrascó en una lucha interna, en esta
ocasión motivada por ¡a detención en
Veracruz de José Manuel del Río,
quien era secretario técnico de la Tun
ta de Coordinación Política. El enfren
tamiento entre Monreal y el
gobernador de Veracruz Cuitláhuac

García, dividió al partido; diputados y
senadores metieron la cuchara en el
conflicto a grado tal que tuvo que in
tervenir el secretario de Gobernación
Adán Augusto López, un nombre gue
debe ser pgrte de las pesadillas de Ri
cardo Monreal o gue por lo menos re
sueno en su cabeza.

Monreal, que:se sentía el tercero en fila para la su
cesión presidencial, ya tenía una marcada distancia
con Claudia Sheinbaum y en lugar de suiftarSé al gru
po de Marcelo Ebrard, prefirió formar su propio gru
po. Grande fue la desilusión cuando él mismo López
Obrador metió con calzador a la terna al mismo Adán

Augusto López, dejando al buen Ricardo condenado al
olvido electoral.

El buen Ricardo no pierde la esperanza de estar en
la terna, ni la crisis dé inseguridad que vive su hertna
no y gobernador de Zacatecas David Monreal, lo han
logrado Sacar dé sus febriles sueños de ser presidente.

Su necedad no sólo puede conducirlo al fracaso,
sino que en breve podríamos verlo fuera de las filas
de MORENA.

Este lunes ha pedido que sea el Instituto Nacional
Electoral (INE) quien organice la Contienda interna de
su partido para seleccionar a quien abanderará la
candidatura pfésídéncial en el proceso electoral de
2024, pues no confía en las encuestas.

Ya cuando no confían ni entre ellos: es una señal

de alarma. Deben tener la misma sensación que un
carterista sentado a la mesa junto a Alibaba y sus 40
ladrones. •
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NEGOCIAN PETROLEROS Y PEMEX
Ayer entro a la torre de Pemex

Rjgoberto Ramírez Sánchez,
secretario general de la sec
ción 35 del STPRM, con cua
tro más, a negociar era la pe

trolera para intentar resolver los rezagos e
incumplimientos al contrato colectivo de
trabajo (Gomo La falla de ropa de trabajo y de
medicamentos), prestar más atención a las
condiciones de nesgo y en instalaciones in
dustriales, Otros acuerdos alcanzados son

que las vacaciones se cubrirán a partir del
lunes, continuarán las corridas por escalafón
que estaban detenidas y una vez se conclu
ya, el 30 de mayo, iniciarán las aplicaciones
definitivas de acuerdo con la antigüedad
que tengan el trabajador transitono para que
firmen su contrato definitivo. El yago de pa
sajes se reactiva a quienes tengan aporta
ción financiera a partir de la próxima cator
cena y van a seguir viendo el asunto de los
compañeros que tienen crédito hipotecario.
Eso se tratará en los siguientes días.
Nuevamente los más de mil

500 conductores de los taxis

Yellow, Nueva Imagen, Porto
y Sitio 300 se manifestaron
para protestar contra los de

aplicación romo Uber DIDI y Beat que tra
bajan en las inmediaciones del AICM sin
ninguna restricción por parte de las autori
dades, tanto locales como federales. Los
operadores de taxis con base en el aero
puerto van a seguir tomando medidas como
hacer cortes a la circulación en Palacio Na

donaly enlasTerinina]esly2 del AICM.Su
exigencia será la misma: la salida de los ta
xis de aplicación de la zona federal y la re
nuncia de los funcionarios que los protegen
Para investigar todas las viola

ciones electorales del ¡pbinete
federal lo que hace falta es la
denuncia porque de oficio no
se puede hacer. Y ante esa si

tuación el que se perfila como gran perde
dor de las elecci ones 2022, el PRI, en voz de
su líder Alejandro Moreno, dijo que interpu
sieron denuncias contra el canciller Marcelo

Ebrard la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum y el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, por actos partidistas al ha
ber participado en mítines electorales en
apoyo a candidatos de Morena. ¿Prospera
rán las denuncias? Bueno, ante la goliza que
esperan al no ganar ni una gubematura, só
lo les queda denunciar y rezar para judida
lizar alguna elección
El pleito entre la alcaldesa de

Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, y
el periodista Salvador Garda So
to, en una entrevista de radio,
será recordado no por los gntos

de uno y la desesperación de la otra, sino
porque el graflti que se bono en el mercado
Juárez será repintado por el mismo artista,
en el mismo lugar, con las mismas temáticas
y pagado por la demarcadón lo que dará pie
a que se inicie un programa de arte en graflti
para el barrio y de esa manera trabajar en la
recuperadón de la dignidad de las colonias.
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¿CACERIA DE BRUJAS?
JOELSAUCEDO
En Nuevo León, la cosa está

que arde, con la apertura de
expedientes a integrantes
del gabinete del es gober
nador Jaime Rodríguez Cal

derón. A dos meses de la detención de

"El Bronco", altos funcionarios del ga
binete del actual gobierno están en el
ojo del huracán. Los nombres han sido
mencionados por el gobernador Sa
muel García, y de quienes se presumen
ya existen carpetas de investigación.

Pero hay otros personajes de bajo
perfil que también son investigados,
algunos de los cuales laboran en la ad
ministración estatal.

De hecho, se informó que se han
guarecido en posiciones para obtener
inmunidad. Se trata de los servidores

públicos de confianza del ex secretario
general de gobierno, Manuel González.

Algunos de los citados son Carlos
Gómez, dirigente nacional de los Pue
blos Mágicos, responsable de la com
pra de propiedades y búsqueda de
prestanombres.

También señalan a su esposa Thel
raa Flores, alta funcionaría del DIF es
tatal con "El Bronco", y representante
de su mujer Adalina Dábalos.

Thelma era el conducto para la en
trega de dinero a vendedores de las
propiedades que adquiría Rodríguez
Calderón. Héctor íaime Treviflo, direc
tor del Archivo, era el responsable de
exigir "moches" a los empresarios.

Y a quienes no respondían les llo
vían emplazamientos laborales del
abogado Maurilío Montemayor, así co
mo de inspectores estatales y munici
pales. El subsecretario lurídico, Home
ro A. Cantú, era el conducto para pre
sionar a jueces en casos donde Manuel
González llevaba su comisión.

Por su parte, el subsecretario de
Gobierno, Gabriel Deschamps fijaba
cuotas a funcionarios estatales y mu
nicipales obligándolos a dar prioridad
a los negocios de la familia González.

Así las cosas en Nuevo León. ¿Lle
gará hasta sus últimas consecuencias
la cacería de brujas?

PROSPECCIÓN... El rojo vivo se en
cuentra la discusión por el desmante
lamiento del Instituto Electoral de la

Ciudad de México (1ECM), aprobada en
comisiones por diputados de Morena y
aliados en el Congreso capitalino. Se
prevé que suba al pleno mañana jue
ves.
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TERflíSTOCLES, EL
DEMÓCRATA

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Había una vez, un
activista de dere

chos humanos, que
en el 2018 ganó su
elección para dipu

tado local del 1er Congreso de la
Ciudad de México por el Distrito
9 de la Alcaldía Cuauhtémoc; su
nombre, Temístocles Víllamie
va, militante de Morena.

En ese entonces, la fracción
de Morena, se sirvió con la cu

chara grande, aplicando la
plancha mayoritaria para lo que
se le ofreciera al Gobierno de la
Ciudad de México: desde la

aprobación de la "Ley Fiscal
carnal" que modificó el Artículo
44 de la Constitución capitalina
para eliminar la limitación que
impedía nombrar al frente de la
Fiscalía General de Justicia
(FGJ) a un diputado, hasta el
nombramiento precisamente
de la diputada con licencia Er

nestina Godoy como Fiscal.
Se cuestionaban desde en

tonces, agandalles legislativos
para votar lo que se les manda
taia a los morenistas, ya sean
presupuestos, leyes o lo que se
les ocurriera; cuando alguien se
atrevía a cuestionarlos, respon
dían que así es como habían ac
tuado antes contra ellos, es de
cir, puro revanchismo y ven
gama política.

Pero solo tres aftas les duró el

gasto, porque después la historia
cambió radicalmente. Y la com

posición política de la Ciudad de
México, se modificó en el 2021,
dándole mayor equilibrio a las
decisiones públicas de la capital.
Perdieron quienes antes

habían ganado, y en el caso del
demócrata Temístocles Villa

nueva, lo derrotó la priista Sil
via Sánchez Barrios, que para
dójicamente entró al quite en
plena campaña cuando el ac
tual gobierno metió a la cárcel
a la activista Diana Sánchez

Barrios, quien competía origi

nalmente por el distrito 9 de la
Cuauhtémoc.

El destino y las leyes del Ins
tituto Electoral de la Ciudad de

México, el EECM, a quien iróni
camente ahora los morenistas

quieren desmantelar; le otorga
ron su diputación por repechaje
o cataíma, al derrotado Temís
tocles, quien presume ser ahora
Diputado Plurinominal.
El ostracismo en el que se

encuentran los diputados de
Morena (honrosas excepciones)
son consecuencia de haberse

alejado de las causas ciudada
nas, y convertirse en serviles
levanta dedos, al servicio del je
fe de tribu.

No de gratis, casi la mitad de
diputados locales de Morena se
fueron un mes entero, a promo
ver el capricho presidencial, del
cual ya casi nadie se acuerda.
¿Qué sigue? Intentan ahora, aca
bar con las instituciones electo

rales. "Demócratas™, ellos.

Twitter: (pfloresaquino
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"YA, YA ESTUVO"
RUBÉN PÉREZ
Mas alia de ser una. pelea

cotidiana, romo las mi
les registradas hasta an
tes de la aparición de las
"benditas redes seda

les", y aún las que se siguen presentando
y que no quedan grabadas por un telé
fono celular la rifia entre un policía de
Ecatepec y un habitante de la colonia k
calli tiene múltiples ansias de lo que re
presentan los gobiernos de Morena, des
de el federal hasta los municipales, cuyos
sellos dejan datas las acciones de inefl
denda, El agarrón entre el uniformado y
el civil no solo muestra la falta de proto
colos policiacos, sino la nula capaótadón
que tienen los elementos de la roipora
aón para manejar situadones de esa na
turaleza, En el video se observa a policías
que discuten oon dos personas y uno de
ellos dedde liarse a golpes con los intran
sigentes vecinos, mientras su "pareja", al
más puro estilo de réferi, solo observa có
mo le propinan la golpiza a su comparte
ro. Al fondo una voz dice "ya, ya estuvo",
luego de que él polida comienza a san
grar por un patadón redbido en la cara,
bajo la complacencia del otro efectivo,
pues en un momento de la pdea el "guar
dián del orden" es golpeado por dos per
sonas. Sobre este lamentable suceso, la

corporadón de Ecatepec solo atino en sa
car un comunicado etiquetando como
víctimas a los policías y anunciando de
nuncias contra los aviles. Esto es resulte

do, además de la pobreza de protocolos y
capacitación, de un discurso oficial que
protege a malandros, rijosos y delincuen
tes por encima dd grueso de la pobladón

A RENGLÓN SEGUIDO
AFIRMA el ex alcalde de Neza, Juan Hu
go de la Rosa Garda, quien d pasado 21
de mayo fue electo romo presidente de
la Agrupadón Política Nadonal (APN)
Unidos Por un Mejor País, que hoy más
que nunca está cerca d triunfo de la iz
quierda en d Estado de México. Con esto
Morena tiene a su alcance un brazo polí
tico listo rumbo a 2023... QUIEN puede
padecer dolores de cabeza es la alcalde
sa de Cuauütlán Izcalli, Karla Hesro,
pues familiares de la joven Lea Helaba
Chacón Uribe, desaparecida, desde la se
mana pasada, amenazaron con realizar
bloqueos en el municipio. Si bien se trata,
de un tema que está en manos de la Fis
calía, el asunto tiene altas probabilida
des de rebotarle a la presidenta munia
pal, más cuando su tónica ha sido de te
ner un gobierno de coordinadón ron
institudones estatales.
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Absolutamente legal,
el apoyo a Américo

en el Senado

Uno de los mayores atributos que
desde nuestra trinchera pode
mos atribuirle al senador

Ricardo Monreal Ávila, es la congruen
cia.

Después cubrir sus actividades
durante muchos años, hemos sido
testigos de que no tiene ni siquiera
una multa de tránsito en sus más de

40 años de actividad política.
Por ello podemos afirmar que

jamás cometería un acto ilegal, ni
dentro ni fuera del Senado, en dónde
su bancada arropó al candidato de
Morena al gobierno de Tamaulipas,
Américo Villarreal.

Acto de apoyo en contra de las ile
gales acciones que en su contra el
gobernador panista Paco Cabeza de
Vaca realiza un día sí y otro también.
Por ello es que acompañado de una

treintena de senadoras y senadores
de Morena, PT y PVEM, Ricardo
Monreal respaldó al candidato de la
coalición "Juntos Haremos Historia",
Américo Villarrea, a la gubernatura
de Tamaulipas, "un hombre honesto,
decente y congruente" que, a decir
del senador, arrebatará al PAN unos

de sus principales bastiones políticos.
Américo Villarreal acudió al coor

dinador parlamentario de Morena
ante lo que calificó como una "elec
ción de Estado" y una campaña de
persecución política que emprendió
en su contra el gobernador Francisco
García Cabeza de Vaca.

El candidato denunció, en las propias

instalaciones del Senado, que los tres
poderes del estado: Ejecutivo,
Legislativo y Judicial, "han construido
un sistema de intimidación, coerción,
amenazas, detenciones arbitrarias y
extrajudiciales11. que alcanza a familia
res, equipo de campaña y simpatizan
tes, para revertir las tendencias electo
rales que lo ubican como el ganador de
los comicios del 5 de junio.
No es la primea vez que Monreal

levanta la voz por Tamaulipas, lo hizo
en el mismo mes de mayo, pero del
año pasado, cuando solicitó a la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación que resolviera la controversia
constitucional presentada por la
Cámara de Diputados en torno al
desafuero del gobernador.
Para ese entonces, el líder de

Morena en el Senado amagó con ini
ciar un procedimiento para desapare
cer poderes en la entidad, pues
Cabeza de Vaca había sido acusado,
por la Fiscalía General de la
República, de defraudación fiscal y
lavado de dinero.

Mientras la Suprema Corte no
resuelve este caso, justificó el sena
dor entonces, "los habitantes de
Tamaulipas viven a diario persecu
ción, hostigamiento e inseguridad a
manos del crimen organizado, por el
vacío de poder y la ingobernabili
dad que impera en la entidad".
Y este lunes, en una reunión a la que

asistieron los tres últimos presidentes
del Senado: Olga Sánchez Cordero,

Fecha: 25/05/2022

Página: 7

Area cm2: 380

1 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal y Alejandro Iglesias Rebollo

Costo: 22,040

Página 7 de 8



Eduardo Ramírez y Mónica
Fernández Balboa, el presidente de la
Junta de Coordinación Política llamó a
la civilidad y convocó a una tregua para
detener la guerra sucia, así como el
clima de hostilidad y zozobra que se
vive en Tamaulipas, pero también en
las otras entidades en las que se reno
varán gubernaturas.
La democracia, dijo, es la única vía

para resolver los conflictos, por eso
convocamos al diálogo al titular del
Ejecutivo, así como a los poderes y a
los órganos autónomos de esa enti
dad federativa.

"Ya no hay forma de revertir la
voluntad popular, hay que sentarnos
para ponernos de acuerdo en la
transición política adecuada y orde
nada", advirtió el senador.
En las últimas semanas, Ricardo

Monreal ha discrepado del método de
la encuesta para designar al candidato
de Morena a la Presidencia de la

República para 2024, pues prefiere

convocar a elecciones primarias, pero
también ha llamado a la unidad del

movimiento para refrendar la continui
dad de la Cuarta Transformación.

Y hoy quedó demostrado que sus
convicciones no son de dientes para
afuera, pues ante la embestida de un
gobernador en contra de uno de los
candidatos de Morena, decidió
cerrar filas con todos sus compañeros
de partido, incluidos aliados y el diri
gente nacional, Mario Delgado.
En uno y otro caso, en la designa

ción del candidato presidencial y en
los comicios del próximo 5 de junio,
el líder de la mayoría legislativa ha
sido enfático:

"Permitamos que la ciudadanía
vote en libertad, sin miedo, sin ame

nazas. sin presión ilegal. Es el
momento de la democracia, es el

momento de la madurez política, es
el momento de la transición pacífica
y ordenada".
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Alianza Va por México
no aplicó en Quintana Roo

Cuatro aspirantes: La exedil de Cancún y colega perio
dista, Maxa Lezama Espinosa, candidata de Morena, PT y PVEM,
se mantiene al frente de las preferencias electorales en Quintana
Roo, seguida por la perredista Laura Fernández Piña, y en la
tercera posición, la candidata priista Leslie Hendricks Rubio,
hija del sexto gobernador de la entidad, Carlos Joaquín Hen
dricks Díaz, quien en noviembre 1998 desplazó al senador Jor
ge Ornar Polanco de la candidatura al Palacio de Gobierno de
Chetumal. Los que saben afirman que el dirigente Alejandro
"Alito" Moreno Cárdenas prefirió sacrificar la alianza PRI, PAN,
y PRD en Quintana Roo porque tiene "compromisos" con Jorge
Emilio González Martínez, jefe accio
nario del PVEM. El ganador de la contien
da 5 de junio será el gobernador Carlos
Joaquín, quien por su cercanía a uno de
los dos punteros en la sucesión, Morena
2024 se ubica en la secretaria de Turismo Mara Lezama, candidata
que ocupó su medio hermano Carlos Joa de Morena al gobierno

de Quintana Roo,quín González como relevo del profesor
y Federico La MontCarlos Hank González.
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Edomex: Los aspirantes de Morena que buscan la nomina
ción guinda 2023 andan acelerados, como el alcalde de Ecate
pec, Fernando Vilchis Contreras, quien aspira a convertirse en
el segundo edil ecatepequense en transitar desde la localidad
más poblada de América Latina al Palacio de Lerdo como fue el
caso de Eruviel Avila Villegas, cuyo sexenio en Palacio de
Lerdo y quinquenio de Ecatepec dejaron 400 mil habitantes en
pobreza extrema lo que signifíca que no tienen más de 14 pesos
al día para cubrir el 100 por ciento de sus necesidades y según
la Fundación ALSEA en la geografía de Ávila Villegas y su suce
sor Del Mazo Maza más de 60 por ciento de la población vive
en inseguridad alimentaria lo que representa que no saben si
comerán al día siguiente o no. Ello contrasta con la Anda palacie
ga del exvocero residente en Martín Caballero 91 Hacienda de
las Palmas Huixquilucan, cuya fortuna a través del negocio de
medios y culto a algo más que la personalidad de su jefe lo ubi
caron en esa posición. Un informe interno de Moreno Edomex
apunta que hay una investigación en su contra que culminaría en
junio 2023 con sentencia condenatoria y la incautación de bienes
ubicados en San Miguel de Allende. El senador texcocano Higi
nio Martínez Miranda se lanzó al ruedo en un acto público de
la Feria del Caballo donde ante 10,000 simpatizantes de todos
los municipios midió su fortaleza frente a su exalumno y direc
tor de Aduanas, Horacio Duarte, y la se
cretaria de la SEP, Delfina Gómez.

Ruta 2024: En el último bienio y
medio de administración federal nadie

duda que el presidente Andrés Manuel
López Obrador regresó la autoridad a
Palacio Nacional, lo cual fortalece su figu

Jorge Gonzálezra conforme avanza el fin de su mandato
Torres, precursorel 1 de septiembre 2024. La gran interro

del PVEM

gante es a quién le entregará la Presi
dencia.

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum
Pardo, está posicionado y ahora resalta la
información sobre y sus actividades en sus
redes sociales, no así el caso del canciller Exgobernador
Marcelo Ebrard Casaubón, quien des de Edomex,
plegó una fuerte e importante actividad en Eruviel Ávila
foros internacionales, donde mucho le Villegas
ayuda su carisma, estatura (mide 1.90) y su manejo de los idiomas
inglés y francés. Quizá una mancha en su carrera sería cuando fue
destituido como secretario de Seguridad Pública del entonces
Distrito Federal, por el entonces Presidente de México, Vicente
Fox Quesada, por el linchamiento de cuatro policías a su mando
en la delegación Tláhuac. En un tercer lugar está el secretario de
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Gobernación, Adán Augusto López Hernández, de quien se
dice que recibió la instrucción, de quien solo le puede dar al
secretario de Gobernación, de hacer campaña, pero sin descui
dar su función de vigilante de la política interior, por eso ha opta
do por la discreción política. En tanto la oposición tiene el reto de
encontrar un balance entre la visión de largo plazo de Movi
miento Ciudadano (MC) y la necesidad del PRI, PAN y PRD de
presentar una candidatura ganadora de cara a las elecciones de
2024, porque sin alianza, estos tres partidos por separado no son
competitivos y lo saben. La prueba de laboratorio se verá en los
comicios del próximo 5 de junio para renovar seis gubernaturas,
la oposición no atinó a presentarse como Alianza Vamos por
México.

Moraleja: para derrotar a Morena y aliados PT y PVEM debe
sumar sus necesidades y dejar de lado sus intereses. Mientras, en
Palacio Nacional el cabildeo ya inició y está a todo lo que da. El
presidente Andrés Manuel López Obrador deberá definir a su
candidato o candidata hacia septiembre de 2023 y la oposición
tendrá que mostrar al suyo a más tardar en julio de ese año. La
alianza Va Por México, integrada por organizaciones de la socie
dad civil que empujan Claudio X. González Guajardo, Gustavo
de Hoyos Walter, Demetrio Sodi de la Tijera, Beatriz Pagés
Rebollar y el Bufete de Luis Asali Harfuch, ya inició ese lobbing.
A la coalición se sumaron representantes de cámaras y asociacio
nes empresariales, hombres de negocios, instituciones académicas
y obviamente las dirigencias del PRI, PAN y PRD, y entre todos bus
can persuadir al senador Dante Delgado Rannauro de que se
sume, pero el político veracruzano tiene una visión diferente, va a
construir un partido para el largo plazo, no para 2024 y, por lo tanto,
designará a su candidato a la presidencia por encima de los
deseos e intereses del PRI, PAN y PRD, después de que estos parti
dos presenten al suyo y será un profesional, experimentado y con
presencia nacional. Está consciente que a sus alfiles, Enrique
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Alfaro Ramírez, Samuel García Sepúlveda, Pablo Lemus
Navarro y Luis Donaldo Colosio Riojas, no les alcanza para
abanderar una causa como la que está construyendo. Solo hay un
político por el cual pudiera inclinarse el fundador de MC y propo
nerlo a la coalición Va Por México: su amigo el senador Ricardo
Monreal Ávila. La oposición PRI, PAN y PRD está valorando ceder
a que Dante Delgado lleve mano en la designación del candidato
de la oposición, sería el primer paso hacia la
conformación de un gobierno de coalición,
que ya lo prevé la Constitución que permiti
rá el ejercicio del poder más allá del cargo
de presidente, tomando en cuenta los votos
que cada partido aporte y repartirse las car
teras del gabinete conforme a sus intereses Fernando
en juego. El objetivo es sacar a Morena de Vilchis, alcaldePalacio Nacional, ya veremos si lo logran.

de Ecatepec
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Tlalnepantla

Arropado por personajes del gobier
no estatal como eL secretarlo de Go

bierno Ernesto Nemer y La secretarla
Alejandra del Moral Vela el pre
sidente municipal de TlaLnepantLa
Marco Antonio Rodríguez Hurtado
habló de los avances de trabajo por
Los 100 Días de Gobierno, de avan
ces en seguridad, de los proyectos
intermunicipales para enfrentar a La
delincuencia, de Los esfuerzos par a
frenar la violencia hacia Las muje
res, de la mejora en los servicios
púbLieos, las obras y los programas
económicos. De hecho el secretario

Ernesto Nemer reconoció el trabajo
de Tony Rodríguez quien es por
tercera ocasión presidente municipaL
(la primera como suplente de Rubén
Mendoza y dos constitucionales), y
se Le ve muy activo.
El gobernador Alfredo Del Mazo
Maza entregó equipo táctico a po
Ucías de La Secretaría de Seguridad,
herramientas con las cu a Les se refor

zarán Las estrategias en La materia.
Para empezar, DeL Mazo entregó mil
300 cámaras de soLapa para monito
rear la jornada laboraLde Los poUcías
y sus actividades y entregó más de

mil 200 maletines de primer respon
diente y equipo antimotin para saL
vaguardar su integridad física y con
ello contribuir al buen desempeño
en materia de seguridad. Del Mazo
dijo que tener una policía equipada
y capacitada genera confianza en la
ciudadanía y mejora el desempeño
de sus labores.Qué bueno que apo
yan cada vez más en este tema que
mucho demandan los mexiquenses,
porque La desconfianza hacia Los
po Licia s e s m u c h a y estos asun tos se
poLitizan de manera constante.

En CuautitLán IzcaLU también se re

fuerzan las estrategias de seguridad,
con la mejora en operativos, progra
mas intermunicipaLes de seguridad y
La compra de patruLLas. porque Ka ría
Fíesco no descansará hasta mejorar
La seguridad en este municipio, en
donde de unos a ños a La fecha La

delincuencia creció y algunos gobier
nos municipaLes no actuaron.

Y en Melchor Ocampo, la presidenta
municipal Victoria Víquez, aseguró
que hay tres ex presidentes que
tendrán que regresar recursos que
desviaron
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Crece polémica
En el polémico y cada vez más apasionado debate que se
ha generado en el país por la intención del Gobierno de
México de contratar médicos especialistas cubanos ya
se conoce la postura del Presidente y su nueva enviada
al carajo a sus críticos ylas condenas de asociaciones
de galenos y políticos de oposición. Sin embargo, el
Gobierno de la isla no ha dicho nada, y es muy probable
que no lo haga, pero hoy la Fundación Internacional
para la libertad, OutreachAidtothe Americas (OAA)
y Prisoners Defenders darán más de que hablar sobre el
tema. Y podemos adelantarle que no serán del agrado en
Palacio Nacional. ¿Será?

No cuadran las cuentas

Y a propósito del presidente López Obrador, en sus in
gresos anuales reportó un aumento de 61 mil pesos en
2021, sin embargo llama la atención que no haya repor
tado las regalías por 3 millones de pesos que él declaró
tener con motivo de las ventas de su libro A la mitad del

camino. Ya hay quienes se preguntan si es un olvido, falta
de transparencia o quiere evitar más escándalos. ¿Será?

Las últimas horas de vuelo

Uno de los comentarios más frecuentes escuchado en los

pasillos del Tianguis Türístico de Acapulco, es cómo ha
logrado nadar "dea muertito" el director del AICM, Car
los Morán, ante la decadencia que vive el principal ae
ropuerto del país. El funcionario, quien inició el sexenio
de López Obrador como subsecretario de Transportes, es
uno de los principales responsables del caos, la satura
ciónylos incidentes que se hanregistrado en la terminal
aérea capitalina en las últimas semanas y que afecta a
una de las principales industrias del país: la del turismo,
tan necesaria en estos momentos de crisis económica.

Parece que el Director del AICM vive sus últimas horas de
vuelo ¿Será?

Irrupción guinda
Este mediodía se espera un mitin de simpatizantes de
Morena en el centro de Coyoacán, todo porque no están
de acuerdo en que sus diputados hayan reconocido
el diálogo y lo hecho en Coyoacán por la nueva admi
nistración. Sin embargo, laalcaldíatieneunaseriede
actividades programadas por los 500 años como ayun
tamiento. Este miércoles tocan grupos musicales frente
al Palacio de Cortés, precisamente en donde buscan
reunirse los morenistas. Parece un acto de provocación.
¿Será?
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Colombia, la lucha por el poder

Este domingo 29 de mayo de 2022 se
llevará a cabo la elección del nuevo

presidente colombiano, quien du
rará en el cargo cuatro años (2022

2028). El país, con más de 51 millones de
habitantes, y 38.5 millones con derecho a
votar, tiene varios candidatos. Sin embargo,
los más seguros de figurar en los primeros
lugares son básicamente tres. Quien hasta el
momento encabeza la lista de las encuestas es

Gustavo Petro, el candidato de las izquierdas
colombianas.

Los otros dos aspirantes que podrían figurar
disputándose el segundo lugar son candida
tos de las derechas. Por un lado figura el que
representa la continuidad del actual gobier
no, que encabeza el presidente Iván Duque,
Federico Gutiérrez, a su vez representante de
las fuerzas del hombre fuerte del poder tras el
trono (Alvaro Uribe Vélez, político e ideólogo
de las derechas latinoamericanas).
El otro candidato de las fuerzas tradiciona

les es el empresario Rodolfo Hernández, la

alternativa derechista frente al desgaste del
sistema conservador colombiano. Un cuarto

candidato, ya sin ninguna perspectiva de figu
rar en los primeros tres lugares es Sergio Fajar
do, quien es el candidato de la centroderecha.
De tal suerte que, para el conjunto de los

aspirantes del bloque derechista, el objetivo
es llegar a ocupar el segundo lugar en la elec

ción del domingo para así buscar una alianza
conservadora, en el caso de que Gustavo Petro
no llegara a acumular más de 50 por ciento
más uno de los votos y se vea en la situación
de ir a una segunda ronda electoral para el 19
de junio.
En otras palabras, Gustavo Petro hoy ha

aglutinado a la mayoría del voto popular, y fi
guraporprimeravez como elposible ganador
de la primera vuelta. El reto para el conjunto
de la candidatura del Pacto Histórico, Petro
(presidente) y Francia Márquez Mina (vi

cepresidente), es contar con más del 51 por
ciento de los sufragios.
De esa manera ya no tendría que ir a una

segunda ronda. La estrategia electoral de las
izquierdas colombianas es ganar el voto de los
abstencionistas. Llevar a votar a los amplios
sectores populares que encuentren en la fór
mula de la izquierdala alternativa a los graves
problemas que el sistema político colombiano
ha generado en su historia, como es la crecien
te corrupción gubernamental, la inseguridad
ciudadana, la falta de empleo, la atención de
la salud y la educación para los jóvenes y los
más vulnerables, como los adultos mayores y
los miembros de las comunidades indígenas y
afrodescendientes colombianos.

Las opí mises BxjMésáliaiiSÉr [os eoftifi n i stalSifl
independientesyno reflejan necesariamente

SÜMffltodg vígfsle 24 HORAS.
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¿Apostamos?
gustavo@libertas.com.mx // @GustavoRenteria

Los tres estaban sonrientes y relaja
dos. Fue su última participación en el
Tianguis Turístico. Inauguraron sus
stands, convivieron con el secretario

Miguel Torruco y con el subsecretario Hum
berto Hernández Haddad.

Fueron muy caballerosos con su homolo
ga, la anfitriona, Evelyn Salgado. También
anduvo por acá Mauricio Vila, de Yucatán, y
Cuauhtémoc Blanco, de Morelos.
Pero los tres que vivirán un proceso electo

ral en 11 días, y que seguramente los obligará
a entregar a sus opositores las llaves del des
pacho y la firma en la chequera, no se veían
preocupados. Alej andró Murat, OmarFayady
Carlos Joaquín González saben perfectamen
te que sus partidos serán derrotados.
En Palacio Nacional se expresan muy bien

de ellos. Son tres personajes formados en el
PW, que saben que el "dueño del balón" es el
titular del Ejecutivo. No importa la ideología^
origen o partido. Saben que él es "el jefe",
quien puede garantizar la tranquilidad o pro
vocar un tormento.

¿Es el Fondo Nacional de Fomento al Turis
mo, regresar a Sectur o te encomendarán la
terminación del Tren Maya? Acaso una em
bajada, le pregunté al quintanarroense. Me
juróy perjuró que aúnno sabe para dónde va.
Nunca me dijo que se retiraría o que no

aceptaría la invitación que le haga el jefe del
Ejecutivo federal. Solamente me solicitó que
le creyera, fue muy insistente, que aún no
tiene una invitación formal.

Sobre una representación diplomática, me
dijo Carlos Joaquín González, que sus exho
mólogos ya sabían antes de entregar el poder.
No es mi caso, aseguró, por lo que aumentan
las posibilidades de integrarse al gabinete.

Imagine usted el cisma que se provocará
en los próximos meses, en el PAN y el PW, de
fichar en la 4T a tres gobernadores al concluir
su mandato. ¿Acaso usted cree que le importó
a Carlos Miguel Aysa González la expulsión
del tricolor? ¿Cree de verdad que no puede
dormir el embajador de República Dominica
na por lo que dice Alito de él?
La exgobernadora Pavlovich es la cónsul de

México en Barcelona y Quirino Ordaz Cop
pel, el embajador de nuestro país en el reino
de España. Aunque no le gustó la primera
designación al gobernador Durazo y la se
gunda, a Rubén Rocha Moya, tuvieron que
disciplinarse.
Así sucederá seguramente con Julio Men

chaca, Salomón JarayMaraLezama. Tendrán
que apechugar, porque todo indica que sus
antecesores seránreconocidos con posiciones
de privilegio.
No se pelearon nunca con el Presidente y

contra todos los pronósticos nunca hubo un
asomo siquiera, de faltas de respeto. Aunque
usted no lo crea, se logró ya una amistad sin
cerayfructífera entre los salientesy ellíder del
Movimiento de Regeneración Nacional.
Estamos, pues, ante la muy posible desapa

rición del PRI, donde después de los audios
del líder tricolor, ya no provocan asco, sino
vergüenza del bisoño campechano que no
supo estar a la altura del momento histórico.
Nunca lo estuvo. Es el sepulturero.
Murat, Fayad y Joaquín pasarán a la histo

ria como demócratas y, aunque no lo nece
siten, tendrán empleo de gran valía. ¿Apos
tamos?

Lasóplniqi^isíexptfiSíísíWrlDssDlUlirtátíiíSlip
¡ndepend ¡ent®jt no reflej an necesariamente el

p«««¡sS¡ de 24 HORAS.

Fecha: 25/05/2022

Página: 12

Area cm2: 206

1 / 1

Columnas Políticas

Gustavo Rentería, Alcaldes y Gobernadores

Gustavo Rentería

Costo: 29,488

Página 4 de 10



El INE ante la ley

Menudo problema tendrá que
analizar y, en su caso, sancio
nar el INE que preside Lorenzo
Córdova.

El PRI denunció a las tres corcholatas pre
feridas del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador por vulnerar los principios de
imparcialidad y equidad contemplados en el
artículo 134 constitucional.
El secretario de Gobernación, Adán Au

gusto López, el secr etario de Relaciones Exte
riores, Marcelo Ebrardylajefa de Gobierno
de la CDMX, Claudia Sheinbaum, fuer on
denunciados por los presuntos delitos ariiba
señalados, además por realiz ar actos anticipa
dos de campaña y precampaña.
No se tr ata de un asunto sin sustancia.

Evidentemente hay elementos para, por lo
menos, iniciar una investigación, sobre todo
del activismo del secretario de Gobernación,
quien debe ser el encargado de la política inte
rior, el encargado de propiciar el diálogo y se
ha car gado de un solo lado en per juicio de la
gobemabilidad del país.
Sin embargo, la denuncia se ve también

como la respuesta del PRI a la publicación
de dos grabaciones en las que se escucha al
presidente del tricolor, Alejandro Moreno,
reclamar a sus subordinados el por qué no
consiguieron mayor financiamiento de los
proveedores al Gobierno de Campeche para
la pasada campaña electoral.
Hasta ahora, la publicación de las graba

ciones se ha quedado en el ámbito local, en
la Fiscalía de Justicia del Estado, pero no ha
llegado aún, oficialmente, al INE o la Fiscalía
para el Combate de los Delitos Electorales.
Moreno ayer declaró que no se irá del país y

que "no lo van a intimidar".
Ambos casos marchan por rutas distintas

pero irremediablemente será el INE el que

decida si hay sanciones para las corcholatas
morenistas y para el líder del tricolor, si se
presenta una denuncia formal en su contra.
No será una decisión fácil para el INE, que

se encuentra amagado por una iniciativa
presidencial que pr etende su desapar ición,
criticado por los ultras de Morena quienes no
le conceden r espir o, pero obligado a hacer
cumplir la ley.
Imagine el escenario en el que la autoridad

elector al decide sancionar a una o las tres
corcholatas de Morena, desde ahí se estaría
descalificando la elección del 2024.

Ahora que Córdova y compañía pueden
quitarse la responsabilidad aludiendo al nue
vo proverbio: "y no nos vengan con que la ley
es la ley".
Y santo r emedio.

• • • •

Balacera en Culiacán, tir oteos en Chilpan
cingo, en ambos casos sin víctimas fatales,
el ataque a dos bares y un hotel en Celaya
con saldo de 11 muertos y cinco heridos así
como tres asesinados en una calle céntrica

de la CDMX, son suficientes para cuestionar

cualquier declaración o cifra sobre la pacifi
cación del país.
La delincuencia organizada no da tregua;

los tres niveles de Gobierno se ven rebasados

y los únicos que pierden son los poblador es de
esas regiones dominadas por los cárteles.
Quienes vayan a votar el próximo 5 de junio

en las elecciones para gobernador en Oaxaca,
Durango, Aguascalientes, Quintana Roo, Ta
maulipas e Hidalgo, bien harían en revisar al
gunas estadísticas antes de llegar a las urnas.
Lamentablemente poco hemos sabido de

los compr omisos de los candidatos de todos
los partidos para contener la inseguridad en
esos estados.

Ojalá que los votantes estén bien informa
dos; ya ven lo que pasa en los estados que re
cién cambiaron gobernador, como Guerrero,
Zacatecas y Michoacán.

• • • •

Es giro de tuerca que dio el presidente López
Obrador sobre su concepto de neoliber alismo
¿lo debemos ver como un guiño, una señal de
conversión u otro distractor más délos temas

relevantes que importan al país?
López Obrador dijo que "sin corrupción",

el neoliberalismo no era malo; es más, podría
ser el sistema económico perfecto.
Juzgue usted.

Las opi ni(í«Se}i¡»a«áSftf»r IllSifiHMstas sift
independientes y no reflejan necesariamente

el punto dydnh24 horas.
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Gobiernos asfixiados y elecciones de Estado

Una estrategia oculta debe rendir
frutos el 5 dejunio.
Ese día seránlas elecciones para

renovar seis gubernaturas y el ofi
cialismo espera engullirse por lo menos cinco
estados: Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quinta
na Roo y Tamaulipas.
Aunque no lo digan las encuestas oficiales

ni las declaraciones de los gerentes de Mo
rena, Mario Delgado y Citlalli Hernández,
Aguascalientes no está al alcance.
La panista Tere Jiménez ha tenido titubeos

en varios momentos de su campaña, pero
Nora Ruvalcaba está muy lejos de atisbar la
victoria... salvo la aparición de fuerzas oscu
ras, muy oscuras.
Con esa definición, y en reducción de posi

bilidades para el partido y su fuerza política,
la competencia se ciñe a Durango por la fuer
za mostrada por el priista Esteban Villegas.
Empero, los encargados de la campaña

guinda no ven debilidad en la candidata Ma
rina Vitela y acaban de enviar al Ejecutivo fe
deral un mensaje de consuelo con tendencias
de esperanza:
Tal vez ajustados, pero remontaremos la

desventaja. Hay condiciones.
Es decir, marcador final de 5 a 1, sonríe el

Gobierno.

EL DESACATO DE HERRERA

Pero hay un elemento silencioso.
Los gobiernos de los seis estados, todos aje

nos o de plano odiados por Palacio Nacional
Francisco García Cabeza de Vaca, han visto
restringido el flujo de recursos federales hasta
para lo más necesario.
Tienen retrasos en inversiones públicas

aunque haya fondos etiquetados, insuficien

cia para la nómina de Gobierno y se han visto
obligados a conseguir créditos para el magis
terio, por ejemplo.
Afecta por igual alos panistas Martín Oroz

co, José Rosas Aispuro, Carlos Joaquín
o Francisco García Cabeza de Vaca, o los
priistas Ornar Fayad o Alejandro Murat.
¿Por qué tales restricciones?
Por una lógica presidencial simple: priis

tas, panistas y perredistas son corruptos y
dedican el dinero público a financiar a sus
candidatos.

Lo sufrió el año pasado Silvano Aureoles
en Michoacán, quien enfrentó una elección
de Estado con un crimen organizado libre y
sin partidas para satisfacer los reclamos de
los maestros.

El ensayo de 2021 tuvo resultadosylaúnica
violación de esa orden la pagó Arturo Herre
ra con despido de la Secretaría de Hacienda
por no retrasar las entregas a los gobiernos

priistas.
De ese tamaño es el control del Ejecutivo y

su interés en hacerse del país.
LADENUNCIASINDESTINO

Hace sexenios la oposición generaba lástima.
Denuncias contra los gobiernos del PRI y

del PAN terminaban en nada y muy pocas
prosperaron.
El Pemexgate, con multa de mil millones

de pesos al PRI de Roberto Madrazo por un
dinero jamás llegado a la campaña de Fran
cisco Labastida o al partido.
Lo propició el representante perredista

ante el IFE, Pablo Gómez.
Le siguió la sanción al PAN por 500 millo

nes por recaudaciones de Lino Korrodi para
apoyar la campaña de Vicente Fox al amparo
de la organización civil Amigos de Fox.
Hoy no hay disfraz: los respaldos a los can

didatos del Gobierno vienen del Gobierno y
los encabezan los funcionarios de Gobierno,
léase Adán Augusto López, Marcelo Ebrard
o Claudia Sheinbaum.

El PRI de Alejandro Moreno, Alito, pre
sentó ayer la denuncia delatransgresiónlegal,
pero la ley cada vez cuenta menos.

Las opl nitjjfsexcWStfss per
¡ndepend ¡entes y no reflejan retesan ámente

el pu r»BÉ viSS» 24 HORAS.
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El fantasma
de Filipinas

ADRIÁN ESCOBAR/ FES ARAGÓN
Filipinas conoció hace unos días a

quien será su nuevo presidente du
rante los próximos seis años, luego
de celebrar las elecciones más largas

de la historia de ese país asiático. Se trata de
Ferdinand Marcos Jr., hijo del dictador del
mismo nombre, y quien durante dos décadas
(19651986) estableció un régimen de bruta
lidad y corrupción en el archipiélago.
Marcos Jr. se impuso enlos comicios al obte

ner más de 30 millones de votos, doblando en
números a su principal rival, la candidata libe
ral Leni Robredo. La campaña del ganador fue
considerada por analistas y críticos como una
de desinformación, con el obj etivo de sumergir
a la población en una amnesia social sobre los
episodios más oscuros de la dictadura de su pa
dre, Ferdinand Marcos, la cual se caracterizó
por el nepotismo, saqueo y represión.
Ferdinand Emmanuel Marcos consiguió

la presidencia de Filipinas en 1965, presen
tándose como el "héroe popular" que repre
sentaba la esperanza de la nación asiática; no
obstante, una vez en el poder, él y su esposa se
convirtieron en una auténtica asociación para

malversar fondos públicos, logrando recaudar
una vasta fortuna... mientras Filipinas sufría la
peor crisis económica de su historia.
El régimen de Marcos modificó la política

filipina en su totalidad: sustituyó el sistema
parlamentario y el apoyo de las Fuerzas Ar
madas, con las cuales sometió al Congreso
para poder ser reelegido. Creó instituciones
y cargos donde puso al frente a sus allegados,
como su esposa, Imelda Marcos, quien even
tualmente se convirtió en su portavoz.
El régimen se caracterizó por la violencia

desbordada, en la que más de 100 mil filipinos
fueron asesinados, torturados o encarcelados
de manera ilegal según la Organización No
Gubernamental Transparencia Internacional.
A través de la declaración de la Ley marcial

de 1972, justificada por la presunta amenaza
de una insurgencia comunista e islamista,
Ferdinand Marcos otorgó reprimió libertades
chales y de prensa.
Su régimen cayó en 1986, durante la llama

da Revolución del Poder del Pueblo, Marcos
y su familia huyeron hacia Hawái, Ferdinand
Marcos falleció tres años después. Su fantasma
aún ronda a la nación.
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El derecho a disentir y
los sembradores de odio

Decía Javier Barios Siena: "Nos ata

can porque discrepamos. Que viva
la disidencia porque es la esencia
déla Universidad", una frase citada

por vatios líderes estudiantiles que ahora están
en el Gobierno, que ahora sonparte del sistema
y por lo que se esperaría la tomaran como pre
misa de su desempeño en el servicio público.
Disentires un derecho que fortalece la demo

cracia y detona el debate de ideas, pero actual 
menteenMéxiconopareceserasí.Elpaísviveun
momento en el que no estar de acuerdo, sobre
todo con el Presidente, se ha convertido en una
afrenta a la que se le responde con insultos.
En las redes sociales, supuestos académi

cos, periodistas o 'intelectuales" han hecho
del insulto y la descalificación una práctica
cotidiana con los que linchan a opositores, al
mismo tiempo quetrivialízanla critica.
Aparentemente, la izquierda intelectual

que ahora está en el poder político ha sido
relegada por grupos de oportunistas que, a
cambio de dádivas y hasta de una palmadita
de su jefe, son capaces de destroz ar la imagen
de ciudadanos que se han atrevido a lanzar
un cuestionamiento al Gobierno.

Los opositores tampoco se salvan, usan la
misma estrategia y ponen por delante el in
sulto antes que el argumento, por eso a poco
más de dos años de la próxima elección pre
sidencial nadie los toma en serio para volver
a llevarlos a la Presidencia... y ni candidato
tienen. El debate político ha sido copado por
el insulto y la mentira con tal estridencia que
las ideas han sido opacadas.
Como pocas veces enla historia de México

hay servidores públicos que se han dedicado
a linchar a quienes disienten del Gobierno
en lugar de detonar el debate y aprovechar
la riquez a intelectual que surge cuando se da
una esgrima de ideas.
Un escritorservidor público utilizó el

término "se las metimos doblada", y una
escritoracritica del actual Gobierno retoma

el insulto para lanzarlo al Presidente. Y en el
ánimo de exhibirla el Presidente replica el
insulto, sin decir que fue lanzado primero
por Paco Ignacio Taibo II, y provoca un lin
chamiento masivo contra la académica...

en este círculo, la inteligencia fue sepultada.
Utiliz ar el insulto para acallar opositores es

una estrategia que no sólo entierra las ideas
sino que siembra encono y provoca roces
y confrontaciones que pueden salir de las
redes sociales hasta convertirse en golpes.
Y más, también siembra desesperanza en la
sociedad, porque cómo puede defenderse un
ciudadano de un servidor público que desde
el poder descal ifica e insulta a su crítico.
Alguien debe poner un alto a esta siembra

de odio, de lo contrarío no nos gustará y has
ta lamentaremos lo que cosechemos.

#LOBOSAPIENSSAPIENS
¿Y LA GUARDIA NACIONAL?

El supuesto asalto masivo en un tramo de la
carretera federal QuerétaroSan Luis Potosí
ha llamado la atención no sólo porque la
información se hizo viral en redes sociales,
sino también porque muy cerca de ahí hay
dos bases de la Guardia Nacional con dos mil
200 elementos. Y a pesar de que sólo hubo
una denuncia, Caminos y Puentes Federales
(Capufe) confirmó que los asaltos suceden
desde hace varios días e incluso han dejado
dos personas fallecidas, varios heridos y de
cenas de víctimas.

Las opüilüiiiMitfjregadMjpor los columniiasson
¡ndependientesvno reflejan necesariamente el punto de

vistafie 24 HORAS.
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¿Qué hacer?

El presidente López Obrador no va a
cambiar en lo que resta de su sexe
nio, ni su estilo personal de gobernar
confrontativo, retador e intoleran

te ni su forma de ejercer la gobernanza uni
personal, incuestionable e inflexible. Eso está
más que claro.
El carisma de AMLO es incuestionable; ya

sea con sus subordinados en su Gobierno y
en Morena o con sus muchos leales absolutos

en todo el país. Sin embargo, está en graves
problemas; sus opositores políticos, medios
de comunicación y millones de ciudadanos

están hartos de la inseguridad, las descalifi
caciones y la incertidumbre en el futuro de
México.

Existen muchas probabilidades de que las
próximas elecciones estatales marquen un
nuevo punto de inflexión político. Del 60 que
Morena presumía tener en cuanto a victo
rias y todas por paliza, hoy el marcador más
probable sería un 42 (a favor de Morena) y
con resultados más cerrados que los espera
dos inicialmente. Al día siguiente, 6 de junio,
arranca el proceso electoral para las guberna
turas en el Estado de México y en Coahuila,
los dos tienen una enorme importancia como
referente de las elecciones de 2024.
Faltan algo más de dos años, para que to

dos aquellos que desean tener un Gobierno
incluyente y realmente representativo to
men acciones de corto plazo que permitan:
A) Mantener unificado al dique opositor en
el Congreso, B) Fortalecer a la Alianza por
México y que se consiga incluir, por lo menos,
a Movimiento Ciudadano para ser realmente
competitivos, C) Iniciar cuanto antes, la difu
sión del significado de un Gobierno de Coa
lición a fin de que los ciudadanos entiendan

su importancia y las reglas mínimas para su
funcionamiento.

No se puede seguir pensando que la solu
ción sea de nuevo: "Quítate tú para que me
ponga yo". Hemos fracasado muchas veces
con esa fórmula y los resultados después de
tantos años son desalentadores: inequidad,
inseguridad e injusticia. Ylo más preocupan
te, la amenaza real de una regresión demo
crática.
En un futuro Gobierno de Coalición deben

estar presentes, de alguna forma, la mayoría
de las expresiones políticas enMéxicoy que el
sentimiento de la falta de representatividad
no sea la excusa para no respetar la ley o a las
instituciones de la República.
Hay que ser claros, no deben estar ausen

tes aquellas personas afines a Morena que sí
creen enla democracia. No se pueden ignorar
muchas de las causas que llevaron a Morena
y a su candidato al poder: una corrupción
inaceptable y el rezago injustificable de mi
llones de mexicanos que siguen viviendo en
condiciones de pobreza y sin oportunidades
para su desarrollo integral.
AMLO desvirtuóy pervirtió a Morena, pues

las causas de su lucha inicial, no solo no han
desaparecido, desafortunadamente se han
acrecentado. De allí la importancia de que
todos sean tomados en cuenta en 2024.
Podemos seguir en esta interminable his

toria de descalificaciones y reproches y
cancelar casi definitivamente nuestro futuro,
o desde ya, identificar lo que sí nos es común e
indiscutible: seguridad, justicia, salud, edu
cación, inclusión social, derechos de minorías
y libertad sin condicionamientos.
Urge un nuevo lenguaj e político y que nun

ca más se divida a los mexicanos en traidores

o patriotas. En México existen, sin duda, miles
de mujeres y hombres capaces de señalary po
tencializarnuestras enormes capacidades an
tes que exaltar nuestros defectos que, sin ser
pocos, nunca superarán nuestras virtudes.
Superemos esta etapa que, tal vez, fue nece

saria. Hoy, la solución requiere imaginación,
talentoy amor por México.

Las.op¡n¡(^s®:pres0tiasJjttftoScBlun1ffistasson
independientes y no reflejan necesariamente

•ISSitoáS vistáSe 24 HORAS.
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p #POLÍTICA CONFIDENCIAL
• Mauricio Kuri, un lujo de gobernador. Querétaro "está
mejor que nunca". No, esto no lo dijo un destacado
panista, sino el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López. El funcionario acudió en lugar de AMLO a un el
evento en el Club de Industriales de esa entidad. Pero,
después de las flores, también hubo algunos manazos.
"Después de como 10 tequilas, se animó a invitarnos",
dijo el tabasqueño. Andaba de buenas, nos dicen.
• Rubén Moreirapuso en pausala Junta de Coordinación
Política en la Cámara de Diputados, puesto que no ha
celebrado ninguna reunión después de que el diputado

priista afirmó hace una semana que analizarían el tema
de la construcción de un "cuartel" de la Guardia Nacional
dentro de San Lázaro. El tema podría no ser relevante...
pues están apoyando a sus candidatos en las seis entida
des en donde habrá elecciones el 5 de junio.

• Carlos Hernández Mirón, diputado de Morena, pre
sentó en febrero su iniciativa para eliminary compactar
algunas comisiones del Instituto Electoral de la CDMX,
pero en el IECM pensaron que no pasaría. Parecía aislada
y sin acompañamiento, de parte de un diputado al que
no veían como uno de los más destacados. La semana
pasada se encendieron las alertas cuando el secretario de
Gobierno capitalino, Martí Batres, dijo que avalaban la
iniciativa. Hoy ya sienten pasos en la azotea...
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A la memoria de Cecilia Monzón.

"Fue un ajusticiamiento. Fueron
sicarios", dijo el presidente sobre el
asesinato de la abogada y activista
Cecilia Monzón en Puebla, esos si
carios a los que hace unos días dijo
que también los cuidaba el gobier
no porque son "seres humanos".
Esos sicarios que tienen tira

dos en el suelo a niñas y niños de
escuelas para protegerse de bala
ceras en Sinaloa; que corretean y
planean tirar un helicóptero del
Ejército o realizan un fusilamien
to a plena luz del día en Michoacán.
Esos sicarios que todos los días

dejan cuerpos desmembrados en
Zacatecas; que abren fuego en
Guanajuato, Sonora, Tamauli
pas, San Luis Potosí, Chihuahua,
Veracruz o Jalisco.
Esos sicarios que asesinan a pe

riodistas, a candidatos y candida
tas, migrantes, activistas; que se
cuestran, cobran derecho de piso,
desaparecen personas, influyen

en las elecciones. Esos sicarios que
cooptan a nuestros adolescentes.
Esta vez fue Cecilia Monzón,

una activista que defendía a las
mujeres, una feminista que bus
caba la j usticia por violencia intra
familiar, una abogada que desde
2019 había pedido a las autorida
des un esquema de protección por
amenazas de muerte.

Fue un femínicidio a plena luz
del día, "sin duda iban sobre ella",
dijo el presidente, quien desde el
púlpito crítica, menosprecia e in
valida la lucha feminista y las de
mandas de las mujeres.
Era una muj er que defendía mu

jeres, una mujer que buscaba una
vida libre de violencia para las mu
jeres, una mujer con enfoque de gé
nero, una mujer que fue asesinada
vil, cruel y cobardemente.
Lo dijo bien Martha Tagle: "El

caso de Cecilia pone en evidencia
que ninguna mujer está a salvo".
La Comisión Nacional para

Prevenir y Erradicar la Violencia

contra las Mujeres (Conavim) ha
informado que, desde el primer
bimestre de 2015 a la fecha, el re
gistro de los feminicidios se incre
menta año tras año.

¿Qué va a pasar con esa mujeres
que estaban siendo defendidas por
Cecilia Monzón? ¿Quién va a hacer
j usticia por las mujeres violentadas,
si quien las defendía hoy ya no está?
Hoy las mujeres hemos perdido

una aliada, hoy fue Cecilia Mon
zón. Por ella, por las que vienen
atrás de nosotras y por las seguí
mos en la lucha, no dejaremos de
decir "Ni una más", porque el mo
vimiento feminista no tiene colo

res ni ideologías, tiene causas.
La muerte de Cecilia Monzón

comprueba que los sicarios deben
ser llevados frente a la ley y no
ofrecerles abrazos, que es el más
grave permiso para seguir asesi
nando con absoluta impunidad.

Lee la columna completa en:
www.publimetro.com.mx
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l a traición
de García Luna

IMPUNIDAD EN DOS SEXENIOS

Terminé de leer "Felipe el Oscuro" de
Olga Wornat y me quedé sorprendido de
la manera tan descriptiva en la que Gar
cía Luna quedó expuesto ante el escru
tinio público que detalla en su totalidad
las traiciones y los favores que tuvo que
cumplir para actuar con impunidad du
rante dos sexenios.

La detención de "El Rey Zambada"
hermano del "Mayo Zambada" líder del
Cartel de Sinaloa fue uno de los motivos

que propiciaron una ola de violencia y
sangre en todo el país.

Elementos de Miguel Angel Mancera
fueron quienes detuvieron al Rey gracias
a una llamada anónima donde elemen

tos de la Secretaría de Seguridad Públi
ca (SSP) se enfrentaron a balazos con los
policías de Mancera para intentar boico
tear la detención pero no pudo lograrlo.
Esta detención llevó tras las rejas al

"Rey Zambada" y al sobrino del Mayo
quien por cierto mataron dentro de su
celda con las agujetas de sus tenis y fue
por esta razón que el Mayo comenzó una
guerra sin precedentes en contra de Gar
cía Luna y Felipe Calderón.
Lo interesante sería cuestionarnos al

respecto de los actuales nexos que exis
te de parte del narco con el gobierno ac
tual pues en palabras de la periodista
Anabel Hernández alguien funge como
intermediario con estos cárteles que si
guen metidos hasta la cocina de Palacio
Nacional.

Felipe Calderón podría estar muy
pronto en el ojo del huracán y no pro
piamente por su partido político Méxi
co Libre, Falta muy poco tiempo para
que Estados Unidos comience a citar su
nombre en diversos juicios que si o si
tendrán repercusiones en su persona.
García Luna en su momento traicio

nó al Mayo Zambada con estas deten
ciones sin precedentes y será él quien
traicione a Felipe Calderón en la corte
de Estados Unidos para ver la manera
tan meticulosa en la cual irán cayendo
diversas cabezas grandes de la vida po
lítica de este país.
Habrá que esperar a que las traicio

nes comiencen a darse para que muchos
peces gordos tengan miedo de ser dete
nidos y den infinidad de información an
tes de que algo les suceda.

¿Cuál será la siguiente detención?
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Plan Regenerador
y Antibelicoso
SUBIÓ A 67% EL DECOMISO DE ARMAS
PROVENIENTES DEL ORBE, Y 70% EL DE EU

El contrabando Rápido y Furioso fue culpa del
Ebrio y Tembloroso de Felinfle, pero hoy priva el
plan Regenerador y Antibelicoso de la 4T, ordenado
por AMLO y ejecutado por Ebrard.
Obrador citó que ningún rico ha perdido dine
ro durante su gobierno, y al contrario, les ha ido
bien.

Quienes perdieron poder y mucho capital son los
políticos corruptos y los "periodistas" ídem, sin las
comi$ione$ y sobornos de antaño.
Monreal pide al INE realizar la elección del
candidato presidencial de Morena.
Si Ricardo va a perder, que no le dé pretextos a Lo
renzo para solicitar más presupuesto con su eterna
cantaleta de que no le alcanza. Sheinbaum rechazó
la idea, e hizo bien porque es un asunto interno.

Córdova dijo que si hay recorte al INE en 2023,
peligrarían los comicios presidenciales y po
dría darse una catástrofe democrática.

Ya comenzó a lloriquear y eso que el año próximo
sólo habrá sufragios en Edomex y Coahuila, y todo
indica que cambiarán a color guinda.
Presentan denuncia contra Alito Moreno por
"delitos electorales", con los videos exhibidos
por Layda Sansores.
#LordBotox se la pasa expulsando a Claudia Pa
vlovich, Carlos Aysay Quirino Ordaz, vengando sus
descalabros en Sonora, Campeche y Sinaloa. Sólo
falta que frente al espejo se saque la tarjeta roja por
tramposo y desagradecido conCinépolis.
EU busca incorporar en la IX Cumbre a pueblos
de Cuba, Venezuela y Nicaragua.
Pues que invite a sus representantes, los presiden
tes DíazCanel, Maduro y Ortega (bueno, si no va
Daniel, mejor).
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No circula

OCASIONA SEVEROS CONFLICTOS

Es una imperiosa necesidad el que las
autoridades tomen medidas estrictas

respecto a la quinta ciudad con más con
taminación; así, se limita el uso de auto
móviles, originando severos conflictos
para la sociedad, particularmente para
aquellos que obligadamente se trasladan
en su vehículo. Tengamos presente que la
CDMX al igual que otras grandes metró
polis, carece de un buen servicio de trans
porte público, algo que es recomendable
atender y por lo cual, ante el "NO CIRCU
LA", es una verdadera odisea el llegar a los
lugares de trabajo.

Sin duda hay quienes con este progra

ma se benefician de manera escandalosay
son precisamente los agentes de tránsito.
La Secretaría de Seguridad Ciudadana,
como es tradicional ha creado un cuerpo
que solo se dedica a los temas de tránsito,
que en su buena mayoría está conforma
do por "sinvergüenzas"; por más que se ha
tratado de acabar con la extorsión (mor
didas), nada se ha logrado. Cual delin
cuentes se esconden atrás de los árboles o

postes, para que ante al menor incumpli
miento, como invadir ligeramente la zona
peatonal, los pillos aparecen, pero no para
levantar infracciones y menos para pre
venir al automovilista de posibles faltas,
sino para pedir dinero mediante amena
zas, particularmente relacionadas con el
corralón y ante ello, el conductor debe de
resolver el conflicto con cantidades que
en ocasiones alcanzan varios de miles de

pesos.

Por supuesto, si usted se anima a de
nunciar a los policías de tránsito, pode
mos augurar que perderá el tiempo y su
queja tendrá por destino un "bote de ba
sura", y si no, sería interesante pasar por
esa pésima experiencia.
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Sin extorsión, de
Palanca a Insurgentes

Los peligros implícitos en las llamadas de
extorsión, o explícitos en las eventuales
visitas de los mañosos, deben terminar en
Condesa y el Ajusco, en casa o la oficina,
en un restaurante de Masaryk o en un
bar de Insurgentes Sur, como los que,
dice lamentablemente alguna ciudadana
viral, deterioran la plusvalía de una zona
habitaeional.

Tan se puede hacer que la Central de
Abasto con cerca de 500 mil personas que
transitan todos los días, entre comerciantes,
locatarios y visitantes ha disminuido en
alrededor de 50% los registros de extorsión
que existían hace dos años.
En Iztapalapa, la reducción se ha

favorecido con el compromiso de Brugada
de promover una cultura de prevención y
denuncia anónima a la Línea de Seguridad y
Chat de Confianza del Consejo Ciudadano,
55 5533 5533, y la app No Más Extorsiones.

Mauricio Tabe, alcalde de Miguel
Hidalgo, también inició una alianza con
este organismo articulador de potencial
ciudadano en favor de la seguridad y la
justicia para combatir la extorsión, un delito
que puede continuar en decrecimiento en
toda la ciudad al mantenerse la vigilante
estrategia encabezada por la Jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum.
La coordinadora de la Ceda, Marcela

Villegas, reportó avances que deben ser
tomados en cuenta: una disminución
del 34% en la incidencia delictiva de alto

impacto en 2021 en comparación con 2019.
Destaca, el desmantelamiento de

prácticas conocidas como "LaRapidita",
una lotería de origen colombiano que
proporcionaba préstamos que luego eran
cobrados mediante amenazas.

Replicar estrategias de eficiencia
comprobada, como los cuatro ejes aplicados
en CDMX atención a las causas, más y mejor
policía, inteligencia policial y coordinación
interinstitucional, dan buenos resultados.

Fecha: 25/05/2022
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Periodismo y
libertad
Más que en crisis, el periodismo está en
peligro. Y concretamente el periodismo
de investigación. Se entiende que ciertas
personas, organizaciones o agrupaciones
(corruptas) detesten ser evidenciadas. Los
corruptos quisieran mantener ocultas sus
infracciones. De ahí que teman, como a
un cáncer, el periodismo de denuncia, el
periodismo de datos duros. Históricamente,
el periodismo ha tenido que enfrentar la
negativa de los dueños de casi todos los
medios de comunicación corporativos
a publicar historias controvertidas. Por
lo habitual, los propietarios de tal o cual
periódico, televisora o radiodifusora temen
que algún negocio se les caiga ose les vaya de
las manos si algún periodista de investigación
critica o husmea demasiado donde no debe.

Infelizmente, hay que decirlo: los intereses
políticos o empresariales suelen imponerse a
las investigaciones. Además de las demandas
(por difamación), la falta de presupuesto,
ahora hay que agregar la intimidación por

parte de las empresas, de los grupos políticos,
religiosos y del crimen organizado que
ven sus intereses vulnerados. La queja no
es que en México haga falta una tradición
investigativa. La hay. Y muy sólida. Pero el
gremio, hay que decirlo con todas sus letras,
tiene miedo. Y su alarma es explicable. El
periodismo de investigación es la rama más
peligrosa de este oficio. Para nadie es un
secreto que muchos periodistas que la ejercen
han pasado por meses o hasta años de cárcel.
No son pocos los que, lamentablemente,
han sido asesinados por exponer o revelar
información que se quería esconder. Pero
lo que los agresores deberían saber es que
el rasgo que más distingue al periodista de
investigación no es el temor, sino la valentía.
Y justo por eso, los (pocos) periodistas que
quedamos seguiremos buscando testimonios,
confidencias y documentos para probar que la
corrupción y las amenazas no surten efecto en
el periodismo ético y decidido.
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El Aeropuerto de Toluca,
el nuevo estrés de Alfredo
del Mazo Maza
Se rumora que el nuevo líder sindical petrolero,
Ricardo Aldana, es uno de los más grandes fanáticos
de las películas de "Star Wars" mejor conocida como
La Guerra de las Galaxias, debido a que todo el día
de ayer y también el de hoy se dedicará a sintonizar
dichos filmes en conmemoración al 45 aniversario de
su estreno.

Lo anterior, ya que de otra forma nadie se explica
por qué durante el bloqueo a la Torre de Pemex, el
máximo representante de los trabaj adores, Aldana
Prieto, ni siquiera tuvo la decencia de asomar su nariz
para platicar con sus agremiados.
Yhablando de bloqueos, ante el des...papaye que

armaron los taxistas del Aeropuerto en la CDMX,
valdría la pena que todas las Secretarías de Movilidad
estatales le pusieran un ojo a los servicios de Uber y
Didi, los cuales se han vuelto un fiasco para muchos
usuarios.

No obstante, se rumora que los pasajeros de ayer no
fueron los únicos que padecieron fuertes cantidades
de estrés, ya que ante el anuncio de algunas aerolíneas
para retomar vuelos desde el Aeropuerto de Toluca,

seguramente el gobernador del Edomex, Alfredo del
Mazo, estará más nervioso que de costumbre, debido
a que tendrá que ponerse a trabajar para entregar
cuanto antes el Tren Interurbano... ¡el cual inició su
construcción en 2014 y mantiene un sobrecosto de
casi 70 mil millones de pesos!
A alguien aún le queda alguna duda de la enorme

diferencia del gobierno de Peña Nieto y el del
Presidente Andrés Manuel López Obrador, el cual
en menos de 6 años entregará más de 4 mega obras.
POSTIT Ante la reunión que sostuvieron
empresarios en Querétaro con el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López Hernández,
y la titular de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez,
trasciende en las altas esferas de la iniciativa privada
que dicha mancuerna escucha, atiende y resuelve.
¿Acaso será la fórmula para el 24?
POSTIT 2 Ante el lamentable fallecimiento de Raúl

Esquivel. el "Jefe Vulcano", sería una excusa perfecta
para que la coordinadora de Protección Civil, Laura
Velázquez, propusiera un aumento de salario para
todo el Heroico Cuerpo de Bomberos.
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Datos

Por cierto, un dato
demoledor que dio el
secretario de Gobierno
Capitalino, Martí Batres,
que más del 40% de
las armas llevadas a los

centros de desarme,
eran llevados por las
mamás y abuelas de las
familias y además, que la
alcaldía número uno en

materia de inseguridad,
no es Iztapalapa, sino la
Cuauhtémoc,
Y hablando de esa

demarcación... ¡Vaya
que si le dolió el meme
de José Ramón López
Beltrán del Crustáceo
Cascarudo a la alcaldesa
Sandra Cuevas! Sobre todo

con el logo de la alcaldía
Cuauhtémoc en los rótulos

del emblemático centro de

trabajo de "Bob Esponja"
y la sarcástica respuesta de
López Beltrán haciendo
referencia a la iracunda
reacción de la aliancista.

El problema es que las
"Benditas Redes Sociales",
no le perdonan a Cuevas
el acabar con los "usos

y costumbres", para no
mencionar "Cultura
Popular", de los rótulos de
los puestos de comida, así
como haber mandado a

eliminar el mural de Segó
Ovbal, que estaba dedicada
a las mujeres y era parte de
la decoración en la fachada
del Mercado Juárez
¿Entonces eso no es arte?

Son los ciudadanos y
no los bots, los que han
evidenciado las fallas.

Fecha: 25/05/2022
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AMLO y la IP
Contra lo que digan o intenten hacer creer
sus detractores, el presidente de la república
NO está contra la empresa ni contra la
inversión privada.

En su mañanera de este martes 24 de mayo
fue muy claro cuando un reportero le cuestionó
sobre un supuesto intento de privatizar el
servicio de suministro de agua potable en
Querétaro y el papel de la Conagua. La respuesta
de AMLO y a tres años de su gobierno definió,
mejor dicho, reafirmó claramente su postura
respecto a la iniciativa privada: "no es malo por se
que una empresa administre el servicio de agua...
sino la corrupción"

¿Qué está diciendo el primer mandatario?,
sencillo, que NO está ni ha estado en contra de la
IP ni de las inversiones que ella pueda realizar, de
hecho siempre ha sostenido que el gobierno no
puede sólo, que no basta con la inversión pública,
pues debe complementarse con la primera.

A pesar de la imagen que el PAN, el PRI y
otros de sus críticos le han querido crear como
enemigo del capital y del empresariado, AMLO

ha demostrado ser todo lo contrario, de hecho en
más de una ocasión durante su mandato los ha

convocado repetida y exitosamentemente para
grandes temas nacionales.

Hoy fue más claro que nunca para quienes
tienen la intención de enfrentarlo con el sector

productivo nacional o los capitanes de la
industria: los particulares pueden administrar
bienes públicos, aun algunos como el suministro
de agua, se opone sí, a los abusos que esa
administración privada pudiese cometer.
AMLO dijo, bienvenido el capital, inviertan,

propongan, aquí tienen cabida siempre que
aporten al desarrollo nacional, incluso en temas
sensibles que podría pensarse no aceptaría, pero
siempre y cuando el beneficio alcance no sólo a
los particulares sino ala colectividad. También
les dice sin decirlo, sin evasión fiscal ni privilegios
sobre otros competidores como ocurría antes.

No estoy contra el dinero, de hecho se
requiere, el país lo necesita, pero ello no implica
cheques en blanco...; soy de izquierda en lo social,
apoyo al pueblo, pero en lo económico entiendo al
capital, al mercado y la economía en su conjunto.
Eso les está diciendo.
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PROBLEMA INMOBILIARIO
•No obstante, aque el gobernador Samuel
García .anunció durante la presentación
del Plan Maestro de Movilidad, que
pondrá trasJas.jejasal.exsecretario de
Desarrollo Sustentable, Manuel Vital,
y todos los involucrados en el caso de
la requisa dé la Ecovía, los problemas
que este exfuncionario heredó al pueblo
regiomontano; estánde_resolverse._
este exfuncionario se le hizo fácil echar
para atrás un decreto de 1995 y reducir el
área de seguridad alrededor de los cerros
donde se extrae piedra caliza. Hoy, mucha
gente continúa comprando terrenos
y...?difícando enJos. fraccionamientos
del Cerro de las.Mitras._el_Cerro.de.S
Miguel y General Escobedo, pero nadie les
avisa que actualmente dichas zonas son
con.sitierad_as_de.mero
problema.
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AMLO INVITA A RIFA DE LOTES,
AUTOS Y EFECTIVO
•>E1 presidente Andrés Manuel López
Obrador invitó ala .poblacióna .participar
en el Gran Sorteo Especial Número 256
de la Lotería Nacional (Lotenal) de 200
lotes rústicos con vocación turística en la
Playa Espíritu, en Sinaloa; tres autos de
1 ujo• t tres premios en efectivo por un total
de 18 millones de pesos y 59 millones de
pesos er. reintegros. El sorteo se llevará a
cabo el martes 29 de marzo, con un total
de.3 millones de billetes con un
200 pesos cada uno, mismos que podrán
adquirirse en expendios, con billeteros
y en la página www.lotenal.gob.mx. Los
recursos recaudados se destinarán a la

obra .deja ..presa.Santa.
agua en los municipios del sur de la
entidad.

VAN POR FORTALECER LUCHA
CONTRA VIOLENCIA DE GÉNERO
«Los_comisionados.dd_.fo
Javier Acuña Llamas,. Josefina Román
Vergara y la presidenta del instituto,
Blanca Lilia Ibarra Cadena anunciaron
la conformación de la Red Mexicana
contra la Violencia de Género Digital
con el objetivo de
contra la violencia de género digital.
Ibarra Cadena planteó que todas las
instituciones del Estado mexicano
tienen la responsabilidad de aportar a
la agenda del combate de la violencia de
género en ..internet,¡con acciones ^omoja.
construcció n de herramientasy estudios
Eye.permitan.avanzarlenjuj^reven^ión.
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SEGURO PARA POLICIAS

^ í1. O te. el
Congreso_de ja. Ciudad _unaink
de reforma a ia Ley ddí Sistema de
Seguridad^..Ciudadana de
í1 í',] ^.)T: í )Cll) If.
Í7ÁA!.^.0.1?!t^j'"í< l ln I^liixj p()]
faiiecimientoio incapacjdadj.bec
Mra sus;.hija.§ .§.hÜ'osaxtod^jas_
prestaciones de seguridad soci^
tiene.cualquier'..otro trabaja^
legisiadoi"'.destacó: que."cada.¿
los policías de esta Ciudad arriesgan
.^.VA > icíí?. p.f >r. clciit(>s cc
I.por el claro..ingreso del cr[
organizado a ..varias .zonas"}.jpor lo.gue.
es.n^esario;.e.ste.tipo de reforma
además de queLes un derecho
constitucional el oto
iaboraiesajustas, precisó.

APRUEBAN TERNA
•Con .37 votos a. favor ^15.votos en
contra, eí Congreso de la Ciudad
aprobó la terna de
propuestas para ocupar la
de ía Comisión de Atención a

Yictimas de la CDMX,.mtegradapor.
Ernesto Áharado Rufz, Claudia
Lilia Cruz Santiago y Horacio
Toledo Martínez. Úna vez aprobada
la terna será enviada a ia Jefa de
Gobierno, Claudia Sheisibauniu para
Que realice ja designación, de^
habrá de ocupar ia titularidad de
la Comisión Eiecutiya de Atención
a Víctimas de ia Ciudad de México.
Durante: la^..presentación
eí B\Ñ cuestionó el perfil de Ernesto
MYaradoxacusó.que ia terna era una
sinmiación de¡.una;.decisión.ya tprn

ASEGURAR MITIGACION
»E1 Congreso de la Ciudad propuso
Que ja Secretaría de Desarroilo
L í eAle' í1.5r! II
acciones..para que "los desar^
inniobiiiarios.cunipian.cqn los.,
trabajos deLniitigación.gue jes.
corresponden,..principalmente
reiacioiiadqsLcon obras jiídrica
Ai.presentar el..punto de acuerdo^ el
dip.yMá9..Carlos[.Joaquín Fem
deiPRIj ..dijo que;."nq.existen
Siecanismqs. o activos para cum^
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con.estas medidas:de mitigación ^
obra; y esto^ trae conio consecuen^
graves[..afectacionesLa los ciudad^
en tocias
eí incrementode; construcciones ^
la mala urbanización han incidido
negativamente en el[.medto ambirntej^
ja. calidad.de vidade.^

MERITO DOCENTE
•En; donde se.encuentran de ce^
csen!aU^\Mípuesestem
Congreso de laCiudad re^
nueve.unwersitarios cm
Mérito Docente^.."Profesor ¡osé
"Y#M^'rf.jQ.s..nueve ..gaiardonadosson;
Fernando.MacedoA.<^
Aragón; jos académicos Víctor ÍDam
Pin¡H^.de ja .^^tod ife jngmie^
Ca r 1 <)s Abra liani I Ier ná nilez y
Ricardo M^
Medicina; .J<^..Agw^.]Ki^^deÍa.
Facultad de Ciencias; Arturo
de la Facultad de
Guiíleimo .Moreno Feraa
Pipfesqr.On.iiar
además de Eva IRtiiz Zacarías y Marco
Esteban M^
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El socio
incómodo

Desde hace muchos años Turquía es
una pesadilla para la O TAN., En los
años noventa trató de bloquear el
ingreso de países europeos fiel Este
para presionar a favor de su inten
to de ingresar a la Unión Europea,
sin éxito. En el 2009, Erdogán trató

fie impedir el ascenso a la secretaría general del
danés Anders Eogh Rasmussen.
Hace un par de años crecieron peligrosamente

las tensiones entre Ankara y Atenas en torno a zonas
fiel Mediterráneo oriental ricas en hidrocarburos.

'También el gobierno t ureo rechazó comprar el sis
tema antiaéreo y antimisiles estadounidensePatriol.
para adquirir el ruso S400, mantiene la ocupación
fiel norte fie Chipre en contra de la legalidad inter
nacional y ha intensificado sus intervenciones en
Siria, Irak y Libia. Ahora se trata del veto al ingreso
de Suecia y Einlandia.

La incorporación de Einlandia y Suecia se impone'
ante la evidente agresividad rusa y su determinación
de reclamar una "área de influencia".

Erdogan exige a Helsinki y Estocolmo ftejar de
proteger ai movimiento kurdo PKK. También pide
a los dos países nórdicos levantar el veto a venta de
armas a Ankara, impuesto en 2019 tras la. interven
ción t urca en la guerra de Siria. Asimismo, quisiera el
fin al veto norteamericano a la venta fie aviones T35.
Turquía tiene su propia agenda, la cual no siempre
coincide con los intereses de sus aliados.

Erdogán y Putin. son dos "hombres fuertes" con

una concepción autoritaria similar fie ejercicio del
poder y una política exterior reivindi.cat.iva fie, las
antiguas zonas de interés imperiales.

Por eso el president e l ureo se ofrece como merlia
dor y ha decidirlo cerrar el Bosforo a la navegación
de buques de guerra mientras dure el conflicto. Est a
es una equidistanciaclaramente contradictoria a la
membresía turca en la O IAN.

Se. trata de un j uego arriesgarlo, habida cuenta ríe
la actit url abiertamentefavorable de Estados Unidos
a la entrada ríe los ríos países nórdicos a la Alianza y
el cansancio de todos los aliados ante un socio tan
m an ifiesl a men l e c lesleal.

Ante la,actitud turca podría darse alguna conce
sión no esencial, pero ceder por completo compro
metería el futuro de la OTAN de forma.sustantiva y
significaría perder credibilidad rlisuasoria frente a
Rusia.

De seguir Turquía con su aci.it url intransigente,
la OTAN deberá optar entre una alianza cohesio
nada y basada en la lealtad mutua o mantener en
su seno a un país estratégico, pero en el cual no se
puerta confiar en momentos difíciles. Por su parte,
Turquía poco ganaría y sí perdería mucho si saliera
de la OTAN. Posee una compleja historia, imperial,
unas fronteras muy volál i les y su relación con Rusia
es ambivalente.

A final ríe cuentas, Erdogan hará cualquier cosa
con tal de mantenerse en el poden

•@elosobruno

Especialista en política comparada
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Médicos y medicinas
¡entras, desde Palacio
Nacional, se anun

ciaba con bombo y
platillo la convoca
i oria. de con i rata.ción
inmediata fie médi

cos para ocupar 13
mil 765 plazas que "han estado sin ocu
pa rse d Ulan fe a ñ os".

.En.sus[.palabras,el ^rector
del Instituto Mexicano

delSeguro .Social. QMSS)_,.
Z( >é Robledo.ilelalió que
aiiaitirclclasl2:()()h()ias
tic ayer y hasta el A de junio
estará abierta la Jornada
XacúmaldeRecliitaniiento

y( a Hitiatacion de
> létliu )s l'sjiecialistas.

De acuerdo con el funcionario,
las entidades de salud pública del
país cuentan con 13 mil 765 plazas
disponibles, de las cuales, 8 mil 272

son del Insabi; 2 mil 588 del JMSS:
mil 765 del IMSSBicnestar; 979 del
TSSSTE* 133 de Pemex; y 28 más del
CCINSHAE.

Con el fin de contrarrestar el déficit

de médicos especialistas en zonas mar
ginadas del país.

Sinembargo,
aproxiniadanientcdeTS
milcl()centesagreniiad()s
a 1 Si ndica t o \ac i( mal de

liaba jadorescle la I" ilutación
(SM ] ) cu l i j liana den li ndan
la falta de medicinas, médicos
yespecialislase'ielInsliliiU)
lie Seguridad y Ser vicio s
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Sociales para los Trabajadores

El Coordinador del SNTE en Baja Ca
lifornia, Marco Antonio Pacheco Peña,
explicó que desde hace meses los pro
fesores han tenido que comprar medi
camentos o atenderse en consultorios

privados.
"Muchos de los maestros pagan co

mo pueden, se endeudan y andan con
siguiendo prestado, mucha gente se ha
quedado sin los ahorros de su vida' ex
presó molesto el maestro Pacheco.

Ante la ralla de resjniesla de
lasau toiidades estat ales, los

Íí'dy. de .la
pillen al iiiesidenle líela
Rejpiibl ic a, A ndrés Ma nucí
Ixípez Obrador que atienda
el rez.agí) que presenta 1 a
insliIucíoii Ik íspitalaria, el

ile milesile personas.

"Vemos camillas, sanitarios en pési
mas condiciones, alcantarillas tapadas,
qiiir0faiios.cn mal estado, pero por den
tro es délo peor que tenemos como hos
pital para los trabajadores del estado",
manifestó Pacheco Peña.

Así este país de. contrastes, por un
lado, se cubre una demanda y por el
otro se destapa otra deficiencia, y esto,
es cotidiano.

VENTANAL

El pleno fie la Suprema Corl e dé Justicia
de la Nación, avaló las normas oficiales
mexicanas que obligan a los hospitales
públicos a garantizar el acceso al aborto
a menores de 12 a 17 años, en caso de
violación y sin necesidad de una orden
judicial o autorización de sus padres.
Por mayoría, el pleno desechó dos

controversias constitucionales promo
vidas por los eslados de Aguascalicntcs
y Baja California.
Ambas controversias alegaban una

presunta invasión de atribuciones por
parte del gobiei'iio federal.
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Agresiones contra periodistas
1 presidente fie los Estados
Unidos, Joe Biden, lambién
llene a su alcance un análi

sis que hizo su embajada en
México en materia de liber

i lad de expresión, de manera
I particular contra periodistas.

£1 documento advierte que el gobierno
federal mantiene una presencia mínima
en la propiedad de los medios de comu
nicación, "los medios independientes es
t uvieron activos y expresaron una amplia
variedad de puntos de vista sin restriccio
nes, pero a menudo se auto censuraron
por temor a represalias".

"Los perioflistas podían criticar al go
bierno y discutir asuntos fie interés ge
neral sin restricciones. Sin embargo, los
políticos desacreditaron y criticaron públi
camente a tales periodistas", sosi¡ene este
documento que. habla sobre los derechos
humanos en nuestro país y que este repor
tero tiene copia.
Recuerda que, el 7 de agosto, varias

organizaciones de periodistas, entre ellas
la Red de Periodistas de Puebla, la Red
Nacional de Periodist as, Comunicación $

Información sobre las Mujeres y la Red Inter
nacional de Periodistas con Visión de Géne

ro, emitieron un comunicado denunciando
el aumento de los niveles de violencia contra

las mujeres periodistas
El grupo (tenunció 16 agresiones contra

mujeres periodistas entre enero y julio y
llamó ai gobernador de Puebla a garantizar
la adopción de políticas, públicas para res
petar, proteger y garantizar el ejercicio del
periodismo.

Sin embargo, el embajador Ken Saiazar
di Malla al mandatarioestadounidense queen
materia de violencia y acoso, "los periodistas
fueron asesinados o sometidos a ataques fí
sicos y cibernéticos, hostigamiento e intimi
dación, especialmente por parte de agentes
estatales y organizaciones criminales trans
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nacionales, en respuesta: a sus informes.
Este limitó la capacidad de los medios

para investigar e informar, ya que muchos
de los reporteros asesinados cubrían el cri
men, la corrupción y la política local. Los
altos niveles de impunidad, incluidos los
asesinatos o ataques a periodistas, dieron
lugar a la autocensura y redujeron la liber
tad fie expresión y de prensa,

Recuerda que la Organización No gu
bernamental "Artículo I !f afirmó que se
produjeron ataques letales contra perio
distas en Sonora, incluidos los asesinatos

fie Benjamín Morales el.! fie mayo y Ri
cardo López Domínguez el 22 fie julio, y
la desaparición de Jorge Molontzin el 16
de marzo.

La Secretaría fie Gobernación registró
224 agresiones verbales y físicas contra pe
riodistas en 2020 y un total de L052 entre
2015 y 2020, fie las Cuales el 41 por ciento
atribuyó a servidores públicos.
Las agresiones más comunes fueron

intimidación y hostigamiento, seguidas
fie amenazas y agresiones físicas, según
grupos de la sociedad civil. En los prime
ros seis meses del año, Articulo 19 registró
362 ataques contra periodistas y acusó a
funcionarios públicos de cometer 134 de
ellos, expuso.

Entre 2017 y agosto, la Eiscalía ESpecial
para Delitos contra Periodistas, dependeli
cia de la Eiscalía General de la Repúbli
ca, imputó i 136 servidores públicos por
delitos contra periodistas. Por ejemplo, la
oficina emitió tres órdenes dé arresto en

el caso fiel asesinato en agosto de 2020 tle
Juan Nelcio Espinosa, un periodista inde
pendíenlo en Piedras Negras, Coahuila,
quien murió mientras estaba bajo custodia
policial. La investigación continuaba hasta
el 30 fie agosto.

PUNTO CERO
Ya viene la convención fie aseguradores:,
realizada por la AMIS, la cual será de for
ma híbrida y marca el regreso, en parte,
de otro de los grandes eventos del sector
financiero fié manera presencial El reto
será encontrar alternativas para avanzar
en la penetración dé este tipo de produc
tos en la población mexicana, ya que tal y
como evidenció la Encuesta Nacional de
Educación Financiera 2021, se registraron
retrocesos que no deben dejarse fie lado.
Desde la AMIS, presidida .por Juan Patricio
Riveroll, habrá propuestas novedosas. Es
taremos pendientes.

«periodista @JoseVictor_Rdz

Contra RéplicaFecha: 25/05/2022
Página: 8

Area cm2: 318

2 / 2

Columnas Políticas

José Víctor Rodríguez Nájera

Costo: 60,222

Página 9 de 15



Embrollo liídrico
La Conagua reveló que 81.33 por

eienlo del lerrilorio nacional
se encuentra en estarlo de se

quía, con distintas gravedades.
•Concretamente, ocho estados
tienen de 90 a 100 por ciento
de sus territorios con algún

grado fie sequía; Aguasealientes, Baja Ca
lifornia, Baja California Sur, Coahuila. y
Sonora son los estados que tienen el 100
por ciento de sus territorios con afectación,
mientras que Chihuahua (97 por ciento),
Nayarit (90 por ciento) y Nuevo León (92.2
por ciento) completan la lista más preocu
pante efe estrés hídrico.

Todavía está fresco el escándalo ele cuan

do el presidente AMLO canceló una planta
cervecera en Baja California, porque iba a ge
nerar todavía más escasez de agua. Resulta
que, aparentemente, era cierto. Pero esto va
másallá. La humanidad tiene que reconciliar
se con el hecho de que el agua está sufriendo
una transformación como la han sufrido tan

tos otros recursos naturales.

Conforme han pasado las décadas (y hasta
los siglos), innumerables recursos han entra
rlo en un estado crít ico de escasez, y han pasa
do de ser, ele bienes universales sobre los que
no se repara en absoluto, a bienes públicos
por los que se paga un derecho, luego a bienes
privarlos, y luego a bienes privarlos escasos.

Hoy, ser propietario ríe un minúsculo piso
en Manhattan o SaoPaolo, solo está al alcance

ríe los muy ricos, 0 recordemos también el
tipo de motores que tenían los vehículos en
los años 60, an tes de la primera, gran crisis del
petróleo, para constatar que hubo una época
donde, se creía, el combustible era ilimitado
y costeable, así que el único reto era meter
cada vez más cilindros en un carro.

Hoy nos toca vivir una crisis energéti
ca que no es transitoria y está plenamente
relacionada con la crisis fie agua, Ll primer
problema es que las dos mayores causas de
la escasez de agua son, a su vez, ríos de los
cimientos de la sociedad moderna: la indus

tria y la universalización deservicios básicos.
Concretamente, es la industria la que ocupa
mayor parte de las reservas de agua de torio
el mundo,y eí> la generación ríe energía eléc
i rica la que más usa agua de lorias las fuentes
ríe producción. Así, ni la política de producti
vidad industrial que sostiene la economía ni
la política para abandonar los combustibles
fósiles son compatibles con el ahorro radical
ríe agua.

Es cierto que hay movimientos políticos
y sociales que tratan rle"concientizar de los
problemas subyacentes. La industria de la
moda, con su ropa cada vez más desecha ble,
gasta mucha agua inútilmente, y también la
energía solar, eólica y similares, pretenden
ri•encauzar al mundo hacia la suslentabi
lirlari, que no es otra cosa que evitar la au
torfestrucción, Si lo dijeran así. en lugar fie
usar eufemismos cursis, quizás tendrían más

Contra RéplicaFecha: 25/05/2022
Página: 2

Area cm2: 442

1 / 2

Columnas Políticas

Israel Gonzáles Delgado

Costo: 83,705

Página 10 de 15



éxito en sus propósitos. Lo malo es que tanto
los hippies digitales como las empresas ríe
energías limpias, hoy, son en el mejor de los
casos ingenuos y en el peor, mercenarios ríe
la. virtud discursiva. Ni una ni otra cosa son
alternativas reales a la dinámica económica

(ni cultural, eso es importante) del mundo
actual. No mientras la mayor cantidad de
empleos sean generarlos por la industria y la
mayor cantidad ríe la energía que requiere
la industria utilice, agua para su generación.

Lo más probable es que, en el ful uro me
diato,haya una lucha descarnada entre distin
tas ramas ríe la industria para apoderarse del
agua restante. En ese sentirlo, las empresas
tecnológicas y de la información, tienen los
medios para hundir mediáticamente al mun
do textil o minero, sise ven en una situación
ríe, vulnerabilidad. Y serían esas empresas,
también, las que podrían financiar Con éxito
campañas y plataformas políticas, arraigando
en las personas que salvar al mundo implica
acabar con ciertas industrias específicas, y
no con otras, aunque también sean corres
ponsales ríe la escasez del agua. Estemos
atent os a la primera campaña global ríe Apple
o de l acebook contra \;> jnsi /usliinti, porque
eso quiere decir que ya empezó la cuenta re

gresiva. Y no, en esa historia tampoco habrá
buenos.

•Autor y consultor especialista en
políticas públicas.
Abogado de la Escuela Libre de
Derecho y catedrático universitario.
@lsraelGnDelgado

Eim^mplomás
o^víoscífí/fííríí.s
C^ÍCVS/ÍÍÍCÍO/ÍSÍCO.
Los asenta
liumaiw^
concentm

ciudadesque,
c/ipfY>porcíOíiííí

ocupan un espacio
peíjueñísinw^
tenido que:.crecer.a.ío..
alto.
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Por una educación
que nos una a todos

n un monienlo en el que la Secretaría de Educa
ción Pública ha presentado su proyecto de nuevos
planes y programas de estudio (PPE) para educa
ción básica, el cual plantea que se quiere pasar de
la educación moderna iftt ual, la cual —diee— sirve
exclusivamente a las élites empresariales y élites
políticas dominantes, a. una educación que sirva, a

los grupos sociales oprimidos y tenga como centro organizador,
no al alumno, sino a la "'comunidad'' y que muy pocos docentes
y padres de familia conocen, la UNESCO, presentó en México el
informe'ReimaginarJ unios NuestrosEul uros: Un nuevo contrato
social para lá educación, resultado de un ejercicio ele consulta
global que propone ideas ejes sobre en que debe consistir la trans
formación de la educación.

Mientras que la propuesta de la SKI! como lo han manifestado
muchos académicos e investigadores, al proponer un reordena
miento completo de la actividad educativa parece no tener un
diagnóstico claro de los problemas relevantes y sus causas pro
fundas, el informe de la UNESCO, que es resultarlo del trabajo
que realizó una Comisión lideíada por la presidenta de Etiopía,
SahleVVork Zewde, lograron obtener más fie un millón de con
tribuciones, que Ies permitieron obtener información y dalos
para hacer un llamado a un amplio diálogo social, incluyente,
democrático y pariicipativo, en todas las comunidades y juris
dicciones, tai el entendido de que en la tarea de transformar de
forma profunda la culi ura educativa, es esencial la participación
fie todas las personas.

Con las reservas que ameritan hago, esta comparación, porque
cuando de educación se deben escuchar y plasmar todas las voces,
sin el prejuicio de color, raza, religión, clases sociales e ideología,

porque solo conjuntando las diferentes visiones, objetivos y hasta
sueños fie lo que debe ser el mundo para poder habitar, vivir y
desarrollarse en él; asimismo, es la única forma fie "reparar" las
injusticias históricas y unir a los seres humanos para construir un
futuro juntos, porque como lo plantea la UNESCO én su informé;
debemos "convertir la educación en un contrato social basarlo en
el bien común".

De este nuevo contrat o social para la educación, que proponen,
tenemos mucho que aprender, porqueen él plantea que los planes
educativos deben surgir fie la riqueza, del conocimiento común,
debe basarse en la cooperación y lasolidaridad, desarrollando las
capacidades dees! udiant.es y professores, para trabajaren colabo
ración para transformar el mundo. J untos, profesores y est lidiantes
deben formar una.comunidad de buscadores y constructores de
conocimiento.

Por eso, a diferencia de la SEP se propone que los planes de
estudio deben enseñar desde cómo estamos interconectados a

sént ir empalia. Cooperar, abordar los prej u icios y sor! ear los con
flictos, crear ful uros plurilingües, enriquecer las matemáticas,
aprender fie las humanidades, desarrollar la educación artística,
cultivar la investigación y la comprensión científica fomentar la
capacidad de discernimiento y la investigación de una verdad
compleja, fomentar los derechos humanos, la ciudadanía acliva
y la participación democrática como pilares fundamentales del
aprendizaje que transforma a 161 personas y al mundo. En lodo
esto, enfaliza, los docentes;son un eje fundamental y su profesión
debe revalorizarse y reinventarSe a. través de unesfuerzo colect ivo
para generar nuevos conocimientos, impulsar una transformación
social y lograr una educación que no divida, sino que una a iodos.
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¿Adiós
a los OPLES?
A pesar de la utilidad que lian demostrado en

la organización fie procesos locales, en la
próxima reforma electoral podrían llegar a
su fin los 32 Organismos Públicos Locales
Electorales (OPLES).

Contrario a la primera reacción que provo
có la iniciativa del presidente Andrés Manuel

López Obrador en materia electoral, que parecía tendría total
rechazo de la oposición, hay puntos afines en las propuestas
que han presentado por separado el PAN en la Comisión Per
manente del Congreso de la Unión y el PRI en su sede nacional.

El Ejecutivo, para empezar, se concretó a los cambios que
considera necesarios en la Constitución, sin entrar en deta

lles en la. legislación secundaria. Los panistas a través fie su
diputado Humberto Aguilar Coronado mostraron no solo su
propuesta de alcance constitucional, sino también ajustesque
se deberían hacer en leyes secundarias. Los priistas, ca utos, en
voz fie su diputado Rutón Morena, nada más exhibieron los
ejes de lo que buscarían, sin dar a conocer los puntos finos
de su proyecto.

Por ejemplo, en el caso de los OPEES, está claro que el Ejecu
tivo ya no las quiere y va por la centralización, para dejarle toda
la organización de las elecciones del país a un solo instituto.

En ese sentido el PRI con su enunciado "nacionalización

plena de comicios federales y locales", podría dar la impresión
de que quiere lo mismo, deshacerse fie los organismos públi
cos locales, ñafia que más que estrictamente no lo dice de esa
manera. Habría que esperar a conocer su iniciativa.

Acción Nacional, en sus documentos no toca este tema. Para
aprobarlo, con los votos legislativos de Morena,sus aliados y los
que aportaría el PRL en Caso de confirmarse la coincidencia,

se alcanzaría las dos terceras partes que se requiere para un
cambio constit ucional.

Sin embargo, la reforma electoral es mucho más que los
OPEES, qué, con otro nombre podrían conservar parte de su
estructura sise reconoee.su funcionamiento en organización,
con dependencia del organismo central.

Hay de por medio un "paquete" o tres "paquetes" hasta aho
ra (Morena,PAN y PRI) en los quese observan puntos similares,
que con eficaz cabildeo podrían lograr consenso.

Evidencian que se requiere mejorar las reglas del juego.
De otra manera, ni el PRI ni el PAN plantearían propuestas
y se concretarían a reprobar la iniciativa del Ejecutivo, como
sucedió con la eléctrica.

Dependerá de la habilidad de los negociadores, sobre iodo
de las t res principales fuerzas polít icas. Quizás no sería desca
bellado que, a la mesa legislativa se invitara a Horacio D uarte
Olivares, administrador general de aduanas en Servicio fie
Administración Tributaria, con experiencia y dominio del te
ma electoral, autor principal en la. elaboración de la iniciativa
del Ejecutivo.

Hay otro punto parecido en las propuestas, no igual. I ¡ene
que ver con el llamado voto electrónico. PAN y PRI quieren
urna electrónica. Morena aspiraría al voto a distancia por In
ternet, como ya votan mexicanos que residen en el extran
jero. Coinciden los tres en evitar el multimillonario gasto en
papelería.

En términos generales, Morena y PRI también coincidi
rían en reducir financiamienlo público a partidos. Es clamor
popular.

Si de verdad los tres quieren perfeccionar reglas de com
petencia, México tendrá nueva reforma electoral.
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Análisis a Fondo
;Se controla la inflación?
Por Francisco Gómez Maza

• Si hubiera precios reales, los pobres
pagarían menos impuestos

• En la primera quincena de mayo pudo
haber funcionado el PACIC

Pareciera que ahora sí, contra toda
lógica fondomonetarista, operó la
política de fortalecer la oferta de

bienes y servicios con el Paquete Contra la
Inflación y la Carestía (PACIC). La inflación
no fue tan despiadada con la inmensa ma
yoría de la población.

Es un buen logro que el Banco de Méxi
co deberá cuidar para que no se relaje con
el impulso de la avaricia de los actores de la
producción, la distribución y la oferta.

El Instituto de Estadística y Geografía
alardeó, hoy martes 24 de mayo, del hecho
de que, en la primera quincena de este llu

vioso mayo de 2022, la inflación, medida
por el índice Nacional de Precios al Consu
midor (INPC) disminuyó 0.06% respecto a la
quincena anterior.

Este hecho sería un buen augurio, si se
mantuviera y se cumpliera el compromiso
de las empresas del sector alimentario de
sostener precios realistas de los productos
de la llamada Canasta Básica para la pobla
ción de escasos recursos.

Con este resultado, la inflación general
anual se ubicó en 7.58%.

En la primera quincena de mayo de
2021, la inflación quincenal creció 0.01% y la
anual de 5.80%.

El índice de precios subyacente registró
un aumento quincenal de 0.31% y anual de
7.24%. En el mismo periodo, el índice de pre
cios no subyacente retrocedió 1.15% a tasa
quincenal y se incrementó 8.60% a tasa anual.

El Indice de Precios al Consumidor Sub

yacente es un indicador económico glo
bal, cuya finalidad es medir, a través del tiem
po, la subida monetaria de los precios de bie

nes y servicios representativos del consumo
de los hogares. Este indicador dependerá del
sitio y el valor de la moneda nacional.

Al interior del índice subyacente, a tasa
quincenal, los precios de las mercancías su
bieron 0.35% y los de los servicios 0.25%.

Dentro del índice no subyacente, a tasa
quincenal, los precios de los productos agro
pecuarios crecieron 0.47%, al mismo tiempo
que los de los energéticos y tarifas autoriza
das por el gobierno bajaron 2.45%. Esto se
debió principalmente a los ajustes en las tari
fas eléctricas dentro del esquema de tempo
rada cálida en 11 ciudades del país.

El índice no subyacente es más volátil. Es
decir, muestra mayores variaciones y más
bruscas porque está sujeto al efecto de un
número mayor de causas que suelen ocurrir
en forma independiente e inesperada. Es ya

conocido que la inflación no la pagan los ri
cos, muchos de los cuales ni siquiera pagan
sus impuestos fiscales. Los altos precios de
los bienes y servicios de la economía los pa
gan los pobres, los trabajadores. Es el más
pesado y descarnado impuesto que vacía sus
precarios bolsillos. Por ello algunos llaman a
la inflación el impuesto de los pobres.

Es decir, con la misma cantidad de dinero,
los llamados consumidores compran menos
bienes y servicios que en el pasado inmedia
to. Cuando los precios aumentan por encima
del nivel de los salarios, el poder adquisiti
vo de los pobres disminuye, destinando la
mayor parte de sus ingresos a la compra de
productos de primera necesidad, teniendo
menos dinero para otros gastos, para la in
versión o el ahorro.

Y no sale sobrando repetir hasta el can
sancio que la inflación es el aumento gene
ralizado y sostenido de los precios de los
bienes y servicios de la economía de un país,
durante un período de tiempo determinado.
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Tras la puerta del poder
AMLO se prepara para no entregar el poder
en 2024, afirman líderes de PAN, PRI y PRD
Por Roberto Vizcaíno*

El tono del discurso y el carácter per
sonal de Marko Cortes, Alejandro
Moreno y Jesús Zambrano no sólo

se han endurecido, sino que se han radica
lizado. Ya sus pronunciamientos no son polí
ticos, como correspondería a sus dirigencias
nacionales en el PAN, PRI o PRD. Hoy sus con
ferencias de prensa son verdaderos llama
dos, alarmas, gritos extremos de un peligro
que todos y cada uno de ellos ve en Andrés
Manuel López Obrador a quien señalan de
estar construyendo paso a paso el escenario
del caos, de ruptura del Estado de Derecho
y la anulación de las instituciones electorales
para no entregar el poder en 2024,

"Nos lleva a la dictadura ^'afirman cada uno.
"Vamos hacia un narco estado"

"Todos los días viola y ordena a los suyos
violar sistemáticamente la Ley"

"En este proceso electoral en 6 estados
ya sólo falta que lleve a los candidatos de
Morena a su show de la mañanera''

"Usa y ordena usar todos los programas
sociales como base de la campaña electoral
de sus candidatos''

Pero le advierten que no los va a derrotar.
Que no le permitirán anular las elecciones del
2024 para anular la transmisión de Poderes.
Y que van a ir con candidato único, aquel de
entre sus partidos o fuera de ellos que sea el
candidato más competitivo. Y que están segu
ros de que le van a ganar ahora y dentro de 2
años porque ya en las intermedias del 2021 le
demostraron que la Alianza Va X México obtu
vo 3 millones más votos que los de Morena.

"Vamos a dejar de lado nuestros intere
ses personales, los de partido para privilegiar
los de México, y lo vamos a hacer aunque
nos cueste la vida" afirmó Alejandro More
no con la aprobación de Cortes y Zambrano.

El dirigente del PRI afirmó luego que los
audios que ha difundido la gobernadora de
Campeche Layda Sansores donde se mues
tran supuestas tranzas del dirigente son un
burdo montaje con el que lo quieren amagar
para que saque al PRI de la coalición.

"No van a lograr intimidarme... si fuesen
audios verdaderos ya hubieran presentado
denuncia formal y no lo han hecho... no me
voy a ir del país, aquí los voy a enfrentar con
la Constitución en las manos? indicó.

Pese al uso de todos los instrumen
tos del Estado en favor de los candidatos

de Morena, indicaron en una conferencia
ayer Marko Cortés, Alejandro Moreno y Je
sús Zambrano, los indicadores y las encues
tas advierten que no tienen asegurado el
triunfo en las 6 gubernaturas como afirma,
y por eso AMLO, Mario Delgado y los otros
(Adán Augusto López, Claudia Sheinbaum y
Marcelo Ebrard) están desesperados y por
ello cometen todas las violaciones a la Ley.

"Y entonces están amenazando, ame
drentando a los ciudadanos, diciéndoles
en Aguascalientes, Durango, Tamaulipas,
Hidalgo, Oaxaca y Quintana Roo que si no
ganan los de Morena, entonces los de la
oposición les van a quitar las ayudas de los
programas sociales?

Por ello los dirigentes de la AlianzaCoali
ciónVa X México le exigen al INE realice una
campaña nacional de Información para que
se les diga a los ciudadanos que los progra
mas sociales nadie los puede quitar, que es
tán garantizados por la Constitución.

De igual forma le piden a Instituciones,
Organizaciones y Gobiernos del exterior a
que registren y envíen a sus observadores a
este proceso electoral, en el cual ya comienza
a sentirse la presencia del financiamiento del
crimen organizado, el narco y enTamaulipas,
hasta de jefes del huachicol.

Jesús Zambrano, quien como dirigente
nacional del PRD en el pasado apoyó a AMLO
en sus aspiraciones presidenciales, dijo aho
ra que el gobierno que encabeza hoy el ta

basquelo es el de un Estado Fallido, de una
administración fracasada que ha llevado al
país a una grave descomposición.

Y le mandó un mensaje absolutamente
personal:

"Andrés Manuel, no te tengo miedo... te
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vamos a ganar ahora y en el 2024, no nos vas
a detener, eres un déspota que llevas a Méxi
co a un narco Estado''

Por todo ello, los tres dirigentes de la
Coalición Va X México insistieron que las
instituciones y organismos, gobiernos del
Exterior y la sociedad mexicana no los deje
solos frente al evidente intento de AMLO de

construir un escenario de rompimiento del
Estado de Derecho para desconocer las elec
ciones presidenciales del 2024 y así negarse
a entregar el Poder.

POR UNA AGENDA VERDE

Las exigencias internacionales y nacio
nales por un mundo limpio, obliga al Sena
do a establecer durante los 3 años legisla
tivos siguientes una agenda esencialmente
verde para crear las normas y Leyes con
que se pueda atender el tema del cambio
climático y proteger la biodiversidad indi
có Ricardo Monreal.

Así lo señaló al inaugurar el Primer foro
de experiencias de la sociedad civil en la le
gislación ambiental mexicana: rumbo a la
adopción del Nuevo Marco Global de Bio
diversidad. En este sentido consideró que
México tiene una enorme riqueza biológica
y cultural ya que aquí se localizan el 12 por
ciento de las especies del mundo.

"Nos ubicamos entre los primeros diez
lugares con mayor cantidad de mamíferos,
reptiles, aves, anfibios y plantas de todo tipo?

subrayó. Reconoció que pese a la importan
cia de la diversidad biológica ésta se encuen
tra amenazada, tanto por causas naturales
como por nuestras actividades diarias que
impactan directamente la existencia de los
recursos naturales.

"México es increíblemente diverso, rico
en diversidad; por eso nuestra responsabili
dad ante la crisis climática es aún mayor. No
podemos ni debemos dar un paso, un solo
paso atrás? recalcó. Ante esto, el legislador
manifestó el compromiso de las y los legis
ladores para legislar a fin de combatir el por
el cambio climático y otros de los grandes
desafíos que ya nos alcanzaron.

"La ciberseguridad, la inteligencia ar
tificial, la robótica, el cambio climático, el
medio ambiente, son desafíos enormes; la
tecnología de la información, la geopolítica.
El mundo está en un problema grave y por
eso todos debemos orientar nuestros ojos,
nuestros oídos, nuestro cerebro a resolver
este grave problema que ya tenemos enci
ma','señaló.

Finalmente, Monreal manifestó su bene
plácito por el reconocimiento que la Comi
sión del Medio Ambiente del Senado otorgó
al ex rector de la UNAM José Aristeo Sa
mkhán Kermez.

* rvizcainoa@gmail.com
Twitter: @_Vizcaino
facebook.com/rvizcainoa
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Macaverso
Sean felices
Por Maca Carriedo

En este Macaverso en el que todo
cabe menos la viruela del mono

porque ahorita estoy haciendo como
que no existe para tener un poco de paz men
tal esta semana les quiero contar algo perso
nal... o no porque como decía Nora Ephron
una de mis autoras favoritas cuando algo es
muy personal en realidad no lo es tanto....Y
esa esa es una gran verdad... vaya que lo he
podido comprobar.

Este fin de semana me invitaron a condu
cir el festival de una universidad en Guadala

jara, una universidad que por cierto llevo en
el corazón más de lo que yo pensaba me
invitaron y no dudé en aceptar y es que en
un país en el que a veces parece que todo
está mal es muy esperanzador ir con los más
jóvenes y sentir que todo está bien aunque
sea por un ratito.

Que una universidad o cualquier institu
ción me invite a mí a cualquier cosa siempre
lo he considerado una pequeña conquista,
por ser una mujer en los medios de comuni
cación, por ser una mujer abiertamente gay

en los medios de comunicación y lo que
al parecer es mas impactante: ser una mujer
con pelo corto... jajaja, eso no es cierto, aun
que hay algunos que sí se impactan con algo
tan burdo como eso.

En fin, invitarme a mi a cualquier lugar
es saber que voy con la bandera del orgullo
en la frente y que, sabiendo eso, esta Uni
versidad no dudara ni un segundo en tener
me ahí me hizo muy feliz así que fui, fui y
sigo feliz hoy, fui y aparte de ver con mucha
emoción como la tía que soy ahora como
los universitarios sin importar que carrera
estudian estuvieran ahí entregados quizás
fuera de su zona de confort cantando y to
cando algún instrumento en un escenario,
ver a sus papás aplaudiéndoles, a sus maes
tros apoyándolos me emocionó muchísimo,
tanto que pensé que en una de esas iba a
soltar alguna lagrimita.

¿Por que me emociona tanto? Por que al
guna vez, hace no tanto yo estaba en el lugar
de ellos, porque alguna vez, hace no tanto
mis papás estaban ahí aplaudiéndome tam
bién, pero sobre todo me emociona porque

alguna vez hace no tanto yo estaba ahí sin
sentirme representada, sin saber en donde
cabía alguien como yo, sin saber si podría
algún día ser como soy hoy: LIBRE... lo que
de plano nunca imaginé siendo estudiante es
que un día yo estaría del otro lado, del otro
lado y con el poder de hacer sentir que al
guien en el publico se diera cuenta de que no
es invisible, hacerlos sentir que los veo, que
los acompaño y que estoy aquí para ellos,
y dejarles claro que no solo soy yo, que so
mos muchos empujando a todo un sistema
para que encontrar su lugar en el mundo, en
esta sociedad cerrada sea cada vez más fácil

... o por lo menos, mucho menos difícil de
lo que fue para mi o para los que estaban
antes de mi.

Me paré ahí y entre risas, música y mu
cho entusiasmo aproveché para dejar claro
que la comunidad a la que pertenezco es vis
ta, para dejarles claro que aparte de ser vis
ta merece ser respetada y para dejarles aún
mas claro que quien no acepta eso, nuestra
simple existencia no merece estar cerca de
nosotros, yo quiero decirles que desde mi
privilegio podría no hacer nada, salir, hacer
mi trabajo y regresar a descansar, pero el
simple hecho de pensar que entre el público
algún chavo, chava o chave tiene que mentir
por convivir, tiene que esconder su forma de
ser, de bailar, de amar o tiene que esconder
lo que sea, me compromete a salir y decirles
SEAN FELICESY QUIEN NO COMPARTA ESA
FELICIDAD QUE SIMPLEMENTE SE VAYA AL
CARAJO... ASÍ CON MAYUSUCLAS.

Salí, hice lo mío que casi nunca se sien
te como trabajo, les di un mensaje desde el
fondo de mi corazón y su respuesta se que
dó grabada en el mío para siempre, abso
lutamente todas las respuestas porque los
estudiantes se hicieron presentes y se sintie
ron representados pero la universidad tam
bién, y eso, hoy dependiendo de su edad les
parecerá normal pero la realidad es que no
hace tanto tiempo estos temas no se podían
tocar, alguien como yo no podría ir y condu
cir un evento y mucho menos hablar de di
versidad, decir que todos cabemos y merece
mos ser reconocidos como queramos.
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Por suerte, aunque lento este mundo va
cambiando y va cambiando tanto que ahora
no solo los estudiantes de una universidad

se sienten orgullosos de pertenecer a ella
sino que las universidades también están
orgullosas de nosotros y eso es un motivo
para sentir que vamos por buen camino.

El orgullo no llega fácil, ni rápido, pero
por suerte se construye y por suerte tam
bién, hay muchos aliados dispuestos a
construir junto con nosotros un mundo en

donde todos existimos. Así que por esta se
mana está todo bien... por lo menos en mi
macaverso.

PD. ¿No están a favor del matrimonio
entre personas del mismo sexo? No se ca
sen con alguien de su mismo sexo. ¿No les
gusta el lenguaje incluyente? No pidan que
lo usen cuando se refieran a ustedes.

En fin, seamos felices y aprendamos a
vivir y sobre todo a dejar vivir a los demás
de manera feliz y plena.
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De que lloren en tu casa, a que lloren en la mía...
Un fantasma recorre Europa: el fan

tasma del neoliberalismo. Para ser

específicos recorre Davos, Suiza.
Es imposible evitar la carcajada cuando los
ultra ricos del mundo aterrizan cada año sus

jets privados en un lujoso resort de esquí en
los alpes suizos para expresar su profunda
preocupación por el cambio climático, la des
igualdad y la pobreza en el mundo. Hasta da
un poquito de rabia.

Las cosas han cambiado desde la última

vez que los principales políticos, multimillo
narios y celebridades se reunieron en el Foro
Económico Mundial para discutir los mayores
problemas de la sociedad y presentar sus so
luciones. Entonces el covid era todavía una

amenaza remota, el crecimiento de la econo
mía estaba en marcha y no existía una mortal
guerra en Europa. Dos años después, el mun
do es otro, ¿se habrán dado cuenta las élites?
Parecería que no.

Es irónico que los grandes temas que en
cabezan la edición de este año sean la guerra
en Ucrania, las "energías limpias" y la infla
ción. Uno podría argumentar que es hasta cí
nico. Son los mismos plutócratas que se reú
nen en este foro los que mas se han beneficia
do de estos problemas. La inflación, derivada
de las cadenas de suministro, se convirtió en
un problema desde el año pasado. Esto se ha
visto agravado por acontecimientos como la
guerra y los confinamientos por el covid, que
han estancado la recuperación.Ysin embargo,
pese al duro golpe económico que esto signi
ficó para el 99% del planeta, los diez hombres
más ricos del mundo duplicaron sus fortunas
en estos dos años. Mientras tanto, millones
de personas se vieron empujadas a la pobre
za extrema a medida que la economía global
se cerró. Así lo indica el más reciente informe

de la organización internacional Oxfam, Por el

otro lado, a nadie debería sorprenderle que
las "energías limpias" sean un negocio. En el
neoliberalismo, todo lo tiene que ser. Esa es
su naturaleza y su gran motor.Tampoco estoy
revelando ningún secreto. Pero más allá de
la grotesca hipocresía de los invitados, consi
dero que es un error por parte del gobierno
mexicano haberse ausentado por completo
de este foro. Nadie esperaba que el Presiden
te se subiera al avión presidencial y viajara a
los alpes en persona. No lo ha hecho desde
que llegó al Palacio y no lo hará jamás, pero
a diferencia de otros años, no hubo represen
tación oficial del gobierno. Ni el Secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, ni la secre
taria de Economía,Tatiana Clouthier, ni la sub
secretaría Luz María de la Mora, ni el Canciller
Marcelo Ebrard, ni nadie.

El presidente López Obrador comete
dos errores, el de la ingenuidad y el de la
soberbia. El primero al pensar que el capi
talismo dejará de ser el sistema económico
que gobierne el mundo, por lo menos este
siglo, y el segundo por anteponer su ideo
logía a los intereses del país. En su colum
na para Reforma, Sergio Sarmiento expuso
el ejemplo del gobierno del izquierdista
Lula da Silva en la década de los dos mil

y cómo, aún abanderando a una corriente
crítica del capitalismo salvaje, el mandata
rio brasileño logró hacer su soberbia a un
lado y capitalizar su proyecto social con el
apoyo de estos oligarcas. De que lloren en
mi casa a que lloren en la tuya, mejor que
lloren en la tuya. La esencia más pura del
capitalismo.

En México, el neoliberalismo ha sido el
paradigma dominante desde finales de la dé
cada de los 80 hasta el día de hoy. El proyec
to neoliberal ha sido abanderado tanto por el
PRI como por el PAN, y ahora por la fusión
de estos dos. Por eso, durante la mañanera
sorprendió que el presidente argumentara
que este modelo "no sería del todo malo" si
se eliminara la corrupción. Y en eso tiene ra
zón. Justo por eso, debería ser su gobierno,
que presume haber acabado con ese cáncer,
el que aproveche los beneficios del sistema y
disminuya los males. En lugar de ausentarse
del tablero, el presidente debería jugar bajo
las reglas existentes, y ya después intentar
cambiarlas. Así funciona el mundo y México
no puede quedarse fuera.

* @CallodeHacha
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Itinerario Político

¡Presidenciables con
posibilidades reales!
Por Ricardo Alemán*

Como es evidente, la batalla por la
presidencial del 2024 ya está en
marcha y la encabezan, como ayer

se dijo aquí, "los asesinos del tren''
Es decir, que Claudia Sheinbaum y Mar

celo Ebrard, ya olvidaron sus cargos públicos
de jefa de gobierno y de canciller, respecti
vamente, para dedicarse de manera ilegal a
realizar campaña electoral por todo el país.

Sin embargo, no son muchos los que se
atreven a ponderar que en el PRI, PAN y PRD
existen perfiles no solo experimentados que,
sin problema podrían enfrentar y derrotar "a
la regenta" y "al canciller" en una contienda
limpia, legal y equitativa como la que hizo
presidente a Obrador.

Pero, además, a la vista de todos también
aparece un tercer grupo de aspirantes presi
denciales producto del oportunismo, "la ca
lentura" de en redes sociales y el manoseo
para empoderar a verdaderos desconocidos
en un juego perverso de "engañabobos?
rumbo al 2024.

Se trata de un sector emergente, surgi
do de la desesperación social por un cambio
y que desde "la mano negra" empresarial y
política empuja "figuras" a las que se intenta
presentar como "salvadores de la patria?igual
que en su momento lo hizo López Obrador.

Pero vamos por partes.
Como ayer se dijo aquí, para "las muje

res" y "los hombres" del presidente las posi
bilidades de una victoria en el 2024 son cada

día menores y, por elemental sentido común,
con el tiempo esas posibilidades se reducirán
a niveles de alto riesgo para el jefe de Palacio.

Es decir, que, a cada tropiezo, a cada error,
fracaso y a cada torpeza discursiva de Obra
dor, se reduce el número de ciudadanos con
vencidos de Morena y se eleva el de aquellos
mexicanos que gritan un sonoro: "basta?

Y es que la montaña de mentiras, errores,
fracasos y yerros lopistas no sólo tienen cada
día más nervioso al propio mandatario, sino

que confirman la urgencia de contar desde la
oposición con perfiles experimentados, con
fiables y honestos rumbo a la que será "la
madre de todas las batallas"; el 2024.

Pero antes de explorar los potenciales
perfiles y los antecedentes de quienes apa
recen como presidenciables de la oposición,
vale repensar las exigencias mínimas que re
clama el momento que viviremos luego del
fallido gobierno de AMLO.

Es decir, que si las elecciones son limpias,
legales, equitativas y apegadas a derecho,
el candidato opositor deberá ser un político
mujer o varón, experimentado, honesto,
de probada convicción democrática y com
prometido con el respeto a la Constitución, a
sus leyes y que en sus alforjas cuente con las
habilidades para la reconstrucción del país,
luego del desastre que recibirá de AMLO.

Por eso, en el caso del PRI, hasta el mo
mento existen dos perfiles políticos y de go
bierno que reúnen tales características; Enri
que De la Madrid y Alfredo del Mazo.

En el primer caso se trata del ex secreta
rio deTurismo del gobierno de Enrique Peña
Nieto y quien además de la experiencia en
uno de los motores de la economía mexi

cana llevó el turismo mexicano al primer
plano global, cuanta con la preparación
y las habilidades políticas para corregir el
rumbo del país y para encaminarlo de vuel
ta a una democracia consolidada y a una
economía saludable.

A su vez, el trabajo político acertado y
un gobierno eficiente de Alfredo del Mazo lo
han llevado a mantener al estado de México

como una de las entidades con mayor desa
rrollo y bienestar, a pesar de la pandemia, de
los errores descomunales del gobierno fede
ral y de la gestión fallida a nivel federal.

Del Mazo cuenta, además, con el estan
darte de ser uno de los pocos mandatarios
estatales del PRI que en la intermedia del
2021 recuperó para su partido gobiernos mu
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nicipales y el control del Congreso local.
Otra figura poco visible, pero con uno de

los perfiles más solidos y experimentados es
Miguel Ángel Osorio Chong; ex gobernador
de Hidalgo, ex secretario de Gobernación,
ex diputado federal y actual senador. Sería
la carta ideal para resolver el problema de la
gobernabilidad, la violencia y el crimen.

Cualquiera de los perfiles priistas citados
estaría en capacidad de lograr una victoria en
una alianza opositora.

Por el PAN a pesar de que los azules
reniegan de su militancia, no sólo la mejor
posicionada sino la única carta real frente al
2024 se llama Margarita Zavala, la esposa de
Felipe Calderón, quien cuenta con una amplia
experiencia en el Congreso, en el ejercicio del
poder y hasta en una campaña presidencial.

Sin duda jugaría un papel fundamental
en la vuelta a la división de poderes y al res
peto a la Constitución.

Y el PRD tiene una carta que pocos han
visto y otras tantos han desdeñado; se trata
del Miguel Mancera, actual senador y ex jefe
de gobierno de Ciudad de México. Abogado
y próspero empresario, Mancera lleva en sus

alforjas una cualidad que pocos identifican;
conoce como nadie los intríngulis de la vida
política y profesional de Marcelo Ebrard, lo
que significaría una joya en una eventual
confrontación de los dos políticos.

Y por último el bloque de los oportunis
tas, arribistas e impostores.

Y quien reúne todas esas características
en una sola figura se llama Ricardo Anaya, el
otrora "joven maravilla?quien se valió de to
das las triquiñuelas posibles para secuestrar
al PAN en los previos al 2018 y lo único que
consiguió fue favorecer la victoria de AMLO

en aquella elección.
Sin duda que hoy Anaya es un persegui

do político de AMLO, pero también es cierto
que se trata de un pillo "de siete suelas" al
que el PAN de debe la corrupción institucio
nalizada a través de los llamados "moches'.'

La verdad es que un eventual regreso de
Anaya sería la muerte del PAN y de la alianza
opositora.También aparecen como presiden
ciables "inventos interesados" como Luis

Donaldo Colosio Riojas hijo de asesinado
Luis Donaldo Colosio Murrieta, y Samuel
García, el "narcogobernador" de Nuevo

León que sigue los pasos de Obrador; culpa
de todos sus fracasos al pasado. En los dos
casos, sus nombres aparecen en encuestas
pagadas por grupos empresariales de Nuevo
León que, de esa manera, pretenden repetir
el fenómeno de empoderar a desconocidos
y "descocados" como Jaime Rodríguez
Calderón, "El Bronco" , que terminó preso
por desfalco de dinero público. Lo simpático
es que cada vez son más lo ingenuos que se
creen el cuento de que Colosio Riojas, el fra
casado alcalde de Monterrey y el "narcogo
bernador" de Nuevo León, Samuel García,
tienen algo que hacer en la presidencial del
2024.

Pocos saben que en los escasos meses
que llevan de gestión, crece como la espuma
el repudio social por su pobre desempeño.

Pero aún falta un pequeño detalle para ei
2024; peccata minuta. Lo cierto es que resulta
poco probable, casi imposible, que el gobier
no de López Obrador respete la elección pre
sidencial. En realidad, hace todo a favor dei
mayor fraude electoral de la historia.

Al tiempo.
* @RicardoAlemanMX
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Por la espiral

¿Una guerra biológica intencionada?
Por Claudia Luna Palencia*

Han pasado dos años y seguimos en
pandemia del SARSCoV2 con con
tagios, vacunas, enfermos y falleci

dos porque no ha desaparecido ni tampoco
se ha vuelto endémica. Hace poco más de
un mes comenzaron extraños casos de una

hepatitis infantil aguda que Reino Unido fue
el primero en reportar y ya hay más de 400
casos en varias partes del mundo, y ahora, la
viruela del mono de reciente aparición se es
parce en 17 países con 131 contagiados y otro
centenar de sospechosos.

El pasado viernes, la Organización Mun
dial de la Salud (OMS) convocó de forma
urgente una reunión de su comité científico
ante el avance de los casos de contagio pro
vocados por la viruela del mono que ha irrum
pido de la nada en nuestras vidas, así como
lo han hecho el coronavirus y la hepatitis in
fantil aguda. Hasta la fecha, ningún científico
de forma fehaciente y creíble ha demostrado
el origen real del SARSCoV2 porque todas
son conjeturas acerca de su origen zoonótico.
Sin embargo, persiste el misterio del animal
transmisor. No son pocos los que con cierta
mentalidad conspirativa atribuyen a China su
responsabilidad, pero además de forma deli
berada e intencionada, con esas hipótesis que
hablan de un virus en el laboratorio deWuhan

que se dejó escapar para matar gente como lo
está haciendo todavía.

La realidad es que, a dos años de dis
tancia y viéndolo con la corta retrospectiva
proporcionada por el paso del tiempo. China
ha salido perjudicada de esta pandemia sus
crecimientos económicos son y serán mucho
menores de lo que el propio gobierno de Xi
Jinping, había pronosticado para sus planes
quinquenales antes de 2020. Y cada brote los
obliga a un costoso confinamiento en térmi
nos económicos, sociales y sanitarios. China
no se pegaría un tiro en el pie soltando un vi
rus para vengarse de Estados Unidos y sus
políticas proteccionistas y la cascada de aran
celes comerciales impuestos por la pasada
Administración de Donald Trump y mante
nidos por el actual gobierno del mandatario
Joe Biden. AChina le perjudica la pandemia y
además le provoca un cierto daño colateral en

su reputación porque claro, ¿quién quiere ha
cer negocios e inversiones con un país capaz
de soltar un virus? En 2019, la incertidumbre
de si Trump saldría reelegido y los constantes
roces de Estados Unidos con China y la sitúa
ción de frialdad de Washington hacia la Unión
Europea (UE) y la OTAN tenían a tope de no
ticias los medios de comunicación. Bajo ese
escenario, jamás pensamos que a la vuelta
de la esquina estaríamos metidos de lleno en
una guerra biológica y que, al segundo año
de la pandemia, Rusia invadiría a Ucrania.
Emmanuel Macron, presidente de Francia,
fue muy puntual al declarar en su momento
que el coronavirus nos había metido en una
guerra biológica y así lo es en efecto. Aunque
la gran interrogante sigue siendo si es inten
cionada, si algún gobierno está detrás y si
forma parte del puzle de la invasión a Ucrania
porque además hay una guerra híbrida. Hace
ya largos meses que los hackeos cibernéticos

son una seria amenaza a la seguridad en Eu
ropa y en Estados Unidos. La invasión los
ha recrudecido.También hay una guerra de
desinformación agudizada con la pandemia y
que provoca confusión, irritación y temor en
la población occidental. Hay un denodado in
terés por destruir los valores de la libertad, de
la democracia, del respeto a los derechos hu
manos y de la libertad de expresión. La gue
rra biológica es además un enorme distractor
porque mantiene a los gobiernos de cada país
ocupados en atender su propia emergencia
sanitaria primero la del coronavirus, ahora el
enigma de la hepatitis infantil aguda que en
los casos más severos destruye el hígado de
los menores y terminan siendo trasplantados.
Si los hospitales públicos y privados de los
países ya estaban rebasados por la cantidad
de enfermos contagiados por Covid19 y las
camas sobresaturadas ante una infección de

larga curación, ahora el estrés sanitario con
tinúa acentuándose porque además hay que
atender a los que enferman por la hepatitis
aguda con la enorme preocupación de salvar
les la vida a contrarreloj tomando en cuenta
que son vidas tempranas. Un trasplante no
es precisamente barato. El enorme impacto
económico que está guerra biológica está de
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jando en el sistema sanitario en general es ele
vadísimo. Y al ritmo que vamos, no hace más
que empeorar,
A COLACIÓN
La viruela del mono se suma a este enigma.
La OMS ha reconocido que habrá más conta
giados, de esta pesadilla alguien es responsa
ble, ¿quién es el principal beneficiario de todo
este desbarajuste?
La viruela del mono no proviene de los prima
tes, sino al parecer de los roedores y si bien
se detectaron casos en África en 1970, es una
enfermedad poco frecuente y rara. No se sabe

cómo inició el brote actual pero esta semana
podría ser crucial para que empiecen a tomar
se medidas a nivel global para frenarlo.
Por lo pronto, España tiene el 41% de los ca
sos de viruela del mono del mundo con 40

casos positivos; le siguen Portugal con 37 y
Reino Unido con 20. La OMS señala que este
virus zoonótico ya está presente en 17 países
con 131 casos.

Mientras la burocracia española decide si
comprará o no vacunas, ya Reino Unido ad
quirió un lote de mil dosis y Alemania, anun
ció que adquirirá 40 mil vacunas.
El suero es de Imvanex, del laboratorio danés

Bavarian Nordik, y son dos dosis; después de
la primera se pondrá la segunda dosis a los 28
días. Hasta el momento, los casos en España
tienen una media de edad de 40 años y en Ex
tremadura hay una mujer sospechosa de estar
infectada. Y es que todos son varones.

La OMS aconseja una cuarentena de 21
días para los casos positivos como para los
sospechosos y vacunar a los animales de
compañía que deberán guardar cuarentena.

*@claudialunapale
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Se comenta sólo con...

¿Dejó a Martí.
Por Carlos Ramos Padilla*

Se fue otra vez a exhibes en campa
ñas pero Claudia nos amenazó (no
advirtió) "Martí Batres se queda en

el gobierno de la CDMX"... ¿y? La metrópoli
estaba en contingencia ambiental y una agre
sión directa ocurrida en un despacho jurídico
de la Colonia Roma dejó tres muertos y una
persona herida, fue en la calle de Durango,
donde dos presuntos sujetos armados in
gresaron al lugar y dispararon. A ella no le
importó, Batres no resolvió. Son activistas
que buscan el poder, políticos de paso, des
echables, sin historias limpias. La Gran Ciu
dad merece, necesita, personajes de tiem
po completo, que atiendan los problemas y
que propongan mejorías. Que atiendan las
tensiones sociales y que a toda costa privi
legien a la seguridad pública. Que eliminen
a la mafia del transporte público y que se
dejen de participar como cómplices en la ex
torsión por uso de suelo a la gente pobre, a
los comerciante. Que combatan realmente al

creciente narcomenudeo. Tras el ataque con
arma de fuego los gatilleros huyeron a bordo
de una motocicleta sin que las autoridades
pudieran atraparlos pese a montar un opera
tivo pero la señora jefa de gobierno en pa
sarelas de popularidad. Recordemos el ama
necer de aquel 26 de junio del 2020 cuando
cuatro comandos con 28 sicarios dispararon
en 414 ocasiones, en pleno Reforma, zona de
hospitales, para atentar contra el mismísimo
secretario de seguridad Ornar García H.

Otro incidente que se le resbaló a
Sheinbaum y que se quedó así para
lizado sin saber qué ocurrió con las
bandas criminales, sus autores ma
teriales e intelectuales.

Usted amigo lector sabe y co
noce que el soborno por parte de la
policía capitalina no solamente se ha
suspendido, sino que las "aporta
ciones" (término que puso de moda

amio para identificar tráfico de dine
ro sin seguimiento fiscal), son ya en
miles de pesos.

Pero ella que no lo ignora simu
la una "honestidad valiente''Shein

baum va a promover su valor moral
con la sombra de varios muertes en
diferentes incidentes en el Metro

protegiendo a la impune Florencia
Serranía y demandando a quien ella
contrató para un peritaje al desplo
me de un tramo de la Línea Dorada.

Pero allá va, cambiando disfra
ces según la región. Batres, vincula
do a grupos porriles y de choque, es
el sustituto de Claudia, en ese nivel
nos encontramos. Y ahí lo deja en
cargado del despacho, ¿y? AMLO no
les exige resultados, los promueve
como "corcholatas'' Así se distrae,
los distrae y nos distrae.
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* Conductor del programa Vaen
Serio mexiquensetvca na 134.2 izzi 135
@cramospadilla
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Libros de ayer y hoy
Viruela. Discriminación.
Los males vienen de afuera
PorTeresa Gil*

No se tardaron para colocar los pre
suntos orígenes de la viruela del
mono por la incidencia que tiene,

sobre todo, en la República Democrática del
Congo. Ya el virus del Covid19 había emigra
do de China , como en su momento la gripe
de los años veinte, venía de España.Todo se
acomoda para colocar a los extraños como
los causantes de nuestros males. No solo son

países, indudablemente diferentes a la ideo
logía del que se apura a nombrarlos, están
también sectores de personas que por sus
preferencias son discriminadas como porta
doras, sin comprobación, de enfermedades
graves. Es el caso de VIH Sida que multiplicó
la persecución contra los sectores gay y que
ahora en este caso de la viruela del mono
también son señalados. Los descubrimien

tos sobre virus y orígenes de enfermedades,
se dan en laboratorios en los que por la in
vestigación científica no se puede hacer se
ñalamientos sin tener datos ciertos. Ante una

sociedad que señala a los países dife
rentes a sus posturas o simplemente
a países pobres atrasados, hacen omi
sión de las enormes cargas de basura
y contaminación que produce el ca
pital, que solo en Estados Unidos es
tres veces más que la media mundial
¿Cuantos virus contagiosos saldrán
de ahí?

ESTADOS UNIDOS, CANADÁ Y
PAÍSES BAJOS, CON MÁS BASURAY
ACUSAN OTROS

Desde los inicios de la pandemia,
proliferan los informes sobre los virus
en el mundo y sus orígenes. Desde
luego salieron a relucir los grandes
genios de las vacunas como Luis Pas
teur y otros y las muchas pestes, pan
demias y ataques virales que se die

ron en el mundo. Albert Camus volvió a rena

cer con su famosa La Peste (Editorial DeBolsi
llo 2012), mencionada miles de veces en estos
tiempos. Lo singular es que cuando se men

cionaron los virus más altamente peligrosos
ninguno de los países que más contribuyen
con los 2.100 millones de toneladas de basura

en el mundo, estaban entre los que aportaron
alguno de esos virus. Siempre según los orí
genes, Estados Unidos se deslinda y aún se
defiende por el aporte del VIH Sida, mientras
adjudica los orígenes a otro país. Golpe dado
ni dios lo quita y muchos virus han pasado a
la historia con un nombre, cuando el origen
es otro. Es lo que ha sucedido con el virus del
Covid19 cuyo origen se atribuye China, pero
hay evidencia de que ya estaba en otros luga
res antes de que China lo diera a conocer. Así
como prohibe en sus preceptos e incluso está
incorporado al derecho internacional, la ONU
censura que se de el nombre de un país a un
virus. Entre los países y lugares con los cuales
se han violado esos preceptos y que han sido
señalados, de acuerdo a la BBC News, están
Alemania, Argentina, India, Corea del sur, Gui
nea, Hong Kong, Nigeria, Crimea. Bolivia y va
rios de Africa. En ninguno se menciona Esta
dos Unidos, pese que según los datos de este
medio, es el segundo país de más basura en
el mundo y ocupa el 12 por ciento de ese pro
blema pese a que tiene solo el 4 por ciento de
la población mundial. Está por encima en esa
cifra de India que es superior a la población
estadounidense en mil millones de personas.
El del norte, es el país que más contamina en
el mundo y se ha exhibido en los muchos en
cuentros sobre el tema. Entonces ¿Por qué
ese país no le pone nombre a los virus que
van surgiendo en su entorno, y se los manda
a los demás?

VIRUELA Y BUBONES EN EL CINE,
COMO DESCRÉDITO Y ADVERTENCIA
MUNDIAL

La viruela del mono que ahora inquieta a
la humanidad, tiene sus orígenes según pri
meros informes, en el Congo como se men
cionó o en los bajos fondos de Nueva Or
leans y es una especie de peste neumónica,
como decantación de la Peste negra, la más
letal que ha habido. Pese a ello los casos
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han sido controlados. Esa peste negra es la
que provoca El pánico en las calles (1950),
en aquella famosa película en la que el con
taminador era, para no variar, un extranjero,
un armenio. El hombre es asesinado y en
sus análisis se descubre que tenía la peste
negra. Eso causa una movilización enorme
en la ciudadanía con un Richard Widmark

y un Paul Douglas en plena efervescencia.
Se trata de un filme que terminó en clásico
con la dirección de Elia Kazán, el excelen
te director que fue delator anticomunista y
participó con el macartismo. El filme partió
de las publicaciones Quarantine y Some like
de Edward Anhalt y Edna Anhalt, para hacer
los guiones. Actúa también Jack Palance y
el filme fue producido por la 20th Century
Fox. Otras compañías hicieron lo mismo por
ese tiempo y posteriormente a partir del sur
gimiento de virus y desde luego el Covid19
ha dado para mucho en ese entorno. Hasta
este momento la simple viruela, cuya vacu
na infantil es obligada en la primera infan
cia junto con la de varicela y calificada de
viruela loca en algunos lugares, no parece

relacionarse con la viruela del mono, pero
hay una alerta mundial que por su seriedad,
no tiene nada que ver con la ficción

* laislaquebrillaba@yahoo.com.mx
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Entre líneas

Los dos monstruos piden de comer todos
los días: La amenaza del destierro
Por Antonio López de la iglesia

Ni el tiempo le hace caso a los baró
metros ni los precandidatos obede
cen al calor extremo que aconseja

quedarse en casa. Una vez más, las previsio
nes se cumplen mucho antes de lo previsto y
en mayo ya se ha superado el cálculo que el
Gobierno había hecho para todo este derro
chador año de pre campaña, y de desprecio
a las reglas "viejunas" de cómo manejar una
transición Presidencial. Por si alguien no se ha
dado cuenta la carrera para lograr la candida
tura de MORENA a la Presidencia se ha des

atado entre los previsibles Claudia y Marcelo
mientras que al inesperado secretario Adán,
se les sube al ring sin que el apenas se des
peine y sin mostrar un mínimo síntoma de
ansia, lo que no pueden decir los otros con
tendientes que sudan y sufren. Y como dicen
por aquí, porTabasco, como la humedad Adán
Augusto López se va metiendo por todos los
resquicios y no hay lugar en donde se plan
te que no le griten con ese "oscuro objeto de
deseo" ¡¡¡Presidente, Presidente!!! Y Claudia
y Marcelo se ven rebasados por la sorpresa.
Y la primera, muy nerviosa, responde con
ingenuos métodos agresivos, por más que
desde todos los lugares se le llame a la calma.
Y manda periodistas, que han vendido muy
caro y recientemente su prestigio, a levantar
curriculums tendenciosos y a seguidores a
sueldo a descalificar al buen Marcelo.Y claro.

sus cifras bajan y bajan. Y ya algunos militan
tes de la CDMX se preguntan a dónde van a
parar con estos administradores, pero hacen
mal en preguntárselo: no van a parar. Y dice
que pide el día libre para ayudar a hacer cam
paña a sus compañeros que realmente si lo
están, aunque la realidad es que ella es la que
necesita urgentemente visibilidad positiva. De
esta falta de atención viene la baja actividad
de la economía de la capital política de México
y agrava el desequilibrio de las cuentas, que
son las cuentas de nunca acabar, y le echan la
culpa al enfriamiento económico, que ha den
vado en neumonía.Tiene que darle de comer
a dos monstruos: la candidatura y la ciudad.
Mientras que todo esto ocurre Claudia necesi
ta seguir con su huida hacia adelante y la ver

dad es que se entiende, pero está metida en
una encerrona. Porque parece evidente que la
candidatura se le escapa y la ciudad la reclama
y tiene que darle de comer a esos dos mons
truos con la amenaza latente del destierro si le

sale mal la jugada. No lo tiene nada fácil, no.
La verdad es que el gasto público es el malo
de la película. Supera el déficit ese tipo de c¡
fras tan difíciles de escribir sin aburrirse. En la

CDMX se gastan lo que no tienen. ¿Cómo ad
ministran tan mal unos señores y señoras que
son tan buenos administradores de lo suyo
que en algunos casos ahorran al año más de
lo que ganan anualmente? La repuesta está en
el derroche y habría que declararlos pródigos.
Tienen un agujero en la mano, y con tanta

campaña parece claro que por ahí chorrea el
sencillito. Hace mucho tiempo que los con
tribuyentes nos dimos cuenta de que el Go
bierno, así en general, no repara en nuestros
gastos. No hay forma de establecer un plan
de convergencia y donde vamos a converger
todos es en la antesala de los prestamistas.
Los precios siempre han sido unos insumisos,
pero parece que en vez de disciplinarlos se les
estimula a la rebelión, gastando y gastando a
troche y moche, como si México fuera inago
tablemente rico. Un día se van a ahogar, de
tanto nadar en la abundancia.

La amenaza del destierro

También a mí me desterraron del mar, lo
que pasa es que volví, unas veces navegan
do y otras a nado, desde el mar Mediterráneo,
hasta el rebalaje nativo tabasqueño. Y aquí es
toy: a flote. En el sur y en el SUR. Unos quince
mil artículos, en números redondos no todos
redondos, por supuesto, no han bastado para
perderle el miedo al folio en blanco y muchas
veces he lamentado que en las papelerías no
los vendan ya escritos. Quiero decir que mien
tras más viejo más complejo. Y más responsa
ble ante los desconocidos amigos que tengan
la santa paciencia de dedicarme todos los días
tres minutos, que es lo que dura un asaltoy un
artículo de treinta y tres renglones de sesenta
espacios. No ignoro que nada hay más anti
guo que el periódico de ayer y que todo lo que
se escribe en las volanderas páginas de un
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periódico tiene una irrefrenable vocación de
olvido. No importa. Yo intento, nada menos,
que ser un salvador de instantes y un cantor
de lo cotidiano, que es mucho intentar, sobre
todo para quien tiene tan pobres armas. Me
he ido dejando la vida en ese empeño, pero en
alguna parte tenía que dejármelo, ya que no
es fácil llevársela de aquí. Siempre he escrito a
mi propio dictado y lo único que me da pavor
es decepcionar a los amigos. A los correligio
narios no puedo decepcionarlos porque ni los
tengo ni los he tenido nunca. Detesto las polé
micas. No porque no me guste dar mi brazo a
torcer, que también para eso están los brazos,
sino porque creo que de la discusión no sale
la luz. Si acaso, salen chispas. Escribir una co
lumna con nombre y apellidos es una forma
de esclavitud de la que aún no se ha ocupado
Amnistía Internacional, pero esa esclavitud
me ha permitido ser mi propio amo y ya es
tarde para cambiar. Además no sé hacer otra
cosa. Perdonen mis muchas faltas venideras

y ya saben que si el tiempo no lo impide, me
refiero al tiempo de vida, aquí estará mi artí
culo dos veces por semana que en la actuali

dad solo da para eso mi decepción. Que sea
por muchos años y ustedes que lo lean.
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